
YA URGE que sea jueves, para ver la cara que pondrá
Joe Biden cuando Andrés Manuel López Obrador
le diga cómo decidir a quién darle visa de trabajo para
Estados Unidos... ¡y hasta ciudadanía!

PODRÍA parecer broma, pero el presidente mexicano
anunció muy en serio que en la cumbre sobre cambio
climático le propondrá al norteamericano su "plan"
para regular el flujo migratorio: 1) que EU pague becas
de "Sembrando Vida" para centroamericanos; 2)
que después de tres años les dé una visa de trabajo;
3) y que, posteriormente, si se portan bien les dé la
nacionalidad.

LA PARTE complicada para López Obrador será
cuando tenga que explicarle que su programa favorito
"arrastra irregularidades por mil 832 millones de pesos,
que se han denunciado favoritismos y manejos
electorales en la asignación de recursos; y que los
gastos no cuadran con el número de beneficiarios.
Todo eso sin mencionar que en el primer año de
operación, de cada 100 árboles plantados...
¡se murieron 50!

SEGURAMENTE entre poner fin a la guerra de
Afganistán, vacunar a tres millones de personas al
día y sacar adelante su plan de rescate de la economía
por dos mil millones de dólares, Biden estará muy
interesado en la ceiba de Andrés Manuel.

RESULTA curioso que el ex senador panista Jorge Luis
Lavalle niegue ante el juez haber recibido sobornos de
Emilio Lozoya para aprobar la reforma energética... y
que su abogado tenga vínculos tan estrechos con
el caso Odebrecht.

RESULTA QUE su defensor, José Joaquín Zapata
Altamirano, también ha sido asesor jurídico de Willi
Arthur Gerhard Henze, dueño de Zecapan Se trata
de una de las dos empresas señaladas por Luis Alberto
Meneses, ex director de Odebrecht en México,
como piezas clave en la operación para hacerle llegar
6 millones de dólares a Lozoya, supuestamente para
la campaña del PRI. Pero, claro, seguramente es pura
casualidad, ¿no?

EL QUE ayer cumplió años fue el coahuilense Rubén
Moreira, pero su esposa, la priista Carolina Viggiano,
no tuvo muchos motivos para celebrar. Resulta que la
secretaria general del PRI quiso placearse en el Valle
del Mezquital, pero los candidatos de la propia alianza
Va por México la rechazaron. Según esto, el panista
Giovani González Severo de plano se negó a recibir
el "respaldo" por considerar que le traería
más problemas que simpatías. ¡Ups!
YA DIJO Félix Salgado Macedonio que ahora que
Morena desaparezca al INE, su sede será convertida
en un hospital. Y no suena mal: a lo mejor ahí les
pueden curar a los morenistas el miedo irracional que
le tienen a la estricta aplicación de las leyes electorales.
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CIRCUITO
INTERIOR

PUES HOY se

cumplen las 72
horas que ciclistas
dieron a la Fiscalía
General de Justicia

para que retire los
vehículos chatarra
abandonados en
los alrededores de
la Alcaldía Benito

Juárez y que hacen
que, en lugar de
División, a la vialidad
ya se le conozca
como Deshuesadero
del Norte.

CUENTAN QUE uno

que otro funcionario
recomendó tomar en
cuenta la advertencia
y al menos hacer algo
para que parezca
que se atiende la
demanda, pero que
al final privó la
máxima de esperar
a ver qué pasa.
EN POCAS

palabras, que ya
verán cómo apagan
el fuego, pero que no
piensan estresarse
¡antes de que
comience a arder!

RARO, RARO,
pero los abogados
penalistas no ubican
por sus méritos o por
algún caso relevante
al litigante baleado el
jueves sobre Paseo
de la Reforma.

ESCARBÁNDOLE A
la memoria, lo más
que recuerdan es que
hace mucho estuvo

ligado a un litigio
sobre propiedades,
pero luego se
mantuvo en

bajo perfil.
HASTA QUE

el disparo que hizo
blanco en su hombro

puso reflectores
sobre sus actividades.

PUES HOY se
cumplen las 72
horas que ciclistas
dieron a la Fiscalía
General de Justicia

para que retire los
vehículos chatarra
abandonados en
los alrededores de
la Alcaldía Benito

Juárez y que hacen
que, en lugar de
División, a la vialidad
ya se le conozca
como Deshuesadero
del Norte.

CUENTAN QUE uno
que otro funcionario
recomendó tomar en
cuenta la advertencia

y al menos hacer algo
para que parezca
que se atiende la
demanda, pero que
al final privó la
máxima de esperar
a ver qué pasa.
EN POCAS

palabras, que ya
verán cómo apagan
el fuego, pero que no
piensan estresarse
¡antes de que
comience a arder!

RARO, RARO,
pero los abogados
penalistas no ubican
por sus méritos o por
algún caso relevante
al litigante baleado el
jueves sobre Paseo
de la Reforma.

ESCARBÁNDOLE A
la memoria, lo más
que recuerdan es que
hace mucho estuvo

ligado a un litigio
sobre propiedades,
pero luego se
mantuvo en

bajo perfil.

HASTA QUE

el disparo que hizo
blanco en su hombro
puso reflectores
sobre sus actividades.
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Bidenomics

La Bidenomics resuena

en México. Preocupaciones
comunes, alternativas
contrastantes.

El presidente estadouniden
se, Joe Biden, ha hilado dos
ambiciosas iniciativas: un

programa emergente de recupe
ración por los daños del Covid con
estímulos de 1.9 billones de dóla
res y un plan de infraestructura por
2 billones de dólares.

"Es tiempo de construir nues
tra economía de abajo hacia arriba y
de dentro hacia afuera, no de arriba
hacia abajo... porque Wall Street
no construyó este país. Ustedes, la
gran clase media, lo construyeron.
Y los sindicatos construyeron a la
clase media", dijo en Pittsburgh el
pasado 31 de marzo al presentar
el plan de infraestructura

El financiamiento del progra
ma provendrá, según avisó, del in
cremento de impuestos a las gran
des compañías al recordar que 91
de las 500 empresas más grandes
del mundo no pagan impuestos en
Estados Unidos. "Eso está mal. ¿Un
bombero y un maestro pagando el
22 por ciento? ¿Amazon y otras 90
corporaciones importantes están
pagando cero en impuestos fede
rales?", reclamó.

El analista Noah Smith explica
que la Bidenomics descansa en tres
pilares: 1) dinero en efectivo para
las familias con un programa piloto
de ingreso universal; 2) masificar
empleos con la contratación de cui
dadores de ancianos y personas de
capacidades diferentes; 3) inversión
pública y fomento de la inversión
privada con millonarios gastos
focalizados en investigación, cons
trucción de nueva infraestructura

de energía verde y modernización
de la infraestructura existente.

Para algunos es un nuevo pa
radigma que rompe con el gene
rado por Ronald Reagan en 1981,
heredado y replicado por suceso
res durante 40 años, incluso por
demócratas.

"Estaba claro que la política
de Reagan de recortes de impues
tos, desregulación y recortes de
asistencia social no funcionaba Se
necesitaba un nuevo paradigma.
Debimos haber ideado uno en la
Gran Recesión, pero no lo hici
mos. En cambio, pegó el COVID
y la locura de la administración
Trump para empujarnos al límite
y darnos cuenta de que se necesi
taban grandes cambios", establece
Smith. ("Bidenomics, explained",
Noahopinion. 04/04/21).

Anand Giridharadas, editor del
newsletter The Ink, recuerda que
el reaganismo pregonaba: "el go
bierno no es la solución a nuestro
problema; el gobierno es el proble
ma". Pero, precisa, "la guerra contra
el gobierno se arruinó espiritual
y materialmente hace mucho tiem
po. Lo que se mueve en el horizonte
es la perspectiva de una guerra por
el gobierno".

Biden llegó a la Presidencia em
pujado por una joven generación
activa y resuelta pero dolida por la
mala economía

Es "la generación más progre
sista en la historia moderna de
este país", define Bernie Sanders,
cabeza de esos variopintos movi
mientos sociales que han cambiado

el tablero político estadounidense.
"Es una generación firmemente
antirracista, antisexista, antiho
mofobia, antixenofobia; una ge
neración muy compasiva que cree
en la justicia económica, social
y ambiental". (Podcast. "The Ezra
Klein Show". 23/03/21).

De eso están impregnados los
programas de Biden. De un foco
contra la desigualdad y los daños
del cambio climático. De ahí tam
bién, su radicalismo súbito.

Una efervescencia que resue
na en México. ¿Un cambio de era
o viejo vino en botellas nuevas? Las
preocupaciones tienen similitudes
con las líneas gubernamentales
mexicanas: dar dinero en efectivo
a sectores vulnerables; detonar in
versión con megaobras; procurar
atención directa de la población
de la tercera edad; moderar las
ganancias de titanes empresariales.

El tema central: para qué sirve
el gobierno y cómo se ejercen sus
funciones.

Los montos y las dimensio
nes, evidentemente, contrastan.
Igualmente los cómos. En el caso
de Biden, apuran consensos con
un discurso persuasivo; en el caso
mexicano, el presidente Andrés
Manuel López Obrador atiza la
polarización con un discurso de
confrontación. Allá, el capitán otea
tiempo y marea para ayudar su
navegación; acá, el capitán genera
las tormentas para conducir con un
plan preconcebido. Allá, la energía
limpia es pieza de transformación
social; acá, la mata el combustóleo.

Fecha: 19/04/2021

Página: 11

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 62,130

Página 4 de 9



Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan.

Doña Ana le preguntó a Don Juan:

¿Quién es la mujer a la que en tu vida
amaste más?

Respondió él:
Tú.

Doña Elvira le preguntó a Don Juan:

Quién es la mujer a la que en tu vida
amaste más?

Contestó él:

Tú.

Doña Inés le preguntó a Don Juan:

¿Quién es la mujer a la que en tu vida
amaste más?

Replicó él:
Tú.

Lo mismo le preguntaron doña Luz, doña
Esperanza, doña Clara y doña Flor. A todas
les respondiólo mismo: "Tú".
Y no mentía.

Don Juan nunca mintió.

¡Hasta mañana!..
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Maniobra ilegal

Si se prepara una maniobra para
alargar el sexenio de López Obrador,
quienes participen en ella serán
traidores a la patria.

Este hombre llamado Capronio
es majadero y ruin. Hace tinos
días acudió a la consulta del

doctor Duerf, psiquiatra, y le narró un
extraño suceso que la noche anterior
le había acontecido. "Una mujer des
nuda se me ofreció le dijo. Vino ha
cia mí con los brazos tendidos, lasciva
y lujuriosa, y en vez de hacerle el amor
salí corriendo de la habitación lleno de
susto, con los cabellos erizados en la
nuca y la frente bañada en sudor frío".
El doctor Duerf apoyó el mentón en la
mano derecha, actitud que le permitía
elevar en un 30 por ciento el monto de
sus honorarios, y luego le preguntó al
paciente: "¿A qué cree usted que se
haya debido esa extraña reacción?".
"No lo sé, doctor respondió el tal
Capronio, Posiblemente se debió
a que la mujer era mi esposa". (Lo di
cho: el infame individuo mencionado
no tiene vergüenza)... En la juventud
fui actor. Eso explica mi tendencia
a lo melodramático. Llevo la herencia
de los viejos actores de mi ciudad, Sal
tillo, grandilocuentes y declamatorios
a la manera de don Fernando Díaz
de Mendoza, quien siendo grande de
España (era marqués de San Mamés,
dicho sea sin intención segunda), se
dedicó al teatro. Entre los histriones
saltillenses brilló con luz muy propia

Benito Goribar. Actuó a fines del an
tepasado siglo en el Teatro Acuña,
construido todo de madera, incluso
el mecanismo del exactísimo reloj que
lucía en la fachada El gran Goribar,
magnílocuo y altitonante, al represen
tar su papel en los culebrones de la
época no decía sencillamente "santo":
decía "sánoto". Tampoco pronunciaba
"muerta", sino "muéreta". En cierta
ocasión compartió créditos con una
actriz a la que le faltaba un ojo. En la
escena final ella caía exánime en sus
brazos. Y clamó don Benito con des
esperación: "Dios sánoto! ¡Está mué
reta!". "¡No! lo contradijo un incivil
sujeto desde la gayola. ¡Está tuéreta!".
Todo lo anteriormente relatado me
ayuda a disipar la inquietud que siento
de sonar melodramático si digo que
una espada de Damocles Dámocles,
según el Padre Errandonea, helenista
se cierne sobre México: la traición a la
patria En efecto, numerosos comenta
dores afirman que la ilegal maniobra
mediante la cual los senadores dóciles
a las consignas de López Obrador alar
garon el periodo de Zaldívar al frente
de la Suprema Corte no es sino un
ensayo tendiente a ver si es factible
prolongar el sexenio de AMLO como
presidente de la República Si tal es
cierto eso sería una traición a México,

por la flagrante violación a la ley máxi
ma de la República, vulnerada ya por
el Senado y por la aceptación de Zal
dívar a esa indigna y tendenciosa pro
pina que aceptó. De ser cierto que se
prepara tal maniobra para alargar el
sexenio de López todos los que en ella
participen serán traidores a la patria,
lo digo desde ahora, empezando por el
presidente de la República y por el de
la Suprema Corte, quien con su actitud
sumisa favorece la maquinación que,
según muchos, se prepara a fin de que
AMLO se mantenga en el poder sin
contrariar abiertamente el principio
fundacional de la no reelección. Oja
lá esta conjura no sea cierta Ojalá le
basten a López Obrador seis años para
arruinar a México... Loretela, mujer
en flor de edad, se vio en la precisión
de dar su mano a don Francisco, añoso
señor que por los 70 calendarios anda
ría, de modo que la desposada se resig
nó a seguir ajena a los deleites que na
turalmente derivan del connubio. La
noche de bodas los recién casados se
acostaron y apagaron la luz. En la os
curidad del aposento ella le pidió a él:
'Tor favor, don Francisco, retire usted
el codo. Con él me está oprimiendo
la espalda". Aclaró el señor: "No es
el codo". Exclamó entonces Loretela
jubilosa "¡Paco!"... FIN.
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Zaldívar ampliado

Sería una pésima señal que Arturo Zaldívar
aceptara una ley secundaria que viola la
Constitución y que borraría la autonomía
que debe tener el Judicial ante el Ejecutivo.

"La Constitución se convirtió

en instrumento del poder
y no en una norma jurídica para
el control del ejercicio del poder"

Arturo Zaldívar,
Hacia una nueva ley de amparo, 2002

CUERNAVACA. En 2020,
cuando el gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla, qui

so ampliar su mandato de dos a cin
co años, el ministro presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar, fue
contundente: "Pone de manifiesto un
verdadero fraude a la Constitución,
un efecto corruptor de rango consti
tucional... Alterar las condiciones por
las cuales se llevó a cabo una elec
ción como aquí ocurrió constituye
un verdadero fraude postelectoral".
En 2016, cuando la legislatura buscó
ampliar el mandato de los magistra
dos del Tribunal Electoral, declaró:
"Existe una violación al principio de in
dependencia judicial porque a través
de una ley privativa y en contraven
ción al procedimiento de nombra
miento del artículo 99 constitucional,
el Congreso de la Unión altera los tér
minos de las designaciones realizadas
conforme a un régimen transitorio
que tardó nueve años en diseñarse
e implementarse".

En esta ocasión, cuando el sena
dor del Verde Raúl Bolaños metió de
contrabando un artículo transitorio
en la reforma de la Ley Orgánica

del Poder Judicial de la Federación,
para ampliar dos años el mandato del
presidente de la Suprema Corte, Zal
dívar ha guardado silencio, aunque el
Consejo de la Judicatura Federal, que
preside, señaló: "El artículo décimo
tercero transitorio dado a conocer el
día de hoy no solo no fue elaborado por
el equipo redactor de las propuestas
originales, sino que tampoco fue soli
citado por el Poder Judicial Federal...
Nuestra única prioridad es que sean
aprobadas las leyes reglamentarias
de la reforma constitucional al Poder
Judicial Federal, que consoliden su
autonomía e independencia".

Nadie puede negar la relevancia
de Zaldívar como jurista y ministro de
la Corte Su libro Hacia una nueva ley
de amparo es un referente. En 2009 lo
nombró ministro el presidente Felipe
Calderón, pero un año después, en el
dictamen sobre el caso de la guardería
ABC, responsabilizó personalmente
al director general del IMSS, Juan
Molinar Horcasitas, muy cercano al
mandatario.

En noviembre de 2011 La Jornada
publicó un furibundo editorial contra
la Corte por un proyecto suyo. El diario
había demandado a Letras Libres por
un artículo de 2004 titulado "Cómpli
ces del terror", firmado por el subdi
rector Fernando García Ramírez, en el
que argumentaba que el periódico es
taba al servicio de un grupo de asesinos,
la ETA vasca. La Jornada se quejó,
paradójicamente para un periódico,

que la Corte "incurre en el absurdo
jurídico de establecer un derecho prác
ticamente absoluto, el de la libertad de
expresión, en detrimento de otros".
Zaldívar sostuvo: "Si la prensa goza
de la mayor libertad... para criticar
a personajes con proyección pública,
es no sólo lógico sino necesario con
cluir que la crítica a su labor también
debe gozar de la mayor libertad".

Hoy le toca a Zaldívar estar en el
centro del debate. La reforma judicial
le ha regalado dos años en la presi
dencia de la Corte en contravención
del artículo 97 de la Constitución. El
presidente López Obrador apoya la1
ampliación del plazo "para que él en
cabece la reforma al Poder Judicial".

Entiendo que Zaldívar no cuestio
ne una reforma que todavía debe pasar
por la Cámara de Diputados, pero sería
una pésima señal que aceptara una ley
secundaria que viola la Constitución
y que borraría "la autonomía y la in
dependencia" que debe tener el Poder
Judicial ante el Ejecutivo.

• CIDH
La Comisión Interamericana de De
rechos Humanos ha expresado su
"preocupación por la aprobación en el
Senado de un artículo transitorio" que
amplía los mandatos del presidente
de la Corte y de los consejeros de la
Consejo de la Judicatura. La CIDH
llama a México a que se respeten "los
plazos constitucionales establecidos
en resguardo de su independencia".
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La ola de masacres en EU
El reciente asesinato masi
vo en Indianápolis me ha
ce preguntarme una vez
más quién está más loco: los
hombres armados que lle
van a cabo estas masacres
o los millones de estadou
nidenses que votan por po
líticos que se oponen a las
leyes que podrían prevenir
estas tragedias.

Sin duda, los votan
tes tienen buena parte de
la culpa, porque se supo
ne que están en sus cabales.
Por lo menos, deberían de
jar de votar por legisladores
que rechazan algo tan ele
mental como la verificación
de antecedentes de quienes
quieren comprar un arma

Vergonzosamente, los
republicanos en el Sena
do de Estados Unidos están
bloqueando un nuevo pro
yecto de ley de la Cámara
de Representes que requeri
ría verificaciones de antece
dentes más estrictas.

Eso es a pesar del hecho
de que 84 por ciento de los
votantes apoyan una mayor
verificación de anteceden
tes, según una encuesta re
ciente de Morning Consult
/ Político.

El tiroteo masivo que
dejó ocho muertos y al me
nos siete heridos en India
nápolis fue el número 45
durante los últimos treinta

días, según un recuento de
CNN.

En los tres primeros
meses de este año, han ha
bido en el país más de 4 mil
500 muertes por armas de
fuego, más de 8 mil 100 he
ridos y al menos 147 tiro
teos masivos, de acuerdo
con Gun Violence Archive,
un grupo de investigación
no partidista que define "ti
roteo masivo" como un in
cidente con un mínimo de
cuatro muertos.

Más de 19 mil perso
nas murieron en homicidios
con armas de fuego el año
pasado, un récord en las úl
timas dos décadas y casi 25
por ciento más que el año
anterior, según Gun Violen
ce Archive.

El Presidente Joe Biden
anunció a principios de es
te mes varias acciones eje
cutivas para combatir lo que
llamó una "epidemia y una
vergüenza internacional".

Por supuesto, Biden es
una gran mejora con res
pecto al ex Mandatario
Trump, quien hacía todo lo
posible para complacer a
los fabricantes de armas y
se oponía a iniciativas para
controlar la proliferación de
armas de guerra

Pero las medidas que
anunció Biden hasta ahora

han sido tímidas en compa
ración con sus promesas de
su campaña de prohibir la
fabricación y venta de ar
mas de asalto.

Los funcionarios del
Gobierno de Biden le están
pidiendo a los votantes que
presionen a los senadores
republicanos para que apo
yen el proyecto de ley de
verificación de antecedentes
que fue aprobado por la Cá
mara el mes pasado.

Según apunta la encues
ta de Morning Consult / Po
lítico, 91 por ciento de los
demócratas y 77 por ciento
de los republicanos apoyan
la verificación de antece
dentes a todos los compra
dores de armas.

Idealmente, el Congreso
debería hacer mucho más
que eso y aprobar leyes para
prohibir las armas semiau
tomáticas.

El argumento del lobby
de las armas de que esas
leyes violarían la Constitu
ción es ridículo. La Consti
tución dice que los estadou
nidenses tienen derecho a

portar armas, pero no dice
que tengan derecho a com
prar una granada o un arma
nuclear.

La Constitución tam
bién protege el derecho a la
libertad de expresión, pero
no dice que uno tenga el de

recho a difamar.

Debbie Mucarsel
Powell, funcionaría de la
organización procontrol de
armas Giffords y ex congre
sista de Florida, me dijo que
la primera prioridad para
lograr reducir los tiroteos
masivos antes de tratar de
limitar las armas semiauto
máticas debería ser lograr
que el Senado apruebe el
proyecto de ley sobre la ve
rificación de antecedentes.

"Aunque el lobby de las
armas ha tratado de poli
tizarlo, esto es algo que es
apoyado por demócratas,
independientes y republica
nos por igual", me dijo.

MucarselPowell, cuyo
padre fue asesinado a tiros
cuando ella era una niña en
su Ecuador natal, agregó
que "no podemos aceptar la
falta de valentía del Senado
para actuar".

Puede que tenga razón.
Después de tantos años de
fracasos del Congreso pa
ra aprobar leyes sustantivas
sobre las armas, puede que
sea el momento de centrar
se en un objetivo modesto,
pero factible.

Hay que comenzar con
algo tan simple como au
mentar las verificaciones de
antecedentes y empezar a
reducir el derramamiento
de sangre.
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BAJO
RESERVA

El Poder Judicial prepara su
reacción
::::: Desde que el pasado jueves se votó en el
Senado la ampliación del periodo de gestión
del Presidente de la Suprema Corte y de los
consejeros de la Judicatura Federal, nos di
cea se ha empezado a preparar una posición

conjunta. Hasta ahora, nos
comentan, el consenso es
no opinar hasta en tanto
otro Poder, el Legislativo,
defina el tema y una vez
que lo haga se dará la posi
ción con el mayor consenso
posible y de manera institu
cional. Nos aseguran que
desde el pasado sábado, los
Consejeros de la Judicatura
y los ministros de la Corte

han estado en pláticas con el ministro presi
dente Arturo Zaldívar, evaluando la amplia
ción del mandato que aprobó la mayoría de
Morena, con algunos votos de la oposición.
Nos hacen ver que esta semana no habrá po
sicionamiento, pero sí la entrante.

De disparates y ampliaciones de
mandato
::::: Y a propósito del sorpresivo y polémico
artículo que amplía por dos años el mandato
del presidente de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, Arturo Zaldívar, nos men
cionan que la preocupación del bloque de

oposición es que una vez
aceptado este tipo de modi
ficaciones exista alguien el
Poder Ejecutivo que quiera
ampliar el mandato del pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador. Aunque el
propio Presidente ha pro
metido muchas veces que él
se irá a su rancho en Chia
pas al terminar sus seis
años de gobierno, y que es

tá en contra de la reelección presidencial, los
opositores temen que llegado el momento no
se hable de una reelección, sino de una am
pliación de mandato, en este caso, con el fin
de terminar algunas reformas o proyectos de
la autollamada Cuarta Transformación. Aun
que algunos consideran que este escenario es
un disparate, otros señalan que si alguien hu
biese dicho la semana pasada que se preten
día ampliar el mandato del presidente de la
Corte también se habría calificado como un
disparate.
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"Allto". su capital
riesgo
::::: El dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, Mito, dedicó todo el fin
de semana a recorrer Campeche y realizar ac
tos de proselitismo en apoyo a los candidatos
del PRI y de la coalición integrada con el PAN

y el PRD, tratando de refor
zar las campañas en su tie
rra natal y de la que fue go
bernador hasta hace 20 me

ses, cuando decidió pedir li
cencia para presidir al parti
do tricolor. Según encues
tas, Morena lleva la delante
ra para la gubernatura, con
Layda Sansores, pero don
Alejandro pone toda su es
peranza en que la estructu

ra priista que él ayudó a construir apuntale a
su sobrino Christian Castro Bello para que
se convierta en el nuevo gobernador e impida
que el tricolor pierda por primera vez en su
historia la gubernatura de Campeche. En esta
elección, nos hacen ver, "Alito" se juega todo
su capital político.

Alejandro
Moreno
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CABALLITl

Nadie detiene los pleitos entre
ambulantes
::::: Las trifulcas entre los comerciantes ambulantes de di
versas organizaciones que tienen tomadas las calles se es
tán haciendo cada vez más comunes. Ayer de nueva

cuenta se presentó un enfientamiento
en el primer cuadro de la Ciudad de

1 México. La semana pasada, un grupo de
3 mujeres fueron agredidas en las inme u
§ diaciones de la Alameda Central, y el
| fin de semana un grupo feminista cau1
g só desmanes frente a Reforma 222, don
fe de hasta agredieron a varias personas, ¦
principalmente hombres. Lo cierto es )

Alfonso que el comercio informal ha tomado car
Suárez del da vez más espacios en las principales i
Real arterias. ¿Cuál será el plan del secretario

de Gobierno, Alfonso Suárez del Real,
para meterlos al ordea antes de que se vuelvan más graJ
ves estos pleitos callejeros? 1

Naucalpan. sin mero para sueldos
::::: La que ya está más que lista para irse a campaña es la
alcaldesa de Naucalpan, Patricia Durán Reveles. Sin \

embargo, la morenista está dejando en
problemas al ayuntamiento, debido a >
que se están quedando sin dinero y ya í
no tienen ni para algunos pagos bási
cos. Nos platican que la reciente quin
cena, el tesorero Leopoldo Corona les'
notificó a los síndicos y regidores que ?
les pagarían hasta el próximo 23 de i
abril porque no hay recursos suficientes.Patricia Durán
Los trabajadores sindicales, a destiem )Reveles
po, recibieron su salario, pero porque no

hacerlo le generaría una casaca de protestas. La caída en >
la recaudación de impuestos, la falta de recursos federales
y las deudas por laudos laborales están ahogando al 3
ayuntamiento de Naucalpan, nos dicen. Sin embargo, la i
principal preocupación de la alcaldesa es la reelección, i

El regreso de panistas a las campañas !
::::: Algunos panistas se preguntan qué se le perdió a Édgar
Borja Rangel en la campaña del candidato a la alcaldía en

Coyoacán, Giovanni Gutiérrez. No hayi
que olvidar que hace algunos años saca'
ron a relucir un audio de una llamada en
la que don Édgar le grita a su esposa por
no haber llegado a tiempo para firmar
un contrato de pintura. En esa ocasión,
el entonces panista y exdiputado local
decidió renunciar al partido y dedicarse a

Édgar Borja otra cosa. Los panistas se preguntan si la
dirigencia ya lo perdonó y lo reincorporóRangel
a las actividades de su candidato, ade

más de que temen que Borja acabe por traer algunos nega
tivos a la campaña, en especial de las mujeres.

Las herencias en Huixouilucan
::::: El dirigente del PAN en el Estado de México, Joige
Inzunza Anuas, rechazó que exista alguna impugnación
a la candidatura de Romina Contreras a la presidencia
municipal de Huixquilucan. Dice que doña Romina es la
candidata de unidad de Acción Nacional, al tiempo que
rechazó que haya alguna impugnación de los militantes, i
Lo que don Jorge debería tomar en cuenta es que no es
muy bien visto que la señora vaya a suceder a su esposo,
Enrique Vargas, quien actualmente gobierna el ayunta
miento. En donde sí están muy contentos con la decisión
de que ella sea la candidata es en el equipo de campaña
del excomentarista de televisión y candidato de Morena a
ese ayuntamiento, Enrique Garay, pues aseguran que
esa medida beneficia a don Enrique.

Fecha: 19/04/2021

Página: 19

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 26,219

Página 12 de 17



Del "helicóptero del amor y la
amnesia del exgobernador
::::: Nos cuentan, desde Morelos» que muy ai
ticada está siendo la estrategia electoral del
exgobernador del PAN Sergio Estrada Caji
gal. quien intenta de todo para posicionarse

como candidato a la alcal
día de Cuemavaca. En sus
redes sociales, lo mismo in
tenta actos de esoterismo
que ofrecer tutoriales para
reparar matamoscas eléctri
cas. Peto de ahí no vienen
los principales cuestiona
mientos, nos indican, sino
que, en su afán de ganar
votos, se autocalifica como
un exmandatario con resul

tados óptimos a su paso por la alcaldía de la
capital y el gobierno estatal, olvidando algu
nos episodios como el "helicóptero del amor1
mote que ganó en administración 200020CM
por usar el vehículo oficial para enamorar a
jovencitas y cuyo señalamiento, por cierto,
hasta la fecha nunca desmintió. ¡Qué tal!
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Le sale cara una casita en Texas
::::: Quien llamó la atención en el norte del
país» y no por su campaña a la alcaldía de
Saltillo» Coahuila, nos aseguran, fue el candi
dato de ia coalición PRíPRD, José María

Fraustro SÜicr ya que en
la declaración patrimonial
que subió a la plataforma
Candidatura Transparente,
del Instituto Electoral local,
dijo haber comprado este
año una casa en la Isla del
Padre del Sur, una localidad
turística en la costa sur de
Texas, lo que de inmediato 1
causó escozor entre amigos
y detractores, quienes seña

laron que nada mal estuvo la compra que hi Y
zo el exsecretario de Gobierno de Coahuila...
en un momento de crisis para muchos a cau
sa de la pandemia. ¡Auch! g>

Sin candidatura ni adeptos *
::::: Aunque la legislación electoral le prohibe w
al expanista Xavier Nava Palacios realizar
actos de campaña, debido a que fue revocada,
su candidatura a la alcaldía de la capital de 1

San Luis Potosí por Morena,
nos revelan que este fin de
semana el polémico perso 6
naje realizó recorridos en g
los que utilizó los lemas, 1o
gos y colores de la campa ^
ña. Sin embargo, nos indi n
can, no le fue como espera
ba, pues en la visita que fl
realizó a la zona de La Pila, ñ
los habitantes del lugar lo ;q
recibieron con gritos de o

"¡fuera!" y le recordaron les compromisos que
nunca cumplió durante su gestión que, dicho n
sea de paso, no concluyó por su ambición 'o
electoral. Al final de todo, nos dicen, en me d
dio de los abucheos Nava Palacios fue sacado ü
por policías municipales, cuando la tensión ¡
que generó su visita estuvo a punto de con
vertirse en enfrentamiento. :d
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UfleG, disculpas y elecciones '
::::: Nos relatan, desde Jalisco, que ante las 1
fuertes críticas que ha recibido el partido políA
tico Hagamos, por su estrecho vínculo con la!
Universidad de Guadalajara, el rector de la ca
sa de estudios, Ricardo Vlllanueva tuvo que
salir al paso con un video publicado en sus L
redes sociales, en el que aseguró que la UdeG.íí
como institución, no participa en ningún par"
tido político ni pone recursos públicos al ser
vicio de los intereses políticos de nadie. Sin "
embargo, nos apuntan, en ios corrillos políti . <
eos los chistes no se hicieron esperar, ante lo >'
que parece una realidad evidente, e incluso ; i
incluso no faltó quien apuntó un: "Hagamos ! 1
de cuenta que no dijo nada".

Fecha: 19/04/2021

Página: 15

Area cm2: 255

3 / 3

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,851

Página 5 de 17



Perdón que no les agradezca
La semana pasada, mi

madre recibió en la
Ciudad de México la se

gunda dosis de la vacuna con
tra el Covid19. Todos en mi fa
milia sentimos un profundo
alivio: después de tantos me
ses de incertidumbre, es bue
no saber que está protegida
—no totalmente, pero sí en
gran medida— contra una en
fermedad grave. También ale
gra saber que su vida va a po
der recuperar algo de norma
lidad y salir del encierro.
Sentimos también gratitud.

En primerísimo lugar, hacia
los equipos científicos que lle
garon alas vacunas: todos esos
hombres y mujeres que, en
tiempo récord y con presión
abrumadora, encontraron la
fórmula para inmunizar en
contra de esta terrible enfer
medad se merecen un ensor

decedor aplauso colectivo.
Aquí aplica como nunca antes
la más famosa cita de Winston
Churchill: nunca tantos le de
bieron tanto a tan pocos.
Sumamos en el agradeci

miento a todas las instituciones

públicas y privadas que hicie
ron posible la transformación
de un proyecto científico en un
producto terminado. Las que
pusieron financiamiento, capa
cidad de manufacturay talento
para la logística. Las que revi
saron los complejos expedien
tes científicos y autorizaron con
celeridad el uso de emergencia
de las vacunas. Las que vigilan

cotidianamente la seguridad y
eficacia de las sustancias, y con
tribuyen a mantener la con
fianza de la población en el pro
ceso. Palmas para todas ellas.
También queremos darle

las gracias a tocias las personas
que están en los centros de va
cunación. Médicas, enferme
ros, militares, policías, volun
tarios: todos han hecho una la
bor encomiable. Poniéndose
en riesgo de contagio, enfren
tando enormes restricciones
materiales, han logrado que el
proceso más o menos fluya.
Hasta ahora y hasta donde se
püede observar, los problemas
han sido más de organización
que de trato, más atribuibles a
los funcionarios de oficina que
al personal que está en la pri
mera trinchera.
Ya puestos en este camino,

es necesario reconocer que, en
el caso específico de la Ciudad
de México, el proceso se ha
vuelto más eficiente conforme
han pasado las semanas. La
experiencia de mi madre es
ilustrativa de esa mejoría: re
cibir la primera dosis le tomó
cuatro horas; recibir la segun
da fue un asunto de 45 minu
tos. Es bueno que haya habido

aprendizaje y rectificación en
el gobierno de la ciudad.
Pero, con todo respeto, el

agradecimiento no se lo ex
tendemos al presidente de la
república. O al canciller. O al
subsecretario de salud. O a la
jefa de gobierno. Y no por an
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tipatía política o ideológica,
sino por un principio básico:
acceder a la vacuna es un de

recho, no un privilegio. El go
bierno no le hizo un favor a mi
madre ni a ninguna otra per
sona que haya sido inmuni
zada hasta ahora: simple
mente empezó a cumplir con
una obligación mínima. En
medio de la peor crisis sani
taria en un siglo, cuanto las
muertes se cuentan ya en
cientos de miles, no se debe
ría de exigir menos.
Pero hay además aquí un

elemento de solidaridad. Mu
chos sentimos alivio porque
tenemos a un familiar vacu

nado, pero muchos más no
tienen ese gusto. Hasta el sá
bado, 5.6 millones de adultos
mayores no habían recibido
ni siquiera la primera dosis de
la vacuna Ocho de cada diez

personas mayores de 60 años
no habían recibido las dos do
sis. Solo una de cada 34 per
sonas en el país contaba con
esquema completo. Aún si
uno pertenece o tiene a un fa
miliar en ese grupo selecto,
este es momento de exigen
cia, no de porras. Por simple
responsabilidad ciudadana.
Celebremos entonces

cuando alguno de nuestros
seres queridos quede inmu
nizado, pero no olvidemos
que la vacuna no es regalo,
que es un derecho recibir pro
tección, y que la mayoría si
gue bajo amenaza. •

Acceder a la vacuna es un derecho, n

un privilegio. El gobierno no le hizo ur
o?avora ninguna persona inmunizada
cumple con una obligación mínimc
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¿Fue un error votar por
López Obrador?
Hace un par de años,

en una larga sobre
mesa entre perio

distas, pregunté a un colega
al que respeto y aprecio qué
se necesitaría para que acep
tara que votar por Andrés
Manuel López Obrador ha
bía sido un error. La pregun
ta no surgió de la nada. Ya
entonces había indicios de
la voluntad de desmantela
miento sistemático de las
entidades autónomas de
México, hecho que se ha
convertido, por desgracia,
en la firma de la presidencia
lopezobradorista.
Me respondió con cuidado.

Aceptaría su error cuando
fuera evidente el asalto a los
contrapesos y las institucio
nes democráticas. Y luego
agregó un matiz relevante. En
cualquier caso, sería difícil res
ponder mi pregunta a cabali
dad porque había que tomar
en cuenta las otras opciones
en la boleta. En otras palabras:
más allá de los resultados del
lopezobradorismo en el po
der, era complicado no favo
recer a López Obrador si las al
ternativas eran Ricardo Anaya
o José Antonio Meáde.
! Su respuesta me pareció
razonable. Aun ahora es en
tendible que, enfrentada con
las opciones en la boleta del
2018 y dados los antecedentes
amargos (y peor) del PAN y el

PRI en el gobierno, una ma
yoría de votantes respaldara a
López Obrador.
Los últimos días, sin em

bargo, obligan a revisar la pri
mera parte de la respuesta de
mi colega. Después de lo que
ha ocurrido con el USTE y, a fi
nales de la semana pasada,
con la Suprema Corte, ¿se ha
cumplido la condición para
que mi colega reconozca que
se equivocó al votar por Ló
pez Obrador? El ataque abier
to contra la autoridad electo

ral y la ampliación del perio
do del ministro presidente de
la Corte ¿son muestras sufi
cientes del desmantelamien
to de las instituciones demo

cráticas del país y los contra
pesos al poder Ejecutivo? Y si
no es así, ¿qué hace falta?
Nunca me ha parecido

productivo echar en cara el
voto a nadie, pero México ha
llegado a una encrucijada
que obliga a una reflexión
impostergable. Aunque el
presidente López Obrador y
muchos de quienes le rodean
traten de justificar lo que he
mos visto, la evidencia está
clara y el rumbo todavía más.
El Instituto Nacional Electo
ral jamás había sido objeto de

una campaña pública de des
crédito virulento y constante
desde las más altas esferas
del poder. El presidente ha
amenazado con derribar el
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INE, al que ha calificado de
antidemócrata, erosionando
la confianza en la autoridad
electoral (en los sondeos, el
INE aún mantiene su presti
gio, pero la andanada lopezo
bradorista logrará su cometi
do más temprano que tarde).
A las cosas por su nombre: lo
que vemos es un asalto sin
precedentes contra la demo
cracia mexicana.

Habrá, por supuesto, quien
respalde a López Obrador en
su voluntad dinamitera. Hay
voces que insisten en inter
pretar el resultado electoral de
2018 como un cheque en
blanco para el desmantela
miento institucional de Méxi
co. Es una falacia. El electora
do mexicano que votó por Ló
pez Obrador no aprobó en las
urnas la toma del Poder Judi
cial, el amedrentamiento de la
prensa crítica ni mucho me
nos el asalto a los órganos au

tónomos y la autoridad elec
toral. Es el presidente quien
ha optado por torcer el man
dato de los votantes.
Pero los votantes no están

exentos de responsabilidad.
Quizá no en el ejercicio esté
ril de reconsiderar su voto de
hace un par de años, pero sí
ante la oportunidad de reco
nocer que el hombre al que
apoyaron no es lo que pen
saban ni ha gobernado como
pensaban. Sería bueno que
esas voces autocríticas vie

ran de frente el riesgo que en
frenta la democracia mexica
na La pregunta para ellos
permanece: ¿fue un error vo
tar por López Obrador? Si
permanecen callados, la his
toria se los reclamará. •

El electorado no aprobó en las urnas
la toma del Poder Judicia
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¿Narcoelección
en San Luis Potosí?

Cuando se habla de riesgos
de intromisión del narco
tráfico en los próximos

comicios federales y locales, la
elección en San Luis Potosí es sin
duda la que más preocupa. En las
áreas de inteligencia y seguridad
del gobierno federal tienen no só
lo análisis e información detalla
da sobre los presuntos vínculos
de un candidato a gobernador en
esa entidad, sino incluso denun
cias presentadas ante la Fiscalía
General de la República, en don
de se pide investigar los turbios
manejos financieros y las cone
xiones de grupos de la delincuen
cia organizada con José Ricardo
Gallardo Cardona y su familia.
El tema del abanderado del

PVEM a la gubernatura de San
Luis ha sido incluso motivo de
análisis y discusión al interior del
gabinete de seguridad, en las reu
niones que encabeza todos los
días en Palacio Nacional el presi
dente López Obrador. Areas co
mo la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de Hacienda, que enca
beza Santiago Nieto, y la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciu 
dadana, a cargo de Rosa Icela Ro
dríguez, han presentado expe
dientes e investigaciones sobre
Gallardo Cardona y su padre Ri
cardo Gallardo Juárez.
Gallardo Cardona es uno de los

candidatos que no pasó los filtros

yrevisionesdelaUIF.áreaalaque
el presidente López Obrador le
encargó personalmente a Santia
go Nieto investigar a todos aque
llos candidatos que pudieran ser
postulados por Morena en las
elecciones del 6 de junio.
Las sospechas e investigacio

nes que recaen sobre José Ricar
do Gallardo Cardona no se basan
solo en las dos denuncias que ya
tienen en sus manos la FGR y la
Fiscalía Anticorrupción, basa
das en los movimientos e irregu
laridades financieras, sino tam
bién en un grupo de "colabora
dores cercanos" que rodean al
candidato a gobernador. Gallar
do trae un entorno de personajes
originarios de TamauUpas no só
lo polémicos, sino que han sido
señalados de presuntos vínculos
con cárteles de la droga que ope
ran en territorio tamaulipeco y
que colaboran con el ahora can
didato a gobernador desde hace
por lo menos un año.
Hoy no hay duda de que en la

elección de San Luis están pren
didas las alarmasyqueesaentidad
puede convertirse en un "narcoes
tado" si el personaje investigado, al
que hoy las encuestas ubican en
primer lugar de preferencias, gana
laelección. Pero aún con ese riesgo
y con la información y denuncias
quetienea hay divisiones en la4T
sobre Gallardo. De un lado Santia

go Nieto y Rosa Icela empujan de
nuncias penales en su contrayque

también que el INE revise su can
didatura, mientras que de otro la
do Mario Delgado, dirigente na
cional de Morena, apoya e impulsa
al candidato del PVEM con el que
hizo un pacto cuando Gallardo
Cardona convenció a un grupo de
9 diputados del PRD, encabezado
por él mismo, junto a Héctor Se
rrano y Mauricio Toledo para que
se ¡jasaran a Morena. Ese pacto, en
febrero de 2019, se hizo a cambio
de que Gallardo Cardona fuera
candidato de Morenay se firmó en
la Segob de Olga Sánchez Cordero,
pero después cuando entró la UIF
y revisó las cuentas de Gallardo, su
candidatura fue vetada desde Pa
lacio y provocó incluso que casi se
rompiera la alianza entre Morena
y el PVEM
Así es que veremos, con toda lo

que ya saben en el gobierno federal
yque tiene en sus manos la Fiscalía
General de la República, qué pesa
más en San Luis Potosí y los focos
rojos encendidos de la narcopolí
tica: si el pragmatismo de conser
var una alianza de conveniencia,
como la que tienen Morena y Ló
pez Obrador con el PVEM que
puede ser muy necesaria en la pró
xima legislatura si, como todo in
dica, al presidente y a su partido no
les alcanzan los votos para man
tener su mayoría, o si la 4T, que di
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ce ser diferente a los gobiernos del
pasado, aplica la ley y evita que la
enorme riqueza potosina termine
en manos de un gobierno vincu

lado al crimen organizado. •

Fecha: 19/04/2021

Página: 8

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 36,900

Página 11 de 17



Nuestros datos en sus manos
El Senado ya lo aprobó. Los

ciudadanos tendremos
que entregar al gobierno

nuestros datos biométricos. Si
queremos tener un teléfono celu
lar, estaremos obligados a registrar
nuestras huellas dactilares, a per
mitir que nos escaneen el iris de
los ojos y a dejar en sus manos
nuestro reconocimiento facial.
Eso es equivalente a darles acceso
a toda nuestra información pre
sente y futura. Es más delicado
que entregarles nuestras contrase
ñas. Esas podemos cambiarlas, el
iris de los ojos no.
Claro que es voluntario, si no

autorizas la entrega de tus datos
solamente te cancelan de mane
ra definitiva la línea telefónica y
pagas una multa de casi 90 mil
pesos. Si no quieres hacer ese de
sembolso ni volver a comunicar
te a través de telegramas, enton
ees debes darles esos datos que
debieran considerarse confiden
ciales y personalísimos.
Fueron54votosafavordeMo

rena y sus partidos aliados; 49 en
contra del PAN, PRI, PRD y Mo
vimiento Ciudadano. El objetivo,
dijeron, es reducir la incidencia
de secuestros, extorsiones y co
bros de piso. El razonamiento es

que bastará con ubicar a la per
sona que registró el celular uti
lizado en una acción criminal,
para tener al responsable de ese
delito. Pero, ¿de verdad creen las
autoridades y los senadores que
aprobaron esto, que un delin
cuente va a usar un teléfono re
gistrado con sus datos para de
linquir? Habrá el tonto que lo ha
ga, pero la mayoría encontrará la
manera de darle la vuelta.
La consecuencia lógica de esto

es que aumente el robo de celu
lares. El teléfono ajeno se vuelve
más valioso para la delincuencia,

y es que convierte al ciudadano
que lo registró en culpable del de
lito cometido con él hasta que de
muestre lo contrario. Así de có
modo para los criminales.
Pero no es el único delito que

podría aumentar. Irene Levy,
Presidenta de Observatel y ex
perta en telecomunicaciones,
advierte que esta nueva disposi
ción podría generar más secues
tros. Es un incentivo para privar
de la libertad a una persona y
usar su teléfono para delinquir
mientras la tienen cautiva.
Las bases de datos en México se

comercializan impunemente. La
información que entregamos al
banco, al INE o hasta a quien nos

lleva una pizzaacasa, se incluye en

listas que fácilmente puede com
prar quien sea. Preocupa que esto
mismo ocurra con los datos bio
métricos. El tema es que, al tratarse
de algo tan personal, no puede ja
más modificarse. Se puede cam
biar de dirección, de contraseñas o
hasta de nombre, pero no se puede
cambiar de huellas digitales.
Existe el riesgo de que el go

bierno falle en la tarea de prote
ger estos datos o, peor aún, que
alguna autoridad haga mal uso
de ellos. Son muy pocos los paí
ses que tienen políticas simila
res: Venezuela, China y Arabia
Saudita encabezan la lista a la
que ahora se suma México.
Los partidos de oposición

anunciaron que acudirán a la Su
prema Corte para impugnar estos
cambios a la ley. Solo desde el po
der judicial podría revertirse este
atropello. Mientras tanto, el posi
ble uso arbitrario de los datos bio
métricos nos deja a todos en una
terrible vulnerabilidad. •

¿De verdad creen autoridades
senadores que un delincuent
va a usar un teléfono registrad
con sus datos para delinquir?
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El odio del Mencho contra
García Harfuch

El 22 de mayo de 2018, el ex
fiscal de Jalisco Luis Car

los Nájera comió con un lí
der sindical en un restaurante de
la avenida Chapultepec en Gua
dalajara, Jalisco. Nájera había re
nunciado al cargo de fiscal gene
ral unos meses atrás, luego de una
serie de ataques y atentados con
tra colaboradores más cercanos.
El gobierno de Aristóteles San

doval volvió a reclinarlo como se
cretario del Trabajo, y como tal en
tró al restaurante. Notó que dos su
jetos entraban al lugar e inspeccio
naban las mesas. No le gustó. "Los
ubiqué como personas del crimen
organizado", dijo después.
45 minutos más tarde salió. Lo

recibieron a tiros, con ráfagas de al
to calibre. Eran al menos 12 sica
rios, comandados, según se supo
después, por José Armando Brise
ño de los Santos, alias La Vaca,
operador de un grupo de élite del
Cártel Jalisco Nueva Generación.
En medio de los disparos, Ná

jera logró subir a su camioneta
blindada y arrancó.
Al día siguiente, el entonces

gobernador de Jalisco, Aristóte
les Sandoval, se reunió en la Ciu
dad de México con el secretario
de Gobernación, Alfonso Nava
rrete Prida. Solicitó su ayuda y
entregó información sensible
sobre el entorno del líder del Cár
tel Jalisco, Nemesio Oseguera

Cervantes, El Mencho.
En Guadalajara era sabido que

la esposa del narcotraficante vi
vía en uno de los fraccionamien
tos más exclusivos y se codeaba
con la alta sociedad jalisciense.
Cinco días más tarde, Rosalin

da González Valencia, esposa del
Mencho y hermana de los inte
grantes del grupo conocido co
mo Los Cuinis, brazo financiero
del CJNG, fue detenida a las
puertas del exclusivo fracciona
miento en que habitaba.
Elementos de la Agencia de

Investigación Criminal, AIC, que
comandaba Ornar García Harfu
ch, le cerraron el paso.
Fue la gota que derramó el va

so en la supuesta lista de agra
vios que El Mencho había reci
bido de García Harfuch.

En febrero de ese año, los cuer
pos de dos agentes de la AIC fue
ron hallados en Xalisco, Nayarit
Con apoyo de la policía muni

cipal, gente de Mauricio Valera
Reyes, El Manotas, jefe de plaza en
Puerto Vallarta, Jalisco, les había
echado mano, los había videogra
bado, los había obligado a declarar
que la PGR torturaba criminales y
tenía manos libres "para hacer lo
que queramos con ellos".
Dos cadáveres fueron halla

dos días después con huellas
brutales de tortura. "Son los
nuestros", le informaron a Gar

cía Harfuch.
La respuesta fue fulminante.

Más de 40 agentes federales se in
filtraron en Vallarta "por goteo" y,
haciéndose pasar por turistas, ini
ciaron una investigación a gran
escala. Al final del operativo, la
gente de Harfuch detuvo a 18 in
tegrantes del Cártel Jalisco.
Investigaciones del gobierno

federal y del área de inteligencia
de la policía de la Ciudad de Mé
xico, indican que Carlos Andrés
Rivera, La Firma, uno de los jefes
principales del Cártel Jalisco
Nueva Generación (cuyas cuen
tas fueron bloqueadas en marzo
pasado por la Unidad de Inteli
gencia Financiera), y su opera
dor principal, César Montero
Pinzón, El Tarjetas, ordenaron la
ejecución del exgobernador de
Jalisco, Aristóteles Sandoval, en
diciembre pasado, y el atentado
en contra del secretario de Segu
ridad Ciudadana de la Ciudad de
México, Omar García Harfüch.
Ambos se habían cruzado en la

mira del Mencho por razones di
versas, que aún no han sido cabal
mente determinadas. En el go
bierno federal creen, sin embargo,
que fue la detención de Rosalinda
González Valencia,ysu exhibición
a nivel nacional, lo que determinó
lo que ocurrió después: La ejecu
ción de Sandoval y la orden de eli
minar a García Harfuch.
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Hoy se sabe que en lo que el
atentado contra García Harfuch era
planeado, otro grupo seguía los pa
sos del exgobernador Sandoval
Detrás de todo estaba el odio

del narcotraficante más poderoso
de México. Del que acaso eselnar
co más impune de México. •

Twltten @hdemauleon

Detener a su esposa fue la gota que derra
mó el vaso en la supuesta lista de agravios
de García Harfuch contra El Mencho
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Acomodo. Las cifras obligan a la reacción inmediata. Más
de 172 mil migrantes indocumentados fueron detenidos

en marzo en la frontera de Estados Unidos con México, un
alza del 71% en un mes y el nivel más alto en 15 años. El pre
sidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció
que propondrá a su homólogo estadunidense, Joe Biden, un
plan para "ordenar" la migración irregular. Las propuestas
las presentará durante la cumbre virtual sobre clima a la que
convocó el demócrata los próximos 22 y 23 de abril. La inicia
tiva consiste en ampliar su programa social Sembrando Vida
a Centroamérica, por medio del cual se otorgan ayudas eco
nómicas a los productores inscritos. "Esto nos permitirá orde
nar el flujo migratorio. En marzo se desbordó esta situación",
resaltó López Obrador. Innegable tanto la crisis migratoria
como su urgente atención.

r |g Del baúl del olvido. La Fiscalía General de la República
r¿ espera información del ISSSTE para avanzar en las in
vestigaciones en contra de Miguel Angel Yunes Linares. El
organismo autónomo informó que con esa información se
podría establecer una responsabilidad, a partir de una de
nuncia recibida a finales del año pasado. La Unidad de Inteli
gencia Financiera presentó una denuncia el 9 de junio y otra
el 7 de octubre del 2020 en contra del exdirector del ISSSTE y
exgobernador de Veracruz, Yunes Uñares. La FGR, desde su
época como Procuraduría, entre 2013 y 2016 también man
tuvo investigaciones en contra del exfuncionarlo panista por
acusaciones de enriquecimiento ilícito y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita. ¿Y esta vez sí tienen algo sólido
o sólo es ruido para levantar el avispero? Yunes ni se inmuta.

Los mismos. Aunque Morena descalifica a los "neolibe
rales" y "conservadores", ha otorgado decenas de can

didaturas a diputados federales y alcaldes a figuras del PAN.
Los panistas o expartfstas fueron los más buscados por Mo
rena para sumarlos a sus filas. Tal es el caso de Monterrey,
San Luis Potosí, Ciudad de México y Ciudad del Carmen, en

tre otras. El senador del PAN Víctor Fuentes es el candidato
de Morena a la alcaldía de Monterrey, y el excandidato a la
gubernatura de Nuevo León Felipe de Jesús Cantú encabeza
la lista de diputados plurinominales de Morena en la segunda
circunscripción, con José Alfredo Pérez Bernal, exdirigente
local del PAN, como suplente. Xavier Nava también consiguió
que Morena lo postulara para la reelección como alcalde de
San Luis Potosí. ¿Y los ideales?, ¿los postulados? ¿Adiós?

i? La incongruencia andando. Ba]a California está su
:5v mida en problemas de seguridad, desarrollo, económi

cos y en pleno proceso electoral el gobernador suele meter la
mano, a pesar de que se comprometió a no hacerlo. El gober
nador Jaime Bonilla no tiene reparo en desaparecerse de la
escena política para disfrutar a lo grande de las exquisiteces
que le permite su cargo. El sábado fue captado en el juego de
béisbol entre Dodgers y Padres en San Diego. Iba en compa
ñía de Titi Marín, hermano de Paola, dueños de casinos en
Hermosillo y quien, además, está metido en temas de la Co
misión Estatal de Servicios Públicos de Tljuana. ¿Cómo cru
za a EU si, según él, renunció a la ciudadanía estadunidense?,
¿ésa es la austeridad republicana que tanto pregona la 4T?
* Por buen camino. El PAN recuperó Querétaro hace seis
B' años y quiere conservarlo en las elecciones del 6 de ju

nio. En la otra esquina, Morena busca la alternancia en la en
tidad y así extender su presencia, pero los morenistas no van
nada bien. Hoy la balanza se inclina a favor del albiazul. Y es
que, por diversas inconsistencias en el registro de sus plani
llas, el Instituto Electoral local negó registros a Morena en 4
de 18 alcaldías. Están perdidos en desacuerdos internos. En
el caso de la presidencia municipal, Luis Nava va con un 39%
de preferencias de voto, frente al 20% del morenista. La priista
apenas alcanza 12 por ciento. El PAN buscará conservar este
bastión, aprovechando la disputa en Morena por las candida
turas entregadas sin un acuerdo en la entidad. Sin excesos de
confianza, pinta para un triunfo contundente del PAN. Avan
zan sin contratiempos. No lo compliquen, la tienen ganada.
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FISCO Y DESTRUCCIÓN DE LIBROS
Si alguien busca títulos de la estupenda se
rie de ciencia ficción que publicaba Edicio
nes B, será mejor que se olvide. Ya no estár
en librerías. La causa, que no razón, es que
para las firmas transnacionales resulta má:
rentable destruir los libros que mantener
los en bodega. La legislación fiscal favorece
este absurdo de lesa cultura, pues los libro1
embodegados son activos contables, y cual
quier empresa procura no mostrar toda st
riqueza para pagar menos impuestos. El re
sultado es que las transnacionales poner
su mayor interés en los bestsellers, cuandc
muy bien podrían llegar a un acuerdo cor
los libreros, los de nuevo y los de viejo, pan
poner sus saldos a la venta, por supuesto,;
precios castigados para llegar de este modc
a los interesados y, lo mejor, para crear de
esta manera nuevos lectores, pues el libre
barato tiene la facultad de despertar el ape
tito por la lectura. Los señores diputado:
harían bien en revisar una legislación tar
altamente nociva.

EXILIO ESPAÑOL Y VIDA COTIDIANA
Un libro hermoso, intenso, pleno de infor
mación y de emoción es El exilio español j
su vida cotidiana en México, de Fernande
Serrano Migallón, quien ya se ha ocupa
do del exilio en otras obras. Esta vez ofrecí
una visión de lo que fue la caída de la Re
pública Española, la dura vida de los 50C
mil republicanos en territorio francés y de
la salida a México de muchos de ellos er
medio de penalidades sin cuento. Descri
be el autor la recepción que se les ofrecic
en Veracruz, las formas de la solidaridad, 1;
difícil integración a la vida mexicana, el cho

que de costumbres, ¿I, lenguaje y hasta d«
entonación. Varias ripias muestran cómc
abogados y otros profesionistas tuvieron qut
desempeñarse en labores muy alejadas de
su formación académica, en fin, mil cosa:
que acompañan el trastierro y la necesidac
de sobrevivir. La lectura del libro nos con
firma que, con todas sus contradicciones 5
problemas, la política de asilo, que se fue
perdiendo durante la noche neoliberal, es 5

sera siempre un umDre oe orguiio para ioao
mexicano.

SIGUE LA DESTRUCCIÓN
DE INMUEBLES
Nada más en la colonia Roma Norte, duran
te los últimos siete años, fueron destruidos
24 inmuebles catalogados como patrimo
nio urbano, mientras que 83 fueron altera
dos "significativamente", según denuncia el
proyecto ciudadano de Programa Parcial de
Desarrollo entregado a la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda de la Ciudad de
México (nota de Alejandro Cruz Flores en
La Jomada). En la misma zona, entre 2006 y
2015 otros 40 edificios catalogados también
fueron.víctimas de la piqueta, un fenómeno
que igualmente afecta a las colonias Con
desa, Hipódromo y Roma Sur. Por supuesto,
tal destrucción no es obra de la casualidad
ni de fenómenos naturales, sino de la co
rrupción o la indolencia de los funcionarios

1 capitalinos y de una legislación blandengue
que rara vez impide la demolición o la alte
ración de las construcciones. Quedan en pie
mil 325 inmuebles con valor artístico, pero
su futuro es incierto porque el alto precio

 de los terrenos los convierte en víctimas de
v' la voracidad de los especuladores, siempre
> dispuestos a comprar licencias, permisos y

conciencias.
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1

) BREVIARIO...

; Dentro del ciclo De Inmigrantes y sus his
i tortas, hoy a las 19 horas, por Zoom, Alicia

Levy de Cohén, mexicana de origen da
j masquefto, hablará de la vida en el centro
i de la Ciudad de México, la escuela, públi

ca, la vecindad, las tradiciones familiares
; y otros temas. Informes en el teléfono 55

) 55406343 o en contacto@lakehile.com
; @@@ Sebastián, el gran maestro de la es
; cultura, sigue acumulando merecidos ho
; ñores. Cuando tenía 35 años lo nombraron
1 miembro honorario de la Academia de Artes

de Holanda, luego, en México, ingresó en la
f Academia de Artes y ahora entra en la Aca
; demia de Bellas Artes de Florencia, institu
f clon fundada en el siglo XVIII.
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En mi adolescencia participé en el progra
ma de Duke of Edinburgh Awards (Premios
Duque de Edimburgo). Este esquema, crea
do en 1956, busca impulsar a lajuventud y
consta de tres niveles (bronce, plata y oro),
que deben completarse en un determinado
periodo de tiempo.

Las actividades de los Premios Duque de
Edimburgo comprenden cuatro apañados:
voluntariado, desafío físico, desarrollo de
habilidades, además de planear y participar
en una expedición que normal
mente consiste en acampar por
las noches y entre dos a cinco
días de caminata. 
Durante tres afios aprendí

a cocinar, tomé clases de ale
mán y trabajé en una clínica
veterinaria, además de apoyar
a los residentes de una casa de
retiro. 
Cuando completé el nivel

oro, compré un vestido y un
sombrero y viajé con mi madre
a Londres, donde recibí con
orgullo mi reconocimiento en
presencia del Duque en la re
sidencia de St. James. ¡Toda una experiencia
que cambió mi forma de ver el mundo!
Este es sólo un ejemplo del legado del

Duque de Edimburgo, quien, a lo largo de su
vida tuvo relación con 992 organizaciones y
caridades enfocadas en la industria, inves
tigación científica y tecnológica, deporte,
educación y medio ambiente. También fue
héroe de guerra, sirviendo como teniente en
la Marina Real Británica durante la Segunda
Guerra Mundial.

El Duque de Edimburgo también fue un
apasionado defensor de la conservación, la
vida silvestre y el medio ambiente. Fue el
primer presidente del capítulo británico del
Fondo Mundial para la Naturaleza (World
Wlde Fund for Nature), además de ser pre
sidente internacional de la institución y pre
sidente emérito.
En 1988 apoyó los esfuerzos para pro

teger a la mariposa monarca en México
durante una visita al país. A lo largo de su

vida realizó 637 visitas internacionales en
solitario a 143 países a título oficial, además
dé aquellas en las que acompañó a la Reina
Isabel II (incluyendo México en 1975 y 1983).
La primera vez que pisó suelo mexicano fue
en 1964, donde tuvo la oportunidad de por
tar un. traje de charro; en 1968 presenció los
Juegos Olímpicos en la Ciudad de México.
Este 21 de abril, Su Majestad Isabel II

cumplirá 95 años de edad. Durante su rei
nado, que inició el 6 de febrero de 1952, ha

sido testigo de múltiples su
cesos históricos. De parte de
quienes laboramos en la Em
bajada Británica en México y
sus Consulados en Guadala
jara, Monterrey y Cancún, le
manifestamos nuestro respeto
y admiración.
El 23 de abril celebramos

también el Día de San Jorge;
A pesar de que este personaje
nunca puso un pie en Inglaterra,
en X415 fue nombrado su Santo
Patrón por su caballerosidad y
valentía. La cruz roja que se ve
en la bandera inglesa es una re

presentación del emblema que San Jorge uti
lizó en su escudo.

En 1940, el rey Jorge VI creó una conde
coración para actos de heroísmo en circuns
tancias de peligro extremo: La Cruz de San
Jorge. Además, La Nobilísima Orden de la
Jarretera (The Most Noble Order of the Gar
ter), la orden de caballería más importante y
antigua del Reino Unido, anuncia a sus nue
vos integrantes el día de San Jorge. El mismo
Duque de Edimburgo era miembro de este
grupo exclusivo. Y, como San Jorge, era un
extranjero que adoptamos en el Reino Unido
con muchísimo cariño y respeto.
Como pueden ver, esta semana es muy

especial para las y los británicos y les agra
dezco que se tomen un tiempo para leer es
tas líneas.

El Duque de
Edimburgo fue
un apasionado
defensor de la
conservación

y el medio
ambiente,
además fue un

héroe de guerra.
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México se ha sumado a los países del bloque
bolivariano que critican las decisiones de ese
órgano americano en lo referente a las fallas
democráticas de muchos de los gobiernos de
la región. La OEA ha sido crítico del gobierno
de Venezuela en cuanto su imposición electo
ral y la destrucción de la Asamblea Nacional,
que tenía mayoría opositora. Junto con ello, el
encarcelamiento de opositores o su obligado
refugio en otros países.

La OEA también fue férrea crítica de la de

cisión de Evo Morales de postularse para la
Presidencia de Bolivia cuando un referéndum
constitucional se lo prohibió expresamente.
Luego vinieron meses de disturbios, la dimi
sión de Evo, su llegada a México. Se realizaron
las nuevas elecciones y ahora se da el apre
samiento de todos los opositores al nuevo
gobierno.

Todo esto lo ha cuestionado la OEA con
la mayoría de los países integrantes a favor.
Una minoría de países objetaron esas decisio
nes, México entre esa minoría. Ahora, México
aparece con parte de la columna de países
disidentes que protestan contra todo: Argenti
na, Venezuela, Nicaragua y unas cuantas islas
del Caribe.

Durante la visita que hiciera el nuevo pre
sidente boliviano a México, Luis Arce, él y
AMLO se declararon a favor de crear un Frente

antiintervención de la OEA en las elecciones.
No aceptan el envío de comisiones interna
cionales de observadores, justo cuando or
ganismos de la sociedad civil mexicana están
urgiendo al organismo internacional el envío
de observadores para las elecciones de junio.

La Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, dependiente de la OEA, acaba de
publicar un reporte que documenta todas las
violaciones a los derechos humanos que ha
cometido el gobierno mexicano en los ültimos
dos años y medio de gestión. Ha rendido inütil
a la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos, ha militarizado al país, ha violentado
a las mujeres en todos los sentidos posibles e
imaginables, ha amenazado a los periodistas
y permitido el asesinato de altos números de
ellos, ha pisoteado los derechos de los fami
liares de los desaparecidos y ha manipulado a
las comunidades indígenas ignorando sus de
rechos, además de agredir la vida y bienestar
de todos los mexicanos al impulsar políticas
medioambientales contaminantes.

Todo esto lo dice la OEA de México. Ob
viamente, AMLO no tolera la crítica ni es un
demócrata. Seguramente responderá al infor
me de la OEA con la virulencia característica
de un candidato a dictador. Y así seguirá ais
lando a México de la comunidad de naciones
democráticas.
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OBESIDAD/ESTY

No sé si usted se ha dado cuenta de que la
gente ahora es mucho más gorda y obesa
que en el siglo pasado.
He estado viendo películas de los 50, 60 y
hasta los 70 y la gente era normal había al
gunos pocos gordos, pero en general la gen
te se veía bien.

Ahora no hay lugar a donde ir en el que no
se pueda ver a gente obesa, es más, parece
que ahora los normales somos la minoría.
¿Qué fue, la dieta o qué?

R: Le voy a compartir una serie de datos del
Centro para el Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC) estadunidense, y que
es aplicable en la mayor parte del mundo
occidental:
Entre el año 1971 y 2000, el hombre prome
dio agregó 168 calorías a su comida diaria,
mientras que la mujer promedio agregó 335
calorías al día. Esto se debe a una combi
nación de mayor disponibilidad, porcio
nes más grandes y más alimentos ricos en
calorías.
Prácticamente en todos los lugares a los que
vamos (centros comerciales, estadios depor
tivos, cines) hay comida disponible. Puede
comprar bocadillos o comida chatarra en
cualquier esquina, en tiendas de convenien
cia abiertas las 24 horas, incluso gimnasios
y clubes de salud.

Actualmente, la gente gasta mucho más en
alimentos que se consumen fuera de casa:
en 1970 se gastaba el 27% del presupuesto
familiar de alimentos en alimentos fuera de
casa; en 2006, ese porcentaje había aumen
tado al 46 por ciento.
En la década de 1950, los restaurantes de
comida rápida ofrecían un tamaño de por
ción. Hoy en día, el tamaño de las porciones
se ha disparado, una tendencia que se ha
extendido a muchos otros alimentos, desde
galletas y palomitas de maíz hasta tortas, los
supertacos y golosinas.
Contexto: una porción típica de papas fri
tas de McDonald's contiene tres veces más
calorías que cuando comenzó la franquicia.
Una sola comida "de gran tamaño" puede

contener entre 1500 y 2000 calorías, todas
las calorías que la mayoría de las personas
necesitan durante todo el día.

AOICCIÓN/XULU LULUB

Las adicclones, como el alcoholismo, son
incurables. Se pueden superar, pero nun
ca se "curan".
Quienes se unen a AA tienen mayores po
sibilidades de rehabilitarse, la asistencia a
un grupo es totalmente voluntaría. Algunas
personas se quedan por muchos años, pro
bablemente porque si se reunían para be
ber, ahora se reúnen para dejar de hacerlo.
Hasta ahora, no se conoce una mejor tera

pia para el alcoholismo que el programa de
12 pasos deAA.

ADICCIÓN/ISSA SANTAMARÍA

De acuerdo con usted. Y claro que hay esos
"viejos sangrantes" que crean una nue
va adicción (su asistencia al grupo) en sus
titución de su antigua adicción. Nada es
perfecto.

NÜMEROS/ESTY

¿Qué significan los números que tienen
los lentes en los anteojos? No me diga que
es otra vez Bill Gates tratando de robarse
nuestro ADN.

R: Tranquila, doña Esty, nada que ver con
alguien tratando de robarse su valiosísi
mo ADN. Son las dimensiones de sus ga
fas medidas en milímetros. Así es como se

descompone:
Por lo general, el primer número es el ancho
de sus lentes en su punto más ancho, que
puede medir entre 40 y 62 mm de tamaño.
El siguiente número es el tamaño del puen
te, que mide la distancia entre las lentes, y
varía de 14 mm a 24 mm. El último número

y el más grande es la longitud de la patilla,
que mide desde la bisagra del marco hasta
la punta trasera que se encuentra detrás de
la oreja; esta longitud suele estar entre los
120 mm y 150 mm.
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El divorcio de Claudia
con Morena

Al darse a conocer las primeras encuestas sobre las cam
pañas para alcaldes en la Ciudad de México, algo no cua
dra a los dirigentes Morena y a la jefa de Gobierno.

Si en la mayoría de las encuestas Claudia Sheinbaum
sale bien calificada, incluso por arriba del presidente
Andrés Manuel López Obrador, ¿cómo es que ni su par
tido ni sus candidatos tienen garantizado el triunfo?

Cierto que son los primeros sondeos sobre el proceso:
del próximo seis de junio, pero también es cierto que gran"
parte de los candidatos del partido oficial no son nuevos y
que muchos de ellos incluso van por la reelección.

La respuesta a esta interrogante es que Morena no ten
drá precisamente un día de campo en su intento de ha
cerse de casi todas las posiciones de alcaldes, concejales
y diputados locales y federales.

Lejos de que las elecciones vayan a ser pan comido
para los morenos, la contienda luce bastante reñida, pues
el polo opositor de Va por México ha mostrado que será
muy competitivo.

Además de que la contienda arranca con una lucha pal
mo a palmo en la mayoría de las demarcaciones políticas,
el problema para Morena es que optó por candidatos bas
tante desprestigiados, que en 2018 habían llegado a cargos
públicos por el efecto López Obrador.
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Pero esta vez no está el Presidente en las boletas y ya
cargan con el desgaste de más de dos años de gobierno.

Además, el cambio que prome
tieron no se ha visto... Bueno,
sí, pero para peor, pues eso de
que "no somos iguales" es una
^sd lnnegable: son much0

Desde las elecciones inter
medias de 2003, la popularidad
dd goblemo de obrador,
en ese tiempo en el PRD, se tra
du¡°en votos Para los candida
tos del partido oficial. Lo mismo
ocurrió en 2009, con el también

perredista Marcelo Ebrard
La triunfal racha terminó en 2015 con el gobierno de

Miguel Ángel Mancera, quien llevó a su partido a una es
piral de derrota, en una combinación de mal gobierno con
el nacimiento del incipiente partido de Morena. El resto
es historia.
Por eso llama la atención que Sheinbaum salga bien

calificada, pero que ni su partido ni sus candidatos se be
neficien de ello. Claro que son las primeras encuestas,
pero si los números no cambian rápidamente, en la men
te de los electores se fijará la percepción de que no son
tan buenos.

A reserva de que se pongan sobre la mesa otras explica
ciones, está claro que eso tiene que ver con el desastre de
los gobiernos morenos en las alcaldías; la mala selección
de candidatos y el distanciamiento que se percibe entre
Claudia y el tema políticoelectoral.

La falta dk identidad entre la jefa de Gobierno y su par
tido se debe p que es percibida más como un cuadro técni
co, ajeno a 14 política. Claro que se está metiendo, pero por
la vía Judicial, para amedrentar a la oposición, utilizando a
la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México.
Y aunque eso amedrenta a muchos opositores, no se

traduce en beneficios para los candidatos de su partido.
Sheinbaum no le sabe a la política; le dejó la chamba a
un improvisado Héctor Ulises García, quien la arrojó a los
brazos de René Bejarano.

Eso;: mensajes son leídos como que Claudia ni le sabe
ni le inteiesa la operación política, lo cual fue aprovechado
por personajes de baja calaña, muchos venidos de otros
partidos, para meterse a las candidaturas de Morena.

CENTAVITOS... El resultado de esto es un divor
cio entre Morena y la jefa de Gobierno. La pésima opera
ción mediante la cual se eligieron a los candidatos de la
4T ha ocasionado una peligrosa división, que cualquiera
nota en el campo.

Llama la

atención que
Sheinbaum salga
bien calificada,
pero que su
partido no se
beneficie de ello.
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Zaldívar:

silencio cómplice...
Yunes a escena... ¿a él sí lo sancionarán?
Déjeme decirlo así: desde el momento mismo en que se
consumó el anticonstitucional albazo senatorial que abrió
la puerta a ampliar por dos años su gestión al frente de la
Suprema Corte de Justicia, ¡el balón quedó, literal, en la
cancha del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea!, y el
plazo para fijar una posición que le permita dejar a salvo
su ahora cuestionada independencia y dignidad, en cuenta
regresiva...
Es verdad que la Ilegal modificación del 97 constitu

cional —objeto ya de toda suerte de impugnaciones por
parte de especialistas y académicos, y aliento de un sos
pechosismo sin precedente— debe aún ser avalada por la
Cámara de Diputados y que sólo después del dictamen de
ésta el cambio podrá ser considerado procedente; ello, sin
embargo, no exime al principal implicado a posicionarse:
"por ser quien es y ocupar la posición que ocupa" es verdad,
pero, más allá, por las previsibles consecuencias negativas
que en lo que a la preservación del Estado de derecho y el
respeto a las garantías políticas de la población se refiere,
pudieran derivarse del cambio.

Zaldívar Lelo de Larrea y con él sus pares en el máximo
tribunal y en el Consejo de la Judicatura están obligados,
como nadie hoy en el ámbito judicial, profesional y políti

co incluso, a definirse frente a un
cambio a todas luces anticonsti

La modificación tucional, so pena de convertirse
en cómplices de una "maniobra"del 97 constitu
que no sólo dejará mal parados

cional debe aún y en entredicho el cuestionable
honor de los miembros del Leser avalada por
gislativo, de quienes lo avalenla Cámara de al menos, sino, inclusive, el de
Andrés Manuel López Obrador,Diputados
quien no dudó en apresurary sólo después se a avalar la reforma en gene
ral —que él mismo propuso, esdel dictamen
cierto— y, de manera explícita yde ésta el hasta festiva, la inclusión y apro
bación sin análisis ni discusióncambio podrá
de un transitorio más que cuesser considerado
tionable, justificable sólo desde

procedente. una visión autoritaria del que,
quiero pensar, nada sabía...
No se trata sólo entonces de

alimentar el debate y de conocer
la personal opinión de los ministros de la Corte respecto del

y dejar a salvo la credibi
probidad, preparación profesional
miembros— del Poder Judicial en
dudas, de jueces y magistrados que

proceder de no pocos, aplican
de diferendos y, más impor

más elementales derechos de

el impresentable laime Bonilla
la Federación Mexicana de Golf a
expropiar, "por razones de utilidad

el Club Campestre Tijuana. Es
el derecho constitucional a la
Jorge Robleda, presidente

,060 millones de pesos, Stanley
misma semana, en Sonora, la

será su cuarta planta en el país,
Claudia Pavlovich y Elias Barrios,

y Proyectos Especiales de
que la unidad, a su apertura,

directos...
con otro asunto De naturaleza

La modificación
del 97 constitu
cional debe aún

ser avalada por
la Cámara de

Diputados
y sólo después
del dictamen
de ésta el

cambio podrá
ser considerado

procedente.
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Nadie quería esto
México se ha convertido en el país de un solo hombre: no es
preciso ser de izquierda o de derecha para advertirlo. Mé
xico se ha convertido en un país que marcha al ritmo que
le toquen cada mañana, México es un país en el que hemos
dejado de debatir lo que será mejor para el futuro para cen
trarnos, día con día, en cómo cumplir con los caprichos de
una sola persona.

México se ha convertido en un país gobernado desde
un pulpito, desde el que lo mismo se imparte justicia que
se denuncian conspiraciones, en el que se decide sobre lo
que hablaremos y cómo deberíamos sentirnos al respecto.
Un púlpito que no conoce la empatia, que premia la leal
tad absoluta de algunos, y suelta la jauría sobre otros, en un
espectáculo cotidiano con el que se distrae la atención en
tanto llega la siguiente elección, mientras que los verdaderos
problemas del país —aquellos por los que se le brindó el voto
a la administración actual— siguen sin resolverse.

Nadie quería que México se convirtiera en esto. Nadie,
ni siquiera el propio Presidente, quien albergaba un sue

ño de gloria que nunca se esfor
zó por ocultar, quien soñaba conEl próximo que su mero arribo al poder sería

22 de abril suficiente para que los problemas
se solucionaran, terminando porse celebra el Día
creer —a fuer de repetición— en

de la Tierra, su propia mentira, repetida mil
veces. Quien creía en sus propiasy los agravios soluciones simplistas a problemas

se acumulan. complicados, quien estuvo espe
rando durante años la oportuni
dad que, finalmente, desperdició.

Y de qué manera. De haberse podido convertir en el pro
cer al que aspiraba, por la vía pacífica de los resultados, la
dureza de la realidad le ha obligado a cambiar de rumbo y
revelar, desde ahora, sus verdaderas intenciones autoritarias.
Quien pretendía un cambio moral, resultó estar rodeado de
corrupción; quien no ha sido capaz de demostrar resultados

en un asalto frontal a las
defraudaría no sólo al Andrés Manuel de

tendría que ser motivo de decepción
décadas, han querido brindarle el

la democracia, que han derrama
han perdido la vida, no pueden

amago de sedición —y las amenazas
pasada, realizado por un pri

violador, solapado por el Presidente.
han luchado por el Estado de

batallas en contra de la injusticia y
no pueden estar de acuerdo con

autoritarismo con el que se ha puesto a
pared. ¿Es eso ser republicano?

como suyas las luchas por la igual
acuerdo con la falta de comprensión
mujeres, hacia los niños con cáncer y

el medio ambiente y el desarrollo
asumen como ciudadanos no pue

agresión constante a los derechos
como ellos; quienes presumen ser

responsables no pueden estar de acuerdo con los atentados
sistemáticos, y persistentes, en contra del medio ambiente.

El próximo 22 de abril se celebra el Día de la Tierra, y
los agravios se acumulan. Las políticas públicas en materia
ambiental —como tantas otras en este sexenio— han sido un
fracaso monumental cuyas repercusiones pueden observar
se, todos los días, en el aire que respiramos. Los incendios de
las últimas semanas no son normales, sino la consecuencia
directa de las políticas irracionales de austeridad, y del mal
diseño de programas públicos como Sembrando Vida, que
sólo ha fomentado la deforestación, o disparates como el
Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, que sólo han traído un
ecocidio y la destrucción del manglar. El futuro es de todos,
pero en especial de nuestros hijos: México se ha convertido
en el país de un solo hombre, pero ha llegado el momento de
regresarlo a todos los mexicanos. Nadie, nadie quería esto.

El próximo
22 de abril
se celebra el Día
de la Tierra,
y los agravios
se acumulan.
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Elección 2021, salvando
a una generación

El movimiento social que el presidente Andrés Manuel
López Obrador construyó de la mano de millones de ciu
dadanos y que se vio reflejado en su histórico e inédito
triunfo electoral de 2018 se refrendará en el 2021.

La esperanza en al menos 11 entidades federativas da
cuenta numérica, a 50 días de la elección, de que habrá
gobernadores de Morena que consolidarán localmente la
Cuarta Transformación.
También, de manera irreversible, las estadísticas dan

una certeza porcentual contundente para las diputaciones
federales. Una vez más, Morena y sus coaliciones tendrán
la mayoría en el Congreso.

La confianza ciudadana es realmente el motor que mo
vilizará a los candidatos a concretar el posicionamiento
institucional. Las estructuras para la promoción y defensa
del voto son orgánicas, el pueblo es el que está tomando
en sus manos lo que los partidos no pudieron construir con
una estructura homogénea. Los votos gremiales tienden a
extinguirse. Serán electos los mejores candidatos, los de
mayor mérito, la marca tiene sólo un 30% en la toma de
decisión electoral. Habrá partidos que perderán incluso su
registro nacional y, en otros casos, su derrota es producto
de ser víctimas del canibalismo como efecto del sectaris
mo partidario.

La lucha insensata de los conservadores no es fructífera,
están cada vez más divididos y sin rumbo ideológico, hue
cos, fardos inermes. Esto ha sido una enorme oportunidad
para la 4T que, a su vez, se nutre del obradorismo puro; en
realidad, la empatia del Presidente sigue siendo el motor
ejemplar que aporta un porcentaje para el triunfo local. El
resto depende de las buenas decisiones de los candidatos
y sus equipos de trabajo.

Las redes sociales tienen un papel importante, pero no
preponderante en esta elección, la ausencia de conectivi
dad en gran parte del país no hará la tendencia de 2018,
sólo el trabajo en territorio y el discurso fresco serán la
mezcla victoriosa del 6 de junio. Los likes no son votos.

El electorado tiene dos caminos: ratificar su apoyo al
movimiento de la 4T y seguir confiando para escribir una
nueva historia para México juntos o apostar a la amnesia
de la debacle sufrida durante 36 años del neoliberalismo,
que ofrece construir un país que ellos mismos destruyeron
y del que se enriquecieron ilícitamente.

La lucha contra la 4T es una maquinación propia de las
guerras blandas, donde las campañas mediáticas, plena
mente identificadas con nombres y apellidos, se empeñan
en difamar y calumniar de manera metódica y cíclica, la
contratación y subempleo de agencias y personeros de las
áreas de comunicación social, agencias de publicidad y
medios, coordinan "igualas" para el diseño y operación de
notas aparentemente tóxicas en tiempos electorales, sin
embargo, han tenido efectos de reacción favorables, con
trarios a los esperados por los "estrategas", el círculo rojo y
los lectores acuciosos los tienen claramente evidenciados

en su negro y vacuo interés.
Hoy existe una amistad electoral y social, como una

expresión depurada de la más alta solidaridad nacional a
favor del movimiento. Hay un convencimiento de la ética
y moral como principales características de la 4T, qué sig
nifica, el contacto personal que evoca honradez, franque
za, paz, tolerancia, respeto y aceptación de las diferencias.

No forma parte de la ficción la oferta política, porque los
actores de uno y otro lado son públicamente conocidos;
es una sinonimia la corrupción y ser conservador, éstos
insistirán con sus estrategias repetitivas y previsibles del
pasado; por otro lado, el México que cuenta con los aliados
patriotas, que estamos levantando a toda una multigenera
ción para resistir la tentación de lo superfluo y banal para
sustituirlo por el interés nacional.

Para consolidar la relación de confianza debe haber un
ejercicio de autocrítica permanente, como una actitud de
madurez y eficacia que responda a la lealtad del pueblo.
El cumplimiento de un principio popular. Amor con amor
se paga.
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Esto, huelga decirlo, sería un gravísimo atentado a la división
de poderes de nuestra democracia.
Hay otros que creen que Zaldfvar desconocía de la ex

tensión de su periodo; que fue AMLO quien, a través de sus
lacayos en el Congreso, plantó esta "manzana envenenada"
que pone en un brete al presidente de la Corte. ¿Qué legi
timidad tendría Zaldívar al defender la Constitución si él
mismo la estuviera violando al aceptar una extensión de su
periodo al frente de la SCJN?

¿Cuál de las dos versiones es la verdadera?
Difícil decirlo. Hay mucha especulación, pero el gran

humo político que rodea el voto de última hora en el Sena
do impide ver lo que realmente está pasando.

 Mientras tanto, resulta interesante analizar si
es Posl,:ile 0 no apaciguar a un persona|e como
López Obrador.
Parecería que sí. Zaldívar logró imponer

su reforma al Judicial. Pero, ojo, AMLO va por
más. Es clarísimo que quiere el control total de
la scjn. Y es que, políticos como el Presidente,
se les da una mano, la toman y luego van por la
otra. Después por las piernas, posteriormente
por el torso, hasta que terminan adueñándose
del cuerpo entero. Son maximallstas. No saben
perder. Quieren ganar todas de todas.

Así sucede con los políticos que buscan con
centrar el poder. Generalmente arropados por
una ideología de la construcción de un nuevo
hombre feliz, van desmantelando cualquier
contrapeso que les estorbe a su proyecto con
centrador de poder: el Legislativo, el Judicial, la
oposición, los órganos autónomos del Estado,
los medios, las organizaciones de la sociedad
civil, la comunidad empresarial, los sindicatos,
etcétera.

Es evidente que en ésas andamos.

La política de apaciguamiento de Chamberlain de algo
sirvió. Le permitió ganar tiempo a los aliados para rearmarse.
Y sí, al final, hubo guerra y deshonra. En el caso entre López
Obrador y la SCJN habrá dos posibles desenlaces. O la ig
nominiosa captura del Judicial por parte del Ejecutivo o el
enfrentamiento entre los dos poderes. En última instancia,
la política de apaciguamiento fracasará. Eso sí, Zaldívar, al
igual que Chamberlain, habrá ganado tiempo. La pregunta
es para qué.

Twltter: @leozuckermann

José Ramón Cossío le ha dado en el clavo. El ministro en
retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
escribió un tuit con la famosa frase que Churchill le dijo
a Chamberlain a propósito de su política para apaciguar
a Hitler: "Os dieron a elegir entre el deshonor o la guerra.
Elegisteis el deshonor y ahora tendréis la guerra".
Churchill, desde un principio, entendió que era imposi

ble apaciguar a un personaje como el dictador alemán. Los
británicos, con el fin de llevar la fiesta en paz, primero de
jaron que reintrodujera la conscripción militar obligatoria
prohibida por el Tratado de Versalles. Luego que rearmara
Renania. Posteriormente, que Alemania se anexionara Aus
tria. Y, finalmente, que se tragaran a Checoslovaquia. Entre
más toleraban a Hitler, más tenía éste incenti
vos para seguir adelante. Cuando Alemania se
lanzó a conquistar Polonia, quedó claro que era
imposible apaciguar a Hitler. Iba por todo. 
A un personaje terco y maximalista como

Hitler sólo lo puede enfrentar y derrotar alguien
igual de terco y maximalista como Churchill.

Desde que ganó la elección en 2018, muchos
actores políticos en México han optado por apa
ciguar a López Obrador Llevar la fiesta en paz
para evitar su radicación y un enfrentamiento
abierto que pueda afectar sus intereses.
Uno de esos personajes ha sido Arturo

Zaldívar. Frente a la amenaza de AMLO de
transformar radicalmente al Poder Judicial, el
ministro presidente ha establecido una buena
relación con Palacio Nacional. Ha realizado nía
niobras rocambolescas para apaciguarlo, como
el caso de la consulta para enjuiciar a los ex
presidentes de la República. Ha acomodado a
simpatizantes de Morena en el Poder Judicial
y acompañado a López Obrador a actos don
de no debía participar. En fin, se ha acercado
a López Obrador consiguiendo algo muy importante: que
sea él, Zaldívar, el redactor e implementador de la reforma
al Poder Judicial.
Parecería, entonces, que el apaciguamiento funcionó,

ahora que el Senado aprobó dicha reforma.
Sin embargo, de última hora, apareció un artículo tran

sitorio que extiende el periodo del ministro presidente al
frente de la SCJN por dos años más y de distintos consejeros
de la Judicatura. Un transitorio en una ley secundaria que
contraviene lo que ordena la Constitución.

Hay quienes piensan que detrás de esta maniobra está el
propio Zaldívar. Que recibió este "premio" a cambio de en
tregar en definitiva el Poder Judicial a las órdenes de AMLO.
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La Constitución y el
parecer del Presidente

Entre las entrevistas más célebres de la historia está la que
hizo David Frosl, presentador de la televisión británica, al
expresidente estadunidense Richard Nixon,

La conversación, que tuvo lugar en la primavera de 1977,
dos años y medio después de la renuncia de Nixon, no es
una entrevista periodística en sentido estricto porque Frost
pagó al exmandatarlo 600 mil dólares por la exclusiva. Sin
embargo, el contenido tiene elementos de interés público
innegables.

Pese a que contrató a dos avezados periodistas —James
Resten y Bob Zelnick— para apoyarlo en la preparación de
las preguntas, Frost batalló para extraer del expresidente una
declaración que generara noticia.

Habían pasado más de seis horas de diálogo. Frost y su
equipo se desesperaban porque el colmilludo expresidente
no soltaba prenda, pese a ser bombardeado por muy sesudas
preguntas. Pero cuando hablaban de la guerra deViemam, el
conductor lo interrogó sobre el Plan Huston, una operación
de espionaje contra opositores al conflicto, que autorizó el
entonces presidente —abogado de profesión—, incluso en
contra de la opinión de J. Edgar Hoover, director del FBI.

—Usted dice que hay ciertas situaciones en las que el pre
sidente puede decidir qué es lo que está en el mejor interés
de la nación, aunque sea ilegal...

—Si el Presidente lo hace —respondió Nixon—, quiere
decir que no es ilegal.

—¿El Presidente puede estar tan arriba de la ley? ¿Hay
algo en la Constitución que diga eso?

—No, no hay nada que lo diga. Pero sé esto: en circuns
tancias extraordinarias, un presidente puede tomar acciones
que serian ilegales en condiciones normales, pero que son
legales si las toma para preservar a la nación y los derechos
esenciales que contempla la Constitución.

Tanto en México como en Estados Unidos, el presidente,
al tomar posesión, se compromete formalmente a respetar la
Constitución. En nuestro país, la protesta está contemplada
en el artículo 87 de la Caita Magna: guardary hacer guardar
la Constitución y las leyes que de ella ¿manen

Sin embargo, igual que Richard Nixon, el presidente
Andrés Manuel López Obrador parece creer que el orden
legal se aplica a su criterio, como si alguien lo hubiese do
tado de poderes especiales para acatar algunas normas y
desacatar otras. Eso se nota en diversas iniciativas de ley
que él ha enviado al Congreso y que —una vez aprobadas
por legisladores subordinados a su voluntad— son suspen
didas por los jueces. O en la declaración que hizo el viernes
pasado, cuando se le preguntó por una iniciativa aprobada
por el Senado, en la que se prolonga el periodo de la actual
presidencia de la Suprema Corte por dos años, algo expre
samente contrario a la Carta Magna.

"Le tengo confianza al presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, lo considero un hombre íntegro,
una gente honesta y pienso que si se amplía el plazo con el
propósito de que él encabece la reforma al Poder Judicial
estoy de acuerdo", dijo.

Es decir, igual que le sucedía a Nixon, el presidente López
Obrador interpreta que hay circunstancias extraordinarias
—la reforma al Poder Judicial— que ameritan violar la Cons
titución. La diferencia es que al Presidente de México no es
necesario sacarle esa opinión con tirabuzón.

Dicen los abogados que la Cana Magna no dice lo que
dice, sino lo que los jueces dicen que dice. Es un buen apo
tegma porque hay partes de la Constitución que no son muy
claras o que incluso se contradicen entre sí y hace falta que
los jueces —y, en ocasiones los propios ministros de la Su
prema Corte— intervengan para aclararlo.

Pero éste no es el caso. El artículo 97 de la Constitución
establece claramente que el periodo de duración de la pre
sidencia de la Corte es de cuatro años, sin posibilidad de
reelección. Ahí no hay otra interpretación posible.

El Presidente parece creer, como Nixon, que si a él algo le
parece una bueña idea, entonces es legal. Ojalá que el minis
tro presidente Arturo Zaidívar no sea de ese mismo parecer
y se refrende como un defensor de la Constitución, no acep
tando el regalo envenenado que le quiere mandar una Le
gislatura que se ha distinguido por ser sumisa del Ejecutivo.
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¦ ¿mk. A Razones
Jorge Fernández Menéndez
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Justicia y política en la montaña rusa
¦¦ • La Cámara de Diputados dejará la votación del mandato del presidente de ía

Corte para después de las elecciones. Será el resultado electoral el que la activará
o no en un extraordinario poselecciones.

Creo que Arturo Zaldívar terminará su gestión como presiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 2022, como lo
establece la Constitución y lo marcan las leyes. Zaldívar, quien
ha sido un muy buen presidente de la Corte, no creo que dila
pide su capital personal, profesional y político en una decisión
que podría otorgarle más poder, pero sólo en forma transitoria.

Zaldívar es hoy un poderoso presidente de la Corte y del
Consejo de la Judicatura y tiene por delante aún
algunos años como ministro, en los que sabe que
no perderá influencia en las decisiones judicia
les. Sabe, también, que no entrará en un debate
abierto con Palacio Nacional cuando su interés
superior era y es la reforma al Poder Judicial. 

Al contrario de lo que se ha dicho, el tema de
la prolongación del mandato de Zaldívar estu
vo en la mesa de las negociaciones internas con
las fuerzas políticas desde que se plantearon las
principales líneas de la reforma al Poder Judicial,
Desde entonces se comprobó que no existía el
consenso suficiente para implementar esa me
dida. Sacarla desde un transitorio junto con las
leyes secundarias quedó como una hipótesis
desde entonces, aunque siempre se consideró
intransitable.

Sin embargo, eso se probó el jueves en el Se
nado y de paso se exhibió a legisladores que no

. revisaron a fondo lo que estaban aprobando, pero
creo que políticamente el globo sonda de la pro
longación de mandato no dio los resultados que exIens en
se esperaba: la opinión de demasiados sectores

.. ha estado en contra de ia misma y, si nos atenemos a las de
cisiones de la propia Corte y del propio Zaldívar, en distintos

/lernas (como en su momento fue el de la prolongación del
mandato a los integrantes del Tribunal Electoral del Poder Ju

" "dicial de la Federación y, sobre todo, el intento de prolongación
del mandato de |aime Bonilla en Baja California) no veo que
sea transitable.

Como se ha dejado trascender, la Cámara de Diputados de
Jará la votación del mandato del presidente de la Corte para

.después de las elecciones, y será el resultado electoral el que
/activará o no en un extraordinario poselecciones, con éste y
",'otros temas que le han quedado pendientes al congreso y al
, .' Presidente, como la ley de outsourcing.

No se puede ignorar todo esto en un momento en el cual
la Justicia, por desgracia, está en el centro del Juego político,
, sometida a todo tipo de tensiones y presiones. Esta semana, el
TEPJF deberá decidir sobre la cancelación de las candidatu
ras de Félix Salgado Macedonio y de Raiil Morón, una deci
, slón que Palacio Nacional y Morena han querido asociar a un

complot contra el Presidente y la 4T.
Todo el entramado y la vergonzosa actuación que se es

cenificó en el plantón de Salgado Macedonio frente al 1NE
muestran que la intención última es intimidar y descabezar al
Instituto. El INE. por supuesto, en todos estos años ha cometido
errores y la legislación electoral que devino de las reformas del
2007 y 2014 está tejos de ser la adecuada para tener un sistema

 electoral funcional, más abierto y eficiente,
Cuando se habla, por ejemplo, del presupuesto

del INE, se olvida que la cantidad de responsabl
lidades que se le han adicionado a ese instituto y

 'a comP'ela estructura de la legislación electoral
le harían imposible operar sin los recursos sufl

 ciernes, fuera del hecho de que la parte del león
 del mismo es lo que termina estando destinado a

los partidos políticos, que por supuesto no están
 dispuestos a resignar esas partidas,

Que lo que se plantea es un golpe contra el
Instituto Nacional Electoral lo exhiben multitud

 de señales, emanadas desde la propia mañane
ra E1 intento de juicio político contra Lorenzo
Córdovay Ciro Murayama, en una denuncia pre
sentada nada más y nada menos que por Gerardo
Fernández Noroña, y que se quiere activar esta
semana, lo confirma. Si la decisión del TEPJF es
contraria a lo dispuesto por el INE (lo que no es
descabellado si seguimos la línea de votación del
tribunal respecto a lo que determina el instituto)

 . ..la misma se detonará casi de inmediato.
Al mismo tiempo, el líder del Senado. Ricardo

Monreal. ya lia expresado la necesidad de reformar el sistema
electoral, pero el eje de esa propuesta, hasta ahora, está cen
trada en el INE, no en el entramado legal del sistema electoral
que es el que, de forma prioritaria, debería modificarse.

Esta semana estarán nuevamente en la mesa temas como el
juicio político al gobernador Francisco [avier García Cabeza
de Vaca, y la continuidad del caso Lozoya. todos temas, como
los anteriores, en los que la política se entrecruza con la justicia.
Todo eso y más está en juego, déla mano con la decisión sobre
la prolongación del mandato del ministro Zaldívar.

Insisto, creo que el periodo del presidente de la Corte con
cluirá en 2022, como creo que la candidatura de Salgado
Macedonio no puede ser aceptada (en el caso de Morón re
conozco que pueden existir dudas, porque si bien la falta es
la misma, el contexto es diferente), como creo que el siste
ma electoral debe ser reformado en profundidad, pero el INE,
como institución, defendido, más allá de sus imperfecciones.
Pero en la montaña rusa en que se ha convertido la política
nacional hoy cualquier cosa es posible.
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Libros•, planes de estudio,
vacunas... Delfina, a cuentas
Apenas a dos meses de haber asumido el cargo, diputados
federales de Morena, apoyados por la oposición, acordaron
citar ya a cuentas a la titular de la SEP, Defina Gómez. Aún
sin acomodarse totalmente en su asiento de República de Ar
gentina 28, en el Centro Histórico, los legisladores estiman
que debe rendir informes sobre la polémica del contenido y
diseño de los libros de texto, el impacto en el sistema de ense
ñanza de las clases a distancia, la inminente aplicación de va
cunas Covi19 a los maestros, la vuelta a clases presenciales...
¡Uff! Ardua labor le espera a la mexiquense.

El tiempo apremia en Guerrero
Mientras el Tribunal Electoral resuelve en definitiva la candí

datura de Félix Salgado Macedonio, en Guerrero parece
que el Instituto Electoral estatal no tiene tiempo que per
der y decidió que la situación del morenista no debe frenar
el proceso. Así, el IEPC informó que el próximo 28 de abril
tendrá lugar, en el auditorio Sentimientos de la Nación de
Chilpancingo, el primer debate entre las y los candidatos a la
gubernatura... obvio sin Félix. Según diversas encuestas, se
ve difícil que, si finalmente compite el senador con licencia,
alguien le pueda ganar.

Llegó la hora de la vacuna
Pese a que había presentado resistencias para hacerlo en pú
blico aunque en cualquier momento comparte hasta cómo
pela una pítaya el presidente López Obrador se aplicará
mañana la vacuna de AstraZeneca, para "generar confianza"
entre la población tras los temores de posibles coágulos. Por
cierto, se prevé que sea inmunizado por una enfermera, pues
si bien tiene mucha confianza en el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, y su pupilo, Hugo LópezGatell, sabe que los doctores
tienen la mano pesada para eso de las jeringas.
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Se pronostica lluvia...
El pronóstico del tiempo prevé lluvia para esta semana... pero
de amparos contra la reforma aprobada a la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión, que obliga a los usua
rios de telefonía celular a entregar sus datos biométricos a
las empresas, y que entró en vigor desde el sábado. Quien ya
levantó la mano para encabezarlos fue Margarita Zavala,
candidata a una diputación federal por el PAN: "Vamos a pro
mover amparos, lloverán los amparos", advirtió.

Slim, en blancoy negro
A los curiosos de siempre les pareció algo austero que el pre
sidente López Obrador publicara una sola fotografía, y en
blanco y negro, del importante encuen tro que tuvo este fin de
semana con el líder de Grupo Carso, que incluyó desayuno y
visita a la ceiba. "Estamos evaluando el avance en la construc

ción del Tren Maya y su empresa tiene un tramo a su cargo",
se concretó a escribir el mandatario, dejando la duda de si ha
brán hablado sobre el controvertido padrón de datos biomé
tricos para telefonía móvil.

Invierte Stanley Black & Decker
en Sonora
Esta semana inician los trabajos de construcción de la em
presa internacional Stanley Black & Decker, en Sonora, con
una inversión de mil 60 millones de pesos, en la que traba
jarán mil 800 empleados. Así lo informaron la gobernadora
Claudia Pavlovich y Elias Barrios, vicepresidente de ope
raciones y proyectos especiales en México de esta empresa
mundial. Será la cuarta planta en México de la firma, quien
reconoció a Sonora como un estado con seguridad, estabi
lidad y confianza en su gobierno. El inicio de los trabajos de
esta planta es una señal positiva de la reactivación económica
en el estado.
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diferencia del foro EF Meet Point
/A Virtual Eleccióit2021: ¿Qué nos
¦Jm dicen las encuestas?, que también
tuve el privilegio de moderar el mes pa
sado, hoy ya estamos en campaña, la pan
demia pareciera va a la baja, la vacunación
comenzó, el INE le quitó las candidaturas a
gobernador a Morón y Salgado Macedonio
y las encuestas están moviéndose por día.

"Esta elección es la más grande que lia
visto nuestro país. Para AMLO repre
senta el reto más importante de su
gobierno, porque es el episodio de
mayor redistribución de poder du
rante todo su sexenio y lo que va a de
finir buena parte de lo que sigue para
él", sostuvo Lorena Becerra.
Alejandro Moreno dijo que en2021

se está viendo un reordenamiento del
electorado, pues señaló que el de Mo
rena ahora se parece más al clásico
electorado piüsta, en términos de que es
de mayor edad, menor escolaridad y más
sensible a los programas sociales, mien
tras que las próximas elecciones serán
de carácter plebiscitario, en donde el
proyecto del presidente López Obrador
se someterá a evaluación, pues, aunque
la aprobación presidencial es m uy
potente, no todo se traduce en apoyo a
Morena.

En tanto que Roy Campos aseguró que
existe una dicotomía entre quienes dicen
que no vana parar de construir el pro
yecto de la 4T, y los que i ntentan no
otorgarle "tocio el poder" de nuevo a
AMLO, quien a su vez evoca un regreso a la
política centralista de los 70, ron diputados
"levantadedos", aceptada por aquéllos que
votaron a favor de ese proyecto.

¿LA APROBACIÓN DEL PRESIDENTE

SE CONVERTIRÁ EN VOTOS?

Roy: "No, son 20 puntos la dife
rencia entre la aprobación de
AMLO y la intención de vo

tos de Morena. Por eso, él busca en su
mañaneras jalar a Morena y Morena,
sólo vende el proyecto del Presidente.
Lorena: "Morena enfrenta amena

zas importantes en varios estados,
así como en la CDMX y Edoiiiex; de
hecho, podría regresar el corredor azul.
La carencia de resultados y los errores
del Presidente están ahí. AMLO no está
en la boleta y Morena nunca ha sido
tan fuerte como el Presidente, enton
ces veremos movimientos importantes
y una ciudanía participativa. Ale Mo
reno: "La expectativa de la vacunación
reforzó la aprobación del Presidente y
Morena, pero ese entusiasmo se ha
desgastado y ha regresado a los ni
veles previos. Existen aspectos nacio
nales que influencian los locales, tal cual
Salgado Macedonio se volvió nacional".
Sobre el INE, Lorena Becerra, tras

hacer una encuesta, el 68% de la po
blación confía en el INE, mientras
que la aprobación del Presidente es
del 58%. Mientras que Roy asegura que
el INE está haciendo su chamba in

terpretando la ley tanto con Salgado
Macedonio como con la sobrerrepresen
tación que Morena tiene en el Congreso.

Roy: "¡Y aún no hemos visto nada!
¿Qué es la campaña? Aún veremos un
sinfín de videos, audios, ataques,
detenciones de corruptos del
pasado, filtraciones de investi
gaciones. .. así pues, se miden las prefe

diferencia del foro EF Meet Point
/A Virtual Eleccióit2021: ¿Qué nos
¦Jm dicen las encuestas?, que también
tuve el privilegio de moderar el mes pa
sado, hoy ya estamos en campaña, la pan
demia pareciera va a la baja, la vacunación
comenzó, el INE le quitó las candidaturas a
gobernador a Morón y Salgado Macedonio
y las encuestas están moviéndose por día.

"Esta elección es la más grande que lia
visto nuestro país. Para AMLO repre
senta el reto más importante de su
gobierno, porque es el episodio de
mayor redistribución de poder du
rante todo su sexenio y lo que va a de
finir buena parte de lo que sigue para
él", sostuvo Lorena Becerra.
Alejandro Moreno dijo que en2021

se está viendo un reordenamiento del

electorado, pues señaló que el de Mo
rena ahora se parece más al clásico
electorado piüsta, en términos de que es
de mayor edad, menor escolaridad y más
sensible a los programas sociales, mien
tras que las próximas elecciones serán
de carácter plebiscitario, en donde el
proyecto del presidente López Obrador
se someterá a evaluación, pues, aunque
la aprobación presidencial es m uy
potente, no todo se traduce en apoyo a
Morena.

En tanto que Roy Campos aseguró que
existe una dicotomía entre quienes dicen
que no vana parar de construir el pro
yecto de la 4T, y los que i ntentan no
otorgarle "tocio el poder" de nuevo a
AMLO, quien a su vez evoca un regreso a la
política centralista de los 70, ron diputados
"levantadedos", aceptada por aquéllos que
votaron a favor de ese proyecto.

¿LA APROBACIÓN DEL PRESIDENTE

SE CONVERTIRÁ EN VOTOS?

Roy: "No, son 20 puntos la dife
rencia entre la aprobación de
AMLO y la intención de vo

tos de Morena. Por eso, él busca en su
mañaneras jalar a Morena y Morena,
sólo vende el proyecto del Presidente.
Lorena: "Morena enfrenta amena

zas importantes en varios estados,
así como en la CDMX y Edoiiiex; de
hecho, podría regresar el corredor azul.
La carencia de resultados y los errores
del Presidente están ahí. AMLO no está
en la boleta y Morena nunca ha sido
tan fuerte como el Presidente, enton
ces veremos movimientos importantes
y una ciudanía participativa. Ale Mo
reno: "La expectativa de la vacunación
reforzó la aprobación del Presidente y
Morena, pero ese entusiasmo se ha
desgastado y ha regresado a los ni
veles previos. Existen aspectos nacio
nales que influencian los locales, tal cual
Salgado Macedonio se volvió nacional".
Sobre el INE, Lorena Becerra, tras

hacer una encuesta, el 68% de la po
blación confía en el INE, mientras
que la aprobación del Presidente es
del 58%. Mientras que Roy asegura que
el INE está haciendo su chamba in
terpretando la ley tanto con Salgado
Macedonio como con la sobrerrepresen
tación que Morena tiene en el Congreso.

Roy: "¡Y aún no hemos visto nada!
¿Qué es la campaña? Aún veremos un
sinfín de videos, audios, ataques,
detenciones de corruptos del
pasado, filtraciones de investi
gaciones. .. así pues, se miden las prefe
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diferencia del foro EF Meet Point
/A Virtual Eleccióit2021: ¿Qué nos
¦Jm dicen las encuestas?, que también
tuve el privilegio de moderar el mes pa
sado, hoy ya estamos en campaña, la pan
demia pareciera va a la baja, la vacunación
comenzó, el INE le quitó las candidaturas a
gobernador a Morón y Salgado Macedonio
y las encuestas están moviéndose por día.

"Esta elección es la más grande que lia
visto nuestro país. Para AMLO repre
senta el reto más importante de su
gobierno, porque es el episodio de
mayor redistribución de poder du
rante todo su sexenio y lo que va a de
finir buena parte de lo que sigue para
él", sostuvo Lorena Becerra.
Alejandro Moreno dijo que en2021

se está viendo un reordenamiento del
electorado, pues señaló que el de Mo
rena ahora se parece más al clásico
electorado piüsta, en términos de que es
de mayor edad, menor escolaridad y más
sensible a los programas sociales, mien
tras que las próximas elecciones serán
de carácter plebiscitario, en donde el
proyecto del presidente López Obrador
se someterá a evaluación, pues, aunque
la aprobación presidencial es m uy
potente, no todo se traduce en apoyo a
Morena.

En tanto que Roy Campos aseguró que
existe una dicotomía entre quienes dicen
que no vana parar de construir el pro
yecto de la 4T, y los que i ntentan no
otorgarle "tocio el poder" de nuevo a
AMLO, quien a su vez evoca un regreso a la
política centralista de los 70, ron diputados
"levantadedos", aceptada por aquéllos que
votaron a favor de ese proyecto.

¿LA APROBACIÓN DEL PRESIDENTE

SE CONVERTIRÁ EN VOTOS?

Roy: "No, son 20 puntos la dife
rencia entre la aprobación de
AMLO y la intención de vo

tos de Morena. Por eso, él busca en su
mañaneras jalar a Morena y Morena,
sólo vende el proyecto del Presidente.
Lorena: "Morena enfrenta amena
zas importantes en varios estados,
así como en la CDMX y Edoiiiex; de
hecho, podría regresar el corredor azul.
La carencia de resultados y los errores
del Presidente están ahí. AMLO no está
en la boleta y Morena nunca ha sido
tan fuerte como el Presidente, enton
ces veremos movimientos importantes
y una ciudanía participativa. Ale Mo
reno: "La expectativa de la vacunación
reforzó la aprobación del Presidente y
Morena, pero ese entusiasmo se ha
desgastado y ha regresado a los ni
veles previos. Existen aspectos nacio
nales que influencian los locales, tal cual
Salgado Macedonio se volvió nacional".
Sobre el INE, Lorena Becerra, tras

hacer una encuesta, el 68% de la po
blación confía en el INE, mientras
que la aprobación del Presidente es
del 58%. Mientras que Roy asegura que
el INE está haciendo su chamba in
terpretando la ley tanto con Salgado
Macedonio como con la sobrerrepresen
tación que Morena tiene en el Congreso.

Roy: "¡Y aún no hemos visto nada!
¿Qué es la campaña? Aún veremos un
sinfín de videos, audios, ataques,
detenciones de corruptos del
pasado, filtraciones de investi
gaciones. .. así pues, se miden las prefe

rendas de conocimiento y estado de ánimo. Y generar otro tipo de emociones".
Moreno: "AMLO está mejor evaluado en los segmentos de mayor edad y menor

escolaridad, en cambio los jóvenes con mayor escolaridad son del PAN". Lorena:
"AMLO está mejor evaluado entre los segmentos de los programas sociales. Lo han
abandonado los segmentos escolarizados. Quien le dio el triunfo contundente en el
2018 fue la clase media".

El voto útil aplicará en la ciudadanía de la siguiente manera: ¿para mí quién es
el menor de los males, MorenaPTVerde o PANPRIPRD?, ¿qué hace menos
daño, Morena y sus aliados o los opositores PANPRIPRD?
El meollo, para Alejandro Moreno, tras comentar los libros de Carlos Elizondo

Mayer, Mi palabra es micomprojráso; de Roger Bartra, El regreso a la jaula, y Mé
xico, una historia mtenninable, de Roberto Madrazo, y en retrospectiva, tras ver
el triunfo de Trump en su momento, es que el populismo está moviendo el resenti
miento del electorado que ha sido olvidado por los procesos de transformación. Tras
el TLC hay un electorado más cosmopolita y otro más nacionalista, al que AMLO mo
viliza a expensas del segundo. Entonces, la pregunta es, ¿hablarle sólo al electo
rado nacionalista le sigue dando para ganar votos?
Alejandro Moreno: "No hay que dar

por descontado nada. Las campañas
subirán de tono y habrá que ver si los
ciudadanos toman la oportunidad en las
urnas para premiar o castigar al gobierno
de AMLO y el balance inclinará la dis
tribución del poder.

Roy; "Nunca hemos visto mas de dos
gobernadoras y tras estas elecciones
el rol de las mujeres cambiará".
"La imagen del Tribunal Electoral

del Poder Judicial federal está en

riesgo por Salgado Macedonio, y si le
regresan la candidatura el efecto para
Morena no será positivo, pues, diremos:
Morena al llevar un violador como
candidato está en contra de las mu
jeres y podría exaltar el ánimo a ni
vel nacional".

Alejandro Moreno: "Podríamos en
frentarnos a una crisis institucional no

deseable para el proceso democrático del
país, estado de derecho, democracia, nor
mas y respeto a las leyes".
¿Queremos un país de un solo

hombre o de pesos y contrapesos
con instituciones fuertes?

POR CIERTO

Qué le cuento, que sí existe una
denuncia de la procuradora fis
cal por 375 mil pesos en con

tra de. Roberto Gil, que se encuentra
en la unidad de delitos fiscales y finan
cieros de la FGR. De hecho, la carpeta
de investigación es la FED/SEIDF/
UEIDFFCDMX/0001497/2020.
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Alejandro Moreno: "No hay que dar
por descontado nada. Las campañas
subirán de tono y habrá que ver si los
ciudadanos toman la oportunidad en las
urnas para premiar o castigar al gobierno
de AMLO y el balance inclinará la dis
tribución del poder.

Roy; "Nunca hemos visto mas de dos
gobernadoras y tras estas elecciones
el rol de las mujeres cambiará".
"La imagen del Tribunal Electoral

del Poder Judicial federal está en

riesgo por Salgado Macedonio, y si le
regresan la candidatura el efecto para
Morena no será positivo, pues, diremos:
Morena al llevar un violador como
candidato está en contra de las mu
jeres y podría exaltar el ánimo a ni
vel nacional".

Alejandro Moreno: "Podríamos en
frentarnos a una crisis institucional no

deseable para el proceso democrático del
país, estado de derecho, democracia, nor
mas y respeto a las leyes".
¿Queremos un país de un solo

hombre o de pesos y contrapesos
con instituciones fuertes?

POR CIERTO

Qué le cuento, que sí existe una
denuncia de la procuradora fis
cal por 375 mil pesos en con

tra de. Roberto Gil, que se encuentra
en la unidad de delitos fiscales y finan
cieros de la FGR. De hecho, la carpeta
de investigación es la FED/SEIDF/
UEIDFFCDMX/0001497/2020.

LA OPOSICIÓN

o han encontrado ni al vocero, ni el tono, ni la narrativa para capN tar al electorado al que AMLO le habla.

Gubernaturas

Estado Lorena Moreno Roy

Colima Morena Morena Morena

Tlaxcala Peleada. Morena Morena

Campeche SorpesaMC Morena Moftena
Querétaro PAN PAN PAN

Michoacán Peleada Incierta Morena

SLP NoMOfeffs Incfcrta Ojo
Zacatecas Morena Morena Morena

Chihuahua NO. Morena Incierta PAN
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Lorena 'Ojo, muchos de los estadce.Cjue
sa§ftenjuegQ^:priista£Bñtí:caltíB5,
los de Morena nOestán ¡aWíitóiuados,
entonces les puede ir mal.
3035%. sen feteaAMLO, pera nonece
SlttaOBrteSBWSBKS Morena,
2025% .son antlLópez Obrador..
30% estádipuestoa wtar por una alter
nativa diferente a Morena, q BK no. está n
contentoS'Con el gobieíKÍ

Gubernaturas

Estado Lorena Moreno Roy

Colima Morena Morena Morena

Tlaxcala Peleada. Morena Morena
Campeche SorpesaMC Morena Moftena
Querétaro PAN PAN PAN

Michoacán Peleada Incierta Morena

SLP NoMOfeffs Incfcrta Ojo
Zacatecas Morena Morena Morena

Chihuahua NO. Morena Incierta PAN

NL No Morena Incierta Ojo

Sonora Peleada Incierta Ojo
BCS Peleada PAN PAN
BC Móíite MOrena Morena

Nayarit Móíite More riel. Morena
Guerrero Móíite MOrena Morena

Sinaloa Peleada InSerta Ojo
Fuente: EL FINANCIERO

Electorado fiel

Cámara Diputados...

tesns:
"En lascircunsCripciónes 3y 4, en el
sur del país,40% de los distritos sóft
.de Mgferjaí, en stress tisrie. más
cormpetgntíftY precisamente por eso
'hago énfasis:® Bl tema (oca!, puesahl
serán iasencuestasyya lovimosfin las'
eleccionestie Coahuila e:Hitíalgo. La
opos¡c¡óft:pQ¡§de"pelesrla Cámara,sí
logrffi corríunicarde buena manera y
tener teenos^diafflósticos",

Alejandros:
"Es prebableque mantenga la mayor®,
árpenos qyssucedan cambios
importantes anias preferencias en las
próxi massemanas".

"El último dato wetraeQraculus estima
qi¡«Morenai(r)Gl rá 234diputado.&y
con aliados;a327muy cerca deterna
yofía calTf¡cada"puessolo le faltarían 7",
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Fin de ciclo nacional

Hace 45 años, el secretario
de Gobernación, Jesús
Reyes Heroles, dio un

discurso en Guerrero frente aL en

tonces gobernador, Rubén Figue
roa. Ese día, 1 de abril de 1977, el
régimen anunciaba pasos hacia
una apertura democrática que
buscaba "captar en los órganos de
representación el complicado mo
saico ideológico nacionaL de una
corriente mayoritaria y peque
ñas corrientes que, difiriendo en
mucho de la mayoritaria, forman
parte de la nación". Cuatro y me
dia décadas después, el gobierno
federal apuesta exactamente en
sentido contrario.

En aquella ocasión, el régimen

definía así la coyuntura en la que
México se encontraba:

"El país dijo Reyes Hero
lesse enfrenta a una situación
económica difícil... partiendo de
esta situación difícil, hay quienes
pretenden un endurecimiento
del gobierno, que lo conduciría a
la rigidez. Tal rigidez impediría
la adaptación de nuestro sistema
político a nuevas tendencias y
a nuevas realidades; supondría
ignorarlas y desdeñarlas. El sis
tema, encerrado en sí mismo,
prescindiría de lo que está afuera
en el cuadro social y reduciría su
ámbito de acción al empleo de
medidas coactivas, sin ton ni son,
canalizando al fortalecimiento de

la autoridad material del Estado

recursos que demandan necesi
dades económicas y sociales. Es
la prédica de un autoritarismo sin
freno ni barreras. Endurecernos y
caer en la rigidez es exponernos al
fácil rompimiento del orden esta
tal y del orden político nadonal".
Como se sabe, a tal discurso

siguieron foros para la reforma
política de aquel año, una que
pretendía, en efecto, incorporarla
pluralidad, una que sería apenas
el primer paso de varios antes de
que gente como Woldenberg cifre
en el año 1997 el fin de esa transi
ción hacia la democracia.

En medio de esas reformas, y
causa de las mismas, se dieron
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conflictos que obligaron al país a
emprender una ruta que nos llevó
de un régimen de partido hege
mónico a uno donde la pluralidad
partidista muchas veces de frus
trantes resultadosse convirtió
en una realidad en términos de
convivencia democrática.

A la elección legislativa de
1997, cuando el gobierno federal
pierde no sólo la mayoría sino el
control de San Lázaro, además
de importantes entidades el
Distrito Federal y Nuevo León
siguieron las alternancias en la
presidencia de la República a
partir del año 2000, resultado de
elecciones que parecían confir
mar que el camino emprendido
desde 1977 culminó de manera

virtuosa y duradera. Hasta que
llegó López Obrador.
Desde hace dos años y medio

el gobierno de Andrés Manuel
que como se sabe proviene
de movimientos y partidos que
contribuyeron a que el sistema
se democratizara ha trazado

un ca mino que conduce, ya qué
duda cabe, al restablecimiento de
un modelo donde una sola fuerza

imponga ruta y destino.
Para lograr eso lo mismo se

ataca desde Palacio al INE que se
reforma es un decir la Cons
titución mediante un artículo
transitorio.

El fin de ciclo incluye anular
al Poder Judicial y al titular del
mismo, a quien le proponen violar
la Constitución para permanecer
más allá de lo que la Carta Magna
le permite. El silencio de Arturo
Zaldívar desde el jueves día en
que Morena aprobó esa extensión
en el Senado revelaría que el aún
presidente de la Corte está encan
tado con la idea de entregarse a
los anticonstitucionales designios
de Morena.

Quedará para la anécdota que
Reyes Heroles anunció la reforma
política delante de uno de los
duros entre los duros del PRI,
mientras que López Obrador ha
decidido imponer como candí
dato en la tierra de los Figueroa a
Salgado Macedonio y consumar
mediante éste el asalto a dos ins

tituciones que en buena medida
surgieron a partir de la reforma
impulsada por don Jesús.
Sólo por si hiciera falta decirlo:

si el régimen en 1977 se atrevía a
decir que había una corriente ma
yoritaria y algunas otras "peque
ñas minorías" era, precisamente,
porque mediante fraudes, repre
sión, trampas, cooptación y todo
tipo de artimañas nada legales el
PRI garantizaba su hegemonía.
Hoy Morena reinstala con sus

bancadas en Senado y cámara, y
mediante cuestionables albazos

legislativos, opacidad, acoso, ce
rrazón y amenazas, una ruta que
desprecia los disensos. Pretende,
literalmente, que la pluralidad se
parezca a la de antes, una donde
"las minorías" vivan solo en es

pacios de representacióny en la
agenda que el Presidente con
sienta . Ni un milímetro más allá.

Ello implica riesgos. No lo digo
yo, sino el Reyes Heroles de 1977,
que vio que o había democra
cia verdadera o la alternativa
era indeseable: "Cuando no se
tolera se incita a no ser tolerado

y se abona el campo a la fraticida
intolerancia absoluta, de todos
contra todos. La intolerancia sería

el camino seguro para vol ver al
México bronco yviolento".
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La importancia
del arbitro

Odiados por unos y por
otros, los árbitros son
tan necesarios que re

sulta imposible jugar sin ellos.
Es incuestionable su relevancia,
pues llegan a decidir el rumbo
del juego. Por sus decisiones pa
san los que serán triunfadores y
los que llevarán a cuestas la de
rrota. Son un villano esencial;
sin ellos no habría juego.
Particularmente en el soccer,

los árbitros son sujetos que con
centran el odio de la afición, los
cronistas y los jugadores. Son
una especie de blanco perfecto,

una diana a donde van a parar
todos los insultos habidos y por
haber. Su papel es tan necesario
como incomprendido. Las deci
siones arbitrales llegan a poner
en vilo a países enteros cuando
se trata de un mundial. "No era

penal", fue nuestra frase du
rante meses enteros. Un árbitro,
maldito por supuesto, definió
el ánimo nacional marcando

un penal a favor de Holanda.
Se nos fue el corazón, nues
tros muchachos no seguirían
jugando por culpa del árbitro,
esa condenada figura que nos

quiere poner en orden, que no
nos ayuda, que no quiere ha
cerse de la vista gorda cuando
cometemos una falta, el perro
asqueroso que le quiere ayudar
al contrario, que la trae con
tra nosotros, no importa del
país que sea el silbante: no nos
quieren sí son extranjeros, y en
caso de ser compatriotas son
señalados como traidores y
descastados.

Vendidos, rateros, ladrones,
miserables, ciegos, necios, com
prados, indignos ignorantes,
frustrados infelices los silban
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tes del soccer son definidos con

esos adjetivos y son objeto de la
furia popular. Esto es particu
larmente notable en el deporte
de las patadas. En el fútbol
americano, por ejemplo, al árbi
tro no se le puede reclamar, sus
decisiones se acatan y punto.
Las sanciones por reclamar o
acercarse violentamente a un

árbitro son severas. Con ayuda
de la tecnología, el arbitraje del
fútbol americano se acerca a la

perfección, pero de cualquier
manera las decisiones de los

jueces son obedecidas sin re
paro alguno.
En el soccer, no. Se les grita,

se les insulta, incluso se les llega
a golpear. Los niños aprenden
a jugar, a meter gol, a atajar
balones al mismo tiempo que
a reclamar, insultar y culpar
al árbitro por las derrotas. Al
ser el fútbol la pasión nacional,

nuestra relación con los árbitros
en otros ámbitos de la vida está

marcada por lo que sucede en
las canchas del balompié. Sos
pechamos siempre de la autori
dad, nos cae bien si nos permite
saltarnos las reglas, lo odiamos
si nos aplica el reglamento y lo
calificamos de "rigorista", de
estricto, de duro. Siempre cae
sobre los árbitros de nuestra

vida pública la sospecha de que
"están vendidos" y, en esta oca
sión, el primero en hacerlo ha
sido ni más ni menos que el Pre
sidente de la República.
El INE es el árbitro que de

cidirnos darnos los mexicanos

hace ya unos años. Podrán
gustarnos o no sus decisiones,
podrán caernos bien o mal sus
consejeros, pero tenemos que
acatar sus decisiones; podre
mos reclamarles, cuestionarlos,

pero tenemos que respetarlos y
atender sus definiciones. Qué
bueno que ejerce su función a
plenitud, porque tanto jugado
res como espectadores sabemos
de la importancia de tener un
árbitro justo, y en estos días en
que el dueño del estadio quiere
cambiar las reglas y hasta de
equipos, es más que relevante
contar con un buen arbitraje.

Siempre cae sobre
árbitros de nuestra

vida pública ¡a
sospecha deque
"están vendidos"
En esta ocasión, el
primero en hacerlo
ha sido ni más

ni menos que el
Presidente
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Lozoya, ¿la cárcel?

El caso de la corrupción de
Pomox, con senadores pa
nistas y priistas, que tam

bién involucra al expresidente
Enrique Peña Nieto y al exsecre
tario de Hacienda Luis Videgaray,
tomó vuelo con la detención de

José Luis Lavalle Mauiy, exse
nador del PAN, por el delito de
operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita. Sin embargo, lo
que se ve como un gran paso en la
lucha contra la corrupción es un
proceso atropellado y maniqueo
que enfrenta obstáculos porque
el testigo clave, Emilio Lozoya, el
exdirector de Pemex que disparó
con reguilete las imputaciones,
no ha aportado evidencias que
permitan judicializar el caso.
La detención de Lavalle Maury

la logró el fiscal general Alejandro
Gertz Mañero después de actos
ilegítimos y probablemente ilega

les. Sus abogados, por ejemplo,
discutieron con el juez del caso,
y éste, en plena complicidad con
el Ejecutivo, les dijo que si lo acu
saban de traición a la patria, para
retomar la imputación a Peña
Nieto y a Videgaray, no alcanza
ría para la prisión preventiva que
buscaban. Por ello le imputaron
el delito de operaciones de proce
dencia ilícita, y con el apoyo del
juez lograron que quedara preso,
con argucias legales para no con
cederle la fianza.

El juez le regaló tiempo a la
Fiscalía General para que per
suada a Lavalle Maury de que se
acoja al criterio de oportunidad y
denuncie a sus correligionarios,
porque lo entregado por Lozoya
no es suficiente para mantenerlo
en la cárcel asumiendo que se
aplica la ley, pues la principal
acusación contra Lavalle Maury

viene de la grabación ilícita de un
video que se difundió en agosto
del año pasado, donde apare
cen el exsecretarío técnico del

Senado, Rafael Cara veo, colabo
rador muy cercano al exsenador,
recibiendo bolsas de dinero junto
con Guillermo Gutiérrez Badillo,
quien era asesor del gobernador
de Querétaro, Francisco Domín
guez, que presuntamente eran
para compensar a senadores del
PAN por el apoyo y cabildeo de la
reforma energética.
El vídeo fue colocado en You

Tube por Juan Jesús Lozoya,
hermano del exdirector de Pe

mex, como parte de la estrate
gia mediática que Lozoya había
acordado con Gertz Mañero para
acompañar y reforzar la estra
tegia jurídica contra panistas y
priistas, aunque en este episo
dio, el fiscal fue hecho al margen.
Lozoya lo colocó en las platafor
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mas digitales aparentemente en
coordinación con funcionarios

de la presidencia, quienes un día
después, luego de que el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador sugirió que se hicieran
públicas las pruebas de Lozoya,
alertaron a varios periodistas de
su existencia.

La forma jurídicam ente des
aseada con la que se difundió el
video provocó problemas jurídi
cos a la Fiscalía General, que ha
tenido dificultad para acreditar
la procedencia legítima de los
videos ante el juez. Juan Jesús
Lozoya fue llamado a declarar
tras la difusión del video el año

pasado para responder a una de
nuncia por la filtración del video,
y ha tenido que ampliar dos veces
su declaración ante Juan Ramos,
subprocurador Especializado en
Investigación de Delitos Federa
les, quien lleva directamente el
caso, porque existe el presunto
delito en su contra de suplanta
ción de identidad para crear la
cuenta de YouTube en donde

difundió el material grabado de
manera ilegal.
Gertz Mañero no está feliz con

el exdirector de Pemex. En 2019
tuvo al menos cuatro reuniones

para ir definiendo las estrate
gias del tipo de denuncias y sus
tiempos, pero al no llegar a un
acuerdo, Lozoya optó por irse de
México. La negociación se rea
nudó en España, donde la Fiscalía
General logró que lo detuvieran,
y a cambio de presentar acusa
ciones informales a modo, canjeó
que su proceso fuera en libertad.

Tras regresar enjulio a México
sostuvo cuando menos 10 reu
niones con Gertz Mañero durante

tres meses, personalmente en su
oficina, a donde entraba sigilosa
mente por el elevador privado del
fiscal.

La estrategia estaba condicio
nada al manejo mediático del
caso, que le permitiera al Presi
dente capitalizar políticamente
las acusaciones. Las cosas, sin
embargo, se salieron de control,
por acciones unilaterales de Lo
zoya, como el caso del video, que
encontró en el apetito político de
funcionarios en Palacio Nacional

una salida propagandística en
apoyo a la pretendida campaña
contra la corrupción de López
Obrador.

La detención de Lavalle Maury,
probablemente creía Lozoya al
poner tanto énfasis en el video,
le daría el respiro que busca para
obtener el beneficio del criterio

de oportunidad, donde al denun
ciar a personas que cometieron
delitos, podría ser exonerado de
los crímenes que se le imputan, y
obtener la libertad. Sin embargo,
el artículo 256 del Código Nacio
nal de Procedimientos Penales

establece que para que se otorgue
el criterio de oportunidad, el de
lito denunciado tiene que ser más
grave que el imputado a quien
busca la libertad, como es al caso
de Lozoya.
Esto no puede ser un error, sino

parte de la estrategia paralela de
Gertz Mañero, cuya desconfianza
en Lozoya ha ido creciendo. Lo
zoya le prometió mucho cuando

estaba preso en España, pero le
ha aportado bastante poco en tér
minos concretos. El fiscal general
sí quisiera a Peña Nieto y a Vide
garay en la cárcel, y en Palacio
Nacional quisieran que por este
caso dos panistas, el gobernador
de Tamaulipas, Francisco Javier
Ga rcía Cabeza de Vaca, y su con
sejero y exsenador, Roberto Gil,
también fueran a prisión.
Pero con Lozoya de testigo,

parece haberse dado cuenta, eso
no será posible. Gertz Mañero le
ofreció a Caraveo el criterio de

oportunidad, pero las e videncias
que está aportando tampoco son
suficientes para el maxiproceso
que desearía tener. Lavalle es la
siguiente oportunidad, pero no
se sabe si cederá a la presión y, en
dado caso que así fuera, si lo que
denunciara sería suficiente para
proceder contra otros expanis
tas de mayor monta. Al exdirec
tor de Pemex el juego no le está
saliendo, y con Lavalle Mauty en
la cárcel, no tiene un pie afuera,
sino que su futuro, por ahora, si
gue viéndose tras las rejas.

Lo que se ve como
un gran paso contra
¡a corrupción es un
proceso atropellado
ymaniqueo
Emilio Lozoya,
que disparó con
reguüete las
imputaciones, no ha
aportado evidencias
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Juego de tronos
Para sobrevivir, lo primero que se nece

sita saber es dónde está ubicado uno,
cuál es el panorama que lo rodea, pero,

sobretodo, cuáles son las guerras o conflictos
que pueden al margen de lo deseado llevarse
por delante los planes sobre el presente, sobre
el fiituro e incluso sobre una paite del pasado.
Pero no le dé muchas vueltas, acabe como acabe,
cuando Lodo esLo Lemii ncy pase lo quepase con
las vacunas, hoy el mundo tiene dos poderes y
varios jugadores alrededor. En este sentido,
resulLa sencillo pensar sobre los tiempos en
los que sólo dos países jugaban a la ruleta rusa
para terminar conelmundo. Sibienelenfrenta
miento era bipolar, este sistema permitió man
tener un equilibrio si bien de terror sobre las
armas nucleares entre los distintos bloques en
la época de la Guerra Fría. Sin embargo, con el
surgimiento del multilateralismo y de nuevos
jugadores estratégicos en el mapa mundial,
pareciera que los problemas se multiplicaron.

Hoy en el planeta hay más armas nucleares
que nunca. Cada vez más países tienen en su
poder esas ojivas capaces de causar una catás
trofe mundial. Pero, sobre todas las cosas, en
la actualidad tenemos una batalla planteada
sobre el desarrollo material y la ideología ca
pitalista corrupta enfrentada con la ideología
liberalizadora comunista. Una batalla que, en
cualquier descuido, podrá provocar que todos
seamos iguales y despojándonos de todo lo
que tenemos. Hoy también estamos ensarta
dos en una guerra tecnológica a la que hemos
ido avanzando y adentrándonos, abriéndole la
puerta y permitiéndole entrar al enemigo hasta

nuestra cocina.

El mundo bascula entre los restos que le que
dan a Estados Unidos y los límites que se pueda
autoimponermientras pueda ese imperio me
dio llamado China. Luego, en el siguiente nivel, se
encuentranoLrosjugadores que también tienen
las capacidades de acabar con elmundo. Están
Rusia, Irán y otros países que, si bien cuentan
con armas nucleares y glandes capacidad es de
destrucción, no cuentan con los elementos ne
cesarios para construir.

La dave del mundo por la que vamos a pasar
y vivir se divide en dos grandes preguntas. La pri
mera es: ¿cómo se puede construir el equilibrio
de poderes entre Estados Unidos y China? La
segunda es: ¿cómo será eljuego para los demás
jugadores? Mientras estas cuestiones buscan ser
resueltas, Estados Unidos se va enfrascando en
sus problemas, que son muchos y que adquieren
un tono cada vez más peligroso. Entre los grandes
conflictos que necesitan resolver los estadouni
denses se encuentran, por ejemplo, sus eníren
tamientos sociales, su desfase infraestructura!
o eldesmantelamiento de sus tejidos sociales e
industriales. Pero, sobre todos los anteriores, el
principal problema de Estados Unidos es elhe
cho de no seguir siendo la primera potencia en
términos de capacidad de constiuir bienes tec
nológicos de consumo masivos y de tener cada
vez más unos aeropuertos, autopistas, túneles y
puentes del tercer mundo. Estados Unidos está
sumido en una gigantesca y terrible batalla de
desigualdades, habiéndose quedado, además,
con todos sus modelos viejos.

El Partido Demócrata no sabe qué es lo que
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quiere ser de mayor y en este momento hay que
preguntarse cómo van a coexistir las maneras
de hacer política bipartidista. También tiene que
definir cómo garantizar la mejor esencia de po
lítica estadounidense del presiden te Biden, con
todo el aventurismo que simbolizan Alexandria
OcasioCortez y los nuevos congresistas, quie
nes a su vez representan a la mayoría del actual
Partido Demócrata. Mientras esto sucede, pa
rece que el Partido Republicano ha dejado de
existir. En el instante en el que decidió abrazar
como un líder único alFührer Trump, el Partido
Republicano perdió su tugaren el juego. Los re
publicanos estaban y por momentos pareciera
que siguen al servicio de un hombre con una
ideología extrema que no pretende la unión de
su país, sino que su intención es propagar la
segregación entre los ciudadanos estadouni
denses. Una separación entre los buenos y los
malos, entre aquellos que siguen una política y
tienen una obediencia total a Trump y quienes
por tener una política más abierta e integra
dora simplemente no son merecedores de ser
estadounidenses.

Si uno observa la d emografía se dará cuenta
de que el problema de la inmigración va mucho
más allá del lamentable incremento de niños

que son abandonados o que no se les permite la
entrada a Estados Unidos. Es un problema que
también va más allá del cierre de la frontera sur.

La realidad se encuentra en el hecho de que tanto
México como Estados Unidos tienen delante un

desalío inmenso en el que cada día que pasa se
va incrementando el número de centroameri

canos que pierden su vida en la frontera sur.
La frontera del sur de México tiene unas condi

ciones mas complejas que la frontera del norte.
Primero, porque es una selva y, segundo, poique
el único coladero para tener un mejor mañana
pasa por moverse hacia el norte. Sin embargo,
en este norte donde radica su posibilidad de
tener una mejor vida, se han creado dos filtros
militares tan férreos que terminarán siendo
un factor dominante de la política migratoria
estadounidense.

EstadosUm dos no puede seguir luchando con
tra lo que es su primera necesidad. Los estadou
nidenses necesitan a los migrantes. Solamente
en los aparceros de California son más de 200
mil migrantes los que garantizan seguir teniendo
las verduras y todos los demás alimentos que se
cultivan en las mesas y restaurantes de una gran
parte del país. Este significativo número de tra

bajadores no podría ser sustituido ni por «idios
ni por chinos y sólo podrían ser cubiertos por
los espacios comunes plasmados en elTMEC.

El mensaje ha cambiado. El problema ya
no es cómo evitar que lleguen los migrantes, el
problema es sobre quién tiene que llegar y en
qué condiciones. Y todo esto sucede tras el re
conocimiento de un país que se ha hecho viejo
y que no tiene intenciones de volver a trabajar.
Un país cuyo futuro está al igual que como
sucedió en el comienzo del siglo 20 en reha
cer todas las infraestructuras para poder ser
competitivo con el país que claramente le ha
ganado la batalla en el sector infraestructura y
del desarrollo mismo: China. En los últimos 50

años los chinos han invertido tres veces más en

cemento que todo el cemento que Occidente usó
en los últimos cien años. No hay una provincia
de China que hoy no cuente con un aeropuerto
mejoro de condiciones similares al John F. Ken
nedy en Nueva York. Los túneles que pasan por
el Yangtsé son nuevos, los puentes son nuevos.
Todo es nuevo en China. Lo único viejo es la
ideología, el comunismo.

Estados Unidos fue el país que lideró el siglo
20. China es la nación líder del siglo 21. Estados
Unidos representa la victoria de los valores de
mocráticos y la seguridad de la supervivencia
del mundo libre. Lo que en el fondo Francis
Fukuyama quería decir en su libro llamado Ef/Ln
de la historiay el último hombre es que, al final,
el mejor capitalismo es el comunismo. Hemos
perdido la batalla no por la ideología, hemos
perdido la batalla frente al trabajo y frente a la
formación de las generaciones. Como consecuen
cia, tenemos sociedades revolcándose en el ocio
y sin tener quetrabajar. Sociedades basadas en

la especulación en el sector de los servicios sin
quererse manchar las manos, bajar alas minas
o construir las carreteras. Estamos en manos de

quienes han desarrollado la tecnología, tienen
el dinero y, además sin que nadie se dé cuenta
están comprando de manera pa ulatina Africa y
América Latina.

El problema con China no son sus ojivas
nucleares ni su Ejército. Ni siquiera la enorme
tentación imperialista que pudiera surgirles en
cualquier momento y que pusiera en peligro el
mundo chino. La gran tentación de los chinos
es no entender que tienen que ayudar a que
exista un equilibrio de poderes que también
los defienda frente a su propio éxito. De todas
las guerras que ha ganado China, la peor, la

mas terrible y la que en peores condiciones la
coloca, es 1a del coronavirus. Fuera o no el Co
vid19 producto de un accidente, lo ciato es que
vino de China. Pero en realidad saber de dónde

vino tiene poca importancia, lo que sítiene valor
es que China es una sociedad quegracias a su
control absoluto sobre su sociedad ha conse

guido demostrar que para ser ricoy feliz no sólo
es posible siendo demócrata, sino que también
un Partido Comunista puede mantener cohesio
nad a una sociedad. Aunque sea por la fuerza,
los chinos lian demostrado tener control sobre

su sociedadyhan invertido las ganancias de su
trabajo en hacer un país que tren a tren, auto
pista a autopista y aeropuerto a aeropuerto es
superior a Occidente.

Lo que nos vaya o lo que nos tenga que pa
sar, nos sucederá en medio de ambas potencias.
Por eso es muy importante empezar a contar
con programas para estar lo mejor preparado
posible. Sin una apertura hacia el Pacífico y sin
un reforzamiento de los lazos con China, la posi
ción de México seguirá siendo extremadamente
débil. No sólo lo será por las razones políticas
e ideológicas del actual Presidente, sino bási
camente porque necesitamos la financiación,
la fuerza y encaje geoestratégico para crecer y
convertirnos en un país moderno. En México
las revoluciones son recurrentes y siempre son
pendientes. Llevamos 150 años de revolución
esperando. Sin embargo, la única revoluciónque
puede hacer que sea la última y laque de verdad
cambie el país es la revolución del desarrollo, la
de las infraestructuras. Y para eso es necesario
combinar nuestros intereses con Estados Uni

dos, pero, sobre todo, establecer una política de
apertura hacia China.

Cuando la guerra de las vacunas aminore su
ritmo cosa que pienso que ya está empezando
a suceder, cuando venga la normalidad , en la
forma que sea, espero que hayamos sido lo su
ficientemente inteligentes para haber elegido
bien. Espero que cuando todo esto suceda, Mé
xico haya optado por haber seguido trabajando
y por desarrollar un mundo de intereses y de
verdades que ya no están esculpidas en fuego
por los dioses. Y es que, en medio de estejuego
d e tronos, ni Estados Unidos es un lugar seguro,
ni es el único.

Mientras la lucha entre Oriente y Occidente
continúa, Cliina va ganando claramente la batalla.

En el primer trimestre de este año batió un
nuevo récord. Creció 18.3, mientras Occidente
trata de pagar las vacunas.
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Vamos de regreso al sis
tema de dominación

priista. Un solo partido
dominante, pequeños partidos
satélites y el PAN expectante.
Tarde o temprano intentarán
que los votos los cuente el go
bierno. Diputados y senadores
supeditados. Ejército y Marina,
avasallados. Prensa amenazada.

El presidente, a través del Se
nado, extendiéndole el periodo
de mando al presidente de la Su
prema Corte de Justicia.
Una pieza más para volver

a ensamblar el sistema que la
transición democrática frag
mentó. /Vamos a reinaugurar
una pista del viejo aeropuerto
de Santa Lucía! Todos: ¡Vamos!
Sube el presidente a los pode
res "independientes" y los lleva
a ver los avances de sus obras.

Y los poderes aplauden. Tú me
aplaudes, yo extiendo tu man
dato (mientras Monreal sonríe.)
Un vuelo de tan sólo diez minu

tos que nos llevó de regreso al

país del PRI. El país del petroleo.
De los jueces a modo.
Mientras esto ocurre, en

Estados Unidos todos los días
avanzan desarmando el modelo

Trump. ¿Levantar un muro? La
primera medida de Biden: sus
pender el muro. ¿Agradeció el
gesto el gobierno mexicano? No.
Ellos tenían simpatía por el otro
que con trampas y mentiras
que desembocaron en la toma
del Capitolio finalmente se
fue. Estamos siendo testigos de
cómo en Norteamérica cambian

de rumbo en medio ambiente,
política exterior, combate contra
el Covid19. El sistema populista
autoritario no les funcionó. Vol

viendo a México, el presidente
está escribiendo ahora un libro,
en las horas que le deja libre su
autoimpuesta misión de ser el
guardián de las elecciones, sobre
su relación con Donald Trump.
Seguramente para el presi

dente se trata de un magnífico
recuerdo, quizás el mayor de su

vida, lo mas alto que pudo llegar,
cuando Donald Trump le aplau
dió en la Casa Blanca por su de
cidido apoyo. Recordamos. Por
primera y única vez se colocó
un cubrebocas y se lanzó a ver a
Trump en plena campaña elec
toral, con pretexto delTMEC.
Trudeau no asistió a la compro
metida firma. López Obrador ja
más se privaría de ese placer: ser
aplaudido por Donald Trump.
Cuando publique su libro cono
ceremos de cerca sus emociones.

En el primer libro que escribió
sobre Trump, López Obrador le
dijo que era "un irresponsable
gobernante neofascista", un ca
nalla que trataba a los mexica
nos como si fuera Hitler. Dudo

mucho que en su nuevo libro
repita esos argumentos. ¡Aplau
sos en la Casa Blanca! Nunca un

hijo de Tepetitán había llegado
tan lejos. ¿Criticar el muro? Eso
sería violar la Doctrina Estrada,
ni Dios lo quiera. ¿Criticar la
extorsión a México cuando nos
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obligo a enviar al Ejercito a la
frontera so pena de aumentar
los aranceles? Con gran digni
dad patriótica, López Obrador
calló ante Trump. Y cuando éste
lo llamó, viajó a Washington
con cubrebocas. Ahora escribe

un nuevo libro. Ojalá resulte
mejor que la Economía moral,
que pasó sin pena ni gloria. No
tuvo el impacto mundial que
se esperaba. Por fin: el modelo
mexicano. El antídoto contra el

neoliberalismo que esclaviza a la
humanidad. Aquí en México ya
lo aplicamos. Nuestros hospita
les son como los de Dinamarca.

En el país que diariamente nos
describe López Obrador cada
mañana marcha espléndido,
mejor que antes. ¿Caída del PIB
de menos 8.5 por ciento, 10 mi
llones más de pobres, 4 millones
de desempleados, 5 millones
de niños que desertaron de la
escuela, tasa de homicidios al
alza? El presidente tiene otros
datos. ¿Cómo cuáles? Como que
México se fundó "hace miles de

siglos".
Mientras en Estados Unidos

parece que están comprome

tidos en desarmar el modelo

autoritario, pieza a pieza, aquí
lo vamos rearmando. Dos años

más para el presidente de la
Suprema Corte de Justicia. Lo
está haciendo muy bien. Se le
presentó una consulta inconsti
tucional para autorizar el juicio
público a los expresidentes y los
ministros arreglaron para que
quedara una consulta vaga pero
que servirá al presidente en las
próximas elecciones. Gracias,
señores ministros. Encontra
remos la forma de retribuir su

servicio a la patria, es decir, al
partido. El ministro Zaldívar
ha dejado muy en claro que él
apoya el proyecto de transfor
mación del presidente. ¿En qué
consiste el gran proyecto que
nos presenta? Regresar en el
tiempo.
Para que los mexicanos no

olvidemos esta gesta, una di
putada de Morena propuso la
semana pasada que se inscribie
ran en el Congreso con letras de
oro los nombres de los diputa
dos de esta legislatura histó
rica, porque ellos llevaron a
cabo la Cuarta Transformación

Héroes que lograron la fabulosa
hazaña de viajar en el tiempo y
regresar a México a finales de
los años sesenta, cuando el país
crecía al 6 por ciento gracias
al desarrollo estabilizador, al
modelo de un país cerrado que
sustituye importaciones por
producción nacional. Esos años
autoritarios en lo político pero
de alto crecimiento económico,
conocido como el milagro mexi
cano, impactaron enormemente
al joven López Obrador cuando
llegó de Tabasco a la capital.
Al país de los años dorados del
partido tricolor, antes de que
fuera secuestrado por los neo
liberales. De regreso al país del
PRI.
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Los falsos mantras del presidente
Uno de los mantras que

el presidente Andrés
Manuel López Obrador

repite con insistencia es que él
y quienes apoyan a la 4T no son
iguales a quienes gobernaron
el país hasta 2018. Pero la re
ciente aprobación en el Senado
de la República de la reforma al
Poder Judicial, que incluye un
artículo transitorio insertado de

última hora que le da al presi
dente de la SC JN y del Consejo
de la Judicatura, Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea, dos años más
en ambos cargos, los muestra de
cuerpo entero: son peores.
Para nadie es un secreto que

las bancadas de Morena en el

Senado y en la Cámara de Dipu
tados son incapaces de proponer
un asunto de tal importancia sin
la indicación expresa del presi
dente López Obrador. La mayo
ría de la que gozan Morena y sus
aliados en ambas Cámaras les

ha permitido aprobar los arre
batos presidenciales sin mover
les una sola coma, aunque éstos
vayan en contra de la Constitu
ción o pongan en riesgo la auto
nomía de Poderes o de órganos
independientes.
Para nadie tampoco es un

secreto que López Obrador y el
ministro presidente de la Corte
han amarrado una relación de

interés mutuo, y que tienen inte
reses políticos afines. El com
portamiento de la Corte durante
el gobierno de López Obrador,
con Arturo Zaldívar al frente, ha
dejado mucho qué desear, pues
se ha plegado al poder presiden
cial de una manera grosera y
servil.

La SC JN apoyó la realiza
ción de las consultas populares
planteadas por López Obrador,
y ha congelado diversas impug
naciones en contra de refor
mas propuestas por el gobierno
actual. El ministro presidente
de la Corte acompañó a López
Obrador a la inauguración de
una pista en lo que será el ae
ropuerto internacional Felipe
Ángeles, en Santa Lucía, cuando
no se trataba de una ceremo

nia en la que se requiriera por
protocolo la presencia de los re
presentantes de los Poderes de
la Unión.

El artículo transitorio pro
puesto por López Obrador en
la reforma al Poder Judicial es
violatorio de la Constitución. El

Artículo 97 constitucional, en
su párrafo cuarto, actualmente
en vigor, señala: "Cada cuatro
años, el Pleno elegirá de entre
sus miembros al Presidente de

la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, el cual no podrá ser
reelecto para el periodo inme
diato posterior".
La Constitución, por tanto,

resalta la ilegalidad del transi
torio en la reforma al Poder Ju

dicial. Para que Arturo Zaldívar
pueda ser presidente de la Corte
y del Consejo de la Judicatura
después de 2022, debe modifi
carse la Constitución. Lo que in
tenta López Obrador mediante
un artículo transitorio es viola

torio de la Carta Magna.
El Consejo de la Judicatura

está dejando pasar la oportu

nidad de manifestarse contun
dentemente en contra de una

violación a la Constitución pro
puesta desde Palacio Nacional,
vía el Senado de la República.
Tibiamente, expresó en un co
municado que se manifestará
hasta que la Cámara de Dipu
tados respalde o rechace la re
forma que le enviará el Senado.
El ministro Zaldívar debe ex

presarse ya en contra de lo que
proponen López Obrador y Mo
rena. No hacerlo, lo ubicaría al
mismo nivel y lo haría cómplice
de una maquinación en la que
la cooptación de los Poderes y
los órganos autónomos sería el
objetivo.
Otro mantra repetido con

insistencia por López Obrador
es: "al margen de la ley, nada;
por encima de la ley, nadie".
Por supuesto, eso no lo incluye
a él, que ha mostrado que si la
Constitución no le es afín y no
permite sus propósitos, pues
entonces hay que cambiarla.
Con esas simulaciones, queda
claro que no son iguales, son
peores.
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ara una buena parte de la comunidad aeronáutica, los nuevos pro
ntos de salidas y llegadas en el Valle de México instrumen

tadas hace unos días por el Seneam carecen de lógica.
Excepto si se ven para justificar el presupuesto que se ha gastado en
asesorías que en un futuro servirían para conciliar la interacción del

Aeropuerto Felipe Angeles con el Aeropuerto Internacional de la CDMX.
Los comentarios de controladores y pilotos son demoledores. "¿Para qué

rediseñar los procedimientos cuando el tráfico de hoy es la tercera parte del
que había en 2019?"

A raíz de la pandemia, en lugar de tener mil 300 operaciones por día, ac
tualmente hay a lo mucho 400. El tráfico de pasajeros nacionales es 50% me
nor al de 2019 y el internacional se ha reducido en 75%.

La impresión es que este rediseño se hizo con base en volúmenes y ten
dencias de antes de la pandemia, sin tomar en cuenta lo que hoy sucede.

Luis Cresendo Sandoval "Sin con mil 300 operaciones los procedimientos bastaban para atender
esa demanda, ¿para qué complicarle la vida a los tripulantes con acercamien
tos a los obstáculos?", se preguntan.

No es sólo que la cercanía implique un riesgo en caso de que deba haber una desviación de curso, sino que
esa proximidad genera turbulencia. Esto no sólo afecta al piloto, los pasajeros sufren más y es completamente
innecesario.

Otro de los grandes problemas y de los que se quejan no solo los pilotos sino en especial los directivos de las
empresas aéreas, es el sobrecosto en combustible.
Al anunciar los nuevos procedimientos, Seneam aseguró que eran "para bajar costos" y resulta que al con

trario : ahora se tienen que consumir más litros de turbosina y lo peor es que nadie sabe cuánto más debe pedir
el piloto para tener reserva, en caso de que deba cambiar de pista, irse al aire y ya no digamos con cualquier falla
que demande dejar el avión volando en el área.

Ese sobrecosto está presionando de más las de por sí maltrechas finanzas de las aerolíneas. Entre los contro
ladores la queja es diferente, pero significativa. Falta capacitación que, aunque se puede ir corrigiendo "sobre la
marcha" (como dicen los directivos del Centro de control México) es innecesario arriesgarse.

Aunque según Seneam era mejor rediseñar con bajo tráfico, el riesgo no lo justifica y lo mejor era primero ca
pacitar y que los controladores con más experiencia estuvieran presentes en el momento de iniciar los nuevos
procedimientos, pero no lo hicieron.

Esta falta de capacitación sí ha sido detectada en las cabinas, el problema es que ya no se pueden analizar las
diferencias entre pilotos y controladores porque ya no existe el mecanismo de revisión conjunta que había an
tes con la Comisión ControladoresPilotos.

Seneam tiene una persecución contra todos los que no estén de acuerdo con la nueva directiva, incluso ha
despedido a dirigentes sindicales cuando eso es completamente ilegal y ya han sido denunciados en el meca
nismo de seguimiento de los acuerdos laborales en el marco del TMEC.

Por último, un cuestionamiento grave es que no existe todavía ningún diseño de interacción entre elAICM y
el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles.

Eso sí le preocupa a la Secretaría de la Defensa que comanda Luis Cresencio Sandoval, que incluso ha
buscado asesoría para que revisen lo que está haciendo Seneam en este tema porque el retraso los tiene muy
nerviosos.

Y es que falta menos de un año para que inicie operaciones civiles el llamado AIFA y no hay ni diseño con
junto, ni consenso con los gremios y la industria de la aviación privada.

Y lo peor es que la Agencia Federal de Aviación aún no valida los procedimientos (aunque sí los "certificó"),
lo que dejaría en el limbo una investigación en caso de haber un incidente grave o un accidente.
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LA PREGUNTA QUE deambula en el sector privado es qué va
pasar con Francisco Cervantes, el presidente de la Confede
ración de Cámaras Industriales (Conca
min). Era la carta de Andrés Manuel
López Obrador para que asumiera la
presidencia del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) en mayo, una vez
que Carlos Salazar oficializara que
no repetiría por tercer año. A Cervantes
la 4T le allanó el camino vía la enton
ces secretaria de Economía, Graciela Francisco

CervantesMárquez, que torció la Ley de Cáma
ras para extenderle la presidencia de
la Concamin un año más. La jugada era mantenerlo más allá
de febrero pasado, cuando acabó su gestión, y saltar en mayo
próximo al CCE bajo la idea de que Salazar no se reeligiría.
Pero pasó lo contrario. A Salazar le pidieron el Consejo Mexi
cano de Negocios y el Grupo de los 10 de Monterrey aguantar
otro año, porque abrirle el paso a Cervantes era entregar el
CCE a López Obrador.

EN LA SUPREMA Corte está sucediendo más o menos lo mismo
con este albazo del jueves pasado, con el que se pretende am
pliar dos años más la presidencia de Ar
turo Zaldívar al frente de la máxima
instancia de procuración de justicia del
país. Independientemente de que el mi
nistro sigue desaparecido y no ha dicho
si lo toma o lo declina, el gran perdedor
en este juego y rejuego de poderes entre
el Ejecutivo, d Legislativo y el Judicial es
el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Alfredo Gutiérrez

OrtizMenaMena. Y es que si a alguien la 4T le ha
bía ofrecido relevar a Zaldívar, fue al jefe
del SAT en el gobierno de Felipe Calderón. Recuerde que su
voto a favor de la propuesta de Andrés Manuel López Obra
dor fue decisivo para que la Corte determinara en octubre pa
sado constitucional enjuiciar a ex presidentes.

EL 18 DE marzo Andrés Manuel López Obrador presentó ac
ciones de gobierno para rescatar la industria de los hidrocar
buros. Una fue el compromiso con los trabajadores de Pemex
de no despedirlos y respetar sus condiciones laborales. Pero
todo lo contrario. Desde la Dirección Corporativa de Adminis
tración, a cargo de Marcos Herrería, y con la complacencia
de Octavio Romero, se decidió despedir arbitrariamente a
funcionarios adscritos a la Dirección de Planeadón, la mayor
parte con antigüedades superiores a 20 años. En contraste,
gran cantidad de personas sin preparación técnica ni expe
riencia han sido contratados por el único "mérito" de ser fami
liares, amigos o hasta parejas sentimentales de los directivos
en turno, poniendo en riesgo la operación de Pemex.

CON LA APLICACIÓN de la prisión preventiva al ex sena
dor Jorge Luis 1.a valle, no hay vuelta de hoja: el próximo
paso del juez de control del Recluso
rio Norte, Marco Antonio Fuente
Tapia, será llamar a declarar a Ricar
do Anaya, Ernesto Cordero, Salva
dor Vega, David Penehyna y Luis
Videgaray. Asimismo, al ex director de
Pemex, Emilio Lozoya, a quien se le
cancelaría el criterio de oportunidad y
se le giraría orden de aprehensión. Esto Francisco García

Cabeza de Vacapodría suceder en mayo, a unos días de
las elecciones intermedias del 6 de junio,
igual que el desafuero del gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco García Cabeza de Vaca.

Fecha: 19/04/2021

Página: 6

Area cm2: 646

2 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 143,928

Página 19 de 25



Vuelve a latir el corazón de Estados Unidos

MIAMI, FL, Tum...

... tumtum...

tum... tum... tum...

Los latidos del corazón de

este país se oyen cada vez más
fuerte, luego de la hibernación
fatal para millones de empresas
y casi 600 mil muertos por una
pandemia que aún sigue aquí,
pero está en franca retirada.
Viene la recuperación y el

auge más grande que se haya
visto desde el gobierno de Ike
Eisenhower, el boom, de los años
50, que dio origen al nombre de
la generación de los nacidos en
aquella época: los baby boomers.
¿Cómo logró Estados Uni

dos darle la vuelta a una situa

ción vergonzosa y trágica que
lo ubicó como el país con más
muertes por Covid porcada mi
llón de habitantes, y millones
de nuevos solicitantes de ayuda
por desempleo cada semana?
Acertaron al elegir un presi

dente sensato, experimentado,
que sabe para qué sirve el go
bierno: resolver problemas en
lugar de crearlos.
Biden tiene un programa de

vacunación y otro para levantar
la economía.

Vacunas en los brazos y di
nero en la cartera, dicen aquí.
Ahí vi ene el boom.

Las ventas al menudeo subie

ron 9.8 por ciento en marzo, las
solicitudes de ayuda de desem
pleo (576 mil) bajaron a niveles
previos a la pandemia y el valor
de las acciones de empresas
estadounidenses alcanzó cifras
récord.

Quizá lo más llamativo en
el crecimiento de las ventas es

ver en qué gastan su dinero los
estadounidenses, porque las
compras están directamente re
lacionadas con el optimismo por
el regreso a la vida.
Se sienten en buenas manos.

Hay confianza.
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Artículos deportivos y librerías
aumentaron sus ventas en 23.5

por ciento.
La venta de ropa creció 18.3

por ciento. Se alistan para volver
a salir, y ya lo están haciendo.
El puerto de Los Ángeles,

donde llegan los productos de
Asia, ha tenido el trimestre más
activo en 114 años, es decir,
desde su construcción.

Los barcos deben esperar días
y días para poder atracar y des
cargar. Traen mercancías que
demandan los consumidores
estadounidenses.
Los hoteles vuelven a

ocuparse,
Tumtumtum,.. se sienten los

latidos del corazón de este país.
Por añadidura, se senti

rán pronto en los de países
proveedores.
Las ventas en los restauran

tes, una de las industrias más

castigadas por la pandemia,
esta vez crecieron en lugar de
contraerse. Y aumentaron mu

cho: 13 por ciento en marzo. La
gente vuelve a cenar fuera.
Muy por encima del desem

peño de la economía en general
está la venta de autos nuevos.

Durante el primer trimestre au
mentó 11 por ciento.
Y marzo fue sencillamente

espectacular en la venta de
coches.

Comparado con marzo del
año pasado, las ventas de
Honda crecieron 93 por ciento.
Toyota, 87 por ciento. Hyundai
Kia, 78 por ciento. Nissan, 65
por ciento. General Motors, 46
por ciento.
American Airlines espera,

para julioagosto, vender 90 por
ciento más boletos dentro de

Estados Unidos que en ambos
meses del año pasado.
Delta tiene presupues

tado volver a ser rentable este
verano.

Morgan Stanley pronostica
un crecimiento de la economía

de Estados Unidos de 7.5 por
ciento (el año pasado tuvo de
crecimiento 3.5 por ciento), el
más fuerte desde 1950.
"La velocidad y consistencia

de esta recuperación econó
mica es diferente a todo lo que
hayamos visto", afirmó Ryan
Detrick, estratega de FPL Finan
cial, en el foro del Washington
Post.

"Lo que estamos viendo es

evidencia del auge economico
que veremos en los próximos
meses", sostuvo Gregory Daco,
economista en jefe para EU de
Oxford Economics.
Nada de lo anterior es obra de

la casualidad. Hay planeación
y acción de gobierno. Eficacia,
pues.
El 50 por ciento de los esta

dounidenses mayores de 16
años ha recibido por lo menos
una dosis de la vacuna contra

el Covid (el 40 por ciento de la
población total).
Todos los días son vacunadas

3.3 millones de personas.
Las muertes por Covid, toda

vía altas, son menos del 20 por
ciento de las que había hace
apenas tres meses.
Y se ha inyectado dinero a

las familias para reactivar la
economía.

Aún hay millones de desem
pleados, que son atendidos con
recursos por el gobierno, mien
tras se empuja la maquinaria
económica, que ya está en mar
cha y toma velocidad.
Para eso sirve el gobierno, le

dice al mundo un político de 78
años que rescata a sus goberna
dos y el prestigio de su país.
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Participación ciudadana
en el Poder de la Justicia

El Senado de la República
aprobó hace unos días una
histórica reforma al Poder

Judicial. Sin embargo, hacen
falta muchas otras reformas

para que este Poder continúe su
transformación. El hecho de que
el Judicial no sea un poder electo
por la ciudadanía hace que su
transformación sea más lenta y
difícil. Por ejemplo, con las re
cientes reformas de austeridad,
los poderes Ejecutivo y Legisla

tivo pudieron bajar los salarios
de sus altos servidores públicos.
Sin embargo, esto no se dio en
el Poder Judicial, donde hay
muchos mecanismos de conser

vación y hace falta una relación
más cercana con la ciudadanía.

La propuesta de que los jueces
sean electos mediante el voto

ciudadano, universal y directo,
puede resultar polémica porque
esto puede politizar al juez y res
tarle imparcialidad.

Sin embargo, en la Constitu
ción de 1857, se estableció en
algún momento que los minis
tros de la Corte serían electos por
el voto ciudadano. Además, en
países como Estados Unidos hay
algunos estados donde los jueces

son electos por la ciudadanía. Ha
bría que evaluar los pros y contras
de estas experiencias para con
templar una reforma de este tipo
en el México contemporáneo.
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Por lo pronto, partamos de
que un cambio de este tipo sería
controversial.

No elijamos a los jueces. De
acuerdo. Pero aceptemos que en
el Consejo de la Judicatura Fe
deral (CJF) haya representantes
electos por la ciudadanía. Este
órgano es el encargado de vigilar
a los jueces, tiene entre sus atri
buciones la parte administrativa
y la fiscalizadora. Creado apenas
el 31 de diciembre de 1994 por
decreto publicado en el Diario
Oficial de la Federación, el CJF,
según determina el artículo 100
de la Constitución, está com
puesto de siete miembros. Cua
tro de ellos provienen del propio
Poder Judicial (presidente de la
Suprema Corte, que lo es tam
bién del consejo; dos magistra
dos de circuito uno por los
tribunales colegiados y otro por
los unitarios  y un juez de dis
trito, designados por insacula
ción) ; los otros son nombrados
por el Senado (dos) y por el Eje
cutivo Federal (uno) entre "per
sonas que se hayan distinguido
por su capacidad, honestidad y
honorabilidad en el ejercicio de
las actividades jurídicas".

Sin embargo, por su natu
raleza fiscalizadora, se puede
afirmar que el CJF representa los
intereses de las y los ciudadanos,
pero ninguno de sus integrantes
llega ahí por el voto universal,
por lo que en los hechos la repre
sentación de la sociedad queda
relativízada.
El hecho no es menor si toma

mos en cuenta los constantes

casos de omisiones de los jueces
y el alto nivel de impunidad que
existe en México, ya que de los
33 millones de delitos que se co
meten anualmente solo el 2 por

ciento es castigado. Parte de este
fenómeno puede ser atribuido a
que los impartidores de justi
cia, y los órganos encargados de
su formación y fiscalización, no
sienten un compromiso con la
ciudadanía, con la cual no tienen
ningún vínculo directo.
De esa necesidad surge la ini

ciativa de reforma que propone
que se elija por voto ci udadano
universal, libre, directo y secreto
a un hombre y una mujer con los
más altos merecimientos jurídi
cos, éticos y académicos para que
forme parte del Poder Judicial a
través del Consejo de la Judica
tura, que es un órgano vigilante.
Por supuesto, esta elección de
berá ser en los términos que dis
ponga la ley electoral vigente.
Esta propuesta abundaría a

la transparencia en la designa
ción de integrantes del Poder
Judicial, significaría un avance
importante para frenar el nepo
tismo y el amiguismo presentes
hasta nuestros días en la esfera

judicial, además de que refres
caría no solo con nuevos nom

bres y rostros la ímpartición de
justicia, sino también con ideas
renovadas y brindaría por fin un
vínculo entre el Poder Judicial y
la ciudadanía. A mi juicio, este
es un paso necesario e impos
tergable para lograr que México
más que un país con mejor justi
cia y Poderes más cercanos a la
ciudadanía.

"La propuesta de que ¡os jueces sean
electos... puede resultar polémica porque
esto puede politizar al juez"
"Los impartidores de justicia... no sienten un
compromiso con la ciudadanía, con la cual
no tienen ningún vínculo directo"
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Las guerras de emociones larde o temprano rompen el di
que de la racionalidad.

El escritor Javier Cercas es la reciente víctima de una
campaña de odio enlre independencias catalanes.
Muchos de ellos lo observaron y escucharon en la

pantalla de la televisión pública TV3 hace dos sábados.
El aulorde Independencia (novela en la que narra las pe

ripecias del policía Melchor en su inlenlo de esclarecer una
sexturcv'm a la alcaldesa de Barcelona, y que hay que decir,
como ocurre en TermAlta, primera parle de la saga, elproeés
no es el terna central de la historia}, comentó frente a la panta
lla una serie de frases que molestaron a intolerantes indepen
dencias; "España es una democracia plena; Juan Carlos I no
organizó el golpe del23F sinoque lo paró; y que las élites ca
talanas se colocaron al frente del proces".

Para los intolerantes que moldean el concepto de democra
cia marginandoa la mitad de la población, en este casoa los
catalanes que no desean la independencia, Cercas es un per
sonaje a quien le gustaría que el ejército español lomara las
calles de Cataluña para desaclivar el proces. En efecto, rnien
Iras Cercas se presentaba en el programa FAQS de TV3, las
redes sociales se convertían en un escupidero. El tuitero @da
vidtuiper colgó un video en el que aparece Cercas pidiendo la
intervención de la Unidad Militar de Emergencias (UME), Se
trata de un fragmento de su discurso que pronunció el día de
Extremadura en el Teatro Romano de Mérida, Un video des
contextualizado colgado en redes para incubar odio en con
tra del escritor.
Las grandes meníiras se hacen con pequeñas verdades.

Junio al vídeo, el luilero escribió: "Cercas, a Extramadura, in
cítat a l'odí i reclamanl la ¡ntervenció de de l'exerát contra Ca
talunya" (Cercas, de Extremadura, incita al odioy reclama la
intervención del ejército contra Catalunya),
Mentira con mayúsculas o, si se prefiere, /akenevvs.
Uno de los premiados de la noche del discurso de Cercas

era la UME, por su magnifica tarea humanitaria durante la
pandemia. La UME no es una unidad de combate.
Entre lo que leyó Cercas, destaca: "Soy un partidario feroz

del aburrimiento en política, pero de un aburrimiento escan
dinavo o como mínimo, suizo. (...) Porque cuando la política
se llena de emociones, pasiones y de aventuras, como nos ha
ocurrido a los catalanes en los últimos años, ya puedes echar
a correr o puedes llamar a ta UME".
la gente que estaba en el evenlo Iradujo como una bro

ma lo dicho por Cercas, incluido el general que representa
ba a la UME.

Tras la pandemia, los españoles conocen las funciones de
la UME; limpiando residencias de ancianos o trasladándolos
a hospitales,
"Se traía de un bulo intimida lorio", explica Cercasen un

programa de radio en la Cadena Ser, "Es una campaña des
de que me pronuncié contra el procés", explica. ¿Qué agra
vio representa que un escritor se manifieste en contra del pro
ceso independeniista?
Cercas es extremeño, está casado con una catalana, vive

en Cataluña y habla un perfecto catalán,
Jordi Amat realiza un estupendo perfil del periodista Alfons

Quinta en su libro Eihijo de!chófer (Tusquets). Amat describe
el origen de TY3 en la época de Jordi Pujol, como una televi
sión que nació para defender los intereses de la Generalitat
(rente a los gobiernos españoles; un vector cultural que atravie
sa a la sociedad catalana.
Cercas, en TV3, es una anomalía para el independentis

mo. Y la noche del sábado que se presentó para decir que la
Tierra es plana, es decir, que España es una democracia, las
bombas en redes sociales b decapitaron. Miles de personas
dieron por buena la versión de que pedía intervenir al ejército.
Entre ellos, el periodista EnricCalpena, el cantante Lluís Uach,
el abogado Gonzalo Boye o el periódico ebacianal.cat.

El fanatismo se alimenta de mentiras.
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La Primavera: temporada de ocurrencias
Ha sido 2021 una de las peores tem

poradas de incendios en el Bos
que de la Primavera. Desde 1998 que
comenzó a llevarse un seguimiento
puntual de los incendios, solo 2005,
cuando un solo siniestro afectó una

tercera parte de la zona protegida, y
2012, con otro terrible incendio de sie
te mil hectáreas, han sido peores. Ha
sido un año muy seco, propicio para
que cualquier chispa se propague con
enorme facilidad. Pero más delicado

es que al ser también este un año elec
toral, detrás de los incendios viene la
temporada de ocurrencias, que es tan
dañina o más que ei propio fuego, des
de quien propone expropiar y cerrar
hasta quien buscará aprovechar para
insistir en habitarlo o explotarlo.

"Nuestro" Bosque, como nos gus
ta decirlo, tiene dueños. Se trata de un
área natural protegida por un decreto
presidencial que limita los usos y cam
bios de uso del suelo, pero hay dentro
del este polígono todo tipo de propie
dad: privada, ejidal y estatal, en ese or
den. Se trata, por otro lado, de un bos
que frágil y relativamente joven que
presta grandes servicios ambientales
a la ciudad, fundamentalmente oxíge

no y agua: buena parte la extraemos a
través del sistema de pozos que se in
filtra en La Primavera.

Los incendios, que tanto nos espan
tan ypreocupan, son parte del sistema de
regenerado n de este tipo de bosques, co
molo explicó conextraordinaria claridad
ayer el experto en manejo del fuego, En
rique Jardel, en estas mismas páginas
(https ://www, informador.mx/ideas/Los 
incendiosenelBosqueLaPrimavera
entenderelproblemapararesolverlo
202104184)028.html.). En un cuarto de
siglo el área quemada representa dos ve
ces la extensión de La Primavera y sin em
brago el bosque ahí está. Al ser ya un bos
que interurbano la incidencia de fuego
provocado es cada vez mayor y el riego a
¡a población también, lo que implica que
cada vez más La Primavera debe ser un

bosque manejado y ello implica muchas
cosas, pero sobre todo presupuesto,

Lo peor que le puede pasar al bos
que en estos momentos es que termine
siendo víctima de ocurrencias, Las deci

siones que se tomen para La Primavera
tienen que ser pensadas, planeadas y
ej ecutables en el largo plazo. El fuego es
solo uno de los problemas del bosque, y
quizá ni siquiera es el más delicado. Te

nemosque decidir qué tipo de propiedad
es la más conveniente. ¿Todo el bosque
debe ser estatal? ¿Qué y cuánto debe
comprar elEstado para reducirriesgos?
¿Con qué mecanismos? Más aún, de
dónde saldrán los recursos: impuesto
predial, cuota a la tarifa de agua, sistema
de compensación de usos de suelo, co
mo lo propuso en su momento el arquí
tectoy urbanista Gabriel C asillas, la geo
termia, pensará más de alguno.

En fin, son muchas, delicadas y
políticamente complejas, las decisio
nes que hay que tomar y ninguna de
ellas es de corto plazo. Evitemos las
ocurrencias y construyamos con inte
ligencia y paciencia el futuro de La Pri
mavera. Hagamos que el bosque sea
de verdad nuestro bosque.
La Primavera
debe ser un
bosque

manejado y ello
implica muchas
cosas, pero
sobre todo

presupuesto.
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Día tras día, miles de mexicanos, guatemal
tecos, hondurenos y salvadoreños abando
nan y emprenden un peligroso viaje hacia
Estados Unidos con la esperanzo de poder
radicarse ahí y hacer realidad para ellos el

"sueño americano".

La mayoría busca escapar de la miseria de sus co
munidades, la que nunca han podido o querido redu
cir sus gobernantes corruptos. También huye de la vio
lencia y la inseguridad que se ha apoderado devastas
zonas de sus países.
No es casualidad que 42 de las 50 ciudades del

mundo con las más altas tasas de homicidio sean lati
noamericanas y se localicen en donde el hampa opera
con una casi total impunidad
De las 42, 17 están en Brasil, 12 en México, cinco

en Venezuela, tres en Colombia y dos en Honduras. Las
cuatro restantes se localizan en El Salvador, Guatema
la, Honduras y Jamaica.
Por cuestión de distancias, a México raramente lle

gan quienes emigran de Sudamérica. De Venezuela
muchos se han ido a Colombia y Brasil mientras que la
emigración de brasileños es relativamente baja.
Las tasas de homicidio que se registran en las 12

ciudades mexicanas son escandalosas y no han sido
materia de mayor análisis en los medios de comunica
ción durante los casi 15 meses que la pandemia de Co
vid19 ha matado a cientos de miles en nuestro país.

De acuerdo con el sitio worldpopulationreview.com,
dentro de la listo de las 50 ciudades con las más altas
tasas, las mexicanas ocupan los siguientes lugares (la
tasa se anota entre paréntesis): 1. Los Cabos [111.3);
3. Acapulco (107.0); 5, Tijuana (84.8); 5. La Pez
(84.8); 8. Ciudad Victoria (83.3); 12.Culiacán (70.1);
20. Ciudad Juárez (5Ó.2); 29. Chihuahua (49.5); 31.

Ciudad Obregón (49.1); 3ó.Tepic (47.1); 38. Reyno
sa: 43. Mazatlán (39.3).
De Honduras, San Pedro Sula está en el lugar 26

{51,2)yTegucigalpa el 35 (48.0), mientras que la sal
vadoreña San Salvador está en el 1 7 (59.1 ] y la guate
malteca Guatemala en el 24 (53.5).
Ahora bien, las tasas de homicidio solo muestran

que tantas personas son asesinadas por cada 100,000
personas, pero no indican cómo los habitantes de un lu
gar perciben a la criminalidad que los rodea.
Estos datos están en www.numbeo.com, que des

de 2009 recopila estadísticas diversas, entre ellos las
delincuenciales.
Su Indice de Criminalidad mide la percepción que

las personas tienen en torno al cambio en el nivel de
criminalidad en los últimas tres años, su sensación de
seguridad caminando de día y de noche, su preocupa
ción de ser asaltados, de que les roben sus coches, o
que los agredan física o verbalmente debido al color
de su piel, origen étnico, sexo o religión, su percepción
del tráfico y consumo de drogas, de los delitos contra la
propiedad y de los crímenes violentos.
Para Numbeo, los niveles de criminalidad menores

a 20 son muy bajos, entre 20 y 40 son bajos, entre 40
y 60 son moderados, entre 00 y 80 son altos y superio
res a BO son muy altos.

En este índice México y los tres países centroamerica
nos obtienen este puntaje: Honduras (74.78), El Salva
dor (08.82), Guatemala (58.15), México (55.0}.
La gente escapa de la violencia y la pobreza y

en estos cuatro países ambas abundan y tienden a
agravarse.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizheaiytimes.com
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Renuente a aceptar su inhabilitación, Féfix Sal
gado Macedonio nuevamente avanza a la
Ciudad de México, acompañado por un cen
tenar de simpatizantes. El Tara sin Cerca exigi
rá 5u restitución como candidato de Morena al

gobierna de Guerrero a las puertas del INE.
Un episodio más de una narrativa inverosímil, inclu

so para bs mismos morenistas. Y es que el pasado vier
nes 16, cuando la caravanoi apenas llegaba o Tixtla,
los abogados del partido ya habían notificado al INE
de la apelación tramitada previamente ante ei Tribunal
Electoral. Casi simultáneamente, en Chilpancingo, los
consejeros electorales acudián a una sesión extraordi
naria para aprobar el acuerdo 120/SE/l 6042021
con el que la candidatura de Salgado Macedónio que
daba sin efectos.
Así quedaba cumplida la sanción ratificada en el

acuerdo INE/CG357/2021, por la omisión de pre
sentar los informes de ingresos y gastos de precampa
ña.Y también la sentencia SUPJDC41Ó/2021.

En curso, las 48 horas para sustituir a su polémico
abanderado, pero Morena no cumplió con ese trámi
te ante el lEPCGuerrero. La ultima palabra vendrá de
los magistrados, no de los conseferos electorales. Ante
la Sala Superior, el representante de Morena, Sergio
José Gutiérrez, reiteró sus acusaciones conlra las au
toridades administrativas —el INE fue omiso pues no
analizó puntualmente las directrices establecidas en la
sentencia en el juicio SUPJDC41 6/2019 y sus acumu
lados— y se quejó de la injustificada cancelación del
registro de Salgado Macedonio. "Hubo una violación
al principio constitucional de presunción de inocencia".
Pora Morena, las consejeros electorales desaca

taron la sentencia. Y el ejercicio de ponderación que
le ordenó la Sala Superior fue completamente relega
do, olvidado y omitido. Solo se limitó a señalar —otra
vez— la simple gravedad de la falta y dejó de analizar
cuál era la sanción correspondiente.

De haber cumplido a cabalidad con la sentencia de
los magistrados electorales —lamenta el representan
te morenista— los consejeras electorales habrían con
cluido que la cancelación del registro de Félix Salgado
Macedonio como candidato fue "desproporciona!, ile
gal, inadecuada e injustificada".

La representación morenista presentó su apelación a
la sanción impuesta a sus precandidatos a la guberna
lura de Guerrero. En la oficialía de partes del INE fue
recibida una copia del recurso —de 113 páginas—
quien demandó la "urgente resolución" de la Sala Su
perior del Tribunal Electoral ante las "omisiones y de
ficiencias" cometidas por la autoridad administrativa.
Y rechaza que el senador con licencia hubiera in

tentado engañar a la autoridad fiscalizadara cuando
negó ser precandidato y posteriormente, cuando pre
sentó un informe de gastos de precampaña en ceros.

El INE dictó una resolución administrativa falsa (fa
laz) que carece de sustento fáctico que la sostenga o la
demuestre. El expediente SUPRAP109/2021 lúe tur
nado a la ponencia del magistrado Indalfer Infan
te González.

Efectos secundarios
LLAMAMIENTO. Dirigido a ios candidatos a un pues
to de elección popular, el Pacto por la Primera Infancia
anunció la apertura de una plataforma en la que pon
drán a su consideración un documentocompromiso para
que integren a sus agendas de trabajo acciones en bene
ficio de las 13 millones de mexicanos que se encuentran
en esa etapa de su vida. Son 10 compromisos entre los
que se encuentran, disminuir a 45% el porcentaje de ni
ños y niños menores de seis años que viven en pobreza;
reducir a 9% la desnutrición crónica; asi como lograr que
al menos nueve de cada diez niñas o niños menores de
ur» año reciban les vocunas que les corresponden.
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Libertad bajo ataque

Por más que se vista con el ropaje de
liberal, sabernos que esto no es más
que un disfraz detrás del cual se es
conde un individuo que tiene una
morada aversión a lo privado y, en

consecuencia, a !a libertad individual. El presi
dente está muy lejos de ser un liberal, muy lejos
de guiar sus acciones con base en principios li
berales; son casi dos añosy medio en los cuales,
poco a pocoy casi con cada acto de gobierno,
la libertad individual se ha ido mermando.

La aversión a lo privado que tiene el presidente
se ha manifestado en varias ocasiones y en temas
diversos: la cancelación del aeropuerto en Texco
co y de la cervecería en Mexicali, la decisión de
que sean las fuerzas armadas y no empresas pri
vadas las que construyen diversas obras de in
fraestructura, la decisión de no apoyar a las em
presas y a sus trabajadores ante la caída en la
demanda generada por la pandemia, la suspen
sión de los apoyos del SNI a los investigadores
de las universidades privadas y la decisión de ex
cluir de la vacunación a los trabajadores del sec
tor de salud privado {¿Hará io mismo con los pro
fesores en escuelas particulares?).

Otro ámbito en donde muestra su aversión a lo
privado es en el sector energético. Las reformas a
las leyes de la Industria Eléctrica y la de Hidrocar
buros tienen como objetivo excluir al sector priva
do de ambas ramas. De prosperar, a pesar de su
inconstiucionalidac, no solamente se discrimina
rá a las empresas privadas operando en el sec

tor energético, sino que atentaría en contra de los
consumidores, en contra de la libertad individual,
al obligamos a adquirir estos bienes a monopo
lios gubernamentales. Nuestra libertad individual
se vería mermada ya sea ponqué paguemos pre
cias mayores a los que regirían en un mercado
en competencia o porque paguemos mayores im
puestos, presentes o futuros, para mantener a dos
muy ineficientes empresas estatales.

Otro acto de gobierno que atenta contra la li
berad individual es la recientemente aprobada
ley que obliga a los individuos a entregar toda
su información personal, incluidos datos biomé
tricos, a las empresas proveedoras de telefonía
celular para tener acceso al servicio; esta dispo
sición solo existe en otros 18 países, todos ellos
caracterizados por tener gobiernos autocráticas.
Esta información a final de cuentas estará a dis
posición del gobierno, violando el artículo ó cons
titucional que establece la protección de los datos
personales; el peligro es todavía mayor cuando
tomamos en cuenta la intención del presidente de
desaparecer el INAI.

Uno más es la intención de regulara las redes

sociales tal que el gobierno pueda actuar como
un censor de qué se puede y qué no se puede ex
presar en estos, medios de comunicación, lo cual
violaría el artículo 7 de la Constitución que esta
blece la libertad de difundir opiniones, informa
ción e ¡deas a través de cualquier medio. Es claro
que un país en el cual se limita la libertad de ex
presión es uno en donde deja de existir la liber
tad individual.

La última Fue la aprobación en el Senado con
aval del presidente de la República y violando la
Constitución, para extender el plazo del presiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
y del Consejo de la Judicatura Federal. Lo que el
presidente López busca es capturar al Poderjudi
cial y poder gobernar sin ningún límite.
Cada ccción por sí misma no parecería ser

muy imparlante, pero vistas en su conjunta, son
notoriamente graves. Como la rana en el agua
que se va calentando; si no defendemos ya nues
tra libertad frente a cada acto de gobierna que la
merma, terminaremos perdiendo toda nuestra li
bertad, económica y política; cuando nos demos
cuenta ya será demasiado tarde
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Reelección en el Poder Judicial

HI sítemelo (le) minkTn/Jdívar lace

nraiDgtiansMUeh[Ksadilla,seni
mu|M3iaqiieseicd^aioiiii|dH
lásomamklocanimaky qoeda
famciiTc vfoSa la Constitución y que
atmlacontra la independenciade
jwsas y ministradas.

Sabes que algo anda mal en
un país cucndo el encarga
do de vigilar el ctmnplímien
Id de (a Constitución la Su
prema Corte de Justicia de la

Nación, os tentado a violarla.
El Senado de b República aprobó

una reformo que atento contra la Cons
titución, en ¡a cual amplia de» años el
mandóte de Arturo Zaldrvar Lelo de La

rrea, Residente de ta Suprema Corte da
Justicia de la Noción y los Consejeros
de la Judicatura Federal.

Ni tado ni perezoso el Con sajo de b
Judicatura Federal aclaró que no tenía
nada que ver con b enmienda golpista
propuesta por el Senador Raúl Bobnos
Cacha Cué, delfín de Alejandro Murat,
gobernador de Ocxacc. Tristemente Raúl
Bobños, como su servidor, estudió dere
cho en b Universidad Iberoamericana,
sobró Dios quien le mal enseñó Derecho
Constitucional y la pirámide de Keisen.
El silencio del ministre Zaldrvar ha

ce menos transitable b pesadilb, sería
una pena que se reeligiera o ampliará su
mandato oan una by que claramente vh>
b b Constitución y que atenta contra b
independencia de jueces y magistrados.

Coma quien hahb de un subalterno
y en tono paternal, el Presidente "consti
tucional" de los Estados Unidos Mexica
nos, Andrés Manuel López Obrador, di
jo que le tiene confianza ai "Presidente
Zaldrvar. En apoyo el albazs legislotivo
AMLG argumentó que el [¡cencía da Zal
dívar es el idóneo para Ilavar a cabo b
reforma moran isla al poder judicial.
Querido lector, con mis poderes de

prestidígrtacióri, le adelanto,, b reforma al
poder judicial as de chocolate, no resuel
va los problemas graves de bs que adole
ce b justicia mexicana, que es en exceso
lenta y formalista, donde bs jueces y ma
gistrados tienen demasiada monga ancha
[discrecionalkbd), también son altamente
consentidos desde el peder y les gusta el
cachondeo. Püra muestro un botón.

En fin, a ios mexicanos nos da lo mis
mo quien sea el Presidente de b SCJN,
como el chico del me me: ni más rico, ni
más pobre. Lo rnab de esta macabra ac
ción es que se acostumbran a violar b
constitución y se hacen mañosas.

Justicia para Rodolfo
Rodolfo, un peno asesinado con una ha
cha en bs Machis, Sino loa, ha unido a
los animalistas de Sinaba y México, exi
gimos un castigo ejemplar para el ase
sino, me alquib gratis para b causa de
Rodolfo.

Querido lector disculpe usted el exa
brupto, pero los maltratadores de anima
les y bs abogados malos sacan mis más
bajos instintos. Hasta b próxima.
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Rayuela
El Farallón es una
muestra más de la

codicia de algunos
empresarios y de los
gobiernos que les

ayudaron en semejante
ecocidio. ¡Pobre México!
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AMERICAN CURIOS

Causas de fondo

DAVID BROOKS

DESDE QUE SE intensificó el tema del
flujo migratorio en la frontera de Mé
xico y Estados Unidos, el gobierno de

Biden ha formulado como eje de su respuesta
atender "las causas de fondo" de la migración
desde Centroamérica y México. Biden, su vi
cepresidenta Kamala Harris y los encargados
de política exterior hacia América han sos
tenido pláticas, realizado viajes y comentado
sobre iniciativas para abordar esas "causas
de fondo" en México y Centroamérica. Harris
recién anunció su intención de viajar a México
y Guatemala.

PERO TAL VEZ debieran ahorrarse más
viajes y quedarse en casa, en Washington, para
primero abordar una de las principales "causas
de fondo" del fenómeno que se está manifes
tando en la frontera: las políticas económicas
y de "seguridad" estadunidenses en toda la
región a lo largo de las ultimas décadas.

ANTES DE VIAJAR y ofrecer dólares a quién
sabe quién en esos países para que los migran
tes y refugiados se queden en casa, tal vez son
ellos quienes deberían permanecer en su casa
y convocar a un gran elenco de historiadores,
periodistas, analistas, ex funcionarios, religio
sos, defensores de derechos humanos y más
que pueden contarles, si es que no se acuerdan,
de la larga y violenta historia de la mano esta
dunidense a lo largo de más de un siglo en esa
región.

PODRIAN RECORDAR LO que dijo el en
tonces soldado más condecorado de su país,
el general Smedley Butler, en los años 30 al
resumir su carrera: "Dediqué 33 años y cuatro
meses al servicio militar activo como miem
bro de la fuerza militar más ágil de este país,
los marines... Y durante ese periodo dediqué
la mayoría de mi tiempo a ser un golpeador
de alta categoría para el gran empresariado,
Wall Street y los banqueros. En suma, fui un
estafador, un gángster para el capitalismo
Ayudé a hacer seguro a México, especialmente
Tampico, para los intereses petroleros estadu
nidenses, en 1914. Ayudé hacer de Haití y Cuba
un lugar decente donde los chicos del National
City Bank pudieran recaudar ingresos. Ayudé
en la violación de media docena de repúblicas

centroamericanas para beneficio de Wall
Street...".

Y DESDE ESOS tiempos hasta la fecha po
drían revisar la lista de intervenciones, el apo
yo militar a dictaduras, a escuadrones de la
muerte, a la capacitación y financiamiento de
torturadores, donde fuerzas apoyadas abierta
o clandestinamente por Washington, primero
con la justificación de la Doctrina Monroe,
después, en la guerra fría, contra el "comunis
mo" y más recientemente contra los aliados
de gobiernos progresistas latinoamericanos
que se atrevieron a no obedecer los deseos y
recetas para la "democracia" y "libertad "ase
sinaron a decenas de miles en esos países. O
como el Departamento de Estado de Obama,
con Hillary Clinton al frente, apoyaron el gol
pe de Estado en Honduras en 2009 (varios de
los golpistas fueron egresados de lo que antes
se llamaba la Escuela de las Américas, donde
Estados Unidos capacita a militares latinoa
mericanos) de donde proviene en gobierno
actual de ese país.

PODRIAN REVISAR LOS efectos de las po
líticas neoliberales del llamado "consenso de
Washington", incluidos los acuerdos de libre
comercio que aún están vigentes con México y
con los países centroamericanos, y cuyo resul
tado empírico es que las mayores y más exito
sas exportaciones de esta región medido sólo
por ingresos internacionales son sus seres
humanos y las drogas ilícitas.

TAMBIÉN PODRÍAN EVALUAR por qué
Washington, casi sin excepción, ha apoyado
la represión contra cualquier movimiento,
frente, líderes políticos y más, que buscaron
cambiar las condiciones de injusticia, violencia
y corrupción en sus países.

NO SE PUEDE responsabilizar exclusivamen
te a Washington por lo que las cúpulas polí
ticas y económicas de todos estos países han
implementado en sus países, pero si en verdad
hay interés en ubicar y abordar las "causas de
fondo" del problema migratorio, Washington
debería no sólo ver a sus contrapartes en Mé
xico y Centroamérica, sino también verse a sí
mismo.

Leonard Bernstein: America de West Side
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Story. https://www.youtube.com/watch?v=_
e2igZexpMs&list=RD_e2igZexpMs&start_
radio=l&t=277
Calle 13. Pa'l norte, https://open.spotify.com/
track/0WKdB7PG53clQlDbQzqn7s?sí=8B0
MqsDTlHxwygzyq9Q

? En La imagen, de archivo, policías
guatemaltecos detienen cerca de Agua
CaLiente a indocumentados hondureños que
esperan Llegar a La frontera con Estados

Unidos. EL presidente demócrata Joe Biden
ha formuLado como una de sus prioridades
atender "Las causas de fondo" de La migración
desde Centroamérica y México, Foto Ap
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Hans Kung,
dignidad
HERNÁN GONZÁLEZ G.
MAS LAMENTABLE

QUE el reciente fa
llecimiento del agudo

pensador suizo Hans Kung (1928
2021) ha sido la pobre difusión
mediática de su partida física y la
mezquina reflexión en torno a su
rica contribución a nutrir el pen
samiento convencional, creyente
o no, en torno al derecho a morir
con dignidad, por propia mano o
con ayuda, esa libre opción de la
que aún no logran convencerse
los seres humanos en situaciones
límite, sea por obediencia, temor
o ignorancia.

TRAS PUBLICAR EN 1997 Mo
rir con dignidad, Kung vio tradu
cida en 2016 su obra Una muerte
feliz, ambos en editorial Trotta,
tan breves como sustanciosas y
en las que el hombre, con rigor
intelectual y ético y una vocación
de servicio que apenas demues
tran la mayoría de los metidos a
teólogos y guías de descarriados
escoja religión, no se diga los
servidores públicos, ideólogos y,
por estas fechas, candidatos es
coja partido, insiste en el hecho
de que la responsabilidad indivi
dual de cada persona es ineludible
tanto ante su vida como ante su
muerte, que es parte inseparable
de aquella y no su opuesto.

CON SU GENEROSO alegato,
iniciado hace tres décadas, Kung
pretendía iniciar el cada vez más

urgente cambio de mentalidad
en una zona de conocimiento
que para la mayoría sigue siendo
existencialmente angustiosa:
¿qué hago con la intransferible
proximidad de mi muerte, además
de aumentar las utilidades de las
industrias de la salud y de los auxi
lios espirituales y el deterioro de la
calidad de vida de mi familia? Este
cuestionamiento de elemental
sentido común ha encontrado una
férrea oposición de las autorida
des civiles, religiosas, académicas
y mediáticas, que mal intentan de
batir sin antes haberse sacudido
añejas posturas fundamentalistas,
autoritarias y especializadas,
sobre todo en atentar contra la
libertad, autonomía y dignidad de
las personas.

SI TODOS MORIMOS cons
cientes o no, vacunados o no,
¿cuántos tienen la opción de de
cidir personalmente cómo morir
en condiciones naturales? Perte
necemos a un planeta de muertes
indignas, la inmensa mayoría
no por voluntad propia, sino por
decisión de otros, precisamente
porque les son impuestas vidas
indignas, así se viva en países más
o menos avanzados y con acceso
a hospitales de lujo. El problema
sigue residiendo en la toma de
conciencia ante el derecho a una
muerte digna. Ya volveremos
sobre las desoídas pero vigentes
aportaciones de Kung.
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Farmacéuticos deshumanizados £ Tapabocas
trendy // Rossbach será espléndida embajadora
ORTIZ TEJEDA

NO SÉ POR qué, algunos de mis
cercanos amigos consideran que
soy un tipo demasiado obsesivo
compulsivo/obsesivo compulsivo/
obsesivo/compulsivo. Me lo re

pitieron cuando les comenté que la presente
columneta versaría, otra vez, sobre algunos
problemas colaterales de la pandemia a los
que, inexplicablemente, siento que no se les
ha dado la debida importancia. Ignoramos,
por ejemplo, datos no sólo importantes sino
espeluznantes, acerca de la irracional guerra
entre los irresponsables y deshumanizados
consorcios farmacéuticos mundiales, ávidos de
utilidades y absolutamente desinteresados de
los seres humanos individuales y, ni siquiera,
de la humanidad en su conjunto.

APENAS EL 10 de enero de 2021, Braulio Car
bajal, como es su costumbre, nos epató con la
siguiente información: las empresas farmacéu
ticas aumentaron su valor de mercado en casi
90 mil millones de dólares, es decir, casi tres ve
ces más que los 653 mil 400 millones de pesos
que el gobierno mexicano tenía proyectado el
año pasado para el sector salud.

LOS 1.7 BILLONES de pesos que, en valor de
mercado, ganaron las farmacéuticas, equivalen
a 27% de los 6.2 billones de pesos que, según la
Secretaría de Hacienda, serían los ingresos del
país en 2021.

SANDRA HERNÁNDEZ Y Alej andró Cruz in
cursionan en las gustadas secciones de sociales
y nos hablan de la última prenda que ha evolu
cionado el atuendo de 80% de los habitantes del
país incluidos, por supuesto, los desarrapados
de la tierra y socios de los campos nudistas de
Zipolite y Yerbabuena en Oaxaca o El Secreto
en Guerrero. Resulta que, según la Asocia
ción Nacional de Farmacias, la fabricación de
cubrebocas se ha convertido en un negocio
multimillonario pues, aunque el costo prome
dio por pieza no es muy elevado, su constante
reposición significa una producción de millones
de piezas mensuales y, por lo mismo, una consi
derable suma de dinero. Al aflorar el ingenio y
la creatividad, pronto estuvieron en los mento

nes de cientos de ciudadanos. Vi a un Diego Fer
nández de Cevallos con una luenga barba que
incluía una leyenda: "hampón, misógino pero
muy católico. Los virus no me provocan ni un
pinche cólico". También reconocí en los maxi
lares juveniles a todos los héroes de Marvel y le

aplaudí a una abuelita que traía su propio re
trato impreso en el cubrebocas que tenía forma
de un gran escapulario con la leyenda: "Vade
Retro satanavirus, el corazón de Jesús está con
Mirus". Me explicó, hablándome de ladito, que
ella sí era fiel creyente de los escapularios y los
detente, porque su abuelo había sido compa
ñero nada menos que de Anacleto González
Flores (le encantó que yo supiera, como buen
acejotciemero en mi adolescencia, quién había
sido este abogado tapatío considerado mártir
por los participantes de la Cristiada). Lo de Mi
rus no fue para hacer un mal verso sino porque
así me dicen en casa, aclaró.

PUES EL CASO es que los tapabocas se con
virtieron en una industria mundial. Se produ
cen con toda clase de materiales y se venden en
el transporte público, comercio ambulante y
obviamente por medio de las redes, por eso en
Time Square encantan los colores del sureste
mexicano. Pues pese a lo dicho, los cubrebo
cas, por millonaria que sea su producción, son
peccata minuta en los negocios de la pandemia.

DÉJENME ADELANTARLES ALGUNOS
temas del próximo lunes (Dios mediante). La
pandemia y el negocio para los multimillona
rios en EU. La concentración en una minoría
de la población mundial del número de las va
cunas aplicadas. La falta de materiales necesa
rios para la producción de un mayor y urgente
número de vacunas y etc., y etc. ¿Les parecen
temas interesantes para la siguiente semana?

NO SOY AEECTO a emitir pronósticos, sobre
todo porque generalmente acierto en los ma
los y abanico en los buenos. Es comprensible
que no quiera convertirme en un pajarraco
de mal agüero, pero hoy una excepción: Lilia
Rossbach va a ser una espléndida embajadora.
Me atrevo a la afirmación porque, diría mi pa
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riente, el antes mojado y hoy migrante: Ihave
the pelos irt my hand. No hago mención de ellos
ahora porque en estos días Rossbach va a estar
sepulta en un torrente de elogios, halagos y
propuestas y, ¡quién lo creyera!, algunos hasta
serán sinceros. También del otro estarán las
descalificaciones, las invectivas, las bilis derra
madas por la envidia y los rencores amistosos y
fraternos y, por supuesto, sibilinos.

LA FUTURA EMBAJADORA mexicana
será un grato gesto de amistad con el pueblo
argentino.

@ortiztejedci
ortiz_tejeda@hotmail.com

A Según La Asociación Nacional de
Farmacias, La fabricación de cubrebocas se

ha convertido en un negocio multimillonario.
Foto Luis Castillo
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No al alargue de Zaldívar // Contra
padrón telefónico // Rechazo a directiva
de INE // Iniciativa de reforma política
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON EL PROCESO electoral como
telón de fondo, y el consecuente
maniqueísmo declarativo, mediáti
co y en redes que las circunstancias
alientan en los sectores más apasio

nados con las posiciones en juego (obradoris
mo y antiobradorismo), los problemas propi
cios para el atrincheramiento y la escisión se
van multiplicando: la posibilidad de extender
la estancia de Arturo Zaldívar al frente del
Poder Judicial federal, la publicación en tarde
de viernes del decreto que da el banderazo de
salida a la pretensión de formar un padrón
de usuarios de teléfonos móviles, la guerra
política contra el grupo directivo del Instituto
Nacional Electoral y la exigencia de restituir
las candidaturas morenistas a dos gobiernos
estatales, y los planes para el regreso a clases
en semanas o meses próximos (aparte, desde
luego, de la ya permanente discusión sobre la
política sanitaria frente al Covid19 y en espe
cífico sobre la adquisición y aplicación de las
vacunas correspondientes).

LA PRETENSIÓN DE mantener a Zaldívar al
frente de la Corte y la Judicatura (para gestio
nar la reforma judicial, que implicará la posibi
lidad de nombrar y remover jueces, magistra
dos y otros cargos importantes) ha generado
una reacción adversa proveniente
no sólo del antiobradorismo.

POR EJEMPLO: EL diputado federal Pablo
Gómez, vicecoordinador de la bancada del par
tido en el poder y aspirante a la relección, tuiteó
el sábado en la tarde: "Ese artículo transitorio
para prolongar por dos años adicionales la pre
sidencia del ministro Zaldívar en la Suprema
Corte no podría transitar ni aun cuando fuera
aprobado y promulgado. Mejor decirlo desde
ahora". Tal posicionamiento generó molestia en
cúpulas del poder y la advertencia de que las pa

labras de Gómez no son las de su bancada o su
partido. Y este domingo, Porfirio Muñoz Ledo
añadió su voz a las críticas en este tópico.

EN CUANTO A la aplicación de la letra legal
que ya impone a los usuarios de telefonía móvil,
también llamada celular, la obligación de
entregar sus datos personales, entre ellos los
biométricos, para la integración de un padrón,
ha producido un amplio rechazo que devendrá
en la presentación de solicitudes de amparo
judicial (con un inmediato aprovechamiento del
tema por parte no sólo de personajes oposito
res a Palacio Nacional, que están promoviendo
"machotes" de amparo para difusión masiva) y
de declaratorias de inconstitucionalidad (esto,
también en el tema relacionado con Zaldívar).

POR OTRA PARTE, Morena presentó ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación las impugnaciones correspondien
tes a los casos de Raúl Morón y Félix Salgado,
aspirantes a candidaturas a los gobiernos de
Michoacán y Guerrero, respectivamente, que
les fueron retiradas por el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral.

EL MISMO PARTIDO promotor de
la regeneración nacional, y sus brazos
legislativos, están en búsqueda de instaurar
juicios políticos contra los consejeros electo
rales que votaron en favor de sostener el retiro
de las candidaturas mencionadas. A diferencia
de los temas de Zaldívar y el padrón telefónico,
en este punto hay más coincidencia general en
la necesidad de corregir conductas irregulares
del actual INE e impulsar una reforma política,
lo cual ya ha anunciado Ricardo Monreal que
se impulsará luego de los comicios de junio.

EN LOS TÓPICOS relacionados con el regre
so a clases y la vacunación en curso contra el
Covid19, la discusión pública también se topa
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con la crispación política y electoral del mo
mento. En general, en estos y los demás temas
polémicos hay una clara propensión a buscar
la polarización. Ya se verá si tal tendencia baja
y se arrincona luego de la visita a las urnas en
menos de dos meses o, por el contrario, ha
sido solamente el preámbulo de confrontacio
nes mayores y de más larga duración. ¡Hasta
mañana!

A Paramédicos del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas arriban con un paciente aL
Hospital General La Villa, alcaLdía Gustavo A. Madero, ayer en la Ciudad de México, donde aún
impera el semáforo epidemiológico naranja. Foto María Luisa Severiano
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• La Iglesia contra Marx
Como estará la desconfianza que inspira Marx Arriaga, director de Materiales Educati
vos de la SEP, que la Arquidiócesis Primada de México planteó: "ni la prisa ni la urgencia
son buenas consejeras cuando se trata de revisar libros de texto". Y es que la misma SEP,
que encabeza Delfina Gómez, ha informado que el rediseño de algunos libros, que inclu
ye materiales didácticos que serán evaluados, les ha tomado apenas tres meses. Cuentan
que algo se imaginan en la Arquidiócesis, pues en su editorial Desde la Fe plantearon que
la prisa provoca "procesos sin metodología ni orden y despiertan sospechas sobre una
posible manipulación ideológica, que traería de regreso un adoctrinamiento de parte del
Estado hacia los niños". La postura de la Iglesia se suma a otras voces que, además, de
mandan "transparencia y neutralidad", como la Coparmex, que encabeza José Medina
Moralcaza.

• Laboratorio de regresos a clases
Así que después de más de un año sin clases presenciales, el regreso a las aulas en México
será un hecho este lunes, al menos en el estado de Campeche, que abrirá planteles para
recibir una afluencia de 50 por ciento de los alumnos, quienes deben contar para ese fin
con el consentimiento de sus padres. El estado fue el primero que llegó al color verde en
el semáforo epidemiológico en septiembre pasado y será por ello el primero en intentar
las clases aplicando reglas de la nueva normalidad como el uso de cubrebocas y la sana
distancia. En la entidad, además, ya fue vacunado el personal docente que tiene la carac
terística de no estar muy vinculado a la CNTE, sector gremial que ha mostrado reservas
para volver. Las clases en Campeche forman parte de una prueba piloto que aportará
elementos a considerar en otros retornos programados en al menos cinco estados más.

• Fluye inversión de Black&Decker
Con la novedad de que está fluyendo inversión extranjera directa al país, un indicador,
por cierto, que tuvo una caída de poco más de 11 por ciento en el país el año pasado, a
consecuencia de la pandemia por el Covid19. Nos comentan que esta semana inician
los trabajos de instalación de la empresa internacional Stanley Black&Decker en Sonora
con una inversión de mil 60 millones de pesos y en la que habrán de trabajar mil 800
empleados. Se trata de la cuarta planta de la firma en el país, que también tiene instala
ciones en Monterrey, Reynosa y en Puebla. El dato resulta relevante y fue proporcionado
por Elias Barrios, vicepresidente de operaciones y proyectos especiales en México, a
Claudia Pavlovich, gobernadora de la entidad, en la que se establecerá la nueva planta.
Algo están haciendo bien en esos rumbos que el ejecutivo de la empresa destacó que
optaron por Hermosillo tras revisar varias opciones.
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• Expresiones sobre la extensión de mandato
Nos comentan que este lunes diputadas de la oposición harán público un cierre de filas
en contra de la ampliación del mandato del ministro presidente de la SCJN, Arturo Zal
dívar, en el que denunciarán con base en la Carta Magna la inconstitucionalidad de esta
resolución aprobada por la Cámara de Senadores; las legisladoras Laura Rojas (PAN),
Verónica Juárez (PRD), Mariana Rodríguez Mier y Terán (PRI) y Martha Tagle (MC)
elevarán su protesta con el respaldo jurídico de Claudia de Buen, quien apenas el 25 de
febrero pasado fue designada como la primera mujer para presidir la prestigiosa Barra
Mexicana, Colegio de Abogados (BM A), fundada en 1922, por lo que si bien Morena tiene
la mayoría de votos para avalar la propuesta, del lado de la oposición, sin duda, se impul
sará un debate fuerte, nos aseguran.

• El Tribunal en el ojo del huracán guinda
Será este miércoles cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se

reunirá a puerta cerrada para deliberar sobre el proyecto de sobrerrepresentación en San
Lázaro, el cual nos adelantan apoya la decisión de los consejeros electorales de imponer
"candados" para que los candidatos de un partido político no se incrusten en otro por
medio de las coaliciones, postura que hasta el pasado martes, iba 52 a favor; sin embargo,
nos confiaron que ese día el magistrado presidente José Luis Vargas consideró que se
necesitaba más tiempo para estudiarlo. En este espacio señalamos que hubo quienes
atribuyeron el hecho al clima: a que les dio frío a algunos magistrados resolver un tema
que de origen no le gustó a Morena. Será pues el próximo 21 de abril cuando se resuelva,
aunque ahora con pronóstico reservado. Uf.

• Debates y desconfianzas
No gustó mucho en algunas campañas de candidatos a la gubernatura de Tlaxcala, que
ayer tuvieron su primer debate, el que el Instituto Tlaxcalteca de Elecciones decidiera
cambiar al cuarto para las doce elementos del formato. Y es que, nos aseguran, en el es
quema original la discusión iba a ser sólo entre candidatos, pero se agregó el que los mo
deradores pudieran controlar quiénes participaban. Particularmente en la campaña de
la morenista Lorena Cuéllar, nos comentan, no descartan emprender acciones legales,
pues consideran que se trata de acciones que inciden en la i mparcialidad que debe privar
en la contienda. Por cierto que no se trata de la primera acción de ese tipo que registran,
pues antes ya ha habido señalamientos por actuaciones del gobierno que encabeza el
priista Marco Antonio Mena.
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•distopía Criolla

Los intelectuales filotiránicos (Mark Lilla dbcit)1 no suelen ser par
ticularmente coherentes. En una era donde la democracia se

impone aún nominalmente como discurso hegemónico sobre
lo político, gustan pasar por demócratas. Por eso disfrazan su elección
hija de cálculos o dogmas como servicio alafelicidadpopular, defen
sa de la soberanía nacional e impulso a la eficacia política. Nunca como
rendición al poder irrestricto de la fuerza. Al despotismo.

Hijos —con toda la paradoja que ello
implica— de sociedades abiertas, esos inte
lectuales atribuyen a los subalternos de los
regímenes que defienden una condición
antropológica distinta. Desde su opinión,
allí el pueblo no puede, sabe ni quiere
devenir ciudadanía activa, sino masa leal
y aclamante. "Olvidan" que la diversidad
cultural, el disenso social y la contienda
política son atributos de cualquier nación
realmente existente. En cualquier religión,
geografía y etnia.

Pero su postura, analítica y cívica, es
falaz. El ensañamiento con los opositores
en China, Rusia, Venezuela o Turquía no
muestra a liderazgos confiados de su real
popularidad. Sino a autócratas insegu
ros, que persiguen con saña al oponente.
Revela la actuación desproporcionada y
abusiva de un Poder irrestricto. Ante esa

realidad, empeñados en discutir sobre la
gobernanza tecnocrática y el despotismo
ilustrado, los intelectuales filotiránicos
miran al lado.

Esta semana he recordado esa pulsión
filotiránica, tras el debate con un joven

historiador. Mientras discutíamos sobre

la lenta agonía de Alekséi Navalny en las
cárceles de Putin2, su madeja de justifica
ciones entretejía una tragedia intelectual y
política. La de la mente culta que maquilla
al despotismo; pisoteando, con palabras y
silencios, la humanidad más básica.

En la disputa entre un opositor que re
clama apertura política y un Estado que la
niega y le criminaliza, el colega eligió enfa
tizar las falencias del primero y minimizar
la violencia del segundo. Remozar la lógica
propagandística del Kremlin, descaracteri
zando la resistencia de sus oponentes. Sin
cuestionar el veto a sus candidaturas en las

amañadas elecciones rusas. Tampoco la
amenaza de declararlos "grupos terroris
tas", junto a los combatientes del Estado
Islámico3. Veto y sanción que les impide
ser actores políticos. Que los deshumaniza.

En materia política, los criterios de la
academia y la opinión pública no deben

sustituirse por la pasión de telenovela. Los
intelectuales de sociedades democráticas

esos que pueden elegir qué pensar y decir,
con apego a evidencias— deben ser rigu

rosos y autocríticos. Los opositores a regí
menes despóticos necesitan, justamente
por lo difícil de su tarea, criterios objetivos
sobre las mejores estrategias para resistir al
autoritarismo. La complacencia, el culto a
la personalidad y el regodeo con la victimi
zación nunca son buenas compañías para
el triunfo.

Pero el pensar crítico no tiene nada que
ver con el ninguneo permanente a los disi
dentes de dictaduras atroces. En especial
cuando, al unísono, no se cuestionan las
condiciones de posibilidad que restrin
gen la vida y acción de aquéllos. Cuando
no nos ponemos, empáticamente, en sus
zapatos. En las circunstancias trágicas que
los llevaron a ser lo que son.

Los intelectuales filotiránicos nacidos

en sociedades abiertas son particular
mente desleales. Traicionan la protección
personal y los principios liberales que han
prohijado sus propias carreras. Cómo ca
níbales cultos, alimentan su obra con la
desgracia de sus semejantes. Es la vieja his
toria de Schmitt y Kelsen, en Weimar, repe
tida ad infinitum. Miseria de la filotiranía.
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La vacuna NDVHXPS puede convertirse en una gran alterna
tiva para que los países en vías de desarrollo puedan obtener
dosis baratas que, además, puedan producirse con mayor faci

lidad en donde se necesiten. Su tecnología es producto de años de in
vestigación de la Universidad de Texas y la escuela de medicina Monte
Sinaí en Nueva York; sin embargo, en los países en que se comenzará
a probar, México, Tailandia, Brasil y Vietnam, todos los gobiernos han
tratado de hacer pasar a la vacuna como una proeza nacional propia.

En Brasil, la vacuna ha sido denomi
nada como Butanvac y las autoridades la
han presumido como una vacuna 100%
brasileña. En Tailandia, mientras el minis
tro de Salud anunciaba su propia versión,
llamada Chulacovig, dijo que "esta vacu
na es producida por gente tailandesa para
gente tailandesa". En Vietnam, la vacuna
fue bautizada como Covivac y también
se ha presumido como 100% vietnamita.
En México, el nacionalismo se desbordó
hasta el punto de anunciar a la vacuna
con el nombre de Patria y realizar una
presentación muy engañosa, en la que se
pretendía dar una imagen de que la vacu
na era producto de investigación propia
y que permitiría garantizar la soberanía
nacional.

La realidad es que el papel principal
de los países participantes será en la rea
lización de las fases de pruebas de las
vacunas y, en caso de que se demuestre

su efectividad, en la producción local de
las dosis. Aquí hay un punto clave, pues
la producción de la NDVHXPS podrá
hacerse a través de uno de los métodos

más eficientes para la creación masiva de
vacunas: mediante huevos de gallina que
son manipulados para producir los com
ponentes esenciales de la vacuna. Con
esto, se abatirían los grandes costos que
actualmente tiene la producción de las
vacunas de Pfizer, Moderna o Johnson &
Johnson, que requieren una serie de mate
rias primas costosas y cuyo procesamien
to es altamente especializado.

Si algunos países en vías de desarrollo
hoy tienen la posibilidad de comenzar a
probar y producir dichas vacunas, se debe
en buena parte a que la investigación cien
tífica que la respalda ha sido producto de
años de trabajo de diversos científicos en
Estados Unidos que, además, han queri
do ayudar compartiendo su trabajo. Por
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ejemplo, la proteína que se asemeja lo más
posible a la corona que recubre cada coro
navirus, denominada HexaPro, y que fue
desarrollada por la Universidad de Texas
se licenció para que compañías y labora
torios de 8o países la pudieran utilizar de
manera gratuita. Algo similar sucede con
la investigación del centro de biomédica
Monte Sinaí, que desde hace más de 10
años comenzó a desarrollar los traba
jos que hoy le permitieron incorporar la
HexaPro y a partir de la cual han comen

zado a firmar convenios de colaboración
con laboratorios de diversos países para
el desarrollo de las fases de pruebas y su
posterior producción. Estas vacunas, sin
duda, pueden ser una gran noticia para
abatir la enorme desigualdad que está pri
vando en la repartición global de las dosis,
pero presumirlas como productos propios
de cada país es una mentira absoluta. A
muchos gobiernos les gusta hacer carava
na con la vacuna ajena.
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No es cualquier imagen, es
el Presidente en campa
ña abierta y directa, es el

Presidente enseñando el músculo

en un momento en que muchas
acciones y muchos funcionarios
de su Gobierno se encuentran en

entredicho y los proyectos de in
fraestructura que abanderarán su
administración necesitan apretar
el paso.
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El fin de semana, el mandatario publicó una
foto en la que se le ve con el empresario Carlos
Slim, la composición de la imagen y el mensaje o
los mensajes son precisos, y así me lo confirman
mis fuentes en las cloacas de Palacio Nacional. De
entrada, y como primer elemento, llama la aten
ción que sea en blanco y negro, formato que el ta
basqueño no acostumbra utilizar.

Segundo, Slim no sólo es uno de los primeros
empresarios a quienes invita a su finca en Palen
que, Chiapas, sino la primera visita de esta índole
que hace pública. Ni Alfonso Romo, "su hermano"
como lo llegó a llamar, ni Miguel Rincón, su com
padre, han tenido esa distinción.

Tercero, Andrés Manuel aparece frente a la fa
mosa ceiba, que en algún momento abrazó en su
campaña por la Presidencia un árbol gris de gigan
tesca figura... es el árbol que lo hace todo, recitó
alguna vez el poeta Carlos Pellicer el Presidente,
aparece de huaraches y guayabera, cosa que no
sólo se le atribuye a un estilo desenfadado, sino a
que las cosas se hacen a su modo.

Cuarto, hasta ahora, me dicen estas fúentes cer
canas al mandatario, los asuntos de política no se
atendían en el hogar. Hay que recordar aquella in
vitación a José Antonio Meade a la casa de Tlalpan
en la etapa de transición, y que generó un disgusto
muy fúerte al interior de la familia.

Pero esta ocasión fue distinto, es necesario
mostrar a un Presidente renovado, pero sobre todo
cercano a los hombres del dinero, para apaciguar
las aguas.

Y quinto, el mandatario decide invitar a desayu
nar al empresario más poderoso del país y hacerlo
público en plena campaña electoral y en medio de
una disputa abierta con el árbitro de la elección, el
Instituto Nacional Electoral, que, dicho sea de paso,
es un enfrentamiento inédito por los dichos y los
permisos de golpeteo a este órgano. Entonces ¿cuál
es el mensaje?

Podrían ser dos: el primero, dar confianza a
todos los inversionistas en el país con miras a la
jornada del próximo 6 de junio, pues el principal
empresario de México, confía en uno de los proyec
tos más importantes del Residente López Obrador.

El segundo y no menos importante, apurar a
cómo de lugar la construcción del Tren Maya, por
que como bien lo dijo el tabasqueño, el emporio de
Slim "tiene un tramo a su cargo".

No cabe duda que el mandatario tiene colmi
llo, sabe leer los tiempos y sabe mandar mensajes
clave para sus simpatizantes y para sus adversarios
al mismo tiempo. Aunque la foto, también podría
ser un atisbo de que las cosas se le están compli
cando, o simplemente no le están saliendo.
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A cuatro días de que Mo
rena y sus aliados en la
Cámara de Senadores

aprobaron ampliar dos años
el periodo del presidente de la
Suprema Corte de Justicia y no
obstante el generalizado clamor
de legisladores de oposición, ju
ristas, académicos e incluidos
jueces y magistrados de que por
respeto a la Carta Magna que de
be ser el primero en respetar y
cumplir, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea guardaba silencio hasta
anoche sin decidir si acepta pro
longar su mandato.

Con todo y que con ello violaría flagran
temente el cuarto párrafo del artículo 97 que
establece que "Cada cuatro años, el Pleno
elegirá de entre sus miembros al presidente
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el cual no podrá ser reelecto para el periodo
inmediato posterior" que aunque lo sería
por dos años, fue hasta 2024, el titular de
uno de los tres Poderes de la Unión, quedará

sometido a la voluntad del titular del Ejecu
tivo federal, como ya lo está el Legislativo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Dante Delgado, fundador del partido Movi
miento Ciudadano y actual líder de la bancada
de ese partido, en el Senado, fue el único que
en la sesión del jueves pasado tuvo el valor
y franqueza para protestar por la inclusión
del artículo transitorio de la Ley Orgánica del
Poder Judicial que, mañosamente, a última
hora y a dos semanas de concluir el último
periodo de la legislatura, fue aprobada para
ampliar dos años la presidencia del actual pre
sidente de la Suprema Corte de Justicia.
Y no solamente eso, el legislador veracru
zano le pidió al titular del alto tribunal que
"por dignidad, no acepte la enmienda consti
tucional" que marcará el fin de la división de
Poderes en el país.
Otra advertencia fue la que hizo el senador
sonorense Damián Zepeda, del PAN, al alertar
que con esa reforma a la Ley del Poder Judicial
se busque el día de mañana ampliar el tiempo
que dure el actual Presidente López Obrador,
previo control del Consejo de la Judicatura
Federal, cuyos integrantes se apresuraron
el mismo jueves pasado en deslindarse de la
modificación para la ampliación del mandato
de su también presidente de ese organismo
que es el mismo que está al frente de la Corte
Aun cuando la Cámara de Diputados deberá
aprobar la continuidad del presidente de la
Corte, en San Lázaro hay voces sensatas en
contra.
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• [\ ué hay detrás del ca
) l J so de Emilio Lozoya?

^<1. ¿Quién es Emilio Lo
zoya y cuáles fueron los negocios
millonarios que hizo en el sexe
nio de Enrique Peña Nieto? ¿Por
qué Lozoya traiciona hasta a su
propia madre, con tal de lavarse
las manos?

El periodista Mario Maldonado acababa
de escribir el libro Lozoya, El Traidor por Edi
torial Planeta. Platicamos con él sobre este
polémico caso.

MARIO MALDONADO: Esimahistoriatien

por ciento periodística que yo quise contar de
forma muynaiiativa, porque el personaje de Emilio
Lozoya te da mucho para eso; es decir, toda esta
vida de jetset que vivió Emilio Lozoya cuando fue
director casi tres años de Petróleos Mexicanos te da

para relatar toda esta vida escandalosa, de derro
che de dinero, de uso de recursos del gobierno, de
Pemex en este caso, para vivir bien y para hacerse
más multimillonario de lo que ya era cuando llegó
a la administración de Enrique Peña Nieto.

Se llama El Traidor porque él traicionó no
sólo a sus examigos o quienes lo invitaron al
gabinete, al propio expresidente Peña, sino
a una... por lo menos a 70 personas que in
volucró en su denuncia que presentó ante la
Fiscalía General de la República.

Yo entrevisté a Emilio Lozoya en 2017, ya
tenía más de un año que había salido de Pe
mex y bueno, ahí él reveló mucha de su per
sonalidad, por eso decidí indagar mucho más
en el personaje que me parecía que, por un
lado, retrata esta nueva generación, sí de fun

cionarios muy preparados que, pues llegaron
con la única intención, el objetivo de hacerse
millonarios o multimillonarios. Lozoya ya
traía fondos de inversión y llegó a la adminis
tración de Peña Nieto con varios millones de
dólares o fondos de inversión.

BB: Tú dices en el libro que Lozoya trabaja
Pemex como si fuera su empresa privada.
MM: Sí, hizo múltiples negocios más de

los que se han exhibido públicamente, estuvo
en las denuncias de Odebrecht, que ese creo es el
principal caso de los 10.5 millones de dólares que
le dan para financiar parte de la campaña de Peña
Nieto y él los usa para comprar casas, ¿no?, como
ladelxtapa.

BB: ¿Entonces no los usa para pagar estos
sobornos que decían para la Reforma Energética?
MM: Digamos, que embarrando a todos los

legisladores que aprobaron en ese entonces la
Reforma Energética, están ahí todos en las acusa
ciones, incluido Jorge Luis Lavalle, quien ahora está
vinculado a proceso.

Él hace esta denimcia que le da para mu
cho en términos mediáticos y políticos elec
torales.
Yo creo que ha cometido muchos errores

en todo el proceso judicial, con respecto a
Emilio Lozoya, desde haber pactado con el
papá de Emilio Lozoya el criterio de oportuni
dad, por ejemplo. Y creo que ha sido un caso
desaseado finalmente en términos legales,
que no se ha terminado de resolver, yo creo
que no le van a dar el criterio de oportunidad
a Emilio Lozoya; es decir, no se lo van a auto
rizar finalmente y va a tener él que pagar las
consecuencias, los platos rotos, porque no
tiene, según las fuentes de primera mano y
los abogados de Lozoya, pues todas las prue
bas que él fue a declararle ahí a la Fiscalía.

BB: ¿Cómo es la personalidad de Emilio
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Lozoya?
MM: Es muy interesante la personalidad

de Emilio Lozoya, escudriñé mucho en lo que
me decían sus cercanos, amigos, exfuncionarios,
todos los que trabajaron con él. Yo creo que es un
personajede entrada sobeibio, egocéntrico, nardsista,
que se creyó siendo director de Pemex podía hacer
todos los negocios que se le ocurrieran y posibles.

Junto con obviamente por lo menos una
decena de personas cercanas a él que se en
cargaban de hacerle las reuniones, de hacer
todo este asunto de los sobornos, la corrup
ción o la extorsión a empresas, por lo menos
unas de esas empresas quisieron quedarse,
todo este grupo de empresas petroleras, na
vieras y de más.

Y además de todo terminó siendo hasta un
poco ingenuo en creer que no iba a dejar hue
lla y dejó huella por todos lados en términos
de las transacciones que hizo.

BB: ¿Por qué deja tantas huellas de sus
transacciones?

MM: Yo creo que Emilio Lozoya no supo
para nada hacer algo, trianguló, utilizó recursos
públicos, utilizó decenas de empresas fantasma, de
paraísos fiscales y además de tocio termi nó poniendo
a su familia al frente de estos fondos de inversión

con lo que se compró la casa de Ixtapa, donde se
recibieron los sobornos de Odebrecht, de Altos
Hornos de México.

Éste es un caso de traición, incluso porque
según sus más cercanos, él termina siendo
traicionado incluso por su familia, quien su
puestamente habría delatado el lugar donde
se escondía en España, ese fraccionamiento
de lujo de La Zagaleta, y finalmente ahí fue
donde lo aprehendieron y comenzó el proceso
de extradición.

BB: ¿Cuánto habrá gastado Lozoya en ha
berse fugado?
MM: Pues se requieren, yo creo, muchos,

muchos millones de dólares, pero sobre todo,
muchos buenos contactos que él ciertamente sí
tejió a partir de todas estas entregas de contratos a
empresas rusas, por ejemplo, el caso de la Gazpromy
de Lukoil, tenía muchos contactos, yo tuve acceso a
todauna carpeta de correos electrónicos, personales
y de trabajo, que se mandaba con decenas de inver
sionistas, de empresarios, de exfuncionarios, en fin,
que delatan que él tenía muchos contactos alrededor
del mundo; entonces, se necesita también esa red de
contactos para poder escaparyesconderse con toda
esta trama tan hollywoodesca, ¿no?, de ir a Estados

Unidos por Canadá, de ahí a Alaska y de Alaska a
Rusia, ésa es una de las líneas de investigación..de
las rutas de escape que supuestamente tuvo, hay
ahí un capítulo que se llama "Fuga y Aprehensión"
y viene todo eso tratando de reconstruir paso a paso
cómo fue su fuga desde que sale de la Ciudad de
México, se tardan las autoridades en girar la orden
de aprehensión, le dan tiempo para escapar y cómo
es su periplo por Europa, por Alemania, hasta que
llega a España a este fraccionamiento de lujo de La
Zagaleta, donde no dejó de vivir un solo momento
como lo que él creía que era, ¿no?, como un multimi
llonario, un jeque árabe, un personaje que merece
todo porque..ahí en La Zagaleta, por cierto, tienen
mansiones gente de la mafia rusa.

BB: ¿En qué va a acabar este caso?
MM: Yo creo que Emilio Lozoya tiene que

estar en prisión.

BB: ¿Conserva todas sus propiedades?
MM: Yo no creo que todas y según las fuen

tes que puedan platicar, además de que andaba
buscando nuevos abogados hasta el mes pasado,
pues no vive nada mai, no se le ve por supuesto
tranquilo, porque sabe que es muy probable que
termine él recluido en la cárcel, pero yo creo que va
a terminar con alguna más aprehensión o vincula
ción a proceso de los mencionados en su denuncia.

No va a poder probar el 99 por ciento de lo
que dijo en esas denuncias ante la Fiscalía y
va a terminar haciéndole frente a todas estas
acusaciones e imputaciones que se le hacen.

Describe al exfuncioriario

EL LIBRO publicado por editorial Planeta
aborda aspectos de la vida personal del ex
director de Pemex, así como de su desem
peño profesional al frente de ia empresa
productiva del Estado y lo acontecido tras
dejar el cargo.
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El Instituto Nacional Electoral se encuen

tra en problemas. Tuvo que dar cumpli
miento a la sentencia del Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la Federación, misma
que resolvió que debieron analizarse con todo
cuidado los casos Guerrero y Michoacán, so
bre la base de una interpretación conforme al
articulo 229 apartado 3, de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales, sin
basarse en una interpretación literal, como la
mentablemente lo ha realizado.

INTERPRETAR es conocer los alcances, algo que es pro
pio de los profesionales del Derecho. Aquí se dio una grave
falla, los consejeros del INE son once y sólo cuatro son abo
gados. Los otros siete carecen de la preparación y capacidad
para INTERPRETAR la ley.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ha señalado
en diversas jurisprudencias que, conforme a nuestra Carta
Magna, las sanciones que se fijen por infracciones a leyes,
como lo son sin duda las electorales, no deben ser fijas o úni
cas, caso concreto el artículo 229, sino que las penas deben
ser moduladas de acuerdo a la infracción cometida.

De esa manera una imposición radical no es factible, más
aún por quien está obligado a cumplir con las formalidades
de la INTERPRETACIÓN y ajustarse a la función importante
de juez que tiene la obligación y el poder del ARBITRIO JU
DICIAL, esto es, el sustento y razón por la que impone una
sanción.

El magistrado ponente Reyes Rodríguez Mondragón
cometió una inaceptable conducta ya que "el proyecto de re
solución no contemplaba asumir plenitud de jurisdicción; es
decir, determinar si existió o no infracción, además de que si la
sanción era la adecuada"; su proyecto dio al traste con lo pre
cisado en el artículo 186 de la Ley Orgánica del Poder Judicial
de la Federación.

El INE, ante esta circunstancia, acudió a tomar de mane
ra simplista una votación, sin que los consejeros tomaran en
cuenta el supuesto del artículo 62 de la LGIPE, para que se
declarara CONTRARIO A LA CONSTITUCIÓN el citado artículo
229, al carecer de principios de modulación, y tener que infor
mar de ello a la Corte. Ahora, el TEPJF tendrá que hacer lo pro
pio en ese sentido.

Fecha: 19/04/2021

Página: 9

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo López Betancourt

Costo: 55,864

Página 11 de 17



Si bien es cierto, el artículo 41, fracción n de la Constitución
señala: "la ley fijará los límites a las erogaciones en los procesos
internos de selección de candidatos y en las campañas electora
les. La ley establecerá el monto máximo que deberán tener las
aportaciones de sus militantes y simpatizantes, ordenará los pro
cedimientos para el control, fiscalización oportuna y vigilancia,
durante la campaña del origen y uso de todos los recursos con
que se cuenten; así mismo dispondrá las sanciones que deben
imponerse por el incumplimiento de estas disposiciones"; debe
entenderse que esta disposición no implica sea absoluta y sí en
cambio la ley secundaria, por lo que debe de ser interpretada
conforme a otras disposiciones de la Constitución, por eso se
señala lo importante de una "interpretación conforme".

El INE debió resolver, por lo que bien se conoce "interpre
tación conforme", lo que implica que sea "conforme" a los
principios que se desprenden de la Carta Magna, sobre la cual
no puede haber ninguna otra ley. Esto hubiera evitado que el
TEPJF hiciera la importante consideración de resolver, si el ar
tículo 229 de la LGIPE era constitucional o inconstitucional, por
no ajustarse a los principios reconocidos en el máximo ordena
miento en materia de sanciones por infracciones administrati
vas o por delitos, siendo el caso que las consecuencias, en este

caso las sanciones, deben ser moduladas porque tal como está
dicho en el artículo, se impide este estudio.

Lo anterior, a pesar de que la Ley General de Partidos Polí
ticos artículo 60, párrafo I, inciso b, señala: "las disposiciones
que en materia de fiscalización establezcan las obligaciones,
clasifiquen los conceptos, el gasto de los partidos políticos,
candidatos y todos los sujetos obligados, así como las que fijan
las infracciones son de interpretación estricta de la norma". Es
indudable dado el resultado que el INE no llevó a cabo esa inter
pretación y sólo se ajustó al citado artículo 41, sin relacionarlo
con los principios de los DERECHOS HUMANOS, como lo es el
de poder ser votado, y de que las sanciones por infracciones a
las normas deben admitir una modulación, y en caso de que
la ley no contemple esas modulaciones, era obligación del INE
hacer una interpretación conforme, aunque en apariencia sea
contraria al texto de la ley, porque debió precisar que la Consti
tución es la norma suprema.

Para demostrar el yerro del INE, cuyos consejeros en ma
yoría indicaron que se estaba ante una FALTA MUY GRAVE,
misma que no moduló, basta considerar varios casos en que se
puede presentar la omisión atribuida a los candidatos:

No reportar gastos de precampaña cuando no hubo ningún gasto.
No reportar gastos de precampaña cuando se gastó una can

tidad ínfima.
No reportar gastos de precampaña cuando se utilizó una

gran cantidad de recursos de procedencia lícita.
No reportar gastos de precampaña con recursos de proce

dencia ilícita.

Reportar en menor cantidad los gastos realizados, con re
cursos lícitos.

Reportar en menor cantidad los gastos realizados, con re
cursos de procedencia ilícita.

En el caso de los dos candidatos LA OMISIÓN NO FUE
GRAVE como indebidamente lo calificó el INE. El Tribunal, en
el recurso de apelación, tendrá que corregir la grave falla.
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•QUEBRADERO

Echeverría en CU (1)

Así lo vi y así lo recuerdo. Todos sabía
mos que el 14 de marzo de 1975 iba a

ser un día intenso y tenso en la UNAM.
El anuncio de que el presidente Luis Echeverría asistiría al

auditorio Salvador Allende de Medicina a inaugurar los cursos
escolares provocó polémicas e irritación.
Algunos de los jóvenes funcionarios del gobierno, estu

diantes y maestros de la UNAM le habían hecho creer al pre
sidente que había condiciones para su visita a CU. El tema se
debatió y por lo que recordamos en lo general se planteó una
severa crítica a la visita, lo sucedido evidenció que 110 había
condiciones.

Para Echeverría era una obsesión ir a la universidad. Era el
espacio de la mayor crítica a su persona y a su gobierno. Es
taba buscando resarcir su imagen, para lo cual había sumado
a intelectuales, escritores y académicos, al tiempo que había
impulsado que la izquierda participara en la vida partidista.

En la FCPyS el tema fue debatido en tensas asambleas.
Había quienes consideraban que era la oportunidad de dia
logar con el presidente y enfrentarlo, en tanto que otros no
querían la visita por ningún motivo, todo el tiempo estaba en
el imaginario colectivo las represiones del 68 y la de jueves
de Corpus.

Al final se llegó a un singular acuerdo, cada quien decidi
ría si asistía, pero no habría una delegación estudiantil oficial.
Ese día en la facultad, recordamos, muchas clases se suspen
dieron entre 10 y 12 a.m.
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Al final el acuerdo poco importó y diversos grupos de di
ferentes facultades se concentraron en el Salvador Allende en
medio de un caos y una gran tensión. Dentro del auditorio era
imposible moverse y afuera todo era aglomeración e intentos
por entrar al recinto.

Los empujones y los gritos no paraban en medio de pedra
das y sillazos. Se pasó al riesgo físico, todos queríamos entrar
al auditorio, el cual estaba a tope desde primera hora.

En la primera parte del evento, Joel Ortega hizo una pre
sentación por muchos motivos interesante y profundamente
crítica. Era difícil escuchar en medio de gritos, los cuales eran
en su mayoría contra Echeverría. La aparente tranquilidad
del presidente se fue transformando en preocupación, sudor
y tensión, al igual que la del rector Soberón.

Todo se convirtió en gritería, la cual se agudizó cuando el
presidente tomó el micrófono para lanzar frases que hoy se
siguen recordando y que son una de las identidades de su vi
sita: "Jóvenes del coro fácil", "jóvenes fascistas", "jóvenes sin
religión", junto con referencias difíciles de escuchar a "Mus
solini y Hitler".

Llegó el momento en que ya no se entendía nada, el pro
blema se agudizó en las puertas del auditorio todos queríamos
entrar.

El desaparecido Estado Mayor estaba a nada de perder el
control. Uno de sus integrantes le dijo al presidente que tenían
tres minutos para poder salir, según nos contó el muy recorda
do Raúl Moreno Wonchee.

Echeverría declaró como pudo "solemnemente" inaugu
rados los cursos y tomó de la cintura a Raúl, quien sería el úl
timo orador, para utilizarlo como escudo y salir del auditorio.

Si el remolino de gente era incontrolable, la salida de Eche
verría provocó que las sillas y las piedras volaran aún más, en
medio de una gritería confusa y cada vez más tensa. Se pasó a
la violencia, los empujones y las corretizas. Todo se conjun
tó: la protesta, la violencia y también el miedo.
Vimos a lo lejos al presidente congelando sus sonrisas

como si no estuviera pasando nada, de repente puso su mano
en su frente, al tiempo que personal del Estado Mayor se lo
llevó en vilo para sacarlo de la facultad hacia la zona adonde
se imprimían tesis.

No se supo nada de Echeverría hasta la tarde, traía una es
pecie de curita en la frente. Mañana le seguimos.

• RESQUICIOS
Por más que queramos saber qué piensa el Ministro Zaldívar
sobre el "favor" que le mandó el Presidente nos vamos a tener
que aguantar. Al ser un asunto que puede estar en su ámbito
no puede ni debe manifestarse.

PARA ECHEVERRÍA
era una obsesión ira
la universidad. Era el

espacio de la mayor
crítica a su persona y
a su gobierno. Estaba

buscando resarcir

su imagen, para lo
cual había sumado a

intelectuales, escri
tores y académicos,
al tiempo que había
impulsado que la

izquierda participara
en la vida partidista
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El Instituto Nacional de la Infraes

tructura Física Educativa (Inifed)
se creó en el año 2008 con el ob

jetivo de fortalecer los espacios edu
cativos públicos de nuestro país. Una
institución relativamente joven que
busca mejorar continuamente la in
fraestructura educativa a través de la in

vestigación y la ej ecución de programas
específicos. Todos coincidimos que es
la educación, una de las herramientas
más importantes en el desarrollo de los
niños y jóvenes de nuestro país.

El Covid 19 nos ha hecho apretar el paso en la carre
ra por alcanzar el desarrollo y uso de las herramientas
tecnológicas al servicio de la educación, derivado de
haber mandado a los alumnos a sus casas estableciendo

programas de educación a distancia. Si bien esto último
resulta fundamental en el presente y futuro del proceso
educativo, la pausa presencial nos abre una extraordina
ria oportunidad para ahora que están desocupados los
planteles, hacer un esfuerzo por dotarlos de lo mínimo
indispensable para que el proceso educativo se lleve a
cabo de manera eficiente.

Buscando evitar la burocracia y eliminar la corrupción,
el Gobierno de México comenzó a entregar los recursos
para el mejoramiento de los planteles educativos directa
mente a los padres de familia, disminuyendo al mínimo

necesario la participación de los servidores públicos en
el proceso. Esto permitió eficiencia y transparencia, ade
más del involucramiento proactivo de la comunidad en
el mejoramiento de la infraestructura educativa.

Históricamente nos hemos educado en el aula, en
la relación directa entre alumnos y sus maestros, en
un espacio físico adecuado. Sin embargo, los espacios
educativos en nuestro país en gran número de ocasiones
no cuentan con lo mínimo indispensable para garantizar
el proceso y se mantienen en pie en gran medida por la
labor de padres de familia y maestros.

Por ello, aprovechar estos momentos en que las escuelas
se encuentran desocupadas, permitiría cerrar esa brecha
que existe entre los planteles que cuentan con todo lo
necesario y aquellos que carecen de lo indispensable.

En el año 2018, la Comisión Nacional de Derechos
Humanos manifestó una serie de datos que describen
las condiciones en que se encuentran nuestras escuelas.
El 42 por ciento carece de drenaje; el 27 por ciento de los
planteles carece de agua potable, lo que hace imposible
que los alumnos puedan satisfacer los servicios básicos;
cerca del 10 por ciento de las escuelas no cuenta con
baños ni luz eléctrica. Estas condiciones obstaculizan

el proceso educativo y convierten al espacio físico en
parte del problema en lugar de ser parte de la solución.

Las complicaciones presupuéstales representan un
obstáculo importante, sin embargo, resulta urgente que
logremos progresivamente terminar con este tipo de
carencias. Los ahorros logrados a través de la ejecución
de medidas de austeridad y combate a la corrupción,
aunados a los programas especiales y la participación
de capital privado nacional e internacional, permitirían
contar con mejores escuelas y con ello, mejores alumnos
a través de espacios adecuados que permitan procesos
educativos eficientes.
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Que confiados en que el
TEPJF les dará la razón, en Mo 
rena se resistieron a cumplirla
orden de registrar a quien sus
tituirá a Félix Salgado Mace
domo en Guerrero y olvidaron
que el instituto local puede im
poner sanciones por esa falta.
Por cierto, se espera que este
miércoles el tribunal resuelva si

avala los candados que impuso
el INE para evitar la mayoría ar
tificial en la Cámara de Diputa
dos, luego de que el magistrado
presidente, José Luis Vargas,
y otros pidieron tiempo para re
flexionar sobre el tema.

Que siguiendo con el tema,
las asociaciones de magistra
dos, fiscales y consejeros elec
torales de los estados convoca

ron para el próximo 23 de abril
a la firma de un manifiesto en

favor del INE ante lo que con
sideran un embate desde diver

sas esferas del gobierno. El acto
se llevará a cabo en Puebla y ahí
estarán autoridades comiciales

del país, incluido Lorenzo Cór
dova como testigo de honor,
mientras el gobernador Miguel
Barbosa está invitado.

Que los candidatos de

Morena y aliados en Sonora,
Alfonso Durazo, y de Movi
miento Ciudadano, Ricardo
Bours, se dieron con todo en
redes sociales, luego de que es
te último acusó al ex titular de

Seguridad de moverse con 75
guaruras y lo retó a un debate
para demostrar que de seguri
dad no sabe nada. El abandera
do de la coalición Juntos Ha

remos Historia aclaró que no
suele responder ataques, pero
esta vez llamó a su contrincan

te "niño rico y caprichoso" y de
paso le recordó que su desespe 
ración radica en que va "a cola
de las preferencias". Se calien
ta la contienda,
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Quién lo diría
El ministro Zaldívar no ha dicho esta boca es mía, Amigos que Gil aprecia estcm
convencidos de que se negará a aceptar la propuesta del Senado, pero Gil está

curado de espantos y de ilusiones y de esperanzas

Repantigado en el m ullido sillón
del amplísimo estudio, Gil no
tó gracias a su extraordinaria
intuición que el ministro Zal
dívar no ha dicho esta boca es

mía. Obvio, Gil se refiere a la aprobación
del Senado de un artículo transitorio a la

Ley Orgánica del Poder Judicial que am
pliaría mandatos del actual presidente de
la SC JN y de los consejeros del Consejo
de la Judicatura Federal. ¿Zaldívar estará

pensando? ¿Y en qué pensará? ¿Enjugara
la matatena, en hacer un rompecabezas de
mil piezas, en los califores? Lo veremos en
las próximas horas. Amigos que Gil aprecia
están convencidos de que Zaldívar se nega
rá a aceptar la propuesta del Senado, pero
Gil está curado de espantos y de ilusiones y
de esperanzas.
Mientras Zaldívar deshoja la margue

ríte, la Comisión Interamericana de De
rechos Humanos (CIDH) cuestionó este
viernes la reforma que amplía dos años
la presidencia en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC JN) de Arturo
Zaldívar.

Volvamos al asunto: el Senado, con ma
yoría de Morena, aprobó el jueves una
reforma judicial que extiende dos años
el mandato de Zaldívar, de 2022 a 2024.
El Partido Verde Ecologista de México
(PVEM), aliado de Morena, introdujo sin
previo aviso el artículo transitorio a la vo
tación de la reforma judicial, calificado
como un "golpe de Estado al Poder Judi
cial" por parte de la oposición. Aunque
Zaldívar llegó a la Suprema Corte en 2009,
nombrado por el ex presidente Felipe Cal
derón, al ministro se le ha visto muy cerca
no a López Obrador. Muy pegaditos, unos
siameses jurídicos.
La Comisión Interamericana de De

rechos Humanos llama a México a ga
rantizar que la duración de los mandatos
de cargos directivos de la SCJN y el CJF se
ajusten a los plazos constitucionales esta
blecidos en resguardo de su independen

Se le ha visto muy
cercano a López

Obrador. Muy pegaditos,
unos siameses jurídicos

cia conforme a los estándares interame
ricanos, así lo puso y repuso el organismo
internacional.

Tentación
El presidente Liópez Obrador respaldó
en una mañanera la ampliación del man
dato de Zaldívar, quien apoyó en octubre
pasado la consulta pública promovida por
el Gobierno: "Lo considero un hombre ín

tegro, una gente honesta y pienso que si se
amplía el plazo con el propósito de que él
encabece lareformadelPoder Judicial, es
toy de acuerdo".
Explíquenle a Gamés por qué en su

mente de él, cuando sigue estos hechos lo
persigue la idea de que Liópezacaso que
rría preparar unareelección. Si pisotean la

Constitución, podrían enfangaría aún más.
Tal vez Gil necesita un psiquiatra y sustan
cias ansio líticas.

Los partidos de oposición exigieron a
Zaldívar que rechace de forma pública la
reforma (hormaorma) por ser contra
ria a la Constitución, que establece que el
mandato del presidente de la Suprema
Corte tiene una duración máxima de cua

tro años, pero, decíamos, el ministro no se
ha pronunciado, aunque la Asociación Na
cional de Magistrados de Circuito y Jueces
de Distrito del Poder Judicial de la federa

ción (ANMC JDPJF) pidió en un comuni 
cado que la Cámara de Dipu tados corrija la
reforma. Pobre Gil, deambula por el mun
do sin esperanza, ah, ya lo había dicho, en
tonces Gil deambula por el mundo sin es
peranza, o como se diga.

Luisrni
Gil debe retirarse en este momento a sus

habitaciones. Ustedes no lo saben, pero
empieza la segunda temporada de Luis
Miguel en Netflix y Gamés no se perderá
estos capítulos dramáticos. Luismiya ma
d uro, perdido en su éxito y su fortuna. No
sabemos que le deparará la vida. ¿Quién
sabe qué puede depararnos la vida? Ah, el
enigma de la existencia. Preguntas: ¿la ma
dre de Luis Miguel vive? ¿Su padre seguirá
persiguiendo su fama? ¿Encontrará la paz
emocional o solo tendrá sexo sin amor?

La primera temporada, ustedes lo recor
darán, nos mostró aun pobre niño rico con
un padre que habría servido a Freud para
un caso clínico: el "Padre del cantante".

Freud, novelista notable habríaescrito una
gran historia. Peroyaes lahora, no pierdan
su tiempo: con ustedes la segunda tempo
rada de Luis Miguel.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

GeorgeBernard Shaw: ''El hombre puede
trepai^hastalasciimhresmás altas,perono
puede vivir¿ülímucho tiempo",

Gil sien va
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"Ustedes los ricos y
nosotros los envidiosos'
Estabapensandoenquesi"LuisitoReyvivieracon

elTUMORyel PRIANCHU estuviera", cuando
apareció el video de los jóvenes golfistas regios
que, vestidos con sus alegres y coloridos ropaj es,
se pelearon de manera tan viril y encantadora en

elhoyo 18 sinrecurrirnuncaasus palos cuando cualquier otro
másbarbaján habría resueltoel asunto blandiendo un hierro
9 o una madera6. Exploré elinaterial que circulabapor todas

las redes checando si por ahí se encontraba Samuel García
yendo loco de contento por su domingo algreen, esos recur
sos con el quesu daddyapoyasucampaña, lamas cara de entre
todos los candidatos. Gente que sabe cómo hacerlay dónde
invertir sus recursos, pero que no le meterían 20 millones de
pesosaeste negocio solo buscando réditos.
Y es que según palabras del candidato

can didote de Movimiento Ciudadano, su
bonita familia tristemente investigada
por la UIF debido a su gusto nada cul
pable por el outsoLweing invirtió en su
propia campaña demostrando la plena
confianza que tienen en su muchacho,
sin que estuviera obligado, en el dudoso
caso de llegar a sergobernator, a recom
pensarlo si acaso con tenis fosfofosfo y nada más.
Pues todo era reír y cantar para el buen Sammy que to

dos los días nos regala la versión picaresca, cotorray cursi
de los stand ups de Ricardo Anaya (solo le falta declarar*,
como Vargas Llosa, que apoya aKeiko Fujimori), es que ya
se s upo, gr acias a otro video distribuido por el candidato

del PRI a Nuevo León (al que todos los días le aparece un
nuevo atraco en despoblado) que el papi de Sammy es un
gran amigo de El June, líder del Cártel del Golfo, que dicen
que mandará comunicado deslindándose de los dos Gar
cía que nada más lo quieren desprestigiar. Yes que eso de

contestar que "bailar no es un delito"
parece más autogol que coartada.
Ya hasta pienso, ¿qué no será el pa

pá de Sammy García la versión norte
ña de Luisito Rey? Alo mejor digo es
tas porque, como dice Sergio Sarmien
to, el problema no es la desigualdad
sino la envidia. Es que como muchos
mexicanos le tenemos envidia a los ri

cos, por eso no progresamos, en vez de
comprenderque este grupo que se apoltionaen algo que los
seudoespecialistas denominan como "pobreza", en reali
dad es un mito genial como en su momento confirmó el ex
secretario de Hacienda del salinato, Pedro Aspe.
Si no fuéramos tan envidiosos seríamos como Claudio X,

chale. Ocomo Sammy, ¡recontrachale!
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Un nuevo perro

17
¦ ^ 1 perro escapo de la casa a las 11 y m e

i día de la noche. Aprovechó que el
hombre con quien vive abrió la puer

ta de entrada para salir corriendo y baj ar por Zaca
tépetl con dirección Bosque de Tlalpan. El hombre
gritó "¡se escapó Merino! ", y salió tras él en pijama.
Un minuto después, de la casa salió una mujer en
bata blanca. Volteó a derecha e izquierda, agitada,
y se dirigió hacia el lugar donde,
a lo lejos, vio una figura humaría.
No había coches e intermitentes

rachas de viento tibio agitaban las
lechosas luces de las farolas de un
lado alotro en un arrítmico vaivén

que sobre el pavimento distorsio
naba sombras de árboles y facha
das. La mujer alcanzó al hombre
en la esquina de Santa Teresa, al
lado del Colegio de Ingenieros, y le preguntó:
"¿Dónde está?".

"No tengo ni puta idea".
"Tú ve por allá", dijo ella mientras señalaba In

surgentes, que al fondo se vislumbraba como un
difuso panorama urbano con tren rojo de Metro
bús estacionado, "y yo por allá", pero apuntar ya
no fue necesario: tres ladridos (dos agudos y cortos;
uno grave suspendido) guiaron los pasos de la pare

ja hacia un camellón donde encontraron a Merino
(blanco, peludo, pequeño y su placa verde de identi
ficación con forma de hueso tintineando en el cue

llo) aliado de un mediano perro gris, que cuando vio
a las personas se escondió entre arbustos.
"¿Por qué abriste la puerta de entrada?, ¿qué ha

cías afuera?".

Ya con Merino en brazos, desde el alivio de tener
lo a salvo con ella, la muj er soltó el primer reproche
y la respuesta de él fue primero poética: "Quería ver
la luna" y luego confrontativa: "Pero si Merino pu
do escapar es porque tú tenías la puerta del cuarto
abierta".

Ellase defendió con un argumento de higiene:
"Salí al baño para lavarme los dientes".
Y de pronto ambos brincaron del susto porque el

perro gris salió abruptamente de los arbustos.
Lo que después aconteció fue la consagración de

una amistad a primera'vista:
Merino, contento, movió el rabo y a cada paso

que ella daba con Merino en brazos, el perro gris
los seguía a corta distancia. El
hombre intentó ahuyentarlo
débilmente con un "úshcale"

desganado, pero dejó de insistir
y cuando regresaron a su casa,
nadie dijo nada y tampoco na
die hizo nada cuando al cerrar la

puerta de entrada des cubrieron
que el perro gris estaba asu lado.
A la medianoche lo bautiza

ron. Bajo la intensa luz artificial de la sala percibie
ron, mientras jugaba con Merino a morderse por
turnos el cuello, que el nuevo perro constantemen 
te adoptaba una lúdica postura en la que entre sus
hombros se fomiaba una protuberancia a manera
dejoroba.
El hombre propuso Cuauhtémoc, pero al final

decidieron más entrañable el nombre que sugirió
ella: Camello.
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Temas del páramo:
médicos y vacunación

La consecuencia principal de la decadencia
de la conversación pública es que temas se 
cúndanos se vuelven principales, mientras

que otros, principalísimos, pasan desapercibidos, aunque
tendrán el efecto en el largo plazo de cambiar para mal o
para bien a nuestro país. Así, pocos escriben sobre la la
mentable hechura de los nuevos libros de texto gratuitos
apenas lo hacen Fernando Escalante y Manuel Gil— y
esos temas pasan de largo, sin discusión ni ruido ni pro
testa. Pero muchos, por otro lado, escriben de cosas que
no ameritarían mayor aclaración, pero inspiran por su
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efectividad mediática ríos de tinta. Sucede que, a veces,
de buena fe, sin pensar demasiado, y con la cursilería por
delante, se vuelven temas nacionales algunos que no de
berían serlo. De forma superficial y por razones afectivas,
se asientan supuestas verdades por la fuerza de la indig
nación selectiva, aunque no resistan el menor análisis. En
ello, la retórica del gobierno, la falta de explicaciones, tie 
ne su parte, pero es el clima general el que determina có 
mo se configuran estos debates.
Pongo por ejemplo la exigencia de va

cunación a personal médico que no está
en la primera línea de atención al co vid
(quien sí lo está ya ha sido vacunado), ya
sea que trabaj e en hospitales púh lieos o
privados. La exigencia ha abundado en
la prensa nacional y conquistado nume
rosas simpatías. Suenabien de entrada.
El gobierno lo ha explicado poco, pero sí
lo ha dicho: la mortalidad es mayor en
tre población general que entre médicos, y si se separa de
estos a los que están en la primera línea de COVID este
dato disminuye todavía más su valor, por lo que priorizar
médicos que no están en la primera línea sería injusto y
absurdo, Pero había material para explicarlo mejor, más
didácticamente. Es complicado hacer el cálculo, por el
desorden que hay en los datos, pero el boletín de la sema
na epidemiológica 30 delafio pasado lamas reciente que
encontré con un cálculo similar puede darnos una idea

sobre elriesgo que enfrentan los médicos en comparación
con otras personas.
Más que médicos (1.18%), nos indícala publicación,

murieron empleados (16.1%), choferes (3.62%), campe
sinos (2.47%), obreros (2.75%), comerciantes fijosyam
bulantes (5.84%). Son categorías enormes, es cierto. Se
necesitaría un cálculo finísimo para probarlo, repito, pe
ro es muy probable que, dentro de esos datos, encontre
mos un porcentaje mayor de muertes de trabajadores de

limpia por ejemplo— que no solo no
pueden suspender su trabajo, que tie
nen menor acceso a protecciones, que
están en contacto todo el tiempo con
desechos sanitarios y sin los cuales las
ciudades se habrían detenido, que de
personal médico. Al vacunar iguali
tariamente, no hay ningún desdén al
heroico personalmédico. Esmásbien
al contrario por parte de quienes pien

san que debería avanzarse antes con éste que con las de 
más personas, aunque la mortalidad en sus ocupaciones
sea a veces mayor. No habría sentido en vacunar antes a
un médico precarizado que no está en primera líneaque a
un chofer de Uber o de transporte público, una vendedora
ambulante de alimentos, o una policía. Elgobierno habría
podido explicarlo contundentemente, numéricamente,
con un demógrafo buceando un díaentero en sus propias
bases de datos.
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Sembrando Vida
en las ciudades

Desde La Chingada, el rancho que he
redó de su familia en Palenque, el pre
sidente Andrés Manuel López Obra

dor adelantó la propuesta que llevará a la cumbre
virtual sobre el clima y el cambio climático, que se
efectuará los próximos jueves y viernes con 40 líde
res mundiales:

AmpliaraCentroainéricaelprogramaSembran
do Vida, la iniciativa que en México lleva un millón
de árboles sembrados ya y más de 400 mil sembra
dores de árboles frutales y maderables.
Se trata de un programa que, si bien tiene aspec

tos medioambientales, por la reforestación de las
selvas tropicales del sureste del país, en realidad
es más de carácter social y económico, pues lo que
se plantea es frenar la migración al bl indarle a los
campesinos opciones laborales que les permitan
quedarse en sus zonas de origen.
Pero si de proponer se trata, bien podría am

pliarse ese programa hacia las ciudades y hacer
que lleguen miles de árboles a las calles de Tuxt
la Gutiérrez, Tapachula, Villahermosa, Mérida,
Campeche, Cancún, Oaxaca y tantas otras ciuda
des urgidas de sombra.
El arbolado urbano ha sido dejado de lado en la

discusión sobre las ciudades. Rara vez se encuentra

en el discurso público de los gobernantes a pesar de
que la mayor paite de la población habita ya en ciu
dades y de la necesidad que estas tienen de pintarse
de verde.

Todo el sureste requiere
sembrar árboles, pero no so
lo en la selva y como tareas de
reforestación, sino también
como medio para dar sombra
y controlar las altas tempe ra
turas que se alcanzan en mu
chas ciudades.

Los beneficios de los árbo
les en contextos urbanos son

múltiples, diferentes sí, de aquellos que se obtie
nen en eleampo, pero iguald e necesarios. Las urbes
concentran contaminación y suelen estar desarro 
liadas sin considerar el clima, con esa arquitectura
moderna de hormigón que se divorció de los inate 
ríales naturales.
Con la sombra natural de los árboles se reduce

incluso el consumo de energía eléctrica para en
friar edificios yviviendas. Se controlan las islas de
calor y se combate la contaminación ambiental.
El clima urbano se modera, esos enormes esta
cionamientos de centros comerciales requieren
de árboles con urgencia.
Pero también se necesitan árboles en el norte del

país: Herrnosillo, Mexicali, Chihuahua, Culiacán,
Los Mochis, hay decenas o centenas de ciudades
que se verían beneficiadas con un programa masi
vo de reforestación urbana
Hay ciudades que lo están haciendo. Los Angeles,

por ejemplo, que el año pasado lanzó The Mil/ion
TreesLAinitiative, un ambicioso plan para crear
empleos e incidir en el cambio climático y la renova
ción urbana. También Ciudad de México persigue
obj etívos fuertes en materia de reforestación, aun 
que a la vez persiste en la construcción de segundos
pisos, aunque alguno de ellos destruya humedales.
Ejemplos hay muchos, lo importante es aprove

char las políticas públicas en curso para atender in
cluso más de lo planteado originalmente. Aquí está
la idea echada a caminar.

El arbolado urbano
ha sido dejado de
lado; rara vez se en
cuentra en el discur
so de los gobernantes
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La muerte

de la República
amorosa

Llamo a todos los mexica

nos a la reconciliación y a
poner por encima de los

intereses personales, por legítimos que
sean, el interés general. Como afirmó
Vicente Guerrero: 'Lapatria es primero.'
El nuevo proyecto de nación buscará

establecer una auténtica democracia.

No apostamos a construirunadictadu
ra abierta ni encubierta. Los cambios

serán profundos, pero se darán con
apego al orden legal establee ido".

juicio político contra el presidente de
Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello, porque, a
su parecer, el funcionario no propor
ciona garantías para unos comicios
democráticos.

Antes, López Obrador también fus
tigó con desproporción el trabajo de
la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), yprop uso eliminar casi atados
los órganos constitucionales autóno
mos, excepto el Banco de México.
A j uzgar por lo que está ocurriendo,

diera la impresión de
que el llamado a la re
conciliación tuvo co

mo autor a otro per
sonaje, el mismo que
traicionó la promesa
de colocar el interés

general por encima de los intereses per
sonales. Cabe dolerse deque, en México,
el orden legal esté dej ando de ser laruta
para los cambios profundos y, sobre to
do, que la patria no sea ya lo primero, si
no la disputa feroz por la nación.
Zoonv. ¿Dónde quedó la República

amorosa? Es momento para que la na
ción se lo demande.

Estas fueron las palabras con que
Andrés Manuel López Obrador co
menzó su discurso de aceptación por el
triunfo logrado en las urnas el domingo
2dejuliode2018.
Hoy que, en México, están bajo me

tralla pilares fundamentales de la lega
lidad y la democracia, aquel memora
ble mensaje parece haber sido expul
sado del cerebro presidencial.
Síntomas de deterioro se suman día

con día. Apenas la semana pasada, con
el desconocimiento de una inmensa
mayoría de senado
res y violando con in
dolencia la Consti

tución, el partido del
Presidente votó ex
tender el mandato de
Arturo Zaldívar Lelo
de la Rea como titular del Poder Judi

cial de la Federación, sin importar que
con ello se haya sometido a la Corte a
unapresión atómica que podríahacer
la volar por los aires.
Tres días después —arrojando por

un barranco el proceso electoral en
curso — la fracción parlamentaria de
Morena confirmó que promoverá un
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¿Dónde está
Arturo Zaldívar?

Arturo Zaldívar, presiden
te de la Suprema Corte,
ha desaparecido en el mo

mento que más se le necesita.
Zaldívar no se ha pronunciado sobre

la violación constitucional que perpe 
tró el Senado la pasada semana, colan
do a última hora, en su aprobación del
proyecto de reformajudicialdelpropio
Zaldívar, un transitorio que le da a Zal
dívar dos años más en su cargo.
El transitorio del Senado viola el ar

tículo 9 7 constitucional que establece

que la presidencia de laSupreraaCorte
se define porelvoto de los ministros de
la misma Corte, por un tiempo impro
rrogable de cuatro años. La presidencia
de Zaldívar termina en 2022. La han

pasado a 2024.
El Senado incurre en una doble vio 

lación constitucional. Por un lado, se
salta el mecanismo previsto en la Cons 
titución para nombrar al presidente de
la Corte. Por otro lado, le impone re
glas al Poder Judicial,
desconociendo su

autonomía, pues esa
autonomía consiste,
sustantivamente, en
gobernarse según sus
propias reglas, no con
las que le dicte otro poder,
Zaldívar no ha dicho una palabra

respecto de esta doble injerencia del
Poder Legislativo en el Poder Judicial.
No ha defendido la autonomía del po
der que preside.
Hadesaparecido en el momento cla

ve. No hay gran noticia en esto. De por
sí la Corte que preside Zaldívar está
desaparecida; ha pospuesto para las ca

lendas griegas sentencias que debería
emitir sobre casi 20 leyes fundamenta
les de este gobierno que están sujetas a
disputa constitucional.
La Corte calla hasta hoy sobre estas

querellas, igual que Zaldívar calla aho
rasobre la intromisión delSenado en el
poder que preside, LTn presidente de la
Corte que callay acallaa la Corte.
El transitorio inconstitucionaldelSe

nado tiene un tinte político obvio: haría
coincidir la salida de
Zaldívar de laCorte con

la de López Obrador de
la presidencia,en2024.
La coincidencia ha

despertado suspica
cias lógicas de que la

ampliación inconstitucional del pe
riodo de Zaldívar es un ensayo para la
ampliación inconstitucional de la pre
sidencia de López Obrador.
Nadie se chupa el dedo en México

respecto de que esta provocación del
Senado viene del Poder Ejecutivo, que
en estos días se ve reducido al capricho
de su titular, elPresidente. Elsilencio de
Zaldívar es estruendoso.
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Definiciones a medias:
un efecto corruptor

El Consejo de la Judicatura Fede
ral debe tomar en cuenta que en
la sociedad mexicana prevalece

la incultura de la suspicacia (muy por enci
ma de la sana perspicacia y de la ley); por ello,
de la intriga, sospecha, suposición, imagina
ción, difamación o conjetura, pasa rápida
mente a la imputación directa y, sin previo
análisis, la convierte en "su verdad", que im
plica condena pública, aunque no haya datos
de prueba ni elementos de convicción para
justificarla.
Si a ello agregamos que la mentira cínica,

la deshonra y maledicencia vulgares pro
vocan enconos sociales y tolvaneras que le
vantan basura y la hacen gobierno, resulta
impostergable que, salvo en los casos que
prohiba la ley, el Poder Judicial de la Federa
ción se pronuncie de manera contundente,
inequívoca y sin dilación en los asuntos que
puedan dejar en duda su honor y prestigio,
por ser ese su deber ético incuestionable.
Por eso considero que el referido Conse

jo se quedó a la mitad en el pronunciamien
to que hizo con motivo del voto mayoritario
que recientemente dio el Senado para aumen
tar el periodo por el que fue electo el ministro
Zaldívar como presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de laNación, así como el de cada
uno de los integrantes del Consejo de la Judi
catura Federal, que también él preside.
Ese Consejo, apegándose alo que consi

dera veraz, se concretó a precisar que él y su

presidente no propusieron ni solicitaron la
ampliación de los periodos a que anterior
mente me refiero, y agregó que esperará a
conocer lo que resuelva la Cámara de Dipu
tados para pronunciarse al respecto.
Esa espera para su definición última (su

mada a otros antecedentes) ha motivado
muy diversas interpretaciones y habladu
rías, catalizadas por el evidente apoyo que
dio López Obrador al presidente Zaldívar, di
ciendo que "le tiene confianza", esto es, que
según él, hacen buena mancuerna. La verda
dera confianza que requiere el Poder Judi
cial es de la población, no otra.
Por lo pronto, ya sabemos que no existió

pedimento del Consejo para aumentar los
periodos referidos, pero queda la incógnita
de si los interfectos estarán o no dispuestos
a rechazar tan execrable "beneficio", o si re
cibirán con beneplácito tamaña inmundicia.
Aunque creo que la repudiarán con meridia
na definición, la confianza popular a ese po
der no debe estar temporalmente en duda ni
ser intermitente.

Distinto sería si el Consejo de la Judicatu
ra Federal hubiera concluido con un párrafo
diciendo que los periodos para desempeñar
los cargos de sus consejeros y del presidente
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
los determina la Constitución.
La definición a medias, como en el caso

que nos ocupa, y esperar a que se consume (o
no) el atraco al Estado de derecho, a la divi
sión de poderes y a México entero, produce,
también, efectos corruptores.^™
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Los celulares y
"el gran padrón"

i i¡ I ¡entras todos estábamos
\Bt' II volteando para otro la

_L W JLio, este sábado 17 de abril
(¡sabadazo!) entraron en vigor las refor
mas y adiciones a la Ley Federal de Te
lecomunicacionesyRadiodifusión (LF
TR),conlasquesecreaelPadrónNacio
nal de Usuarios de TelefoníaMóvil.

¿Qué significa? Es una base de datos
que vaatenei información de cadamexi
cano que obtenga una línea telefónica
móvil; además de laidentificación oficial,
ahora hay que registrar de manera obli
gatoria: huellas dactilares, imagen del
rostro, iris y datos detallados del domi

cilio del usuario. China, Arabia Saudita,
Emiratos Arabes Unidos y Venezuelaya
cuentan conunapolíticasmiilar

El intento no es nuevo. En 2008se creó

el Registro Nacional de Usuarios de Tele
comunicaciones (Renaut), desechado en
2011 por el mismo gobierno ante un re
gistro casi nulo. El riesgo es que los datos
ahora exigid as —características únicas de
cadaindividuo pueden caer enmanos
de las personas incorrectas. No solo se tra
ta de información sensible o patrimonial
que, en caso de su vul
neración, comprome
ta nada mas a algún as
pecto de la vida privada
de laspersonas: se com
prometerálaidentidad
absoluta del individuo.

Ya sea que usen nuestros datos para fines
políticos o comerciales, sería un robo de
identidad total. En este caso no puedes
cambiar de contraseña. Unahuelladacti

lar, iris, rasgos faciales o voz son únicos e
irrepetibles, no hay otro igual.
¿Cómo, quién, con qué equipo ydónde

se vaa recabar esainformación tan delica

da? ¿En unaplaza comercial, en el tianguis
conelquevendecelulares,enunOtxxo?Fal

tan todavía muchos detalles por explicar.
Ahoraque, entre los que se rasgan Jas ves
tiduras o ii iciuso p i ensan ampararse con
tra estaentrega de datos personalísimosa
empresas de telefoníay al gobierno. Mu
chos tienen Visa para iraEUyahínorecla
maron entregar sus da tos biométricos. El
que tenga un iPhoneo teléfono inteligente
y para abrirlo utiliza el reconocimiento fíl
ela! o lector de huella, ya entregó su infor
maciónaunaempresaextranjera;enFace
book hay quien jugó con la aplicación para

averiguar cómo se vería
de vie | ito o cómo se vería
sifueradelsexo opuesto,
entregando así parte de
sus datos biométricos.
Y desde hace muchos

años acatamos que el
SAT guardarael iris de cada contribuyen 
teensusistemaparaquepudieratenersus
ojosennuestrosojos.

Palabras clave
No todo mundo tienevisa estadunidense

o Facebooky no todos son causantes ha
cendarios.Perosiacaso setratadeactuali

zar 'el gran padrón'... todos sí tenemos un
teléfono celular..^™
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Los desilusionados. Parte 1

Uno se hace ilusiones porque no hay mane
ra de detener la esperanza cuando ésta se
echa a andar. Un a palabra o un gesto es su

ficiente para completar algo más grande que jamás estu
vo ahí. pero que nuestras ganas querían que ahí estuviera.
Por eso un borrón en el pavimento es una virgen, por eso
hay cristos en los mosaicos y animales en las nubes y en
las montañas. Nos ilusionamos, depositando en el otro
lo que anhelamos: ilusos, pero bien intencionados. Has
ta que cambiamos la posición de la cabezay con ello, la de
la mirada y, en lugar de la figura, encontramos tan solo la
mancha. Estos son los desilusionados, el grupo de electo
res que más crece hoy en México.
Se trata de los que votaron en 2018 por este gobierno,

genuinamente ilusionados por algunos signos esperan
zadores. A partir de ello, completaron la posibilidad de un
gobierno moderno que se comprometiera con los valores
de laizquierdamás actual y sensata; esa en donde las mu
j eres ocuparían el lugar por el que tanto habían luchado;
pero no las dejaron llegar, porque en el camino les pusie
ron una valla negra que ellas llenaron con sus muertas, sus
flores, su rabiay su desilusión. Los artis
tas pensaron que el arte sería impulsado
como un poder suave capaz de llevar a
nuestro país por el m undo y hacer patria
en el corazón de todo aquel al que des
lumhra; pero los artistas se encontraron
con que esta no érala izquierda culta que
esperaban, sino la que los veía como al
go caroysuperfluo, por lo que les quita
ron fideicomisos, instituciones e impulsos, y fue entonces
cuando los artistas se desilusionaron. Y alos médicos pri
vados, los de ficha y los del gran consultorio, que atendie
ron y atienden la pandemia a costa de la propia vida, les
dijeron que habían hecho muy poco y que se esperaran,

que paraellos no había vacunas a pesar de tener cinco mi
llones guardadas, y entonces ellos, junto con todos los tra
baj adores de lasalud privados, siguieron trabaj ando, pero
ahora con mucha mayor desilusi ón que miedo. Lo mismo
pasó con todos los dueños de algún negocio a los que por
falta de apoyo —un impuesto postergado, un servicio con
descuento, nada—tuvieron que cerrar, haciendo que su
angustiaysu desilusión se desbordaran. Ylos demócratas,
que están convencidos que la democraciaes el bien políti
co más preciado; los que piensan que el poder nunca debe
ser absoluto, sino fragmentado y vigilado: los que creen en
la voz de la mayoría, pero también en el de las minorías y
en la voz de cada uno; que no les gusta que se hayan puesto

gran parte de los negocios del país en
manos de los militares, ni el golpeteo
desproporcional al INE, ni los mane
jos de los diputados, ni las encuestas
oscuras, ni lo inconstitucional, ni lo
que ha pasado en la CNDH, ni lo que
va a pasar en la Suprema Corte, ni los
insultos alos críticos y a los periodis
tas, porque saben que hay algunos que

no son sinceros, pero también saben que es una mentira
el que absolutamente todos sean corruptos rapaces; esos
demócratas, están también desilusionados.
Y para estos desilusionados de nada sirve el argumen

to de que antes también pasaban estas cosas y nadie decía
nada, por lo que resulta sospechoso que ahora sí lo digan.
Y no sirve, porque es precisamente por eso que estaban
ilusionados, porque yano fuera así.

Son los que votaron
en 2018 por este
gobierno gracias

a signos
esperanzadores
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¿Adonde y
cómo regresarán
los niños?

En las últimas semanas me

he puesto a recorrer, en
Ciudad de México y partes

de Estado de México, algunas escuelas
públicas. Aprovecho mis viaj es cotidia
nos para detenerme a ver instalaciones
escolares que han sido, literalmente,
abandonadas más de un año.

No es un buen panorama. Cualquier
edificio se deteriora cuando no se le

mantiene por tanto tiempo, cuando

no se le usa. En algunas, pocas, de esas
escuelas me he encontrado con algún
trabajador educativo que las ha visita
do. Me han contado de salones y alma
cenes en los que a lo largo de estos m e
ses algunos delincuentes se han robado
todo: pizarrones y mesas y sillas y ma
terial educativo.

Después de 13 meses amarrados a la
idea que solo en semáforo verde, vaya
usted a saber a estas alturas cómo se mi

de eso, se regresaría
a clases presenciales,
ahora el gobierno ha
decidido que puede
ser que en otro color
de semáforo —eso ya
es una broma— em

pezarán a regresar los alumnos.
Debo decir que pienso que no está

mal. Creo que se debió hacer hace mucho
tiempo, pero el gobierno utilizó el cierre
de las escuelas para evitar movilidad ge
neral, no para detener los contagios. En
México abrieron primero los bares que
las escuelas. El daño estáhecho.

Ahora, el gobierno quiere regresar
los antes de que termine el ciclo esco

lar (9 de julio), aunque sea un par de
semanas para al menos evaluar el ta
maño del daño y planear en el verano
qué hacer en agosto. El plan es vacu
nar a personal ed ucativo en mayo con
la vacuna Sinovac (de una dosis) para
que en junio vayan regresando las es
cuelas, veremos.
Dice enlapáginadelaSEPquelos pa

sos para el regreso son: Instalación de
la comisión de salud, limpieza profun

da del plan tel, reunión
con madres, padres de
familia o tutores, con
sejo técnico escolar,
periodo de nivelación.
Paralo que viene en

los próximos meses el
diablo estaráen los detalles.

Por lo pronto no se ve, a lo mejor sí
hay la conciencia y el plan, pero no lo
han dicho, porque este regreso es des
pués de una emergencia devastadora
para la educación, que necesita un es
fuerzo mayor para por lo menos redu
cir en años la devastación de un par de
generaciones y su preparación frente a
un futuro complicadísimo,
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Zaldívar 110 debe

aceptar el fraude

¦ ¦ on su característico sello marrullero, el
i lopezobradorismo en el Congreso per

'^,,«¡1, fila en la Cámara de Diputados la con
sumación del demencia! acuerdo senatorial para
estirar dos años más la gestión del presidente de
la Suprema Corte de Justicia que la Constitución
mandata limitara cuatro improrrogables.
Sus promotores arguyen que se trata de garanti

zar la aplicación de lareforma del Poder Judicial Fe 
deral impulsada por el ministro Arturo Zaldívar, cu
yo silencio desde el j ueves, cuando se conoció la ma
rranada, parece confirmar que la ideano le repugna.
Ni el peñanietismo aplicó tan pedestre criterio

para, con artificios legaloides, imponer transexe
nales titulares de Energía o Pemex que aseguraran
la hoy destartalada reforma energética.
Es tan aberrante dinamitar la división de poderes

que uno de los diputados más comprometidos con
la 4T, Pablo Gómez, tuiteó: "Ese artículo transito
rio para prolongar por dos años adicionales la pre
sidencia del ministro Zaldívar en la Suprema Corte
no podría transitar ni aun cuando fuera aprobado y
promulgado. Mejor decirlo desde ahora".
La Asociación Nacional de Magistrados y Jueces

de Distrito del Poder Judicial, "reiterando su convic
ción en el respeto irrestricto a los mandatos consti
tucionales, ala democracia delibera ti vaya las íbrrna
lidadesdelprocedimiento parlamentario, hace votos
para que la Cámara de Dipu
tados corrija una evidente
transgresión constitucional".
Este fraude a la ley rebá

salas fronteras: la Comisión
Interamericana de Derechos

Humanos llamó a "garantizar
que la duración de los man

datos de cargos directivos de
la Suprema Corte de Justicia

de la Nación y del Consej o de la Judicatura Federal
se ajusten a los plazos constitucionales estableci
dos en resguardo de su independencia conforme a
los estándares interamericanos".

Y la Barra Mexicana Colegio de Abogados advir
tió que el bochornoso asunto "entra en colisión di
recta" con los artículos 9 7 y 10 0 de la Constitución,
"que no permiten a la legislación secundaria (en es
te caso la Ley del Poder Judicial) una extensión de
los mandatos como la que se pretende. Por ello, an 
te la evidencia de lo anterior, se solicita a la Cámara
de Dip litados, dentro del ejercicio soberano de sus
atribuciones constitucionales, y respetando el pro 
ceso legislativo, rechace tal decisión atendiendo a
los argumentos y consideraciones constituciona
les, haciendo prevalecer ante todo la Constitución
que debe guardar y hacer guardar".
Zaldívar Lelo de Larrea, quien al decirle a Ciro

Gómez Leyva (Radio Fórmula, tercera semana de
marzo) que es "amigo" de Andrés Manuel López
Obrador estableció su impedimento legal para par
ticipar en cualquier procedimiento (amparo, con
troversias, acciones de inconstitucionalidad, quejas
en la Judicatura) en que elj efe del Ejecutivo sea par
te, el respaldo presidencial del viernes a su reten
ción del poder en laSupremaCorte, lejos de honrar
lo, le debe preocupar quedar como prospecto de in
condicional devoto de un régimen autoritario.

Su silencio desde el
jueves, cuando se

conoció la marranada,
parece confirmar que
la idea no le repugna
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No SE PUEDE EQUIVOCAR

Imaginemos que en el 2024 un acomedido diputado de la
coalición gobernante, de esos que nunca Faltan, decide una
noche de lluvia deslizar un transitorio para alargar dos años la
presidencia de López Obrador,
El argu memo sería que se quede para consolidar la 4T. ¿Entonces
qué?
Losdiputados de la oposición irían en desbandada ante la SCJN
para impugnar la violación descarada a la Constitución. Pero
los magistrados tienen las manos a tadas porque su presiente,
el ministro Arturo Zaldívar. también violó la Constitución para
quedítrse otros dos años en el cargo.
Para evitar ese escenario catastrófico, que dinamitaría la
democracia mexicana, el propio ministro presidente debe dar un
paso al lado y amonest ar a los legisladores que se atrevieron a dar
el golpe. Xo se puede equivocar.

Pésima señal

Es una mala sena! que la nota destacada délas primeras semanas
de campaña sea I a ofensiva del partido hedónico contra los
organismos electorales.
Morena se mueve en dos frentes; En uno de ellos presiona a
los integrantes del Tribunal Electoral, les recuerda quiénes los
manda, y esperan su resolución a favor de las candidaturas de
Salgado y Morón.
En el otro frente, éste legislativo, su fracción en S an Lázaro, que es
la más grande, quiere emprender esta misma semana un j uicio
político contra los consejeros del INE.
.No contra todos, solo contra Lorenzo Córdova y Ciro Mura vaina,
a quienes considera obstáculos principales para que Morena se
salga siempre con la suya.
Si no consigue desplazarlos, porque en realidad no existen
razones pa ra hacerlo, por lo menos quiere llevarlos ai patíbulo
de la opinión pú blica donde Morena quema en leña verde a sus
adversarios.

Fecha: 19/04/2021

Página: 31

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 28,336

Página 5 de 10



Inversiones y empleo

Esta semana, inician los trabajos de construcción de la empresa
internacional. Stanley Black& Decker en Sonora.
Se trata de una inversión de 1.060 millones de pesos, en la que
trabajarán 1,8(30 empleados, lo informó la gobernadora Claudia
Pavlovkh,
Elias Barrios, vicepresidente de operaciones y proyectos especiales
en México de esta empresa mundial dijo que será la cuarta planta
en el país y reconoció a Sonora como un estado con seguridad,
estabilidad y confianza en su gobierno.
La gobernadora Pavlovkhmanifestó su beneplácito porque las
políticas) programas de su gobierno, continúan alcanzando
metas, que le permitan a su estado desarrollar un polo atractivo y
de confianza a la inversión.
El inicio de los trabajos de esta planta es una señal positiva de la
reactivación económica y recuperación de empleos que fueron
afectados por la pandemia,

Guerra sucia

^Cuántas de las campañas en curso terminarán en ios tribunales?
Lascampañas que han hecho más ruido hasta el momento son
las que están contaminadas por el virus de la guerra sucia.
Ahí están los casos paradigmáticos de Nuevo León y Baja
California donde los descali&ativos personales son el menú del
día y los arbitros ya no saben qué hacer a nte tantos golpes debajo
de! cinturón y en la nunca.
En Muevo León han brotado de las catacumbas videos

esca ndalosos y en BC el gobernador na le quiere prestar los
reflectores a ninguno de los candidatos, ni siquiera a la de su
propio partido. Quiere que la elección se trate de él.
Las camparías de Nuevo León y BC van derecho a ios tribunales,
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Las preguntas zumbonas

Cf, asi siempre las pregun
/ tas molestan, Nos zum

ban en los oídos como

. impertinentes mos
]j cardones. Sobre todo,

  ' cuando nos preguntan
imprudencias o idioteces.
En los últimos días hay una

pregunta tan innecesaria como
recurrente:

—¿Ya te vacunaste?, nos inte
rroga alguien cuya verdadera in
tención es ufanarse de su propia
vacuna. la cual ya blasón;» como si
fuera una prenda heráldica.

Uno le contesta, pues si. ya me
vacuné, Y entonces viene la culmi
nación de la ufanía: m

—i Y cual te pusieron?
—Con la resignación de un ate

nido. incapaz de decidir entre los
biológicos disponibles el preferido,
en un país donde hay hasta vacu
nas invisibles, responde timorato:

—Aztra Zéneca,..

—[Uy!, a mi me pusieron la de
Pfizer, porque me fui a Fallurrias.
Texas y tengo un amigo botica
rio. También tengo conocidos en
Amarillo por si se te ofrece, Y allá

me tardaron sólo quince minutos.
Obviamente el viajero sanita

rio no tomó en cuenta ni ios tiem

pos de espera en los aeropuertos,
ni mucho menos la carrete
ra por la cual circuló con una
escala en Kan Luis Potosí para
editar el riesgo de contagio ae
ronáutico,

Pero cuando uno explica
resignado su condición de va
cu nado del Tercer Mundo, co
mo si fuera un simple ex pre
sidente casi centenario, viene
la tercera pregunta, ya franca
mente idiota:

—¿Y te hizo reacción?
—A mi nada.

Hoy los mexicanos nos di
vidimos en clase sociales:

quienes se vacuna en las car
pas de la IVT, "ad majorem
gloria" de ya sabes quien, cu
tos servidores, siervos y cuer
vos de la nación promueven
una eficacia de dispensario
danés , y quienes ajenos a esos
afanes redentores se van a San

EKego. Houston. San Antonio
o Mía mi para disfrutar la se

guridad de una vacuna exacta
mente igual a las de aquí

—No te creas, las de aquí no
sirven porque no están bien refri
geradas. dice el siempre enterado
sabelotodo cuya información pro
viene de las emisiones radiofóni
cas femeninas del mediodía.

REGALOS
Se llama Carmina Regalado y

es diputada por Morena en Naya
rit, .Aspira a la alcaldía de Bahía
de Banderas y ahí hace honor a su
apellido, porque vaya si le han re
galado dinero por debajo (y a veces
por encima) de la mesa.

El Diario de Nayarit divulgó ha
ce unos cuantos días (i 5 de abril).
dos v ideos en Sos cuales Carmina

y su hermano, Raúl se sientan en
una mesa redonda en la cual un
donante no identificado (no se va
ya a pensar en David León. este es
otro i, les entrega dinero en efecti
vo, les pide un número de cuenta
para depositar el "extra" y les pi
de coordinarse en lo futuro, nada
más con el señor Raúl Regalado,

La diputada hace profesión de
cumplir su palabra. Les dice cómo
cual bolígrafo de a peso, no sabe
fallar y etc. etc,

111 dinero viaja a una valija rec
tangular y a partir deese momen
to (o de otros sin registro videogra
bado). se sella el compromiso de
mocrático para llevar la Cuarta
Transformación también a las tie

rras del Mayar.
Cosa linda y hechicera. Toda la

escuela de Rene Bejarano, Carlos
Imaz. Leona Vicario y el pío her
mano Pío,
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ZALDiVAR

Esta semana el ministro presi
dente de la Suprema Corte de Justi
cia y coordin ador del Consejo de la
Judicatura Federal tiene una opor
tunidad de oro. Si el oro fuera mi
neral de su gusto:

Poner por encima de sus ambi
ciones y sus instrucciones, una ro
tunda prueba de su compromiso
constitucional y desde el tribunal
tutelar de la ley superior en Méxi
co, alejar de un papirotazo la des
cabellada idea de los obedientes
senadores.

Aquí es un, problema de pater
nidad. El dicho artículo transito
rio, lodos lo vimos, no tiene ma
dre. Propor desgracia, tiene padre,

Y si los senadores se han exhi

bido como sumisos empleados, co
sa en la cual incurrirán los desver
gonzados diputados de Morena y
sus aliados, junto con algunos an
helantes de favores y recompen
sas, Arturo Zaldívar puede poner
se en un pedestal o tirarse de ca
beza al barranco de! desprestigio
(vaya frase, como si se la hubiera
copiado a un orgánico de la IVT)
y digo eso porque el basurero de la
historia (otra ¡rase medio mamila).
ya esta repleto y rebalsado.

Si por el contarlo le hace al Ca
pulina y puede ser. yo no se, quien
sabe, "pueque"M sí, "pueque" no,
1c probará este país aigo por mu
chos sospechado: su sumisión,

68
—¡Dónde estaban los profesio

nales del 68 cuando Echeverría

regresó a la Ciudad Universitaria?
¿No que no?, habrá pensado el ca
zurro demonio de S an Jerónimo.
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Zaldívaryla manzana podrida

t ministro presidente de la Su pre
ma Corte tiene cuenta en Twit
ter desde diciembre de 2014. En
esos 76 meses ha enviado 2 372
tLiits. En promedio el ministro
Arturo Zaldívar coloca, o reen

vía. un mensaje en Twitter cada día. Sin em
bargo sus 190 mil seguidores no encontra
ron, ai menos durante varios días, una reac
ción suya, clara y tajante, a la inesperada de
cisión del Senado para que su gestión se pro
longue dos años más del plazo que establece
la Constitución,

El Senado sorprendió a todos, incluso a no
pocos de sus integrantes, cuando la larde del
jueves 15 de abril aprobó un artículo transi
torio en el decreto que reúne las reformas pa
ra el funcionamiento del Poder judicial. En vez
de que Zaldívar concluya su responsabilidad al
trente de la Corte ei 31 de dtc lembre de 2022,
ahora lo haría el 30 de noviembre de 2024,

En unos minutos el Senado tomó una de
cisión anticonstitucional, que se entromete en
atribuciones del Poder Judicial y que colocó al
presidente de la Corte en un dilema que, por lo
menos varios días después, él no quiso aclarar.

El articulo 97 de la Constitución establece
entre otras reglas para el funcionamiento de!
máximo organismo del Poder Judicial: "Ca

da cuatro años, e! Pleno elegirá de entre sus
miembros al Presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación. el cual no podrá ser
reelecto para el periodo inmediato posterior".

Es clarísimo que esa gestión dura cuatro
años y ni un día más. que no hay reelección
inmediata y que la decisión la teman ios on
ce ministras de la Corte y nadie más. El tran
sitorio que aprobó el Senado también amplía,
de 5 a 7 anee, la gestión de otros integrarles
del Consejo de la Judicatura Federal, en con
travención al articulo 100 déla Constitución.

Zaldívar, como tanto se ha recordado en
los días recientes, en 2016 se opuso a exten
der la gestión de varios magistrados del Tribu
nal Federal Electoral (finalmente aprobada por
la Corte |y hace menos de un año argumentó
y votó en contra de la pretensión del goberna
dor de Baja California para ampliar su manda
to a cinco años en vez de ios dos para los que
fue electo. Por congruencia con esas posicio
nes pero antes que nada para evitar un aten
tado a la Constitución y para que no se deterio
ren ta respetabilidad y el prestigio de la Corte
que encabeza, el ministro Zaldívar podría ha
ber dicho, tan sólo con una línea en Twitter,
que no aceptaría la prórroga.

El ministro presidente sólo reenvió un co
municado del Consejo de la Judicatura que
asegura que el transitorio no formó parte de

los prorectos de ley que el Poder Judicial revi
só durante los meses anteriores. Ese artículo,
"no sólo no fue elaborado por el equipo redac
tor de las propuestas originales, sino tampoco
fue solicitado por el Poder Judie íal Federal". El
Comunicado no dice que el transitorio no hu
biera sido conocido por integrantes del Conse
jo de la J udicatura cuyo presidente es el presi
dente de la Corte. Es decir, el ministro Zaldívar.

El Consejo de la |udícatura comunicó que
opinaría sobre el transitorio cuando el proce
dimiento legislativo haya seguido "su curso",
es decir, cuando la Cámara de Diputados re
suelva sobre él Habría sido más sencillo ha

cerlo antes y señalar la incoostihieionalidad
de esa norma pero las indefiniciones del Con
sejo. y de su presidente el ministro Zaldívar.
no hicieron más que acicatear las preocupa
c iones sobre una operación ilegitima para im
ponerlo dos años más al frente de la Corte. 1.a
especulación fue inevitable sobre todo des
pués de la irregular aprobación del mullicíta
do transitorio.

La sesión del Senado et jueves 15 de abril
comenzó a las 11.39. Estaban a discusión tas

tejies que conforman la reforma del poder ju
dicial. cuyas Insuficiencias subrayaron algu
nos senadores de oposición. Aunque objeta
ron contenidos particulares la mayor parte dé
los legisladores, de todos los partidos, respal
dó esas reformas.

La nueva Ley Orgánica del Poder Judicial
de la Federación recibió 94 votos a favor y 19
en contra. La Ley de Carrera del Poder Judi
cial. 105 a favor y 8 en contra. Así se aproba
ron también reformas a las leyes de Traba}ado
res al Servicio del Estado, de Defonsoria Publi
ca y de .Amparo.
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A las 1 b horas con 15 minutos

el presidente de ta mesa directiva de
ta Cámara. Oscar Eduardo Ramírez,
de Morena, informó que el senador
Raúl Botaños Cacho, deE Partido
Verde, proponía añadir al proyecto
de decreto un artículo transitorio.
La secretariaEunice Romo, también

de Morena, leyó la propuesta. Para
"Impiementar ta reforma al poder
judicial... la persona que a su en
trada en vigor ocupe la Presidencia
de la Suprema Corte de Justicia déla
Nación y et Consejo de la Judicatura
Federal, durará en el encargo hasta
et 30 de noviembre del 2024". Lue

go se indican las ampliaciones del
plazo para otros 5 de los 7 conseje
ros de la Judicatura.

La breve propuesta no ofrece
un solo argumento. No explica en
qué beneficia a la reforma judicial
la permanencia del presidente de la
Corte y otros miembros del Consejo
más allá del plazo para el que fue
ron designados.

Ese transitorio no estaba en los

proyectos discutidos durante me
ses tanto en et Poder Judicial como
en et Legislativo.Tampoco se encon
traba en la C.aceta del Senado. Mu

chos senadores, desprevenidos, no entendie
ron de qué se trataba aunque ta secretaria le
yó la propuesta.

Nadie se inscribió para discutirla. A tas 4 de
la tarde con 19 minutos comenzó la votación

nominal. La mayor parte de ¡os senadores es
taba a distanci a. conectadas por Zoomen una
transmisión con fallas técnicas.

A las 16.22 el senador Dante Delgado pre
sente en el salón de sesiones, comenzó a gri
tar y manotear desde su escaño. Todavía en
votación Juan Zepeda. también de Movimien
to Ciudadano, intentó tomar ta palabra, A las
16. 32 la secretaria. Eunice Romo, anunció:
"Se emitieron 109 votos. SO a favor. 2í en
contra y cuatro abstenciones".

La senadora Xóchitl Gálvez, del PAN. se pa
seaba frente al presidium con un improvisado
letrero: 'No sean gandailas", Zepeda fue ad
mitido por tin en la tribuna para coincidir: "Es
indignante la forma en que hoy se está agan
dallandoel orden constitucional.. El presiden

decoro, por dignidad, exijo al presidente de la
Suprema Corte de Justicia de ¡a Nación que no
acepte rata aberración jurídica",

Claudia RuuMassíeu. a nombre del grupo
del PRI, denunció que ta propuesta de transi
torio no estaba en el sistema de información de

los senadores cuando la leyó la secretaria y di
jo que algunos querían niodilkar su voto. Da
mián Zepeda. de Acción Nacional, consideró
que se trataba de "un golpe de Estado al Poder
Judicial". Xóchitl Gálvez confirmó: "claro q ue
no estaba publicado, claro que lo hicieron a es
condidas. claro que sabían que era indebido",

Ricardo Monreal. presidente de la [unta
de Coordinación Política, defendió el proce
dimiento y dijo que los inconformes podrían
impugnarlo legalmente pero se negó a que
la votación se repitiera. Ofreció una negocia
ción política sobre esa decisión pero no dijo en
qué términos.

La Barra Mexicana de Abogados y la Aso
ciación Nacional de Magistrados de Circuito y
Jueces de Distrito, entre otras agrupaciones y
especialistas en Derecho, consideraron anti
constitucional la ampliación en el periodo del
presidente de la Corte. El viernes por la ma
ñana el presidente López Obrador dijo que es
tá de acuerdo con esa ext ensión de dos años,

"Le tengo confianza al presidente de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. lo conside
ro un hombre integro1*, dijo refiriéndose al mi
nistro Zaldívar,

Esa integridad tes da esperanza a algunos
y se encuentra a prueba. La experimentada
periodista Ivonne Melgar publicó el sábado
en su columna en Excétsior que el transito
rio propuesto por el senador ¿oíanos Cacho,

del P\TM. fue iniciativa del jefe délos
senadores de ese partido. Manuel Ve
tasco, quien la consultó con Ricardo
Monreal., Además: "Existe la versión,
sin confirmar, de que igualmente el
ministro Arturo Zaldívar es: aba en
terado de la extensión de su mandato
como presidente del Poder Judicial".

El sábado Leticia Robles de la Ro

sa. reportera del mismo diario, infor
mó en su cuenta de Twitter que hubo
"una mesa de trabajo con el presiden
te de la Corte" de la que fueron exclui
dos senadores de Movimiento Ciuda

dano y el Partido del Trabajo. Según
esa versión el transitorio fue conoci

do al menos por "un priista y un pe
rredista"1

El presidente del PAN, Marico Cor
tés. se sumó a las numerosas voces

que pidieron al ministro Zaldívar que
rechazara el transitorio, es una "man

zana envenenada". Por lo pronto esa
manzana desvirtuó los beneficios que
pudiera tener la reforma judicial y ha
exhibido ta ilegalidad de Morena y el
descuido, así como en otros casos ta
complicidad, de senadores de varios
partidos con una maniobra anticons
titucional, Es una manzana podrida
ante la cual el silencio del presidente
de la Corte ha sido ominoso.
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Zoé Robledo

Especialistas del Instituto Mexi
cano del Seguro Sociai, bajo el
mando de su director general,
realizaron la madrugada del sá

bado en el Hospita! General Regional de Queré
taro una procuración multlorgánica de la que se
obtuvieron dos riñones, hígado, una córnea y co
razón, con lo cual se beneficia a cinco pacientes
que se encuentran en espera de un órgano o te
jido. Hubo una perfecta coordinación para tras
ladar a diferentes ciudades y llegarán a tiempo.
Plausibles operaciones del IMSS.

Sergio Pérez

El mexicano Sergio Pérez se dijo
"un idiota", por la manera en la
que este domingo compitió en el
Gran Premio de EmiliaRomag

na. Después de terminar en la posición 12 sobre
el Autódromo Enzo e Diño Ferrari, donde arran
có segundo. Choco se disculpó con su equipo,
Red BuII, por su desempeño. Pérez se ubicaba
en la cuarta posición en Imola, cuando perdió el
control de su monoplaza y cayó 10 lugares, de
los cuales, solo pudo rescatar dos y se quedó sin
puntos en la segunda carrera de la temporada.
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A finales de la semana pasada, La .
dirigencia del Sindicato Nacional de las
Empresas Productivas del Estado,
Petróleos Mexicanos, Subsidiarias y Filiales
(SNEPEPMSF) sostuvo una reunión de
trabajo con representantes de La Dirección
Corporativa de Administración y Servicios de
PetróLeos Mexicanos, que LLeva Marcos
Herrería Alamina, esto con el objetivo de
cumpLir Las indicaciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador para
democratizar finalmente el sindicalismo del

gremio petrolero. EL organismo sindical, que
dirige Eliel Flores Ángeles, entregó a La
representación de La empresa productiva
del Estado Los documentos que Legitiman
al SNEPE como representante de los
trabajadores del sector; por lo que
finalmente se busca acabar con el

monopolio del STPRM que controla
LUIS CALDERONCARLOS ROMERO DE5CHAMP5.
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Alrededor de 25 organismos que con
forman la Red Nacional de Comités de

Participación Ciudadana tomarán me
didas legales contra la desaparición del
Instituto de Acceso a la Información

Pública de Oaxaca que decretáronla se
mana pasada los diputados en el Con
greso de aquella entidad, presidido por
el morenista Fredie Delfín Avendaño.

Lo anterior, señalaron, porque la medi
da no sólo es un golpe hacia las institu
ciones que forman el Sistema Antico
rrupción, sino que representa un retro
ceso en los avances nacionales y locales
logrados en materia de transparencia.

Mientras que Baja California se encuen
tra en el ojo del huracán por sus proble
mas políticos y económicos, el goberna
dor laime Bonilla se la pasa en grande.
El sábado fue captado en el juego de
béisbol entre Dodgers y Padres en San
Diego. Claro, en compañía de Titi Marin,
hermano de Paola, dueños de casinos
en Hermosillo y que además están me
tidos en temas de la Comisión Estatal de

Servicios Públicos de Tijuana.

"Cuando tenga la oportunidad de asistir
a un juego de béisbol al término de mi
jornada de trabajo lo voy a hacer", sen
tenció el mandatario luego de escuchar
las crecientes críticas. "Yo prefiero ir a

un juego de béisbol que meterme a una
cantina como la del Campestre, por
ejemplo, a ahogarme, porque es lo único
que es el Campestre, una cantina priva
da". De que le vale, le vale. Sigue volán
dose la barda con una sonrisa en el
rostro.

Con el objetivo de que las candidatas y
los candidatos a un puesto de elección
popular se comprometan por la niñez en
México, el Pacto por la Primera Infancia
anunciará hoy una plataforma, que in
cluye en el documento, un compromiso
en que asumen integrar a sus agendas de
trabajo acciones en beneficio de los 13
millones de niños y niñas. El Pacto por
la Primera Infancia es una iniciativa

ciudadana que suma a organizaciones
no gubernamentales en todo el país.

El documento incluye 10 compromisos,
entre los que se encuentran disminuir a
45 por ciento el porcentaje de niñas y
niños menores de seis años que viven
en pobreza. Reducir a 9 por ciento la
desnutrición crónica, así como lograr
que al menos nueve de cada diez niñas o
niños menores de un año reciban las

vacunas que les corresponden.
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Quiero preguntar sobre el seguimiento a los estadouniden
ses, le dijo Stcvc Inskccp a lohn C. Cfiris Inglis, el número 2
de la Agencia Nacional de Seguridad (NSA, por sus siglas en
inglés) en enero del 2014. La entrevista se presentó en la
NPR, luego de una visita al edificio cubierto de vidrio reflec
tante que dirigía Keith B. Alexandei. Era la última semana de
Inglis en la agencia que puso bajo los reflectores Edward
Snowden, luego de revelar que estaban recopilando regis
tros telefónicos de millones de estadounidenses y espiando
a naciones amigas y enemigas, incluyendo México.

El subdirector de NSA era un férreo defensor de las ac

ciones de la agencia. Tenía justificación para todo tipo de
espionaje a partir de la palabra terrorismo.

"Quiero preguntarle algo que estoy seguro de que se ha
visto obligado a responder 100 mil veces, pero que será útil
para escuchar su definición y para que la gente lo escuche.
¿En qué circunstancias puede esta agencia monitorear las
comunicaciones de los estadounidenses?", preguntó In
skeep, coconductor del Morning Show de la Nafionai Pu
blic Radio, lohn Inglis respondió: "Es una pregunta impor
tante. Así que déjame responderte de esta manera, de una
manera un poco más compieta de lo que podría haber pre
visto porque es una respuesta complicada. Diría que para
que esta agencia ponga como objetivo el contenido de los
estadounidenses necesito una orden judicial. Necesito una
orden judicial. Con el fin de hacerlo objetivo, ya sabes, co
mo si fuera tras las comunicaciones del estadounidense, los
estadounidenses. Pero resulta que cualquier comunicación
en el mundo tiene al menos dos partes, ¿no? Hay una espe
cie de emisor, recepLur, hablante, oyenle y viceversa. Y en
tonces, si estoy legítimamente persiguiendo, mencionaste
antes, Zawahiri, si él estaba creando una cuenta de correo

electrónico para hacer uso de ella, y si pude determinar qué
dirección de correo electrónico era, puedes imaginar que al
menos hipotéticamente podría estar interesado en eso".

El experto continúa con su justificación:
"Y entonces podría intentar de encontrar esa comunica

ción en el mundo. Y si del otro lado de la comunicación hay
un estadounidense, resulta que ambas partes son dueñas
de esa comunicación. Entonces al mismo tiempo estoy ha
ciendo algo que todos dirán que es legítimo. Tengo el mail
de Zawahiri. Yo he recolectado al mismo tiempo el correo
del estadounidense porque ambos son dueños de esas co
municaciones. Eso es lo que se entiende como recolección
incidental. No es como si de alguna manera fuéramos a
pescar atún y atrapáramos delfines. En reaLidad tenemos la
comunicación que es propiedad de dos personas, y una de
ellas es estadounidense. Y entonces hay reglas, que son im
puestas por la corte y el poder ejecutivo, dependiendo bajo
qué autoridades lleve esta conversación".

La respuesta corta de Inglis:
"Hay circunstancias en las que accidentalmente podría

mos recibir comunicaciones de estadounidenses. Pero se

considera de antemano que no son solamente posibles,
sino probables, en un mundo cada vez más convergente.
Todos estos caminos son compartidos por adversarios, par
tes hostiles y amigos por igual". México crea una base de
biométricos de todos sus ciudadanos a través de la tecnolo

gía de los teléfonos celulares, obligatoriamente. Medida de
control que tiene posibilidades de explotación infinita.
Mientras tanto, el presidente de EU, Joe Biden, nominó a
Chris Inglis como el primer National Cyber Director, y a Jen
Easterly como Director de Ciberseguridad.
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Maratón legislativo
Esta semana será crucial para el Senado de la
República. Los legisladores de Morena buscan aprobar
la reforma a la Ley de Hidrocarburos, pero también las
modificaciones sobre oiitsourcing (subcontratación).
Habrá una sesión presencial el jueves, de pronóstico
reservado. Hay quienes incluso advierten que podría
alargarse toda una noche.

Nuevos aires
Sabemos que las reminiscencias del pasado
concluyeron en la IT. No sólo dieron revés a la
subcontratación y un impulso a la relación obrero
patronal, ahora la desaparición del Salón de
Secretarios, en la Secretaría del Trabajo, encabezada
por Luisa María Alcalde. Se creó la Sala Trabajo Digno,
ilustrada con obra de Pablo O' Higgins.

Por el regreso a clases
Importante anuncio hizo Claudia Sheinbauin al
informar que, en la semana del 19 de mayo, iniciará
la aplicación de la vacuna contra el COVID19 a los
maestros de la CDMX y, este mismo mes, comenzará
la revisión de planteles educativos para que todo esté
listo cuando la SEP determine el regreso a las clases
presenciales.
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Excesos
México incumplió la recomendación de la Comisión
liiteraiuericana de Derechos Humanos de corregir
la excesiva aplicación de la prisión preventiva y
realizarla de manera excepcional. En su informe anual
2020, la CIDH, que encabeza Elizabeth Odio Benito
destacó que nuestro país aumentó los delitos con
prisión preventiva oficiosa.

Desbandada
Nos hacen saber que Israel Betanzos, dirigente del
PRI en la CDMX, está con los nervios de punta, porque
no sabe qué hacer con la desbandada que hay en su
partido. Liderazgos locales y concejales de varias
alcaldías han dejado las filas del tricolor para apoyar a
candidatos de otras fuerzas políticas, como ocurre en
Magdalena Contreras y la Cuauhtémoc.
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DESENCUENTROS ENTRE
PANISTAS Y PRIISTAS

n el Estado de México, los partidos Acción
Nacional yeI Revolucionario Institucional
iniciaron el pasado fin de semana el pro
ceso de registro de sus candidatos ante
las instancias electorales. En el PRI su di

rigente estatal, Alejandra Del Moral, quien
también encabeza la lista de diputados

pluiinominales al Congreso local, resaltó que en su partido
las candidaturas no surgieron porazar,sino que son producto
de los buenos modos de hacer política y fue más lejos, dijo
que en el partido éstas no se litigan en tribunales, se ganan
con trabajo e inclusión.

Sin embargo, el optimismo desbordado de Del Moral no
concuerda con lo que se percibe en algunos distritos electo
rales, en donde la división entre estructuras priistas y panistas
es evidente, ya que no digieren trabajar para que alguien
identificado con un partido opositor triunfe.

Por ejemplo, hace algunos días la candidata de la coa
lición "Vamos por el Estado de México" a la alcaldía de
Naucalpan, se apersonó en la sede del PRI municipal y no le
fue del todo bien, el rechazo de los tricolores fue evidente y la
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descortesía del priista David Parra
Sánchez, quien maneja los hilos del
comité municipal y que contenderá
por el distrito 32 local, todavía más,
ya que para no tener que cruzase
con Angélica Moya, contra quien ha
despotricado en más de unaocasión,
no se presentó a la toma de nota de
la nueva dirigente municipal.

Algo atípico también viene sucediendo en las campañas
de los candidatos a diputados federales, Gabriela Olvera
Higuera, que va por PAN, PRI y PRD en el distrito 24 y de Iván
Arturo Rodríguez Rivera que va por Acción Nacional en el
distrito 22, debido al sinnúmero de desencuentros que con
votantes han sufrido en reuniones donde han tenido que
"apechugar" reclamos del pésimo gobierno que encabezó el
panista Edgar Olvera, cuandofue alcalde. Sin duda, la derrota
persigue a estos candidatos. ALTIEMPO

LA DE HOY: Malyde malas. En el municipio de Cuautitián,
la síndico municipal de extracción morenista, Sandra Her
nández Arel la no, ignorando la austeridad republicana que
tanto promulga la 4T, inició una campaña de desprestigio en
contra de la directora de administración local, Teresa Ruiz
Pérez, sólo porque ésta, respetando acuerdos, no a tendió la
exigencia "superflua" de la republicana iri tegrante del Cabildo
deadquirir un auto de lujo para su uso exclusivoy no autorizarle
el incrementa salarial queexigía para el personal queestá a su
cargo,al resul tar improcedente, debido a que no cumplía con
el fabulador de puestos y salarios aprobados por el Cabildo.

No cabe duda, entre morsnistas también hay niveles, hay
unos que luchan en el día a día por la dignificación de los
cargos públicos y velar por los intereses de quienes menos
tienen, y otros, como la síndico Hernández Arellano, quien al
no cumplirle sus exigencias, a todas luces de carácter per
sonajes capaz de tratar de desestabilizar el trabajo de todo
un gobierno como forma de presión para que le sea cumplido
su caprichito, "UN AUTO". HASTA LA PRÓXIMA
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El libro de Niedergang puso de relieve la diversidad
de las antiguas colonias españolas ij portuguesas
enmascaradas por el nombre de "América Latina"

acs poco mas de medio siglo el periodista
francés Marcel Niedergang publicó Los

I I 20 Américas Latinas, un libro en el que
I I alegaba que los países de la región son

más heterogéneos que lo implicado por
el término geopolítico.

Aparecido por primera vez en 1962, el
libro fue revelador para los europeos, que al menos formal
mente veían a Latinoamérica como una unidad.

El libra de Niedergang,a cargodetemas latinoamericanos
en el diario Le Monde, puso de relieve la diversidad de las an
tiguas colonias es pañolasy portuguesas enmascaradas por
el nombre común de "América Latina" y la dividía en dos zonas
rnuy distintas: una, conformada por México, Centroamérica y
el Caribe, determinada en gran medida por su veci ndad y su
relación o ausencia de ella con Estados Unidos.

La otra, desde Panamá hasta Tierra del Fuego, másdistante
geográfica mente y por menos estratég icamente i mportante de
EIJ, se benefició,según Niedergang,de una mayorautonomía
hasta que el triunfo de la Revolución Cubana y el surgimiento
de movimientos de izquierda en los 60y70 puso la Guerra

Frío en el "hemisferio occidental".
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Al margen de que el a na lis is
geopolítico está obviamente datado
por su momento histórico, la obra no
ha perdido actualidad:América Latina
siquedividida, parte porsu relación o .11

su importancia relativa para Washin
qton,y porlas visiones ideolóqicasde
los propios latinoamericanos.

Hace unos años se hablaba de la

competencia políticoeconómica entre las naciones vincula
das con la Alianza del Pacífico (Chile, Perú,Colombia, México} y
consideradasentoncescomofavorablesala inversión privada
yel libre comercio,ylasdelgrupo Mercosur (Argentina,Brasil,
Paraguay, Uruguay}, que junto a Bolivia formaban parte de
la "marea rosada", de gobiernos de izquierda democrática.

Hoy se consideran al menos tres grupos, con formula
ciones políticas distintas y representativos de tendencias
importantes en la región.

Están porsu puestolasnacioriesque como Argentina, Bolivia
y México, tienen gobiernos simpatizantes con los postulados
del llamado "Grupo Puebla",al que pertenecen formalmente
los presidentes de Argentina, Alberto Fernández,y Bolivia, Luis
Arce,yestá a la espera del posible retorno de Luiz Inácio Lula
da Silva a la Presidencia brasileña en 2022.

Están ciertamente los países de la costa Pacífica, donde
Chile y Colombia, con un Perú en permanente crisis política
a la espera de una elección presidencial con claras opciones
entre izquierdayderecha.y un Ecuadorque recién eligió un
gobierno a la derecha. México sigue asociado, pero ha ten ido
un visible alejamiento.

Están Nicaragua y Venezuela, con una retórica de izquierda
y regímenes autoritarios, y Cuba, el único remanente de la
Guerra Fría en el hemisferio.

El gobierno mexicano, con todo y su retórica, mantiene
su apuesta económica en la relación con Estados Unidos.

Niedergang sigue vigente.
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Nos hubiéramos evitado toda esta bronca si el

partido hubiera cumplido con algo tan sencillo
como presentar los gastos deprecampaña

ssulta incomprensible este diferencio que
se está dando entre el Instituto Nacional

Electoral ÍINEj y el partido Morena. Un diR ferencio provocado por una omisión no
solamente de dos candidatos (Félix Sal
gado Macedonioy Raúl Morón],¡sino de
decenas de otros candidatos!

No hay ningún otra partido que haya sido tan omiso en
tantos casos y a los que se le estén cancelando las can
didaturas. Son decenas de situaciones.... lo que refleja una
grave irresponsabilidad de parte de la dirigencia nacional de
Morena, que tendría que haber estado vigilante de que esas
omisiones no se cometieran.

A diferencia de eso, lo que tenemos es una bronca en
el INE su votaciones han sido divididas; la última con una
diferencia de un voto: un tribunal que le regresa la pelota al
INE, porque no quiere quedar como el villano de la película;
un Presidente con resabios y animadversión hacia algunas
de las autoridades electorales.

Y nos hubiéramos evitado toda esta branca si se hubiera

cumplido con algo tan elemental, tan sencillo,como es pre
sentar el informe de gastos de pre
campaña, plantea el exconsejera del
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Instituto Electoral del DF, Eduardo
Huchim. Desde su punto de vista, el
INEactuó con apegoa la disposición
legal que dice: Si no presentastu in
forme de precampaña, no te permito
que te registres. Pues sí...

Otra cosa es que sea una sanción
desproporcionada, reconoce. Como

también es cierto que el árbitro (el INE) está, por momentos,
actuando como jugador y le mete goles a Morena. Pero es
Morena quien le puso el balón al jugadorarbitro.

"¡Es muy lamentable lo que pasa por la dirigencia de ese
partido", indica el autor de El sistema se cae, Las Conjuras,
Que pex con el voto, e insiste: Nos hubiéramos evitado que
incluso desde la Presidencia—yo diría en mala hora—, se hable
de 'un atentado contra la democracia', porque no, no es un
atentado contra la democracia".

Huchim se explica la animadversión de Andrés Manuel
Lépez Obrador hacia las autoridades electorales, por sus
propias vivencias: Él fue víctima de muchas maniobras e
injusticias en sus intentos anteriores por alcanzar la Presi
dencia, asegura.

Pero lo que habría que pedirle al Presidente —dice— es
que no olvide que en este momen to ya no es candidato, sino
que es jefe del Estado Mexicano:

"Susactitudes, declaraciones y sus conductas, tienen que
irdeacuerdo con ese rango superior y no bajara la orenoelec
toral, así tanga la razón... Conservaresa majestad que debiera
tener la jefatura de gobierno, hacerla brillar,y no lo contrario".

•a«

GEMAS: Obsequio de/ diputado Pablo Gómez. "Ese
artículo transitorio para prolongar por dos años adicio

nales la presidencia del ministro Zaldívar, en la Suprema
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LA
BUENA

Elizabeth Esteban, hija
de inmigrantes mexicanos e
indígenas purépechas, se volvió
viral tras difundirse el video de su

reacción al ser aceptada y becada
en Harvard.

Sergio CTieco Pérez se vistió
de villano al quedar en doceavo
lugar en el GP de Imola, tras
arrancar como segundo. "Manejé
como un idiota", fueron las pala
bras del piloto.

Vestidos y alborotados dejó
a sus fans el compositor e
interprete Marc Anthony, luego
de no poder ofrecer un concierto
virtual en vivo, por el colapso de la
plataforma donde ocurriría.
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La producción de Memo Rentería no alcanzó
la viralizaeión esperada por el candidato de
Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Monterrey

inducciones Memo Rentería presentó
hace dos semanas el tráilerde la serie de

Luis Donaldo Colosio Riojas, candidato de
Movimiento Ciudadano a la alcaldía de

Monterrey, para calentar la historia con
miras a incrementar la popularidad de!
joven políticoy que los regios conozcan el

pasado, presente y visión de futuro del hijo del excandidato
presidencial ejecutado en 1994.Sin embargo,algo pasó que
no le ha ¡do na da bien a la trama: al ser dis tribuida de ma ñera

gratuitayabierta lleva muy pocas reproducciones en YouTube.
Rentería es conocido por haber transformado a Jaime

Rodríguez en El Bronco, un personaje arrebatado que se
ganó el corazón de la gente por supuestamente haber en
frentado armado y cara a cara,a los grupos criminales de su
comunidad, allá en la alcaldía de García, Nuevo León, a los
que supuestamente les ganó la batalla y les cerró bares y
negocios clandestinos, donde traficaban y distribuían droga.
Ahora, con Colosio Riojas busca sacudir las emociones

y arrebatarles el corazón a los votantes con la vldeoserie El
Legado, dondeel emecista cuenta su vida infantil, el asesinato

de su padre, la muerte de su madrey
otrosdetallesconlosquejustificasus
aspiraciones a gobernar Monterrey.

Sin embargo,el equipo de Rentería
y del propio Colosio no han logrado
los objetivos de la serie documental
de nueve capítulos que se transmite
en YouTube, con duración de cinco

minutos. El traí/erfue estrenado el martes 6y se presenta con
una entrega cada miércoles, y el domingo a las 20:00 horas
en el canal de Luis Donaldo Riojas.

Elcapítulol se estrenó el 11 de abril y apenas alcanza 61 mil
879 reproducciones (no todos terminan de ver el episodio) y
689 me gusta. El capítulo 2, estrenada el 14 de abril, apenas
alcanza 37 mil 571 reproduccionesy 355 megusta (el video de
un taxista se vi ral izó, alcanzó un millón de vistas en la tarde de
ayer, por no insultary ofrecer disculpas a un motociclista al
que estuvo cerca de arrollar). El capítulo 3deColosiosólo tenía
a 55 personas viendo la entrega al momento de terminaresta
columna. Portado esto no se alcanzó lavlrallzación esperada.

Aver si no le resulta contraproducente al candidato de MC
el trabajo de Rentería porque con El Bronco, lo razo no anda
tan bien que digamos. Los regiosyo no se chupan e! dedoy
menos se compran los cuentos da dicho estratega político.
No es lo mismo andar haciendo telenovelas que ponerse a
administrar la realidad y los problemas de la gente.

Uppsrcut: Morena cayó derrotado en cuatro municipios
queretanos antes de iniciar las campañas porque el Instituto
Electoral del Estado de Querétaro le negó el registro de sus
fórmulas en Jalpan, Corregidora, Piñal de Amóles y Ezequie!
Montes, el único ayuntamiento gobernado por el partido del
Presidente, y donde veían la fisura para poder expandirse en
aquellas tierras del Bajio. Ahora sí que el partido que busca
hacerle sombra al panismo en su bastión, con Celia Maya a
la cabeza y sus aliados del PT, empezó con el pie izquierdo
porque el árbitro electoral también rechazó lasfórmulasal PT
en cinco ayuntatnien tos y en tres distritos locales.
Intentaron

replicar el
fenómeno de
El Bronco
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luvia de amparos a la vista
luego de que, al más puro
estilo prilsta, en un típico sa
badazo se publicó la iniciativa
que obligará a 87 millones de
mexicanos a dar sus datos

8I0MÉTRIC0S si es gue quie
ren contratarunteléfonocelular.Recelososcomo

siempre, y con sobrada razón, los mexicanos ya
empezaron a ver la forma de éludir esta novedad
que tiene un hedor a espionaje y uso electoral,
comoen los países más auto rita riosyarttidemo
crátieos./Amparos, amparos, lleven sus amparos!

Tal como lo sugirió el presidente
López Obrador, una encuestadora
nacional le tomó la palabra y pregun
tó si se debe negar la candidatura a
Félix Salgado por Guerrero y a Raúl
Morón por Michoacán. Muyen contra
de los deseos del Inquilino de Palacio
Nacional, la empresa MassiveCaller
registró un 71.7 por ciento de quienes
consideran que SE DEBE NEGAR la
candidatura a ambos morenistas.58.6 porciento
dijeron que se debe retirarla candidatura a Sal
gado Macedonio y 67.4 por ciento que se debe
nega r la candidatura a Morón Orozco. Dicen que
hay que tener cuidado con lo que se desea...

Anticonstitucional, es la palabra que define
al albazo de la fracción morenista en el sena

do, mediante el cual pretenden prolongar por
dos años más el período del presidente de la
Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. El artículo
97 de nuestra Carta Magna señala gue el titular
del poderjudicial será elegido por cuatro años
y NO PODRÁ SER REELECTO PARA EL PERIODO
INMEDIATO POSTERIOR. El ministro Zaldívar debe

concluirsu gestión como presidente de la Corte
en 2022, pero el albazo morenista lo quiere hasta
2024, casualmente, cuando debería terminar el
mandato del presidente López Obrador. Otra vez,
senadores votan a ciegas, peroaquílo importante
será saberque decide el Ministro Presidente: pa
sara la historia como un ambicioso que aceptó
cubri rías espaldas al titular del ejecutivo para lo
quedeseedeaquía 2024cómo buscar de algún
modoreelegirse, o como un hombre de institu
ciones quesupo respetarlaleyquejuródefender.

Vivimos en el país de lo incomprendido. Se
justifica cá rcel a Rosario Robles por una licencia

de manejo falsa, la fiscalía le Imputa
un delito erróneo, se gira orden de
aprehensión por un hecho no justifi
cado, pero lo cierto esque hoy existe
la posibilidad,mediante un juicio de
amparo, de que le deban sobreseer
el proceso porel cual la están Impu
tando, ya que no existe el tipo panal
porel que a Robles está pagando por
un santo que ella no quemó.¡Ups!

Una buena: México ha vuelto a ser el socio
comercial número uno de los Estados Unidos

a! registrar una balanza favorable de 96 mil 998
millones de dólares entre enero y marzo de este
año, según datos de la oficina del Censo Esta
dounidense. La nota no es menor, si se considera
que las exportaciones mexicanas han logrado
desplazara las de la poderosa economía China.
Pero, no se lo diga usted a nadie, hay quien siem
pre verá la manera de frustrar el éxito de los que
triunfanymás si pertenecen a la iniciativa privada.

Dicen que hay
que tener

cuidado con lo

que se desea
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El michoacano responsabiliza a Morena de la
cancelación de su registro; El Toro cumple en
tiempo y forma, ahora si' con la impugnación

Hcierto es el futuro político que depara a Fé
lix Salgado, en Guerrero, y a Raúl Morón,
en Michoacán,tras la cancelación desús
registroscomocandidatosalosgobiernos
de sus respectivos estados.

Ya pasaron 12 días del arranque formal
de las campañasy ambos permanecen en

la incertidumbre, a la expectativa de lo que resuelva en las
próximas horas el Tribunal Electoral (TEPJF).

Mueven todos sus hilos para intentar recuperar sus no
minación es y echar atrás la polémica decisión déla semana
pasada en el INE.

Según los estrados electrónicos, Morón presentó su im
pugnación el sábado 17 de abril,en cuyo documento plantea
extensos al egatas pa ra su defe nsa, pero ta mb ién d eja ve r q ue el
responsable de la ca ncelación de su registro essu partido.

"El obligado principal (Morena) desplegó una seriede con
ductas como el no registro de precandidatos, aviso de no pre
campaña, que mecolocaron en errorantetal obligación quese
me ha determinado como incumplida", dice la cédula electró
nica del expediente SUPJDC623/2021 que quedó en ponen

cia de la magistrada Ménica Soto,
Salgado presentó su impugnación

ayer, con cinco expedientes acu
mulados. Y hasta el cierre de esta

columna, se desconocía quién será
el o la magistrada ponente.

Lo que reiteró Salgado es que
su partido no tiene un plan B para
Guerrero. 'Voy a ser candidato de

Morena", dijo, y externó que tiene
muchafeen que el Tribunal resolverá apegado a derecho.

Con base en los plazos I ega les, elTEPJ Ftienede aquí al 30 de
abril pa ra resolveren emba rgo, u n altofu nciona rio medijo que lo
atenderán de inmediato porque las campa ñas están en curso.

Salgado entregó ayer su impugnación en el INE; la envían al
Tribunal este lunes; se leasignará ponencia, para su estudio y
análisis;y, después, el proyecto circula entre los magistrados
para, posteriormente, resolverlo en sesión.Todo en fasttrock.

La ruta legal y lostrámites burocráticos están muyclaros.
De lo que no hay claridad ni certeza es sobre el sentido del
voto de los magistrados. De ellos depende, sí o sí, el futuro
político de ambos candidatos.

Poco o prácticamente nada se ha dicho sobre los candidatos
independientes en esta la elección más grande del país.

En el caso de lasISgubernaturas,sólo haydoscandidatos
independientes: José Arturo Segoviano, de San Luis Potosí;
y Ramón Alejo Parra Ojeda,de Baja California Sur.

En la CDMX, se inscribieron 13 para contender por una
alcaldía, pero sólo fueron aceptados ocho. Por lo gue hace
a diputados federales, la autoridad recibió 61 notificaciones
de intención, pero al final solamente tres lo lograron. Un
retroceso total: en 2015, hubo 22 independientes,y en 2018,38.

•a«

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Porte de la

penitencia es confesarla culpa, conocerla y avergonzarse
de ella".

El caso es

atendido de

inmediato,
las campañas
están en curso
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Resisten a presiones
Loscons^eros electorales
volsppSn a eftwbaidte luí®. de
la.dpimdnpuMlfiá fe ta ggmáíia,
ynueyamente; se someterana
una intensa presión pdlítica. La
ráíííláieión rífela dg<
la eandidatara. de .Félix Salgado
Macedonio y Raúl Morón va ás
seguir generando reacciones. El
fSSirfa®' guerrerense, aunque
Había bajado]?® SI tOño deslíe
ataques al INE • a^telan©
una denuncia asís la Suprema
Corte de Justicia de la Nación t£J
contra tos consejeros que «taren
parbajar" sacandídatura, ponal
presunto delito'de desagito A
estesa suma el inicio del proceso
de juiclepaiitico eracontea de
Lorenzo Córdova y Ciro Mura
yama, tleuaí ff fftg ®ÍJfltlBIdO
por el presidente dafís Junta de
Coordinación Politicaen lafla

marasíi Bígllidós,Ignacio Mier.
M interior s® INE, óQ§#icén,..§é

perciteque las pesianesmcrtian
techo ríiás queifticíar.

Remodelación en la STPS

Elsímbolismo ejüapolitfcaass
{nido; fdietjft Sfífece li
tar muy presente en le Secretaria

del Trabajo y Previsión Social,
encabezada p$r Luisa María
Alcalde. como'íffll muestra,!®
del carnbiQ:profund®en materia
MaaBpa la dependencia han
p ues to .fin alitítíguo cutef la
personalidad, ypojeltaietesapaie 
cieranel Salón de los Secretarios,

¡gueestaüst reftfetode fes guadf'QS
délos extiSiarés dsJIfitepen
dancia, algunosde amargare
cuerda paralacjfse tramadora,
El espdCiof ue i enombtado comt
"Sala ¦BpKM!'i snrí ilinÉTacin
por iacotección Sotora^Baiasp
HUríftíjO dii pintor,mufilistá^
ilustrador Pablo O Higgins.

Sin sorpresas
sSilciasal huejj dsstusLptfTvj
CU# ItwQ' d.UQnte SU primer
periodo corno alcaMfe.de la
«apitalqueretana, Luis Nava

cfui vu|Ja"5fl®.tic segundó
petíodo'eomQ alcalde, SI panista
tiene, ai iniciar la campaña
electoral, alsdidor del 3Spot
cieñ© de latepreferehciáa dé los
quoretanas f queretanas, contra,
apenas 20 por ciento delafcan
dérado. de Morena En tSrtér
lugar el PRI, con ISpsrciento.
Affitesse ven muy le] anas y con
pocos tliUSBEte para syjjjjsl
M ta pelea.
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Pues hoy se cumplen las 72 horas que ciclis
tas dieron a la Fiscalía General de Justicia
para que retire los vehículos chatarra aban
donados en los alrededores de la Alcaldía
Benito Juárez y que hacen que, en lugar de
División, a la vialidad ya se le conozca como
Deshuesadero del Norte.

Cuentan que uno que otro funcio
nario recomendó tomar en cuenta la ad
vertencia y al menos hacer algo para que
parezca que se atiende la demanda, pero
que al final privó la máxima de esperar a
ver qué pasa.

En pocas palabras, que ya verán cómo
apagan el fuego, pero que no piensan estre

sarse ¡antes de que comience a arder!

Raro, raro, pero los abogados penalistas no
ubican por sus méritos o por algún caso re
levante al litigante baleado el jueves sobre
Paseo dé la Reforma.

Escarbándole a la memoria, lo más que
recuerdan es que hace mucho estuvo ligado
a un litigio sobre propiedades, pero luego se
mantuvo en bajo perfil.

Hasta que el disparo que hizo blanco en su
hombro puso reflectores sobre sus actividades.

demisfuentes 0reforma.com
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MANIOBRA ILEGAL
Este hombre llamado Capronio es majade
ro y ruin. Hace unos días acudió a la consul
ta del doctor Duerf, psiquiatra, y le narró un
extraño suceso que la noche anterior le ha
bía acontecido. "Una mujer desnuda se me
ofreció le dijo. Vino hacia mí con los brazos
tendidos, lasciva y lujuriosa, y en vez de ha
cerle el amor salí corriendo de la habitación
lleno de susto, con los cabellos erizados en
la nuca y la frente bañada en sudor frío". El
doctor Duerf apoyó el mentón en la mano
derecha, actitud que le permitía elevar en un
30 por ciento el monto de sus honorarios, y
luego le preguntó al paciente: "¿A qué cree
usted que se haya debido esa extraña re
acción?". "No lo sé, doctor respondió el tal
Capronio, Posiblemente se debió a que la
mujer era mi esposa". (Lo dicho: el infame
individuo mencionado no tiene vergüenza)...
En la juventud fui actor. Eso explica mi ten
dencia a lo melodramático. Llevo la herencia
de los viejos actores de mi ciudad, Saltillo,
grandilocuentes y declamatorios a la mane
ra de don Fernando Díaz de Mendoza, quien
siendo grande de España (era marqués de
San Mamés, dicho sea sin intención segunda),
se dedicó al teatro. Entre los histriones salti
llenses brilló con luz muy propia Benito Gori
bar. Actuó a fines del antepasado siglo en el
Teatro Acuña, construido todo de madera, in
cluso el mecanismo del exactísimo reloj que
lucía en la fachada. El gran Goribar, magnílo
cuo y altitonante, al representar su papel en
los culebrones de la época no decía sencilla
mente "santo": decía "sánoto". Tampoco pro
nunciaba "muerta", sino "muéreta". En cierta
ocasión compartió créditos con una actriz a
la que le faltaba un ojo. En la escena final ella
caía exánime en sus brazos. Y clamó don Be

nito con desesperación: "Dios sánoto! ¡Está
muéreta!". "¡No! lo contradijo un incivil su
jeto desde la gayola. ¡Está tuéreta!". Todo lo

anteriormente relatado me ayuda a disipar la
inquietud que siento de sonar melodramático
si digo que una espada de Damocles Dámo
cles, según el Padre Errandonea, helenista se
cierne sobre México: la traición a la patria. En
efecto, numerosos comentadores afirman que
la ¡legal maniobra mediante la cual los sena
dores dóciles a las consignas de López Obra
dor alargaron el periodo de Zaldívar al frente
de la Suprema Corte no es sino un ensayo
tendiente a ver si es factible prolongar el sexe
nio de AMLO como presidente de la Repúbli
ca. Si tal es cierto eso sería una traición a Mé

xico, por la flagrante violación a la ley máxima
de la República, vulnerada ya por el Senado y
por la aceptación de Zaldívar a esa indigna y
tendenciosa propina que aceptó. De ser cier
to que se prepara tal maniobra para alargar el
sexenio de López todos los que en ella parti
cipen serán traidores a la patria, lo digo des
de ahora, empezando por el presidente de la
República y por el de la Suprema Corte, quien
con su actitud sumisa favorece la maquina
ción que, según muchos, se prepara a fin de
que AMLO se mantenga en el poder sin con
trariar abiertamente el principio fundacional
de la no reelección. Ojalá esta conjura no sea
cierta. Ojalá le basten a López Obrador seis
años para arruinar a México... Loretela, mujer
en flor de edad, se vio en la precisión de dar
su mano a don Francisco, añoso señor que
por los 70 calendarios andaría, de modo que
la desposada se resignó a seguir ajena a los
deleites que naturalmente derivan del con
nubio. La noche de bodas los recién casados

se acostaron y apagaron la luz. En la oscuri
dad del aposento ella le pidió a él: "Por favor,
don Francisco, retire usted el codo. Con él
me está oprimiendo la espalda". Aclaró el se
ñor: "No es el codo". Exclamó entonces Lore
tela, jubilosa: "¡Paco!"... FIN.

afacaton@yahoo.com. mx
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SIN PROTOCOLO
EL SOMETIMIENTO

JOEL SAUCEDO

Al interior del Poder Judicial
hay una fuerte inconformi
dad con el proceder del pre
sidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SC

JN), Aituio Zaldívar.
El tema no es nuevo, pero subió de

tono tras la sorpresiva decisión del Sena
do de ampliar su mandato dos anos.

Hasta el momento, Zaldívar no ha fi
jado su postura lo que hace pensar que la
noticia fue de su total agrado. De otra
forma habría rechazado el "obsequio"
presidencial.

Un escueto comunicado difundido el
15 de abril, abona a la incertidumbre con
el argumento que el trámite legislativo
aún no concluye.

Y hay razón en ello, puesto que la ini
ciativa aprobada requiere el aval de la
Cámara de Diputados.

En una breve pero contundente carta,
la Asociación Nacional de Magistrados
de Circuito y Tueces de Distrito del Poder
Judicial de la Federación (JUFED), fijó su
postura:

El artículo transitorio que amplía el
mandato de Zaldívar no fue parte de las
iniciativas presentadas para la reforma
al Poder Judicial.

Por lo tanto, la Asociación llamó a la

Cámara de Diputados a que "corrija una
evidente transgresión constitucional".

Se trata de una sólida postura que
contrasta con el silencio del presidente
de la Suprema Corte.

Lo que corrobora el sometimiento del
titular del Poder Judicial al Ejecutivo,
fueron las propias palabras del Presiden
te López Obrador:

"Le tengo confianza al presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Lo considero un hombre íntegro,
una gente honesta.

"Y pienso que si se amplía el plazo
con el propósito de que él encabece la re
forma al Poder Judicial, estoy de acuerdo;
pero yo no voy a decidir, van a ser los
legisladores", expresó.

¿Y quién da línea a los legisladores?
PROSPECCIÓN... Durante casi tres

años, el gobierno de Claudia Sheinbaum
violentó los derechos de los capitalinos
al incumplir con la ley de "El Médico en
Tu Casa", denunció la presidenta del PRD
en la Ciudad de México, Nora Arias
Confieras, quien sostuvo que la manda
taria incumplió con ese programa al ve
tarlo y no incluir el presupuesto respec
tivo para su operación durante los ejerci
cios de 2019,2020 y 202L

Twitter: <a>JoelSaueedo
saucedoskayahoo.com.mx
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EL ESPECTADOR
EL REGRESO DE
CHRIS INGLIS

HIROSHI TAKAHASHI

uiero preguntar so
bre el seguimiento a
los estadouniden

ses, le dijo Steve In
skeep a John C. "Ch

ris" el número 2 de la

Agencia Nacional de Seguridad
(NSA, por sus siglas en inglés) en
enero de 2014. La entrevista se
presentó en la NPR, luego de una
visita al edificio cubierto de vi

drio reflectante que dirigía Keith
B. Alexander. Era la última sema

na de Inglis en la agencia que pu
so bajo los reflectores Edward
Snowden, luego de revelar que
estaban recopilando registros te
lefónicos de millones de estadou

nidenses y espiando a naciones
amigas y enemigas, incluyendo
México.

El subdirector de NSA era un
férreo defensor de las acciones de

la agencia. Tenía justificación pa
ra todo tipo de espionaje a partir
de la palabra terrorismo.

"Quiero preguntarle algo que
estoy seguro de que se ha visto
obligado a responder 100 mil ve
ces, pero que será útil para escu
char su definición y para que la
gente lo escuche. ¿En qué cir
cunstancias puede esta agencia
monitorear las comunicaciones

de los estadounidenses?", pre
guntó Inskeep, coconductor del
Morning Show de la National Pu
blic Radío. John Inglis respondió:
"Es una pregunta importante. Así

que déjame responderte de esta
manera, de una manera un poco
más completa de lo que podría
haber previsto porque es una res
puesta complicada. Diría que para
que esta agencia ponga como ob
jetivo el contenido de los esta
dounidenses necesito una orden

judidal. Necesito una orden judi
cial. Con el fin de hacerlo objetivo,
ya sabes, como sí fuera tras las
comunicaciones del estadouni

dense, los estadounidenses. Pero
resulta que cualquier comunica
ción en el mundo tiene al menos

dos partes, ¿no? Hay una especie
de emisor, receptor, hablante,
oyente y viceversa. Y entonces, si
estoy legítimamente persiguien
do, mencionaste antes, Zawahirí,
si él estaba creando una cuenta de

correo electrónico para hacer uso
de ella, y si pude determinar qué
dirección de correo electrónico

era, puedes imaginar que al me
nos hipotéticamente podría estar
interesado en eso".

El experto continúa con su
justificación:

"Y entonces podría intentar de
encontrar esa comunicación en el
mundo. Y sí del otro lado de la co

municación hay un estadouni
dense, resulta que ambas partes
son dueñas de esa comunicación.

Entonces al mismo tiempo estoy
haciendo algo que todos dirán
que es legítimo. Tengo el mail de
Zawahhi. Yo he recolectado al

mismo tiempo el correo del esta
dounidense porque ambos son
dueños de esas comunicaciones.

Eso es lo que se entiende como
recolección incidental. No es co

mo si de alguna manera fuéramos
a pescar atún y atrapáramos del
fines. En realidad tenemos la co

municación que es propiedad de
dos personas, y una de ellas es
estadounidense. Y entonces hay
reglas, que son Impuestas por la
corte y el poder ejecutivo, depen
diendo bajo qué autoridades lleve
esta conversación".

La respuesta corta de Inglis:
"Hay circunstancias en las

que accidentalmente podríamos
recibir comunicaciones de esta
dounidenses. Pero se considera

de antemano que no son sola
mente posibles, sino probables,
en un mundo cada vez más con

vergente. Todos estos caminos
son compartidos por adversarios,
partes hostiles y amigos por
igual".

México crea una base de bio
métricos de todos sus ciudadanos

a través de la tecnología de los te
léfonos celulares, obligatoria
mente. Medida de control que tie
ne posibilidades de explotación
infinita. Mientras tanto, el presi
dente de EU, Joe Biden, nominó a
Chris Inglis como el primer Na
tional Cyber Director, y a Jen Eas
terly como Director de Ciberse
guridad.
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MENSAJE aoble
POLÍTICO
ZALDÍVAR: ¿ROMPER CON AM
LO, COMO CON CALDERÓN?
ALEJANDRO LELO DE LARREA

El ministro presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) y del Consejo de
la Judicatura Federal (CJF), Ar
turo Zaldívar, enfrenta el gran

dilema de su vida profesional: anteponer
sus intereses personales y sumisión al Po
der Ejecutivo, aunque violente la Constitu
ción, o romper con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador (como lo hizo en su
momento con Felipe Calderón) y dejar cla
ra la División de Poderes.

Esta disyuntiva de Zaldívar proviene
de la reforma a la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, aprobada en
primera Instancia por la Cámara de
Senadores, el pasado jueves, en la que un
artículo transitorio extiende su presi
dencia dos años más. Esto, de acuerdo
con especialistas en derecho, violenta el
Artículo 97 Constitucional, donde se es
tablece que ese encargo durará 4 anos sin
que pueda ser reelecto para un periodo
inmediato posterior. Tampoco prevé que
ese mandato pueda ser prorrogado.

Ni Zaldívar, ni otros ministros de la
Corte, ni el CJF se han pronunciado sobre
la constitucionalidad de esta reforma le
gal. El CJF dijo que lo harán hasta que la
Cámara de Diputados haya completado
el proceso legislativo, lo que podría ocu
rrir en los próximos dias.

SI Zaldivar es congruente con su obli
gación de defender la constitucionalidad,
debería rechazar tal reforma, aunque se
interprete como una ruptura con AMLO,
principal promotor de esta modificación.

En el pasado, Zaldívar antepuso la de
fensa de la Constitución por encima del
adeudo político que tenía con el presidente
Felipe Calderón, quien lo propuso para ser
ministro de la Corte. Zaldívar rompió con él
cuando logró sentencias que afectaban al
primer mandatario: los casos de la Guar
dería ABC y Florence Cassez.

Zaldívar está obligado a defender la
constitucionalidad, por sobre la voluntad
presidencial.

También tendría que ser congruente,
pues fue presidente de la Comisión de
Derecho Constitucional y Amparo de la
Barra Mexicana Colegio de Abogados
(acaso la más influyente del país), orga
nización que se pronunció hace unos
días contra lo aprobado en el Senado.

El desenlace de esta historia no sólo
va a exhibir si Zaldívar antepone sus in
tereses personales o respeta la Constitu
ción, sino también puede establecer un
precedente, del cual surge una pregunta:
si se prorroga la presidencia del titular de
la SCIN y el CFJ, ¿se podría ampliar tam
bién la presidencia de López Obrador?

Lo veremos.
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RED
COMPARTIDA
MORENA SE FRACTURA
EN EL EDOMEX
En el Estado de México las can

didaturas a las presidencias
municipales las define Morena
el próximo domingo 25, así
que esta semana va a ser de

mucha presión y grilla por todos lados. Por
ejemplo, la semana pasada los pobladores
de San Simón ,en Texcoco, corrieron a Kar
la Almazán, la candidata de Morena a ree
legirse como diputada federal y que perte
nece al grupo de TTiginio Martínez. Es, de
hecho, uno de sus principales operadores y
la principal estratega en la entidad. Ahora
ya se les está volteando y parece que no les
alcanza el tiempo para comprar volunta
des. Vamos a ver cómo reaccionan, fue un
duro golpe a los de Higinlo Martínez y sus
aspiraciones de gobernador.
En Naucalpan, la grilla contra

Patricia Duran crece durísi

mo. Ya hay pleito entre el Co
mité Fundacional de Morena

en Naucalpan, con lorge Rol
dan, presidente de éste; y Alejo Sarabia,
Marco Pérez Delgadillo, Lourdes Valdez
de Fromow, Marcelo González Zamora,
Emma Maldonado Muñoz y Gerardo Re
yes Vázquez, integrantes del Comité Po
lítico de campaña que quiere poner a
Abigail Ruiz en la candidatura.
Mucha expectativa causó el

que todos los operadores
del FBI migren a FirstNet,
primera red de banda an
cha inalámbrica nacional

de alta velocidad dedicada a la seguridad

pública en EU. Aquí, la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana, de Rosa Icela
Rodríguez, está por presentar los lineamien
tos operativos de la nueva Red Integrada
Nacional de Radiocomunicación (RINR),
que será una red de dependencias federales.
El nuevo contrato del FBI confirma que la
ruta es la correcta y siempre apunta hacia la
evolución, hacia banda ancha.
El sistema de salud y la SEP es

tán atentos a lo que ocurra en
Campeche y la puesta en
marcha del Plan de Reactiva
ción Escalonada Mixta de los

Servicios Educativos de Nivel Básico. En

la CDMX la decisión que se tomó, luego
del anuncio del sábado de que en agosto
estarían listos, es que mejor se van a es
perar a que la SEP decida qué hacer.
PD: hay una campaña para di

fundir las fortunas de algunos
empresarios mexicanos. Ca
sualmente, ocurre en tiempos
electorales. ¿A quién le con

viene poner en duda la fortuna de algunas
familias mexicanas y con ello polarizar las
opiniones? No olvidemos que esas empre
sas emplean a miles de personas. Están
desviando la atención de temas que ver
daderamente son importantes: las plata
formas de los candidatos.
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Clara Luz Flores será

gobernadora: Moxireal
m Aquí nadie se raja! Dijo ayer un emo
I donado Ricardo Monreal ante las

huestes de Morena en Nuevo León,
hombres y mujeres promotores del voto
en aquella región norte del pais.
En domingo, para no interferir con ninguna

de sus actividades como senador, Monreal se
dio tiempo para asistir a una reunión con más
de 700 que trabajan en favor de los candidatos
de Morena, con Clara Luz Flores al frente,

para gobernadora; el senador con licencia
Víctor Fuentes, a la alcaldía de Monterrey, y
Andrés Mijes, quien busca ser alcalde de Es
cobedo, de donde proviene la candidata.
Se trató, dijo el senador Monreal Avila, de

una reunión de capacitación, y contra viento y
marea, Ciara Luz ganará ia gubernatura, lo
mismo que los oíros aspirantes a ios distintos
puestos de elección popular en Nuevo León
postulados por el Movimiento de Regene

ración Nacional, Morena.
Monreal na fue solo, se hizo acompañar de

un grupo de senadores leales al movimiento,
y fue muy claro en su discurso en dejar esta
blecido que cada uno de ellos pagaron sus
viáticos, como avión, hospedaje y comidas
Hizo alusión a los ataques que ha sufrido

Clara Luz Flores por parte de sus adversa
rios políticos,
Estableció que para todos aquellos que

duden, Clara es una mujer firme, Clara tiene
carácter, Ciara no se va a dejar mangonear
de nadie. De nadie. Aunque sea el amor de su
vida, eüa va a gobernar; digo, por si alguien

lo duda. Pero tenemos que trabajar sin des
canso, no nos confiemos y no simulemos, por
que la simulación es traición. Nada de que ya
toqué 100 casas y estás echándote una cagua
ma en la carne asada. No, eso es traición, ya lo
haremos después de la elección.
Ahora hay que caminar, tocar puertas, con

vencer en todas partes y en todos lugares.
Tengo confianza, no se aturdan de las noti

cias, no se aturdan de la guerra sucia, no se
aturdan de las fakes news. Al contrario, que les
dé más fortaleza, más fuerza, más energía.
Morona no es propiedad de nadie, dijo, o

hizo un llamado a los fundadores de More

na, porque yo soy fundador, a que privilegie
mos la unidad nacional. El Presidente de la

República nos necesita.

"Por eso, yo les digo a todos, incluyendo al
equipo cercano de mi candidata, déla candida
ta Clara, es la hora de la definición. Nada de
medias tintas. No, sí estoy allá, pero también
acá. Es o no. O estás o no estás; o estás o no
estás.

"Por eso me alegra estar aquí, por eso quise,
en esta Reunión de Capacitación, presenté dos
libros ahora, y quiero pedirles a iodos que, de
manera libre, sincera, auténtica, en esta Reunión
inferna de Capacitación, preguntarles, y renaz
ca el corazón y aquí nadie se raja".
Vamos a ayudar a Clara a que gobierne

Nuevo León. Que levanten la mano los que
van a ayudar, porque aquí nadie se raja.
En la reunión de trabajo, de capacitación, a

la que se refirió senador Ricardo Monreal
Ávila, asistieron alrededor de 720 cuadros
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entre hombres y mujeres, que trabajan en la
promoción del voto en todo el estado.
También estuvieron presentes varios candi

datos a presidentes municipales, como Víctor
Fuentes y Andrés Mijes, y los aspirantes a
diputados federales y locales.

Las encuestas nacionales y locales indican
que en Nuevo León los abanderados de
Morena, con Clara Luz al fíente, llevan venta
ja sobre sus más cercanos competidores de
los demás partidos.
Ayer fue un día de fiesta en Monterrey.
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Síndrome de la manzana
envenenada o víctima
de la manifestación
tácita de su voluntad

Ta/ parece que los albazos legislativos, los compromisos per
sonales, las negociaciones inconfesables, y las venganzas
personales, seguirán siendo un rasgo característico de las

ocurrencias del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, ya que
en dos años de gobierno ha logrado consolidar un proyecto político
que lo ha llevado a construir una mayoría políticoelectoral, gober
nando ¡í entidades federativas, una aplastante mayoría legislativa en 20
congresos estatales, además de gobernar en 346 ayuntamientos, que
representan 14 % a nivel nacional y una sobrerrepresentacion en el
Congreso de 1a Unión con 247 diputados federales, de los cuales 162
llegaron por el principio de mayoría relativa (voto directo) y 85 por el
principio de representación proporcional (plurinominales) que repre
senta SI.2 % más 60 senadores que representa 49.6 % de la Cámara
Alta, con una histórica mayoría parlamentaria que de acuerdo con las
encuestas de intención de "voto y piefeiencial electoral realizadas
por Integra lia que publicó su primer reporte electoral, en el que da
cuenta del panorama rumbo a las elecciones del próximo 6 de junio
y lo que se proyecta para el partido del Presidente; ya que el fenó
meno Conocido como la 'Esperanza de México", difícilmente se
repetirá;ya que a 49 dias de ¡a histórica jornada electoral, Morena solo
tiene posibilidades de obtener el triunfo en siete u ocho de las 15
gubern aturas que estarán en: juego; circunstancia que es producto de
su pésimo desempeño en materia de salud, seguridad, justicia, econo
mía, violencia de género, generación de empleo, inversión extranjera
en materia energé tica, promoción y fomento del turismo, las arbitrarias
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reformas constitucionales que vulneran la autonomía e independencia
del poder judicial, e imposición es institucionales que violentan la inde
pendencia de organismos constitucionales autónomos en materia
electoral, industria eléctrica, telecomunicaciones, transparencia y
acceso a la información pública y claro, el desastre que han provo
cado los gobernantes locales de Morena a nivel nacional,
Razón por la cual, la manifestación tácita del presidente de la

SCJN, genera un serie de especulaciones y dudas que confirman el
síndrome de la manzana envenenada, circunstancia que crea un
escenario de desprestigio para la carrera judicial y el reconoci
miento profesional del ministro Arturo Saldivar, silencio que po
dría confirmar su complicidad en la autoría intelectual de una mis
teriosa reforma constitucional, que con el uso de un artículo transito
rio, podría exhibir su incongruencia ante las decisiones jurídico
constitucionales, como la inédita resolución que con el Troto unánime
de los 11 ministros, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
se declaró la inconstitucionalidad de la reforma a la Constitución

Política de Baja California, que permitía al gobernador Jaime Bo
nilla, ampliar su mandato por tres años más, circunstancia que
hubiera prolongado su gobierno hasta 2024 y la reciente declaración
de inconstitucionalidad de febrero de 2021, en relación con la nueva
política pública en materia energética formulada por la Secretaría de
Energía, y las suspensiones definitivas concedida a los amparos pro
movidos en contra de la reforma en materia energética formula por
el Presidente, que buscaba aumentar el uso de centrales de la
Comisión Federal de Electricidad y disminuir el despacho de las
plantas propiedad de privados, en su mayoría de tecnologías eóli
cas y solares, imponiendo un cerco a las centrales renovables a tra
vés de la limitación de permisos e imponiendo nuevas pruebas y
requisitos, aduciendo que estas ponían en riesgo la confiabilidad del
sistema eléctrico en un momento en el que se debe garantizar el
suministro eléctrico, debido a la pandemia y aumentando las facnl
tades de la empresa productiva del Estado, Comisión Federal de
Electricidad (CFE) política pública que fue impugnada por la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece) en junio de
2020, al considerar que la política eléctrica publicada por el gobier
no en el DOF en mayo violentaba acuerdos internacionales en mate
ria medioambiental (Acuerdos de París) tratados internacionales en
materia comercial (TMEC) violaba principios constitucionales con
templados en los artículos 21,23 y SO constitucional, el principio de
competencia económica y la libre concurrencia.
Sin lugar a dudas, la maquiavélica decisión de los senadores

morenistas que con lealtad a ciegas aprobaron la ampliación del
periodo de gobierno del presidente déla SCJN, podría poner en evi
dencia la credibilidad, autonomía,prestigio, independencia de cri
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terio, trayectoria e imagen profesional del actual ministro presi'
dente del máximo tribunal constitucional de México, circunstancia

que seria fuertemente criticada e incluso declarada inconstitucional
y contraria a los principios democráticos, si se tratara de la amplia
ción del periodo del consejero presidente del INE.
Son muchas las voces que especulan sobre la posibilidad de un

laboratorio de carácter políticoconstitucional que podría sentar las
bases de una inesperada reforma que podría justificar la ampliación
y no así de reelección del periodo de gobierno del titular del Poder
Ejecutivo Federal, que en la antesala de una histórica derrota elec
toral y la pérdida de la mayoría calificada en la Gámara de
Diputados que confirma el hartazgo ciudadano y la decepción de
miles de sus militantes y simpatizantes que iian encontrado en las
incongruentes y antidemocráticas decisiones de Mario Delgado
Carrillo, líder nacional de Morena, que con acciones de prepoten
cia institucional, indiferencia constitucional, arrogancia electora/
y muestras de soberbia personal, un ambiente de descontento de
sus militantes.

Para los ciudadanos mexicanos, es indispensable el respeto al
Estado de Derecho, el fortalecimiento de la división de poderes, la
congruencia, autonomía e independencia del presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, que tiene la obligación de
cumplir y hacer cumplir nuestra Constitución política y los principios
democráticos.
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IVliPyIVIE's e
Los costos socioeconómicos del crimen

y la violencia han sido objeto de es tu *
dio desde la década de los noventa, En

los últimos años, estimaciones del costó
monetario impuesto por el crimen y la vio
lencia sugieren un impacto significativo entre
1/8 y 1/S de la producción de los países en
América Latina. En la coyuntura actual, el
impacto de la pandemia, expresado princi
palmente en las medidas de confinamiento
implementadas, muchas empresas se vieron
obligadas a cerrar temporalmente sus ope
raciones, por lo que se esperaba que la acti
vidad delictiva dirigida hacia ellas disminu
yera. Sin embargo, los efectos a nivel del teji
do empresarial no han sido explorados a pro
fundidad y, por ende, hay preguntas impor
tantes que permanecen sin respuesta. Por
ejemplo, ¿cómo afecta el crimen a las mi
cro, pequeñas y medianas empresas
(MiPyME's)?, ¿es esta una limitación im
portante para el crecimiento de estas em
presas? Estos son algunos datos derivados
del análisis que hace el Banco Interamerí
cmo de Desarrollo (BID):
En México, según la Fiscalía General de la

República (FGR), durante la emergencia, la
extorsión continuó, aunque un menor núme
ro de víctimas presentaron sus denuncias,

debido a las restricciones a la movilidad. A

partir de julio, se observa que estos crímenes
empiezan a retornar a niveles similares a los
que se teman en años previos. Desde princi
pios de 2019, el único tipo de delito que ha
mostrado una fuerte disminución son los

homicidios, que ya se habían reducido a la
mitad entre 2015 y 2018.
Entre las víctimas, 70 % eran microempre

sas y el tipo de delito más común fue la
extorsión (49 %), seguido del robo (30 %).
Las pérdidas por delitos representaron una

promedio de 26 % de los costos operativos
anuales para Las empresas víctimas. EL robo
fue el tipo de delito que implicó una mayor
pérdida entre estas (US$3,153 por año, en
promedió), seguido de los hurtos con una
pérdida promedio anual de US$3,141!. Las
MiPyME's que invirtieron en seguridad
informaron que, del total de costos operati
vos, 1 % fueron asignados a seguridad
(US$1,549 en promedio).
El costa promedio anual debido a la delin

cuencia para las MiPyME's es de US$325. Las
pérdidas por delitos representaron 58 % de ¡os
costos totales por crímenes y el resto corres
pondió a inversión en medidas cíe seguridad.
Las empresas a cargo de hombres (14 %)

eran más propensas a experimentar un acto

Fecha: 19/04/2021

Página: 9

Area cm2: 875

1 / 2

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 50,750

Página 6 de 14



delictivo que las de mu/eres (7 %).
Un dato interesante es que cuando las

emp resas son ló suficientemente grandes; por
ejemplo, de 21 a 25 empleados, aparentemen
te se convierten en un objetivo de extorsión
más atractivo. Estas empresas tienen un costo
total promedio del crimen de alrededor de
8 % de sus ventas anuales; es decir, por cada
dólar en tren fas anuales, en promedio, gas
tan US$0.08 en delitos (seguridad o pérdidas
por delitos). Esto sugiere que La prevaLencia
del crimen podría proporcionar incentivos
para que Las empresas con 2 a 20 empleados
permanezcan pequeñas y eviten volverse más

visibles, lo cual ayudar/a a explicar parte del
enigma del bajo crecimiento y la baja inver
sión que ha consternado tanto a investigado
res y gestores púMicos. Es casi como La vul
nerabilidad incrementase en torno a umbra

les, empresas no tan grandes pero tampoco
tan chicas, son las más afectadas.
La evidencia marca una tendencia para la

planeación; es importante que en los futuros
programas de apoyo al desarrollo de ¡as
MiPyME's se diseñen tomando en cuéntala evi
dencia estadística disponible, más siendo uni
dades económicas tan importantes para la
economía.
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Ignacio Pichardo Pagaza
Se cumple, asi de rápido, un año de la

muerte de mi queridísimo maestro
Ignacio Pi chai da P aguza. Hicieron tres

reuniones como homenaje a él. Una, la UAEM,
sin rector. Otra, la Fundación Miguel Ale
mán, y la tercera, en el INAP, con sus presi
den tes en turno. Tocias, llenas cié brülo, luz,
color, amor y dándole un grandioso homena
je al ser humano de excelencia que fue. AL
estadista. A uno de los cinco mejores admi
nistradores públicos que tuvo el mundo, en
este tiempo de vida. A un ser honorable y
honrado.

Por supuesto, para mí fue un privilegio haber
podido trabajar con él en cuatro mo
mentos distintos: INAP, Contorsiona, Pro/eco, y
Gobierno del estado que más amó, y en el que
pensó que era un privilegio haber llegado.
Estuve en la Rectoría. En el patio central. En

donde su tío fue el primer rector del Instituto
Científico y Literario. Un honor pisar ese
suelo tan lleno de luz y de paz. Acto en donde
estuvieron pocas personas, pero sin lugar a
dudas, las más significativas en este estado, y
que tuvimos la oportunidad de trabajar al
lado de este extraordinario ser humano.

Y tres hombres de excelencia también, se
dieron a la tarea de hacer un libro que reco
giera todos los sentimientos de seres que
estuvieron cerca de mi maestro. Ellos, Ga
briel Ezeta, Humberto Lira y Germán Garcia
Moreno lo coordinaron. Se llama: Ignacio
Pichardo Pagaza, testimonio de una vida

ejemplar, en donde también yo escribí.
Humberto Lira Mora, dijo lo siguiente:

"El libro que aquí se presenta, recoge cerca
de cuaren ta testimonios de quienes lo cono
cieron y trataron. Tbdos ellos ofrecen testimo

nios anecdóticos unos, trascendentales otros,
del impresionante trayecto vital de Ignacio
Pichardo.

"El libro, es el resultado de una de las con
vocatorias que mejor acogida han tenido para
textos de esta naturaleza. Con todos con quie
nes hablamos, hubo una reacción unánime,
entusiasta. Asi. conocimos más de su impeca
ble trayecto vital... Las descripciones, son una
relación que parece interminable de las cali
dades humanas ejemplares, como persona y
como actor principalísimo de una forma de
servir a la saciedad que hace noble a la políti
ca como vocación y como conducta.

"Ignacio Pichardo fue siempre¡ y ahora más,
un referente indeleble del buen hacer publico.
Una de las vertientes de su vida que claramen
te lo identificó, es que fue un estadista, que es
la persona con gran saber y experiencia en los
asuntos de estado".

Hablaron luego el extraordinario jurista
Sergio Garcia Ramírez, desde su casa, y
solo se pudo tener su vos. Y el gran político
Mariano Palacios Alcocer comentó '\..la

gran batalla que había emprendida el maestro,
en su gran patria mexicAna; hablamos de una
vida ejemplar", dijo,"...de un hombre púbhco.
cuya dísciphna fu e como los viejos Espartanos.
Cultivó los ideales en justicia y libertad.

Convidó a prepararse siempre. A mayar con
ciencia, mayor sufrimiento. Fue un hombre de
lecturas y letras, lector; escritor, educador.
Tenia una gran elocuencia, esa fue 1a síntesis
de su obra a 1o largo de su vida.

"Solo se pueden tener amigos, siendo amiga.
No le gustaban los halagos ni ios reconocimien
tos, ni los homenajes. Convidó siempre a no
rendirse en vida. Estuvo considerado como uno

de los cinco mejores administradores públicos
del mundo. Sabía de ecología, de política inter
nacional, del cambio climático".Y de música y
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de arte y de política y más política.
"La integridad con la que vivió, la reflejó

siempre en sus obras y en la mirada de sus
hijos. Su riqueza de alma y espíritu esfan seña
ladas en su honestidad a prueba de toda
duda". Y sí, allí estaban Ignacio, Julieta y
Alfonso. Al nombrarlos, el público se des
bordó en aplausos. Al finalizar el evento, el
profesor Garcia Moreno comentó: h£f pen
samiento de los tres coordinadores, era encen

der una lámpara votiva que perpetuara la
memoria del amigo, que ha sido superada por
los trabajos presentados y asi se convirtió en

una antorcha de luz guiadora, como la del faro
que orienta al perdido navegante y que es el
único medio para salir avante y encontrar la
salida salvadora, La vida terrena de nuestro

amigo Ignacio fue eso. Aprovechémosla para
ser mejores individuos y con ello contribuir al
mejoramiento de una sociedad urgida de
recuperar los valores humanos hoy tan margi
nados y casi extinguidos".
Así de extraordinario encontrar a tantos

amigos llenos de alegría al recordar a
guien, en vidaf indudablemente fue su
maestro. Enhorabuena.
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De acuerdo con las fechas establecidas por el Instituto Electoral
del Estado de México, será del 11 al 25 de abril el periodo para
que se registren las candidaturas que participarán en el proceso

electoral del 6 de junio, donde la alternancia está en vilo.
Apenas el viernes, el PRI acudió a las instalaciones del IEEM a registrar a
sus abanderados.

La dirigencia estatal del PRI dio a conocer que presentó el registro de
52 candidatos a presidentes municipales y lí aspirantes a diputados loca
les en los que no participará en coalición con algún otro partido.
De entre los que destaca Mar ¿bel Alcántara Nuñez. hermana de Jesús

Alcántara, en Acambay, los antorchistas Jesús Tole ni í no Román y Ma
ricela Serrano, en Chimalhuacán e Ixtapaluca, respectivamente.
Además de Jaime Cervantes, que quiere ser ahora diputado local, des

pués de que dos veces ya fue alcalde de Lerma; Guillermo Zamacona, el
señor de los dineros del mandatario estatal Alfredo del Mazo.

Se espera que hoy haga lo propio el PAN. En este partido hay muchas
esperanzas de recuperar lo perdido. De acuerdo con declaraciones hechas
por Enrique Vargas del Villar, aspiran a llegar en unidad y con varios
triunfos en la bolsa.

En tanto, Morena aún sigue sin definir a sus "gallos", todavía no hay
fecha porque están en el estire y afloje, pues hay varios que sienten que,
por ser del partido de la esperanza, pueden ganar y no es así, tan solo
basta ver que en Zinacantepec, su exedil se encuentra preso, en Temoaya,
la alcaldesa tiene un sueldazo mayor al del presidente AMLO. en
Almolüya de Juárez no puede ni con su alma, basta can hacer una suma üe
femirúcidios registrados en lo que va del año, y no se diga Metepec.
Por lo pronto, de un innumerable listado de aspirantes, no ha faltado el

que se queda en el camino, como es el caso de Silvia Gaytán Barragán,
mejor conocida como Bibi Gaytán, quien el pasado jueves presentó su
renuncia a la candidatura por "problemas de salud".
Entre los priistas, sin coalición, que destacan para alcaldías mexiquen

ses se encuentran:

Ana Muñíz San Mateo Ateneo

TejupilcoBenito Olascoaga Solis
David Sánchez Isidoro Coacalco de Berriozábal
Érick Moreno Valle Tianguistenco
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Nicolás RomeroHéctor Javier Álvarez Ortiz
ChimalhuacánJesús Tolentiruo Román Bojónquez
Tul ti ti ánJorge Adán Barrón Elizalde

Manuel Vilchis Viveros Zinacantepec
María Lorena Marín Moreno Chalco

LermaMiguel Angel Ramírez Ponce
Pablo Basáñez Tlalnepantla de Baz

HuixquilucanSergio de Luis Romero
Valle de BravoSergio Rodríguez Velázquez

Maribel Alcántara Núñez Acabambay
Óscar Sánchez García Alrnoloya de Juárez

AmecamecaIvette Topete García
Isaac Reyes Salazar Atizapán

EcatepecJorge Alejandro Albarrán Velázquez
Delia Silva Herrera Ocoyoacac
Luis Enrique Turín García Temoaya
Mario Paredes de la Torre Teotihuacán

Nicolás RomeroHéctor Javier Álvarez Ortiz

Por la coalición Va por el Estado de México (PR1FANPRD) destacan:
Fernando Gustavo Flores Fernández Metepec

Tlalnepantla de BazMarco Antonio Rodríguez Hurtado
Ramón Montalvo Valle de Chalco Solidaridad

TolucaRaymundo Martínez Carvajal
ktapan de la Sal reelección coalicíonJuan Antonio Pérez Quintero

Karla Leticia Fiesco García Cuautit lán Izcalli coalición
Óscar Hernández Meza Calímaya reelección
Pedro David Rodríguez Villegas Atizapán de Zaragoza

Paxdstas que van por alcaldías sin coalición, destacan:
Adrián Juárez Jiménez Tlalnepantla
Alfonso Aguírre y Aguirre Zumpango
Angélica Moya Marín Naucalpan de Juárez
Aniceto Pastor Cruz García Chapa de Mota
Araceli A. Flores Colín Melchor Ocampo
Alejandra Maximino Pérez Ocoyoacac

XonacatlánChristian Hernández Lechuga
David Pascual Ortiz Tlalmanalco

TeotihuacánDeyanira Belandrano Juárez
TemoayaJosé Natividad Medina Sánchez
TultitlánMarcos Franco Mondragón

Patricia M. Alvarado Chávez Texcoc o
Rafael Hernández Gutiérrez Tianguistenco
Romina Contreras Carrasco Huixquilucan
Dámaso Lara Gil Lerma

Francisco José Moreno Torres Ecatepec
Adrián Francisco Sánchez García Nicolás Romero

Perredistas que van sin coalición:
Crisóforo Hernández Mena Tejupilco
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Rogelio Muñoz Zumpango
TultepecMaría Feliz Espinosa de Portugués

Coalición Juntos Haremos Historia (MorenaPTPVEM)
en el Estado de México:

Juan Rodolfo Sánchez Gómez Toluca
Náhum Miguel Mendoza Morales Tenango del Valle
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Bodega

A La que Le Llovió en redes fue a La priis
ta Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien
realizó un evento con más de 300 per
sonas en Metepec, en el que estuvo
acompañada de su Líder estatal Ale
jandra del Moral, motivo por el cual
Le suspendieron su evento, realizado
en un salón de fiestas en el que había
también muchas despensas. Elgo
bierno municipalde Metepec informó
que fue clausurada una bodega con
alrededor de 2 mil despensas propie
dad delgobierno mexiquense, porque
incumplía las medidas sanitarias
Y es que, para ser sinceros, muchos
partidos políticos reparten despen
sas, frutas, verduras y hasta agua
con pipas, como apoyo comunitario,
porque en estos tiempos electo
rales y las campañas tan cortas,
quieren ganar tiempo y electorado
Para sorpresa de muchos Israel
Amador, mejor conocido como TEl
Chiquilín", reapareció registrado
ante Movimiento Ciudadano como

candidato a presidente municipal de
Tlalnepantla. Su más reciente histo
ria se ubica en Naucalpan, al lado de
Edgar Olvera y posteriormente con

el polémico Víctor Cálvez. En redes
sociales de inmediato comenzaron

a criticar a Israel Amador, algunos
para bien y otros para mal
De ese mal gobierno de Víctor Cálvez,
también se recuerda a Agustín Bel
godere, "El Bogus", quien tomó en sus
mano la responsabilidad de manejar la
nada buena imagen de Gálvez, y ahora
se le ve en la planilla de Angélica
Moya como cuarto regidor

La candidata a diputada federal por
el Distrito 7 de Cuautitlán izcalli,
Joanna Felipe Torres, dice que por
mucho tiempo se ha visto de manera
muy limitada lo que pueden hacer
los servidores públicos, diciendo soy
diputada o presidenta, o síndico y
tengo facultades legales, lo cual es
cierto, pero ante todo se es servidor
público, por lo que es obligación
gestionar, tocar puertas, ver cómo
ayudar a la gente y salir del escritorio

El gobierno estatal informó que a
partir del miércoles 21, iniciará la
segunda dosis de vacunación contra
Covid19 en los municipios de Huix
quilucan, Metepec y Zinacantepec.
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[ ¿SERA?
Equidad de trabajo, no de paga
Muchos han olvidado que entre los compromisos que ad
quirió México como parte de la entrada en vigor del TMEC
está el de fomentar y vigilar la igualdad laboral de género,
rubro en que nuestro país ocupa el último lugar en Améri
ca Latina. El llamado de atención lo hace la Red de Mujeres
Sindicalistas y la Fundación FriedrichEbert: las mujeres
mexicanas con mayor preparación sí acceden a puestos de
mando, pero con remuneraciones que son 50% menores a
las de los hombres en posiciones similares. Ahora muchos
esperan que no vaya a brincar otra controversia trilateral
por el tema. ¿Será?

Cambio simbólico
La llamada nueva cultura laboral impulsada por la 4T
inspiró la creación de la sala Trabajo Digno, que en el
futuro será el salón principal para reuniones en la sede de
la Secretaría del Trabajo de Luisa María Alcalde. En el
olvido quedó el arcaico concepto del Salón de Secretarios,
donde por décadas se rindió culto a personajes de triste
recuerdo para la clase trabajadora. La colección "Sobre
el Trabajo Humano" de la autoría del pintor, muralista e
ilustrador estadounidensemexicano Pablo O 'Higgins
(19041983) quedó montada ahí como una muestra
permanente. ¿Será?

Llueve sobre mojado
A la reciente polémica que libró la Secretaría de Educación
Pública por la atenta invitación que hizo a los creadores
visuales de trabajar gratis... se suma ahora una observa
ción ¡ de la Iglesia católica!, preocupada por la revisión a
los libros de texto gratuitos que se distribuyen en escuelas
de educación básica gratuita. Y es que señalaron que debe
haber diálogo para revisar el contenido de los ejemplares.
¿Habrán visto algo que no les gustó, o lo que sí gustó fue la
polémica para subirse a la ola? ¿ Será?

Nuevo sindicalismo enPemex
Parece que el monopolio del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana tiene, ahora sí, sus
días contados; la semana pasada la Dirección Corporativa
de Administración y Servicios de Pemex, que lleva Marcos
Herrería, recibió finalmente los documentos de la Secre
taría del Trabajo quelegitimanylegalizanal Sindicato
Nacional de las Empresas Productivas del Estado, Petró
leos Mexicanos, SubsidiariasyFiliales, deEliel Flores
Ángeles, como nuevo representante del gremio petrolero.
La medida obedece al deseo del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para acotarlo más pronto posible el
poder que el eterno Carlos Romero Deschamps sustenta
a través de los trabajadores petroleros. ¿Será?
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Las prisas del Presidente

Una estafa, una verdadera estafa

es la que el Presidente, los empre
sarios y algunos líderes sindica
les hicieron a los trabajadores de

México. Nada que se pacte a espaldas y sin
consultar a la base obrera puede ser legítimo
ni legal y eso fue lo que sucedió con la reforma
deloutsourcing.
Tal cual se trató de un martes 13, cuando la

mayoría de los legisladores levantó su mano
en el recinto de San Lázaro para aprobar una
reforma que no solo quita beneficios a varios
sectores, sino que a todas luces viola la Cons
titución. El que escribe fue de los únicos dipu

tados que subió ese día a tribuna a oponerse
a esa reforma, yes que como todo, no venía
sola, venía acompañada de letras chiquitas
que a conveniencia, la mayoría no quiso ver.
La reforma fue anunciada como una de

gran calibre que eliminaría el outsourcing;
sin embargo, nunca dijeron que al aprobarla,
darían un gran golpe a la economía de mi
llones de familias al topar a tres meses como
máximo el reparto de utilidades, cuando en
muchas ocasiones, esta prestación supera en
gran medida esta cantidad, es decir, afectará
directamente en el bolsillo de los obreros.

El reducir la Participación de los Trabajado
res en las Utilidades de la empresa, significa
pasar por encima de la Constitución, yes que
esta establece que la PTU será acorde a cierto
porcentaje de las ganancias que registre la
compañía ante la Secretaría de Hacienda, tras
un año de trabajo. El artículo 123 fracciónno
vena es preciso y establece que se trata de un
porcentaje, no de meses, no de días trabajados
como lo aprobaron.

Sinimportar este gran detalle, sedejóveruna
cadena de manos alzadas para aprobar esta

reforma, iniciando con el pacto firmado por el
Presidente, empresarios y tristemente de líde
res sindicales que hacen todo menos defender
a los trabajadores, entre ellos Napoleón Gómez
Urrutia, principal impulsor de estareforma.
Con estas adecuaciones a la ley, también

queda claro que Napillo continúa con su in
tención de acabar con el sector minero, no
sólo al arrebatarles recursos a la mala a los mi
neros, como los 55 millones de dólares, sino
ahora reduciendo al mínimo una de las par
tes más importantes de sus ingresos, la PTU.
El sector minero es uno de los directamente

afectados por esta reforma, sólo el que es tra
bajador lo entiende, el quitar estos ingresos es
partirles la cara a los obreros.
Los derechos deben ampliarse y no reducir

se, tampoco se debe mentir a los trabajadores
y hacerles creer que la reforma es un benefi
cio, cuando lo aprobado dice lo contrario.
La reforma del outsourcing trae una triple

intención, primero es meramente recauda
toria, los trabajadores recibirán un limitado
y topado reparto de utilidades, mismos que sí
o sí pagará impuestos que irán directito a las
arcas de la Secretaría de Hacienda, también
se trata de un aliciente a las empresas, ya que
pagaránmenospor este conceptoyporúltimo
saciar la prisa del Presidente al poner todo el
escenario para anunciar verdades a medias
este primero de mayo.
Nosotros no seremos cómplices de este atro

pello, por lo pronto seguiremos dejando en
claro que no permitiremos ni avalaremos esta
reforma, también iniciaremos una batalla
legal enlos tribunales para conservar nuestros
derechos frente a lo que puede denominarse
como un hecho de institucionalidad elabora

da desde la cúpula del poder y servilismo.
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¿Quiénes son los García
Luna y los Chapo de EU?

La vicepresidenta estadou
nidense Kamala Harris

llegará a México a exigir
aquí una estrategia com

bativa de seguridad pública contra
las grandes organizaciones del cri
men organizado mexicanas que
tienen presencia creciente en EU,
pero México debería esperarla con
expedientes de los cárteles mexica
nos en territorio estadounidense.

Las organizaciones criminales
mexicanas que tienen amplia pre
sencia en 85% de EUy controlan el
contrabando, venta al menudeo
en tres mil ciudades americanas

y el lavado de miles de millones
de dólares no llegaron allá en el
trineo de Santa Claus y no operan
por la gracia de Dios. En ambos
procedimientos tuvieron y tienen
la complicidad de autoridades de
las diferentes estructuras de Go
bierno de EU.
En la realidad, México tiene fa

cultadespara combatir a los cárteles
dentrodel territorio mexicano. Pero

va siendo la hora en que el Gobier
no estadounidense presente a los
Genaro García Luna o a los Chapo
estadounidenses, es decir, a los fun
cionarios que hanpermitido el asen
tamiento sin problemas del narco
en EUy a los grandes capos que ma
nejan alas bandas de traficantes.
Los dos grandes grupos que ma

nejan la mayoría de la droga en
EÜ el CJNG y el Cártel del Cha
po sólo pueden ser procesados
por autoridades locales. Las quejas
estadounidenses contra la estruc
tura sede en México son válidas,

pero la expansión de organizacio
nes criminales transnacionales

en territorios tan alejados como
Hawái y Alaska ha sido posible por
complicidades locales.
Estos datos deberían ser cono

cidos y asumidos por la vicepresi
denta Harris, pues como procura
dora estatal de California aprobó
un programa contra los cárteles
transnacionales, sólo que con re
sultados más demagógicos que
tangibles.
Por ello el argumento de México

ante la vicepresidenta es sencillo:
ustedes combatan a los cárteles

en su país.

ZONAZERO

Una revisión puntual del CJNG es
taría llevando a algunos analistas
a enfriar los ánimos: síes un grupo
fuerte, pero sus objetivos son trafi
car droga y controlar plazas, pero
no nunca confrontar al Estado
mexicano. Por tanto, no son un
riesgo de seguridad nacional, sino
de seguridad pública en grado de
seguridad interior. Los atentados
contra figuras públicas fueron
producto de ajustes de cuentas,
no terrorismo ni principio de una
revolución criminal para tomar el
poder del Estado.

Fecha: 19/04/2021

Página: 6

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 25,051

Página 4 de 9



Morena y el Edomex

En dos semanas arrancarán las cam

pañas locales en el Estado de Mé
xico y el termómetro en Morena, el
partido mayoritario, marca un am

biente caliente: los grupos de poder locales
disputan o concilian las candidaturas con la
dirigencia nacional. Todos mueven sus piezas.
El conflicto se ha pateado como una lata

mientras se resuelven los frentes abiertos en

otras entidades. Guerrero y Michoacán han
acaparado la atención hacia el exterior; Félix
Salgado inició la ruta legal acompañada de mo
vilizaciones y Raúl Morónha culpado a su parri
do por no entregar al INE el informe de gastos de
precampaña que su equipo le hizo llegar.
Planteada para el 11 de abril la fecha lími

te para contar con todas las candidaturas, el
partido tuvo que aplazar la definición de su
proceso y la extendió hasta la fecha límite
para todos los partidos, el próximo domingo
25 de abril, una semana antes de que arran
quen las campañas por los 125 municipios
y 45 distritos locales, que junto con los di
putados plurinominales conformarán un
congreso local con 75 legisladores.
Apesar de tener la mayoría en el Congreso

local y en el total de los municipios, More
na se ha rezagado en los tiempos. Quienes
participaron en las encuestas esperan con
incertidumbre ser tomados en cuenta.

Además de los grupos dominantes, identifi
cados por los propios morenistas, en distintos
municipios ha comenzado a asomar su rostro
una corriente más denominada Obradoristas
4T, quienes reclaman una mayor participa
ción en los procesos de selección de candida
tos. Aunque en estos momentos se encuen
tran en Morena, podrían saltar, sin dudarlo a

alguno de los partidos satélites, simpatizantes
de AMLO, como Fuerza por México.
En el Estado de México son dos las princi

pales agrupaciones morenistas que disputan
espacios, el GAP (Grupo Acción Política) de
Higinio Martínez Miranda, un personaje
que ha acompañado a Andrés Manuel Ló
pez Obrador en su movimiento, junto con
el guerrerense Félix Salgado Macedonio y
que además tiene a dos de sus pupilos en el
Gobierno Federal: Delfina Gómez, secreta
ria de Educación Pública y Horacio Duarte,
administrador General de Aduanas.

El otro grupo, es el conocido como "Los
Puros", de Daniel Serrano, representante de
Morena ante el Instituto Electoral del Estado

de México y en el que Emilio Ulloa tiene tam
bién influencia.
Frente a los dos grupos se ha plantado

para negociar las candidaturas en busca de
mitigar conflictos en la medida de lo posible
Isaac Montoya, delegado enviado por el CEN
que encabezaMario Delgado.

#LOBOSAPIENS

En Nezahualcóyotl, un territorio símbolo
de la lucha de la izquierda, se prevé una con
tienda entre personajes que tienen el mismo
origen pero que ahora juegan cada uno des
de partidos diferentes.
El antes todopoderoso Héctor Bautista

(ex senador y ex alcalde), se disputará el
poder con sus antiguos compañeros de or
ganización, pero ahora como abanderado
de la alianza PRIPANPRD; el ex senador
perredista y ex alcalde, Juan Zepeda, vol
verá a buscar ese municipio, pero ahora con
los colores de Movimiento Ciudadano; y
JuanHugo de laRosa, actual alcalde de Neza
que venció a los morenistas, pero que ahora
aliado con Mario Delgado, impulsa a un aspi
rante que fue muy cercano a Zepeda... todos
son egresados de la organización Movidig.

Fecha: 19/04/2021

Página: 5

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 29,632

Página 5 de 9



La Corte al servicio del Presidente

Vaya golpe dieron los senadores de
Morena y sus aliados legislativos
al Poder Judicial, luego de ampliar
dos años más el mandato del actual

presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, quien tam
bién es el presidente de la Judicatura Federal.
Este albazo representa la garantía para que

las obras de infraestructura y leyes emblemá
ticas del Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador puedan entrar en vigor, ya que al me
nos una decena de proyectos y normativas se
encuentran controvertidas ante la Suprema
Corte y algunas, como las reformas a la indus
tria eléctrica, están detenidas por amparos
solicitados y concedidos.
Es decir, mantener a Zaldívar hasta el final

de su mandato permitirá a López Obrador
tener un aliado que, sin importar la división
de poderes, le ayude a consolidar su proyec
to a pesar de las violaciones sistemáticas a la
Constitución.

Aunque en esta ocasión, Morena también
tuvo el apoyo del PRI, PAN y PRD para atestar
el golpe interno a la Corte, aunque luego se

dijeron sorprendidos. Nada más falso.
No puedes sorprender a quienes tienen la

obligacióndosvecesalasemana de atenderla
sesión del Senado, por lo que reciben un salario
de 125 mil pesos mensuales; sin embargo, la
modalidad virtual les ha permitido a los sena
dores no estar pendientes y atender llamadas
telefónicas, votar desde sus autos, desde lu

gares públicos, incluso desde aviones. Es más,
algunos senadores del PAN y Morena prefieren
ahorrarse la fatiga y en lugar de votar de viva
voz, han decidido poner una grabación para
dar su voto a favor o en contra de los proyectos.
Sin embargo, esto no exime a la denomina

da^ de su falta de experienciay desaseo en la
práctica parlamentaria; y se decían diferentes.
Violación de procedimientos, normas con

trapuestas, leyes secundarias intentando
pasar por alto la Constitución, son algunas
razones por las que senadores de oposición,
gobernadores y en su momento la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, decidie
ron acudir al máximo tribunal del país con la
confianza plena en la división de poderes.
La decisión quedará una vez más en la Cor

te, en la prudencia, dignidad y ética del mi
nistro Zaldívar, quien podría renunciar a este
beneficio y asumir las consecuencias, lo que
se antoja difícil.
En 2006, en medio de su coraje y frustración

por haber perdido la Presidencia de México
frente a Felipe Calderón, López Obrador man
dó al diablo a las instituciones, ahora con el
ataque a los órganos autónomos, la mordaza
puesta a la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, la embestida al INE y la alianza con
la Corte, ha demostrado su falta de respeto no
sólo a las instituciones, sino a la democracia y
gobernabilidad en el país.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Al gastar casi 100 millones de pesos en ciber
seguridad, el Senado de la Repúblicareconoce
la importancia de cuidar los datos de sus sena
dores y personal de ataques piratas, entonces,
¿por qué no otorgó ni un peso al Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones para cuidar los da
tos biométricos de 122 millones de mexicanos

que deberán registrarse en el nuevo padrón de
telefonía móvil?
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Diputados proponen eliminar cláusula de conciencia de la Ley de Salud

Los diputados de las Comisiones de
Salud y Equidad de Género debati
rán eljueves próximo un proyecto de
dictamen que, entre otros, reforma

la Ley General de Salud en materia de plani
ficación familiar y anticoncepción, servicio
de interrupción del embarazo y objeción de
conciencia.

El documento establece la obligación de to
dos los servicios de salud, públicos o privados,
a interrumpir el embarazo resultado de una
violación a toda mujer que lo solicite aún si
no fuera derechohabiente delIMSS o ISSSTE,

Igualmente se establece la obligación de
que todas las instituciones de salud orienten
a las mujeres sobre los métodos de anticon
cepción, sobre los riesgos de embarazo antes
de los 20 años y después de los 35 y a brindar
los medicamentos para la anticoncepción de
emergencia.
El documento tiene aportaciones de Mo

rena, PRI, PT, MC, PES (lo que no deja de
sorprender pues se supone que su origen es
cristiano) y PRD; no lo firman ni PAN ni el
Verde Ecologista.
Habrá quien esté o no de acuerdo con el

texto, pero lo que levantará ámpula es la de
cisión de estos grupos de desaparecer de la
Ley General de Salud la llamada "cláusula
de conciencia", esta importante herramienta

jurídica con la cual los médicos y enfermeras
contrarias a la práctica del aborto podían
excusarse de participar en ese procedimiento.
El texto a discutir establece la eliminación

del artículo 10 Bis de la Ley General de Salud
sobre la objeción de conciencia que a la letra
establece:

Artículo 10 Bis. El Personal médico y de
enfermería que forme parte del Sistema Na
cional de Salud, podrán ejercer la objeción
de conciencia y excusarse de participar en
la prestación de servicios que establece esta
Ley. Cuando se ponga en riesgo la vida del
paciente o se trate de una urgencia médica,
no podrá invocarse la objeción de conciencia,
en caso contrario se incurrirá en la causal de

responsabilidad profesional. El ejercicio de la
obj eción de conciencia no derivará en ningún
tipo de discriminación laboral
Es decir, en el supuesto de que se apruebe

este proyecto de dictamen, no habrá excusa
ni para médicos ni enfermeras y tendrán que
practicar un aborto cuando les sea requerido,
independientemente de la causa del embarazo.
Se propone la creación de un artículo, el

71Bis, que justifica la interrupción del em
barazo:

"El servicio de interrupción del embarazo
tiene por objeto preservar la vida y la salud,
física y mental, de la mujer embarazada que

lo solicita, y es un medio para el ejercicio
de su derecho a la salud, a la autonomía
reproductiva, auna vida libre de violencia
y a la igualdad y no discriminación.
Como se explica al inicio de esta columna,

el presente es el proyecto de dictamen que

será discutido eljueves en Comisiones, pero
por el número de grupos parlamentarios que
lo firman parecequeno tendrá problema para
ser aprobado.
Veremos.

• • • •

En redes comenzó a circular un machote de

solicitud de amparo en contra del registro de
usuarios de telefonía celular, publicadoya en
el Diario Oficial de la Federación.
No se sabe cuántos amparos habrá en con

tra de esta disposición que violenta el mínimo
derecho a la privacidad de datos y que, si bien
pretende proteger al ciudadano de chanta
jes y extorsiones, las consecuencias de un
padrón de esa magniUid, con datos biométri
cos, representa un grave peligro para toda la
comunidad.

Si hace unos meses se podía comprar el
padrón electoral en Tepito por 10,000 pesos,
imagínese lo que podría ocurrir si esa infor
mación llega a grupos criminales.
Saldría más caro el caldo que las albóndi

gas.
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UIF y Santiago Nieto van tras un candidato a gobernador

stán por surgir nuevos escándalos
con candidatos.E De esa forma Félix Salgado Ma
cedonio y Raúl Morón no serán los

únicos.

Los nuevos no tienen relación con gastos de
precampañas o fallas en los procedimientos
de selección y postulación, pero sí ingresos
sospechosos.
En el delito de lavado de dinero caben mu

chas prácticas.
Nohablamos de abanderados de bajo peso.
Uno de ellos, ajeno a los aliancistas pro y

contra el Presidente, tiene posibilidades de
victoria en una entidad cercana al Valle de
México.

Su investigación y otras están a punto en la
UIF de Santiago Nieto en coordinación con
otras instancias de Gobierno.

Obvio, en horas o días evaluará los expe
dientes y decidirá Alejandro Gertz Mañe
ro en la FGR.
Damos otra pista de este personaje: echó a

perder la estrategia para asegurar su estado al
partido del Gobierno, Morena.
Ya se filtró la información y su partido tiene

nombre femenino para el relevo obligado.

CLASES A CHALECO

Hoy la atención estará puesta en Campeche.

Por instrucción presidencial deberán rea
brirse las escuelas y ni en la oficina de Delfina
Gómez tienen clara la ruta.
Ella ha convenido mantener comunica

ción y coordinación con el SNTE de Alfonso
Cepeda.
Pero hay un dato previo:
EstebanMoctezuma eramenos dócily no

estaba dispuesto a exponer a la comunidad
escolar, maestros, padres de familia, personal
administrativo, de servicios...

Fue el primer secretario de Estado en
suspender actividades en marzo de 2020
y lo hizo sin consensuar con el subsecreta
rio Hugo LópezGatell cuando éste todavía
no era un cómico de pena ajena.
Hoy, empero, se aceleran acciones y vacu

naciones para intentar organizar clases.
Otro adelanto: no volverá la normalidad

pre pandemia y la experiencia campechana
servirá para crear un sistema mixto: clases
presenciales complementadas en distintas
plataformas.
Por eso siguen vigentes los contratos sus

critos y renovados por Moctezuma con las
televisoras privadas, de manera sobresalien
te Televisa.

CARMINA REGALADO

1. A propósito de corruptelas, enNayarit cir

culan videos de escándalo.

En ellos aparece la diputada federal Carmi
na ^Yadira Regalado Mardueño, a quien Mo
rena pretende postular enBahía de Banderas.
Voces e imágenes permiten ver cómo recibe

grandes cantidades de dineroy hastase piden

números de cuenta para depósitos.
A ver qué dicen la Comisión Nacional de

Elecciones y Mario Delgado sobre este dine
ro no declarado.
2.. Otros candidatos tratan de darle sello

distinto a sus campañas.
Por ejemplo, Tere Ramos busca la reelec

ción en el distrito 8 local de la Ciudad de Méxi
coporelPES con una característica: laalegría.
Se acompaña con música de banda y pro

mete dej ar fuera los actos acartonados.
3. Stanley Black&Decker iniciará esta se

mana en Sonora la construcción de su cuarta

planta en México.
Será una inversión superior a mil millones

de pesos para generar mil 800 empleos, in
formó la empresa a la gobernadora Claudia
Pavlovich.
Y 4. El Centro Ricardo B. Salinas Plie

go inició fuerte sus trabajos de debate y forta
lecimiento de liderazgos.
Además, Hugo Salinas Price presentó el

libro La era del dinero falso.
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• Martha Bárcena se retiró oficialmente de la actividad
diplomática, pero fuentes gubernamentales la ubican
muy activa en la grilla en torno a la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, que conduce Marcelo Ebrard. Bien se
dice que es más peligroso un político desempleado que
un guerrillero con fusil.
• AMLO y Biden. Esta semana participarán ambos en una
cumbre de cambio climático... justo cuando se promue
ven reformas en México que no buscan precisamente
mejorar el medio ambiente...
• #QuéManeraDeLeg¡slar... Si usted suma
679+351+416+407+175 resultan 2 mil 028, ¿verdad?
Y es que para la Comisión de Energía del Senado son
12 mil 816, según se puede observar en un cuadro del
proyecto de dictamen de la reforma de Hidrocarburos
que López Obrador quiere que le aprueben sin moverle
una coma... ¿Y ni una suma? Como diría Porfirio Mu
ñoz Ledo: "¡Qué manera de legislar!".
• Renovados. Como resultado deunabúsqueda cuasi
arqueológica en el acervo cultural de la Secretaría de Tra
bajo y Previsión Social, se hará público un anuncio que
ejemplifica el cambio de paradigma en el sector laboral.
Desaparecerá el Salón de Secretarios para renombrarlo
como Sala Trabajo Digno. Estará ilustrado por la colección
Sobre el trabajo humano, una serie de piezas del pintor,
muralista e ilustrador Pablo O'Higgins (1904 1983). No
cabe duda, la nueva cultura laboral llegó para quedarse.
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Debería Sánchez Cordero
invitarle un café
a Mari ha Tagle?

Hace 23 años, se vivió una tragedia, con la muerte de
Octavio Paz. Mismo que mediante sil obra "Laberintos
de la Soledad" afirmaba: "La sordera del PRL aumenta en
proporción directa al aumento del clamor popular" ¿qué
pensaría, al percatarse que aquel dinosaurio ya no tiene
dicha sordera? Si no que evolucionó en anacusia.
Pues resulla que la coalición FRIPAN enTabasco,

postuló a Andrés Granier como candidato a gobernar
Viilahermosa, con base en lo anterior, es imposible
creer que el partido dirigido por Alejandro Moreno
no se haya vuelto sordo al clamor popular. Valdría la
pena recordar que Granler Meló, hace pocos años
estaba acusado de peculado por 196 millones de pesos
y aseguraba tener 400 pares de zapatos.
Sería interesante saber ¿cuál es la opinión del

Presidente López Obrador al respecto de dicha
candidatura ocurrida en su tierra natal, no?
Por su parte, a quien habría que regalarle el libro

de Octavio Paz, es al Rector de la Escuela Libre de
Derecho, Ricardo Silva, para que se aprenda la frase:
"Una de las razones de nuestra incapacidad para

la democracia, es nuestra correlativa incapacidad
crítica". Por aquello que Silva Díaz, ha estado
vociferando al respecto de la ampliación de mandato
del Presidente de la Corte, Arturo Zaldivar
No vayan a pensar queridas y queridos lectores, que

en la postura de Ricardo, no hay rencores; o ya se les
olvidó, cuando las alumnas de la Libre de Derecho,
mediante el tendedero y #METÜO, denunciaron
la incompetencia del Rector. Y fuese el Ministro
Zaldivar. quien cuestionó que en la Escuela dirigida
por Toñito Silva, se protegía a profesores machistas
(cof, cof, el notario Horacio Aguüar).
POSTIT ¿Debería Sánchez Cordero invitarle un
cafecito a IV Iartha Tagle'.' Con motivo de la iniciativa
para que las escuelas brinden acceso a productos de
higiene menstrual. Ya que a pregunta expresa de este
"tecleador", Doña Olga afirmó pondría el tema sobre
la mesa, sin embargo, nunca refirió si en el escritorio
del Secretario de Hacienda. Arturo Herrera: ó en el

de Tagle Martínez.
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(íranier y Andrade
iu> tienen llenadora
MAESTRO, SEGUN PABLO GÓMEZ NO ES PO
SIBLE AMPLIAR EL MANDATO DE ZALDÍVAR

El diputado arguye que pese a ser aprobado el ar
tículo transitorio, no sería legal la ampliación. Si es
así, para suplir a don Arturo que se busque un clon
en rectitud y honestidad, porque muchas veces la
balanza se inclina a la derecha por culpa de magis
trados que alquilan su birrete en muchísimo billete.
Los exgobernadores Andrés Granier y Manuel
Andrade compiten por la alcaldía de Centro.
No tienen llenaderai fue un asco el atasco en que
dejaron a Tabasco, y los tabasqueños deben pintar
su raya de esos cartuchos tan quemados y optar por
otro de los 9 aspirantes.
Sonia Amelio fue nombrada Embajadora de la
Paz de la Segob.
Para la incansable artista es una responsabilidad
enorme, desde su trinchera del arte seguirá luchan
do por la armonía, el amor y la paz mundiales, y el

bienestar del pueblo de México. "Es una gran misión
y encomienda que marca un camino y un reto muy
especial en mi vida artística y personal", dijo.
El príncipe Felipe fue sepultado en la Capilla
de San Felipe en Londres.
Un hombre misógino y racista, calificado como de
"la realeza". En pleno siglo XXI esos títulos nobi
liarios medievales deben desaparecer porque re
yes, príncipes, condes y duques son tan pecadores
como los plebeyos, y su sangre es roja y no azul;
cuando lo alcance la llamada reina Isabel, ser í a sa
no que ahí concluya la caduca tradición inglesa (y
de otros países con reinos).
Gurú, ¿la frase del día?
Tres del refranero popular: "Mujeres juntas, con
sana distancia y en la fila para que no sean difun
tas"; "A la segunda (dosis), va la vencida" y "Quien
se vacuna y canta, al Covid espanta".
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Mucrtc de
candidatos

LA PASIÓN ELECTORAL
ACTUALMENTE LLEGA A EXCESOS

La pasión electoral llega a excesos. As
pirantes a diversos cargos públicos es
tán siendo masacrados, así el proceso
electoral más importante, esto por el
número de puestos a decisión del pue
blo, se está manchando de sangre. Es
claro que acudir a la violencia es un
atentado contra la democracia; resul
ta inexplicable que para que alguien no
compita, se le asesine o en el mejor de
los casos se le intimide.

Es evidente la ausencia de principios

cívicos, que nos remonta al sexenio de
Ernesto Zedillo, quien mal gobernó al
país y precisamente desapareció el es
tudio de esta materia en las escuelas

secundarias. El civismo de ninguna
manera es absolutamente eficaz, pero
aminora sensiblemente la incompren
sión y la incorrecta forma de acudir a
conductas ilícitas.

No tiene mucho que retomamos la
democracia mexicana, ya que durante
más de 7 décadas estuvimos hundidos

en un régimen oligárquico, donde la ti
ranía, el abuso de poder y la corrupción
eran la constante.

No es fácil erradicar tan graves males
en poco tiempo, pero es necesario pre
ver, mediante la creación de una sólida
conciencia cívica, donde no solo la vio

lencia disminuya, sino aún más, lo que
también se ha intensificado como lo es

la descalificación, la calumnia, la di
famación y la guerra sucia, se ha vuel
to algo sistemático, sobre todo cuando
la cobardía resulta en mecanismos que
propician los daños irreparables a nues
tra insipiente democracia.
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I lay que regular
las redes

SOLO FALTABA QUE "ALGUIEN"
LANZARA LA BRILLANTE IDEA

Solo faltaba que "alguien" lanzara la bri
llante idea de regular las "redes sociales"
para que todo el país comenzara con espe
culaciones absurdas al respecto de la cen
sura que podría convertirse en toda una
realidad en unos cuantos años más no por
las propuestas que lance cualquier parti
do político en época electoral. Es intere
sante darme cuenta que, ahora cualquier
tema que involucre a lapolítícay redes so
ciales es digno de análisis por diversos lí
deres de opinión que se vuelan la cabeza
pensando que "Venezuela" pronto llegará
a Méx ico y que 1 a c ensu ra es c ulpa de An
drés Manuel López Obrador.

Cientos de usuarios todos los días acep
tan las políticas y clausulas estipuladas
dent ro de cada una de las redes sociales y
constantemente se enfrentan con lacen

sura sin necesidad de una propuesta gu
bernamental que "sirva" para regularlas
gracias que la "censura" como tal, en di
versas redes sociales; es el pan de cada día.

Las estupideces que puede arrojar Ri
cardo Monreal sobre una posible regu
lación hablan perfectamente bien de lo
retrógrada que pueden ser nuestras le
yes; una semana podemos estar hablan do
del uso recreativo de la mariguana, otro
día sobre la regulación de las redes y al si
guiente evidenciar lo paupérrimo del sis
tema acusatorio penal de nuestro país.
Me pregunto que estarán pensando (si

es que piensan en México) los CEO de Fa
cebook o Twitter mientras se ríen a carca

jadas de las "mamadas" que se inventan
diversos personajes de Ja política nacional
para llamar la atención sin razón aparen
te. Tal parece que todos han aprendido la
fórmula de Samuel García para conquis
tar las redes sociales con "estupideces"
dignas de un meme que circule durante
décadas sin perder relevancia tal como lo
es el candidato de Movimiento Ciudada

no. ¿En verdad hay personas que creen
que la regulación de las redes sociales es
posible gracias a la propuesta de un"loco"
que no tiene una mejor ocupación que lla
mar la atención? Reitero, las redes socia
les ya están siendo reguladas desde hace
muchísimos años por diversos gobiernos,
vetando contenido, borrando material
sensible, censurando por cualquier cosa y
sin razón aparente.
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Pen alistas se

a/erran
La legión perredísta que se apoderó del
Congreso por muchas legislaturas, se
aferra a no dejar el poder. Su triste realidad
los orilla a dar pataditas de ahogado.
En este espacio, ya habíamos platicado

de una trabajadorasindicalizada que
dizque labora para el diputado del PílD,
Jorge Gaviño, de nombre Norma Soledad
Leandro, quien en pandemia salió muy
viajera, pensando que el confinamiento se
trataba de vacaciones. Bueno, pues ahora
resulta que yahay una denuncia en su
con Ira ante el Instituto Electoral capitalino
por participaren actos proselitistas en
horario laboral, siendo trabajadora del
Congreso de la CDMX. Todo esto consta
en las redes sociales de la empleada.
Todos volcados por el honorable diputado
perredista y exdirectormuy cuestionado
del Metro.

Según el acta IECM QNA/lfí9/2021
dicha persona ha participado en actos

proselitistas de Gaviño, quien quiere
repetir como diputado local. El problema
es que esta persona aparece con su
marido, Luis Alonso González Guzmán,
personaje que también es trabajador de
Comunicación Social en el Congreso,
adscrito al área de televisión, en donde
Gaviño ya de por sí tiene a más de sus
protegidos, como son Amaury Ochoa
Nieves, y el jefe de esa área, Rene Ramírez,
quien es muy cercano a un editor de un
afamado periódico de izquierda y que fue
diputado constituyente por el PRD.
HABITANTES DE XÜCHIMILCO que

simpatizan con José Carlos Acosta Ruiz,
colocan en las puertas de sus casas carteles
elaborados sobre materiales de reúso, para
apoyar al candidato, frente a los anuncios
espectaculares que colocó Gabriel del
Monte, de la alianza PANFRD PRI, a
quien los vecinos acusan de excederse en
sus gastos de campaña.
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AAILO, cardíaco
¿Cuál será la verdad de las preferencias
electorales? ¿La de las encuestas?

Según éstas, todo parece decidido a
favor de MORENA al menos por lo que
respecta a la renovación de la Cámara
de Diputados. El movimiento guinda
tiene entre 40% y 45% de la intención
del voto: ni entre todos los demás

partidos alcanzan ese porcentaje.
PAN y PRI aparecen empatados

muy abajo: 17% o 18%. No obstante,
MORENA no volvería a tener mayoría
calificada en San Lázaro; tampoco
arrasará en las urnas como en 2018,
y la4T se vería acotada para aprobar
reformas constitucionales en los

siguientes 4 años. Eso es lo que dicen
las mediciones. ¿Qué factores pueden
incidir en el resultado de verdad de las

elecciones? Bueno... el primero tendría
q ue ser el desgast e inmenso al q ue se
arriesga López Obrador al gobernar

con la intensidad con que lo hace.
En la misma proporción, ¡claro!, con
éxito puede recuperar sus márgenes
de aceptación. Las propias campañas
implican para partidos y candidatos
la oportunidad de mover preferencias
y remontar ventajas. Y la guerra sucia
encuentra de nueva cuenta al paisano
como blanco principal, ya no como
"peligro" para México sino como
dictador en ciernes con pretensión de
reelegirse a través de la promulgación
de una nueva Constitución. ¿Qué tanto
daño alcanzará a hacerle a MORENA?

Otro elemento que podrá influir es
la pandemia de CQV1D19 el miedo
engendra abstención, y la opinión que
los mexicanos tengan de la gestión de
AMLO (en las encuestas no sale mal).
Hábilmente, la 4T se salió del debate
de muertos e Entubados, y Ebrard
posicionó fuertemente el tema del
arribo de dosis y vacunación.
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Tirad i tos
LOS VACÍOS DE COMUNICACIÓN EN LA CORTE
DE ZALDÍVAR
•Los vacíosde comunicación que ..ha dejada
constante, .ej presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Fernando Zaidívar Lelo de Larrea, en temas
relacionados con la independencia, autonomía, reformas y
hasta fallecimientos por Covid en el Poder Judicial, han sido
llenados porjueces. y.magistrados. Si a
fiiyc fijaran posturasante los .medios.de ^
anticiparan a la línea,_de la Corte, ahora la Asociación Ñac
de Magistradosde: circuitoy. jueces; de .Distrito del Pod^
de la Federación, en la práctica, ha asumido el roí de vocera y
defensorai de losinteresesde; jos juzgadora
sociales,.Losespacios ..siempre se ilenan.

¿SASTRES EN ELAICM?
•En el AICM el equipo al mando de Jesús Romano parece tener
vocación de sastre, y si no me cree basta con ver el desarrollo
de ía compra deí servicio de limpieza bajo la licitación LÁ
009KDÑÓÓÍÉ372Ó2Í, donde requieren un certificado
de Competencias Laborales en;.Biosegur^
normalmente es empleado en rubros de fumigación y
alimentos.. El.equipo> que lideraJa; adquisici^
aviso debido ajas[.posibilidades de .limitar la competen
aunque al parecer se hicieron oídos sordos para tomar en
cuenta los sustentos legajes que
junta de Aclaraciones por diversos jugadores del ramo. Es así
que se comenta ía confección de un traje a medida de firmas
como Cieanium y Aseo Privado institucional, relacionadas
con José Juan Reyes Domínguez y recordadas por hacerse
de .otro jugoso contrato en ja Secreté
Mcp.cer,.dependencia en.jai que ambas Serón elegidas com
encargadas dej aseo, aunado a que,.cpmo.en eÍ.AICM,_ahí^
tampoco.se guiaron por .ej contrato ma
desdeHaciendaparaguiarestascompras.Se^
asunto de especial atención para miembros de ía Función
Pública deIrma.Sandoval, o la propia Cofece de A^
Paiacios,¡pues ej acuerdo..llegaríaL.a600.miíiones.de
extenderá hasta 2023.
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MORENA VS. MORENA
•Tal parece que los senadores de MORENA por Tlaxcala, José
Antonio Álvarez Lima y Ana Lilia Rivera, se han sumado
a.|a._G_oa_Íic_ió_ri_ Todos Unidos Contra Lorena Cu él jar. Ambos
Personajes. estarían detrás de.íosgmpos de mijitó
han manifestado violentamente para rechazar las designaciones
a diputados y alcaldes que hizo el Comité Ejecut ivo Nacionai
del partido. Ana Lilia Rivera no ha podido superar eí no haber
ga nado lq encuesta interna con ía que se designes a la candidata
Cuéilar Cisneros yenjaprácticase^
detestar: dirigentes del PRÍ, PÁÑ y PRD que llevan como
eand idata al gpbiernog^g^j 3 [3 gX a jcaid esa AnabeH Ayalos
Zempoalteca., SeJlevan.pesado en Tlaxcala.

HANK RHON INICIARÁ ACCIONES LEGALES
•Grupo."Caliente"..integradopor.casinos, el hipódro
estadiode.fútbol de losi.Xojos, ídem
sy.contra e hkieron.responsablede.estas aígobernador
California Jaime Bonilla. EÍ único motivo a la vista es que el
ingeniero Jorge Hank Rhon, candidato ai gobierno dei estado,
.?.í.6.ceen .popularidadmás que jaL.representante.^
Morena. Abogados de este grupo empresaria j, señalaron que
el mandatario actúa en forma ilegal e inconstitucional en su
contra y tiene ios elementos para probarlo.
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Qué pasa...
La masacre del jueves pasado en lu

dianápolis, es el reflejo de la descom
posición social, de una,"enfermedad
que lentamente se extiende y nadie
encuenlra una cura, la realidad nos
golpea. Un joven de lan sólo 19 años
es el responsable de la muerle de 8

personas. Los repones de la policía señalan que
el agresor disparó conlra personas al azar en el
estacionamiento de una empresa fie mensajería,
ingresó en el edificio y continuó disparando, re
pon ó la policía,

Y como sucede en muchos fie eslos casos, el
atácame se suicidó de un disparo poco después
fie que elemenlos policiacos ingresaran al edi
ficio.

El jefe, policiaco de Indianápolis, CraigMcGaríl
dijo..."110 hubo confrontación alguna con nadie
allí",agregó. "No hubo ningún altercado, ninguna
discusión. Él simplemente apareció y comenzó a
flisparar a diestra y siniestra". La sinrazón parece
nuevamente el resorte impulsor.

El autor fie este negro episodio fue identificado
como, Brandan Scott Hole, de raza negra. Los pri
meros reportes indican que después fie registrar
su casa, confiscaron su computadora con una
serie de manifiestos fie prot esta racial. Este joven
había trabajado para EedEx hasta 2020 señaló Me
Cartt, pero agregó que no sabía por qué dejó fie
trabajar para la compañía o si tenía vínculos con
empleados de la instalación atacada. La policía

aun no ha descubierto el motivo para el tiroteo
del j ueves. La policía reporta que el año pasada se
le incautó un arma por no tener licencia para su
uso y portación.El fiscal, Raudal Taylor dijo que
varios fie las personas fallecidas eran emplearlos
de FedEx y miembros fie la .comunidad iSij" cuyas
creencias fundamentales incluyen la meditación
dspirit ual constante sobre el nombre de Dios, ser
guiado por el gurú en lugar fie rendirse al capri
cho, vivir la v ida fie un cabeza fie familia con
rectitud moral impulsando la igualdad fie razas.
Esta comunidad Sij, se describe como la ma

yor organización fie derechos civiles en Estarlos
Unirlos y acaba de expresar, en voz ríe unos ríe
sus líderes. Satjeet kaui. la esperanza de que las
autoridades "efectúen una investigación a fondo,
incluirla la posibilidad de que un prejuicio haya
sirio un factor". Reportes riel censo más reciente
reportan que más de 8 mil miembros de esta co
munidad viven en Indiana.

La ségunda Enmienda dé la Constitución de
los Estarlos Unirlos permite a las personas a
mantener y guardar armas, esto está seriamente
cuestionario ya que la violencia y los asesinatos
con armas se presentan frecuentemente. Diversas
estimaciones señalan que 400 millones ríe armas
están en manos ríe civiles en una población que
ronda los 330 millones ríe habitantes, ¿entonces?
la realidad,¦esa terca y necia realidad nos hace po
ner los pies en la tierra y ver que algo no está bien.
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Derecho a la salud
Establecida por ley, el pro

grama social: El Medico
en Tu Casa 110 contó con

p res 11 p 11 es lo p a r a los
ejercicios 2019, 2020 y
2021, fue velado por la
Jefa de Gobierno, Clau

dia Shcinbaum.

Al respecto, la presidenta del PRD
en la Ciudad de México, Nora Arias
se señaló que con esta medida se han
violentado los derechos humanos de

los capitalinos.
Y ahora pretende desmantelarse

este programa que el pasado vier
nes, los integrantes de la Comisión de
Salud del Congreso capitalino en su
mayoría de Morena y aliados, vola
ron por abrogar la Ley General de Sa
lud del Distrito Federal y aprobaron
la Ley General de Salud de la Ciudad
de México, con lo cual se pondría fin
a uno de los programas hechos ley
más exilosos de salud hasta antes de
la actual administración.

Arias Conlrcras ha dicho que está
disposición es condenable ante el
flagrante atropello a los derechos hu
manos de adultos mayores, mujeres
embarazadas, personas en situación
de abandono, enfermos postrados o

terminales y personas con discapa
cidad qucrccibían atención domici
liaria.

"Sólo en los peores regímenes un
gobierno despoja de sus derechos a
sus gobernados, sin importar que se
encuentren plenamente establecidos
en la ley. Anteponen el rcvanchismo
político a la urgente atención de los
ciudadanos.

"El Medico en Tu Casa, represen
taba la mejor y más sólida estrategia
para llegar a los domicilios a atender
a los grupos más vulnerables duran
te la pandemia, pero el resultado
fueron decisiones sólo alribuibles a

gobiernos fallidos, tal y como suce
dió en esta emergencia", expresó la
dirigente del PRD.
Ante esc escenario, la presidenta

del Sol Azteca anunció que su parti
do y militantes harán lodo lo que este
a su alcance para impedir el desman
Iclamicnío definitivo del programa
y que sea borrado de la ley, toda Vez
que eso significa un alentado a los
derechos de los ciudadanos.

VENTANAL

Caminando y convenciendo, así va
Carlos Castillo, candidato fie Morena

a la Alcaldía fie Coyoacan, quien ha
sido una revelación en los primeros
flías fie la campaña.
Ha ganado simpatías de lodos

los colores y sabores, casa por casa
platicando con las vecinas y vecinos
sobre las propuestas que va a des
plegar por la alcaldía
Respecto a la seguridad, las pro

puestas estelares esta llevar a los
callejones, andadores de unidades
habilacionalcs y calles estrechas
molopalrullajcs, además de sesionar
diario en un gabinete de seguridad
para mapcar los delitos que se co
meten y poder así hacer una inter
vención precisa.
Estas ideas innovadoras han gene

rado el Ínteres de lodos los sectores,
nos cuentan que justamente hoy ten
drá una reunión con el sector empre
sarial de Coyoacán, para plantearles
sus planes y reactivar la economía,
sobre lodo, generar nuevos trabajos
en la demarcación, en un engranaje
con las personas empreñarías, llama
la atención el enfoque con perspecti
va de genero que Castillo busca como
su sello transversal en el Gobierno

de la alcaldía de Coyoacán,
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BIENVENIDA
•Menuda bienvenida recibió el
diputado Ricardo Fílenles, como
.nuevo presidente de Ía_ Comisión _
de.Transparencia^..Combate a la
Corrupción del Congreso de ia
Ciudad ai la¡_ salUla cl^í dij3uta^)
Carlos Castillo. Y es que "después
de.Que el.TECDMXJnvajidara
nombramiento de su Contralor

a reponer en un plazo de i Odias

"''í^dcjíribu nal
no fue.incluido .son ios reguisjtos_
establecidosL.en_ei ardcuÍo_l^

cómo las Comisiones Unidas
^_r_ _^í

PRESUPUESTO PARTICIPATIVO
•El. diputad o dI el PAN, Federico
I lorí 11125, * ^ ]X<?i.^111 je >s
próximos días dirigirá una carta a
las ? ÍQS C°Md.§.íps del jn.s.11' Ul(l.
Electoral así como a la Jefa de
Gobierno, para exhortar a que

y. n7_ i^í ??_ o ^_y_ p^l'ii _ >;. _r_^ü
dinero., que.tanta.Mí^.ie.hace a__las.
colonias". De^ acuerdo ai íegisí
ei.monto del..presupuesto,
participativo pendiente del año

pasado es de alrededor de lt400
millonesde.pespsA.por Ío__q_ue.dyo_
flLy.e."Mgrena..tiene.retenidpx.no se_
Ío..quiere dar a ..los vecinos".

CONDENAN DESAPARICIÓN
•Con 550 mi! c()iisiiltas en 2018
iLVeconocimiento
internacionales,..entre_eÍÍos___eÍ de__
k QMti.eLM^tu casa fue
uno de. los programas n^ás exitosos
de ia administración anterior,
PooÍM
aprobación en comisiones de la Lev
General de
derogación de la anterior Ley "se
desmantela definitivamente uno
deios ..programasL.hechos_l^_má5.
exitosos_de..salud hasta antes
k acti fMl!^U"<:'C!Ón'' scnaló
¡a di rigente _ leí í^íí a 1 Ñora
Añas,por..ip.qu^
hecho que d i joa ten ta contrai. las j
"ios capitalinos.

SUMAN APOYOS
•Con la declinación de Rafael
Castro del Partido local Éiige,
a favor de la candidatura de
Daniel Órcíoñez por la alcaidía
de íztacaico, el candidato dei PAN
sjgye. sumando ..apoyos, va que
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hace algunos días Laura Murcia,
delpartick) Redes S o c i ales h izo lo
í^ppio. Con el lo O rdoñez di jo que
su. candidatura"s,e_enrigueceí_pues__
se suman ..personas "q.ue_ abanderan
"soluciones reales a los problemas

que.actualniente.viye_la spciedad"A_
con.esto ja..contienda cni/tacajco
P.§.ícce..Q^u.c.se pone interesante, ya
yelmos; si..estasL.estrategias logran
hacer competitiva la contienda.
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Una gran historia de amor
11 una rampa me cultura
anticristiana emergen de
pronto testimonios de fe
que son luminosos por
que brillan en medio de
las t ¡nieblas de la incredu
lidad y se muestran puros

en medio de la inmundicia dé inmo
ralidad. Es el caso de la joven italiana
Laura Vincenzi cuyo proceso de beati
ficación comenzó en el 2016.

Laura era una joven comprometida
en la Acción Católica Juvenil, en 1182
conoció en 1111 retiro a Cuido Boíl i. con

quien se comprometió un año después,
respecto a su noviazgo ella decía "que 110
eran dos sino tres experimentando la pre
sencia de Dios". E11 septiembre de 1984
Laura fue diagnosticada con un cáncer
en el pie y pese a que .le lúe amputado,
la enfermedad se le extendió por lodo
el cuerpo llegando hasta los pulmones
lo que la llevó a la muerte el 4 de abril
de 1987, contando apenas con 23 años.
Cuando recibió el primer diagnóstico
dijo: ""Como hija de Dios, como prome
tida y como hija, expreso mi voluntad de
reaccionar, de luchar, fié vivir. No quiero
ser esclava fiel miedo. En medio de su su

frimiento manifestó no querer vivir en la
autocompasión,sino quesentía una gran

llamada a estar atenta a los demás". Sin

perder nunca la esperanza?en la etapa fi
nal fie su vida confesaba a sus amigos los
flos maravillosos caminos que teñía por
delante: recuperarse^ graduarse y casarse
con Guido o morir e ir al cielo.

Laura ames fie morir dejó 1111 mensaje
a su prometido que decía: ""Seguiré viva,
amándote, interpelándote, rezando por
ti... me gustaría mucho que sigas siendo
un buen hijo de Dios, que te mantuvie
ras en una actitud fie oración, escucha
de la Palabra, vigilancia y testimonio. ...
Siempre te ayurfarécon la fiierza de Dios.,
seré. Iu ángel déla guarda,, ...esperaré pa
ra abrazarte fie nuevo".

"Por favor, Señor, ayúdame caria riía
a sonreír a la vida que se me da, ensé
ñame a desapegarme caria vez más rie
mí misma, a acoger con amor y deli
cadeza el don de los demás que son el
reflejo fie 1 u presencia Aumenta mi fe,
Señor, fortalécela, porque sin t u apoyo
lorio es tan riifícil; guarria mi serenidad
y mi natural optimismo, ...que mis ojos
permanezcan siempre atraídos por lo
que realmente importa, y que es la cer
teza fiel reino, de la eternidad junto a
ti, lodo lo demás es elímero y de poca
1 rascendencia":

"Señor, da serenidad y paz a los que

me aman, especia Im en le a mi pióme
tifio, a los que 110 amo lo suficiente, a
los que sufren en la enfermedad y en
el espíritu, a los que se dedican a tu
servicio en la Iglesia como ministros y
bautizados, a los que te buscan, a los
que aún no te han conocido. Amén.

/>isíiít^íí*írieriío
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Relaciones asimétricas
La simeiría es entendida

como la correspondencia
entré los elementos o ca
racterísticas distintivas de

dos objetos o partes sujetas
a comparación (identidad o
igualdad entre partes).

Se dice que una exacta simetría
acompaña a las cosas de la naturaleza,
tanto si las dividimos y comparamos
sus mitades, encontrando "perfecta"
simetría; como si las analizamos co

mo componentes o elementos de un
universo más amplio de objetos que:
forman parte de un mismo conjunto.

En el ámbito social, también se sue
le buscar o esperar relaciones simé
tricas entre seres sociales, partiendo
de la falsa premisa de igualdad que
fue construida como un valor funda
mental de las sociedades occidentales
modernas a partir de la Revolución
Francesa (aunque esta idea ya tenía
sus antecedentes desde la formación

de la. cultura occidental en la Grecia,
clásica antigua).
¿Por qué se espera reciprocidad.

igualdad, equidad o simetría en las
relaciones entre personas?

¿Me preparo para recibir lo que doy?

o ¿doy sin esperar nada a cambio?
En las relaciones afectivas, es evi

dente que muchas personas esperan
reciprocidad o simetría pensando que
deben recibir tanto amor como el que
ofrecen. De ello dan cuenta infinidad
de canciones "románticas" (sin impor
lM m ,;i,,,raK lfe rimui11 al w°

que al amor.
jggjg creencia impide a la gente re

cibir el amor de olras personas en la
en que rada quien lo exi,resa'

y nos lleva a la idea de qué debemos
ser "parejos11, es decir, dar tanto amor
T?qm mrihí"'f (fcl[,ál «*<> ¡a
medida para tasarlo.;) e incluso de la
misma forma, o tratar a los demás co
1110 |,llos nos lralan

.......Estas premisas probablemente hayan
ayudado a generar mayor frustración en
el ámbito de las relaciones sociales y fie
pareja, lejos de hacerlas mejores.

Vivir en espera de relaciones simé
tricas en los hechos sociales, pensando
en la.simetría que ofrece la naturaleza,
nos aleja de la posibilidad de enten
der y est udiaren su propia realidad las
relaciones asimétricas. Su mejor co
nocimiento nos permitiría mejorar su
funcionalidad, en vez de esperar con

vertirlas en relaciones de "igualdad*".
La j ust ícia social, los derechos sociales,

la discriminación positiva y las acciones
afirmat ivas, son figuras que 110 lian alcan
zado a ser suficientemente comprendidas
por los partidarios de buscar la simetría o
igualdad (de trato, de oporl unidades, de
derechos) pero que nacen a la luz del re
conocimiento de las asimetrías sociales.

ir'loi de loto: Hay quienes luchan in
cansablemente.por hacer del derecho a
la igualdad una realidad. Pero también
existimos los que planteamos como
paradigma, el derecho a la diferencia,
lodos ca bemos en el mismo planeta,

XqcnU
ta concebido siempre
j""jimás
ICl laca Cíe t[l IC IOS SCICS
humemos somos O
dphei^'^'imiaíeK.
tvlacionesenlw
tammxo deberían

concebicias como

ui^radas.
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Redes sociales y
violencia de género

El pasado 15 de abril, el pleno del Tribunal
Electoral de la Ciudad de México (11'.(.I)
MX) celebró Sesión Pública en la cual
resolvió un Procedimiento Especial San
donador en el que una concejala de la Al
caldía. Miguel Hidalgo acusaba ser víctima
de violencia política por razón de género.

En esta Sesión, lasmagistraturas .determinamos
que la mujer había sido víctima de este delito y las
agresiones venían de una cuenta de Twitier —la cual
ya. lúe eliminada—, por lo cual Se instruyó al Instil li
to Electoral capitalino que hiciera del conocimiento
fie la red social la resolución alcanzada.
En anteriores entregas he hablado del papel de

las redes sociales en la democracia, así como de la
violencia que sufren las mujeres al participar en la
vida pública de nuestro país, el caso antes planteado
es un ejemplo entre miles que pasan torios los días.
¿Cuántas de nosotras hemos leído comentarios

misóginos,sexistas o agresiones en nuestros perfiles
de redes sociales por desempeñar nuestro trabajo
o por emitir una opinión?; ¿Cuántas hemos sido
víctimas de mensajes que critican cómo nos vemos,
nos vestimos o hablamos?; ¿Cuántas conocemos a
alguien que ha tenido que eliminar sus perfiles en
redes sociales al recibir ataques o críticas por el
hecho de ser mujer?, seguramente, la respuesta a
estas interrogantes es "muchas" o "todas"
Ea posibilidad de generar perfiles falsos o anó

nimos en las redes sociales ha permitido la. pro

liferación de mensajes y agresiones en contra fie
mujeres, grupos de atención prioritaria o, simple
mente, aquellas personas que no encajan en los
estereotipos sociales.
Parece que, en muchos sectores de nuestra so

ciedad, ver a una mujer empoderada y lomando
decisiones resulta incómodo, de .ahí que se busque
evitar nuestro acceso a la vida pública o las esferas
más altas del ámbito laboral.
Ea cultura machista que reina en la sociedad im

pide el desarrollo integral de millones de mujeres,
situación que comienza en las edades tempranas y
que continúa prácticamente a lo largo fie nuestra vida.
Erradicar la violencia y el machismo es una situa

ción apremiante y fundamental para construir una
democracia sólida, plural e incluyente. No podemos
seguir permit iendo que la voz de un sector deje de ser
escuchada e integrada al proceso de mejora social.
l os invito a que generaremos conversaciones y

espacios de reflexión para promover una culi tira real
ele la igualdad aprovechando las bondades fie los nue
vos medios de comunicación, construyamos vías de
comunicación basadas en el respeto y la pluralidad
y, finalmente, denunciemos a quienes hacen un mal
uso fie éstos y violentan a las demás personas.
La erradicación fie la violencia en redes sociales

y cualquier ámbito de la sociedad, solo podrá reali
zarse a través de un cambio cultural en donde todas
y todos nos veamos como iguales tanto en dignidad
como en derechos. Es impostergable.
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El transitorio
que no transita

El artículo Iransilorio a la reforma al

Poder Judicial, en el que se pretende
ampliar por casi ríos años el mandato
del actual presidente de la Suprema
Corte fie Justicia fie la Nación (SCJN),
aprobarlo por el Senario ríe la Repúbli
ca en la larde del jueves 15 de abril, no

transitará, porque es inconstitucional. La Cámara
de Diputarlos no avalará esta decisión ríe su cole
gisladora, tampoco la apoyarán los ministros ríe la
Suprema Corle, iniciando por su presidente Átturo
Zaldívar. Los legisladores deben entender que este
tipo ríe acciones son imposibles en estos tiempos
de pluralidad e Internet. Este intento de "chicanada"
mancha una de las reformas más importantes ríe la
actual legislatura.
Lo que ayer aprobó el Senario es la ley secun

daria ríe la Reforma Constitucional publicada en
el Diario Oficial de la Federación el I I ríe marzo.
Está sustentada en la iniciativa enviada por el pre
sidente de la República, presentarla en conjunto
con el presidente de la SCJN. Entre otras cosas,
establece el sistema ríe carrera judicial, regula los
nombramientos ríe jueces y magistrados. ( rea la
Escuela Federal ríe Formación Judicial. Fortalece
el Instituto Federal de la Defensorio Pública. For
talece a la SCJN como Tribunal Constitucional. Los
Tribunales Unitarios ríe Circuito se convierten en

Tribunales Colegiarlos de Apelación. Esta refor
ma establece sanciones severas a jueces y magis

trados que incurran en nepotismo, corrupción o
sobornos. Además, combate el hostigamiento y
el acoso sexual al interior riel Poder Judicial y se
establece la paridad de género, lo cual permitirá
la incorporación masiva de mujeres a muchos es
pacios riel Poder Judicial.
La opinión pública y la sociedad deberían co

nocer los detalles de estos cambios y discutirlos a
fondo, no quedarse en el escándalo ríe la bola rápi
da que el senador riel Partido Verde, Raúl Búlanos
metió y que equivocadamente Morena y varios se
nadores ríe otros grupos apoyaron. En los próximos
quince días o en un periodo extraordinario ríe sesio
nes, la Cámara ríe Diputarlos lendría que discut ir la
reforma, aprobar los cambios importantes que son
muchos, pero de manera categórica rechazar ese ar
tículo transitorio. En esta ocasión, Cámara ríe Dipu
tados debe corregirle la plana al Senado eliminando
esta a berración j urídica. Si esto no ocurre así y, por
el contrario, los diputados avalan este transitorio, se
abriría un escenario ríe disputa jurídica y conflicto
político ríe enormes dimensiones.

La reforma al poder judicial es urgente. México
necesita mejores jueces y magistrados para que
haya justicia y por lo tanto una mejor sociedad.
Esta es una tarea riel Estarlo mexicano, no ríe un
hombre o de un gobierno. Lo que.ííorresponde es
que, eliminarlo ese artículo Iransilorio, el minis
Iro Arturo Zaldívar, conduzca la aplicación de los
cambios, únicamente en los tiempos que establece
la Constitución.
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El mito de la
polarización

Toda polarización social ocurre
cuando exisle inestabilidad eco
nómica y política. Se comenta,,
desvie algunos ángulos de la opi
nión pública, que el enfrenlamien
to entre mexicanos se intensifica y
que puede estallar en una guerra

civil, responsabilidad fiel gobierno.
Las voces que impulsan esta idea provienen de un

sector nostálgico, porque les conviene dar por muerta
la solidaridad como expresión comunitaria.

El sector minoritario que denomina polarización
a las diferencias naturales de, una sociedad libre sólo

impulsa desigualdades que terminan por enfrentar
a semejantes. La historia de la lucha social en el país
radica en que pelean pobres contra pobres mientras
el resto, que es una minoría, observa la contienda para
manipular luego al vencedor.

Resulta imposible pensar en una polarización so
cial luego fie más fie un año fie encierro forzoso por la
pandemia. Cómo saber si dentro fie las casas, donde
apenas se asomaban algunas cabezas puede existir
polarización. Intentan exacerbar el individualismo
porque encaja perfectamente en su proyecto fie na
ción, donde la solidaridad, la organización, la identifi
cación con el otro les estorba tanto que lo consideran
un obstáculo a sus planes.

Medir una polarización en condiciones que no son
normales es un disparate y darle un nombre a una
condición social atípica en vísperas fie elecciones se

convierte en un visión parcial y mal intencionada.
En países donde en realidad exisle la polarización

social no es necesario divulgarla, se padece, pero como
es un insumo fiel discurso opositor lo usan como an
tídoto a la solidaridad que identifica a los mexicanos.

Utilizar la individualidad ante la concordia,conduce
a la indiferencia social y política, al desprecio por la
participación, a la negación fie la organización.

Hablar fie polarización social en México muestra la
impotencia en el debatí' y sólo así puedan entenderse
las diferencias,.donde los contrincantes se convierten
en enemigos. No puede haber equidad en un núcleo
fie individualistas, pero sí pueden crecer y fortalecerse
grandes diferencias sociales.

La división act ual entre los mexicanos no es mayor o
menor que en otros tiempos, menos aún por cuestiones
políticas. Es deseable que haya más interés en la acción
política, pero no es el caso fie México.

Son los tiempos fie crisis cuando la individualidad
puede tener auge, a veces efímero; sin embargo, las
próximas elecciones no representan ningún riesgo
para la mayoría de los habitantes del país, sí lo es para
minorías que corren el peligra de alejarlos más fie lo
que creyeron propio y no les pertenece. No perciben
la participación electoral como acto democrático sino
como la derrota definitiva.

La interacción social no sucede entre individuos ais

larlos tampoco la expresión pública fie las diferencias,
ocurre en cada momento a la vista fie lodos. Ahora sólo

exisle la solidaridad sobre la indiferencia individualista,
esa que fia lugar a la polarización.
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